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Хранить себя от шрамов греха

«1И послал Господь Нафана к Давиду, и 
тот пришел к нему и сказал ему: в одном 
городе были два человека, один богатый, 

а другой бедный; 2у богатого было очень много мелкого и крупного 
скота, 3а у бедного ничего, кроме одной овечки, которую он купил ма-
ленькую и выкормил, и она выросла у него вместе с детьми его; от хлеба 
его она ела, и из его чаши пила, и на груди у него спала, и была для 
него, как дочь; 4и пришел к богатому человеку странник, и тот пожалел 
взять из своих овец или волов, чтобы приготовить обед для странника, 
который пришел к нему, а взял овечку бедняка и приготовил ее для 
человека, который пришел к нему. 5Сильно разгневался Давид на это-
го человека и сказал Нафану: жив Господь! достоин смерти человек, 
сделавший это; 6и за овечку он должен заплатить вчетверо, за то, что он 
сделал это, и за то, что не имел сострадания. 7И сказал Нафан Давиду: 
ты — тот человек. Так говорит Господь Бог Израилев: Я помазал тебя 
в царя над Израилем и Я избавил тебя от руки Саула, 8и дал тебе дом 
господина твоего и жен господина твоего на лоно твое, и дал тебе дом 
Израилев и Иудин, и, если этого для тебя мало, прибавил бы тебе еще 
больше; 9зачем же ты пренебрег слово Господа, сделав злое пред очами 
Его? Урию Хеттеянина ты поразил мечом; жену его взял себе в жену, 
а его ты убил мечом Аммонитян; 10итак не отступит меч от дома твоего 
во веки, за то, что ты пренебрег Меня и взял жену Урии Хеттеянина, 
чтоб она была тебе женою. 11Так говорит Господь: вот, Я воздвигну на 
тебя зло из дома твоего, и возьму жен твоих пред глазами твоими, и 
отдам ближнему твоему, и будет он спать с женами твоими пред этим 
солнцем; 12ты сделал тайно, а Я сделаю это пред всем Израилем и пред 
солнцем. 13И сказал Давид Нафану: согрешил я пред Господом. И ска-
зал Нафан Давиду: и Господь снял с тебя грех твой; ты не умрешь; 14но 
как ты этим делом подал повод врагам Господа хулить Его, то умрет 
родившийся у тебя сын».

Современный христианский писатель из США Макс Лукадо (род. 1965 г.) 
так ярко охарактеризовал царя Давида как одну из выдающихся библейских 
личностей: «Бог назвал его “мужем по сердцу Своему” (Деян.13:22). Он 
больше никого так не называл. Ни Авраама, ни Моисея, ни Иосифа. Павла 
Он называл апостолом, Иоанна любимым учеником, но никто из них не был 
назван мужем по сердцу Божьему… Можно читать историю Давида и удив-
ляться тому, что Бог увидел в этом человеке. Он падал так же часто, как 
поднимался, и претыкался так же часто, как побеждал. Он победил Голиафа, 

2Цар.12:1-14
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но потерпел поражение с Вирсавией. Он одержал верх над теми, кто поносил 
его Бога, но в пустыне присоединился к ним... Он справлялся с войсками, но 
не мог управиться с семьей. Давид в ярости. Плачущий Давид. Кровожадный. 
Ищущий Бога. Восемь жен. Один Бог. Муж по сердцу Божьему? В том, что 
Бог видел его таковым, для всех нас кроется надежда. Жизнь Давида совсем 
не похожа на жизнь непорочного святого. Безукоризненные души могут разо-
чароваться в истории Давида. Но остальным она покажется весьма вдох-
новляющей. В самые лучшие периоды жизни Давида не было человека лучше, 
чем он. В самые худшие его периоды трудно было найти другого хуже, чем он. 
На сердце, которое любил Бог, были черно-белые пятна».

Почему история жизни Давида для нас является вдохновляющей? Не потому, 
что он согрешал так, как все люди, но потому, что он умел раскаиваться перед Богом 
не так, как многие, а искренне, от всего сердца, понимая святость Бога и тяжесть 
нераскаянного греха, удаляющего человека от Бога. Мы читаем текст Писания, 
где Давид принимает от пророка Нафана обличение грехах как обличение от Бога. 
После притчи Нафана он сам неосознанно осудил себя («жив Господь! достоин 
смерти человек, сделавший это»), но он же был готов и принять от Бога правед-
ный приговор. Он не ведет себя так мстительно, как это сделали Ирод и Иродиада 
с Иоанном Крестителем, обличавшим царя в грехе прелюбодеяния (Мф.14:3-11) 
и поплатившимся за это обличение своей жизнью. Давид не проявляет царской 
власти и не наказывает пророка за правду к пророку, но сокрушается перед Богом: 
«Согрешил я пред Господом». Его сокрушение и жажду единства с Богом мы 
видим в полноте в покаянном Псалме 50: «Помилуй меня, Боже, по великой 
милости Твоей, и по множеству щедрот Твоих изгладь беззакония мои. 
Многократно омой меня от беззакония моего, и от греха моего очисти 
меня, ибо беззакония мои я сознаю, и грех мой всегда предо мною. Тебе, 
Тебе единому согрешил я и лукавое пред очами Твоими сделал, так что 
Ты праведен в приговоре Твоем и чист в суде Твоем… Отврати лице Твое 
от грехов моих и изгладь все беззакония мои. Сердце чистое сотвори во 
мне, Боже, и дух правый обнови внутри меня. Не отвергни меня от лица 
Твоего и Духа Твоего Святого не отними от меня… Жертва Богу — дух со-
крушенный; сердца сокрушенного и смиренного Ты не презришь, Боже». 
(Пс.50:3-6,11-13,19).

Именно жажда единства и общения со святым Богом, стремление к святости, 
любовь к Богу и Его Слову и осознание пустоты жизни вне единства с Отцом 
Небесным давали Давиду вставать после падений и подниматься на духовные 
высоты. «Когда я молчал, обветшали кости мои от вседневного стенания 
моего, ибо день и ночь тяготела надо мною рука Твоя; свежесть моя 
исчезла, как в летнюю засуху. Но я открыл Тебе грех мой и не скрыл 
беззакония моего; я сказал: «исповедаю Господу преступления мои», 
и Ты снял с меня вину греха моего» (Пс.31:3-5).

У Давида было не так уж много грехов, но за каждый он покаялся перед 
Богом, сокрушился в прахе и пепле. Это — великий муж Божий, который по-
бедил верой, казалось бы, непобедимого воина Голиафа и отстоял честь веры 
в Живого Бога Израиля. Какая великая вера — выйти против воина с пращой 
и камнем и победить вооруженного до зубов Голиафа! Давид проявил великую 
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любовь к Богу и Его заповедям, когда пощадил своего злейшего врага Саула, 
который хотел убить его (1Цар.19:1,2,10). Бог допустил такие обстоятельства, 
когда Саул был беспомощным, и его судьба была в руках Давида. Но Давид 
боялся Господа и относился к царю как к помазаннику Божьему: «И сказал он 
людям своим: да не попустит мне Господь сделать это господину мое-
му, помазаннику Господню, чтобы наложить руку мою на него, ибо он 
помазанник Господень» (1Цар.24:7). Давид смотрит не на обстоятельства, а 
на Бога, руководствуется не своими чувствами, а волей Божьей и Его Словом. 
Какая великая любовь к Богу, когда оказывается милость и прощение врагу, 
ищущему твоей смерти!

И величайшая высота положения сокрушенного сердцем Давида перед 
Богом звучит в первом стихе, открывающим Новый Завет: «Родословие Ии-
суса Христа, Сына Давидова, Сына Авраамова» (Мф.1:1). Сам Спаситель 
Иисус Христос по плоти был из рода Давида. Что может быть выше Божьей 
милости и Божьей благодати?!

Но так ли легко давались Давиду его падения? Оставляли ли его грехи 
горькие следы на его судьбе и судьбе его детей? Давайте посмотрим на при-
мере Давида и других выдающихся личностей, как грех оставлял свои крово-
точащие раны на сердцах детей Божьих, и как они побеждали эти пороки с 
Божьей помощью.

Давид согрешил против Урии, мужа Вирсавии и своего верного воина 
(убийство), и против Вирсавии (прелюбодеяние). И только искреннее покаяние 
спасает его от духовной смерти. Пророк Нафан говорит: «Господь снял с тебя 
грех твой; ты не умрешь; 14но как ты этим делом подал повод врагам 
Господа хулить Его, то умрет родившийся у тебя сын».

Господь снял вину греха, но последствия остаются. Не стоит отождествлять 
временные и вечные последствия греха. Все вечные последствия греха отменя-
ются при покаянии, но текущих последствий греха в жизни далеко не всегда 
можно избежать. Бог не отменяет чудесным образом Свои законы. Если чело-
век был алкоголиком и пропил свое здоровье, а потом обратился к Богу, то 
Господь прощает его, дарует ему жизнь вечную, но Он не исцеляет больную 
печень. Если хулигану и любителю подраться выбили глаз, то после покаяния 
Бог не восстанавливает ему зрение, хотя и спасает его. Если муж избивал 
жену, третировал ее, подорвал ее психическое здоровье, но потом покаялся и 
стал христианином, то Бог не исцеляет чудесным образом раны жены, по-
следствия и шрамы остаются. Последствия остаются и на детях, которые 
воспитывались в такой семье. Не стоит отождествлять прощение Богом 
грехов с отсутствием тяжелых последствий этих грехов.

Многие могут возразить, что кровь Иисуса Христа очищает нас от всякого 
греха (1Ин.1:7). Да, очищает, Господь исцеляет душевные раны, но последствия 
и рубцы часто остаются. Жизнь Давида — яркий тому пример. Давид при со-
грешениях действовал самоуверенно и беспечно. Он пытался скрыть грех и 
раскаялся только при обличении. Если бы он сам поспешил сразу к покаянию, 
то, возможно, последствия греха были бы другими, и Богу не было бы необхо-
димости так ломать и сокрушать Давида. Прошло больше года до обличения 
и покаяния в грехе. Бог снял с Давида вину греха (Пс.31:5; 2Цар.12:13) при 
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покаянии, но не снял последствия греха: «не отступит меч от дома твоего 
во веки» (2Цар.12:10), но «как ты этим делом подал повод врагам Господа 
хулить Его, то умрет родившийся у тебя сын» (2Цар.12:14), но «Я воз-
двигну на тебя зло из дома твоего, и возьму жен твоих пред глазами 
твоими, и отдам ближнему твоему» (2Цар.12:11). И если такого мужа по 
сердцу Божьему так смирял и учил Господь, то мы должны в страхе и трепете 
ходить перед Богом и бояться грешить, со всей серьезностью понимать опас-
ности греха, понимать возможную чудовищность его последствий. Никакие 
прежние заслуги не дают человеку права грешить.

Закон сеяния и жатвы всегда в действии: «Не обманывайтесь: Бог по-
ругаем не бывает. Что посеет человек, то и пожнет: сеющий в плоть 
свою от плоти пожнет тление, а сеющий в дух от духа пожнет жизнь 
вечную» (Гал.6:7,8).

Давид убил Урию (хотя и не своими руками, а послал его на верную смерть) — 
и сам часто был на грани смерти. Он вел войны, был преследуем своими врагами, 
меч не отошел от его дома, и Бог не позволил ему построить Храм, потому что на 
его руках было много крови (1Пар.28:2,3,6).

Давид убил Урию, а Бог вчетверо воздает при этом Давиду: умер родив-
шийся его сын от Вирсавии; Авессалом убивает Амнона в качестве мести за 
сестру; погибает восставший против Давида Авессалом; был убит сын Адония, 
претендовавший на престол. Давид получил воздаяние вчетверо.

Давид согрешил прелюбодеянием с Вирсавией, и Бог воздает Давиду по-
следствиями. Амнон насилует свою сводную сестру и дочь Давида Фамарь. 
Восставший против отца Авессалом совершает открыто грех с женами и налож-
ницами Давида (2Цар.16:22). Последствия сказываются и на сыне Соломоне, 
которого развратили жены, и он отступил от Бога, впав в идолопоклонство: «И 
было у него семьсот жен и триста наложниц; и развратили жены его 
сердце его. Во время старости Соломона жены его склонили сердце 
его к иным богам, и сердце его не было вполне предано Господу Богу 
своему, как сердце Давида, отца его. И стал Соломон служить Астарте, 
божеству Сидонскому, и Милхому, мерзости Аммонитской» (3Цар.11:3-5). 
Хаос в семье сказывается на Давиде. Давид имел не менее восьми жен (хотя Бог 
повелевает иметь одну жену), но в старости оказывается одиноким. Небрежное 
отношение к семье привело Давида к одиночеству в последние дни жизни. Его 
согревает не жена, не ее теплые и нежные руки, а молодая девица, которая ему 
безразлична. Почему ты один, Давид? Где твои жены, дети? Он не уделял им 
внимания. У Давида нет ни одного псалма о жене, и он остается один в последние 
дни своей жизни. Все это последствия небрежного отношения к Божьей воле о 
семье. Пожинается то, что посеяно. 

Кроме всех последствий, сколько терзаний души, сколько боли сердца, 
сколько переживаний имел Давид из-за своего греха прелюбодеяния, который 
повлек другие грехи и последствия! Мы не знаем, сколько плакал Давид, но 
мы знаем, что многих грехов можно было избежать, подчиняясь воле Божьей. 
Прелюбодеяние является особо опасным грехом, потому что этот грех сладок, 
потому что блудник грешит против собственного тела, потому что это приводит 
к разрушению нравственной личности участвующих в грехе. Поэтому Писание 
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приказывает: «Бегайте блуда» (1Кор.6:18). Посмотрим только некоторые ос-
новные последствия греха прелюбодеяния:

1. Нарушаются отношения с Богом у двух сторон греха, прекращается 
общение с Ним, и без покаяния грешники идут в ад.

2. Могут разрушиться семьи. Нарушаются отношения жены и мужа, теря-
ется доверие, часто практикуется ложь.

3. Грех причиняет боль супруге и супругу грешников.
4. Страдают дети.
5. Мучение совести и стыд.
6. Страдает репутация семьи.
7. Теряется сила для свидетельства о Боге ближним.
8. Возможна нежелательная беременность и появление детей от блуда.
9. Возможно заражение и потеря здоровья.
10. Возможны последствия греха в детях и внуках.
Разве можно сравнить цену тех греховных наслаждений с ценой послед-

ствий? Важно не грешить, но, если это случилось, надо скорее исповедовать 
свой грех и получить милость и прощение от Бога при этой жизни, чтобы не 
испытать непрекращающегося гнева Божьего в вечности. Закон сеяния и жат-
вы действует неотвратимо. Американский евангелист Рубен Торрей в своей 
проповеди «Грех твой найдет тебя» показывает, что грех имеет последствия и 
нераскаянный грех рано или поздно найдет человека:

1. Через правосудие (Мы видим сегодня, как через десятки лет известные и 
блистающие успехом люди предстают в позоре пред судом: известный кинопро-
дюсер США Х. Ванштейн, занимавшийся сексуальными домогательствами и 
изнасилованиями; католические священники, обвиненные в педофилии и т.п.).

2. Через немощи тела.
3. Через скверный характер.
4. Через совесть (совесть не дает покоя, и многие совершившие преступле-

ния раскаиваются и признаются в них через 40–50 лет своей жизни).
5. Через проблемы твоих детей.
6. Через отношение к тебе других людей.
7. Через твою будущность в вечности.
«Не обманывайтесь, Бог поругаем не бывает, что посеет человек, 

то и пожнет».
Мы сеем в плоть, когда совершаем дела плоти: «Дела плоти известны; они 

суть: прелюбодеяние, блуд, нечистота, непотребство, идолослужение, 
волшебство, вражда, ссоры, зависть, гнев, распри, разногласия, соблаз-
ны, ереси, ненависть, убийства, пьянство, бесчинство и тому подобное. 
Предваряю вас, как и прежде предварял, что поступающие так Царствия 
Божия не наследуют» (Гал.5:19-21). «Не обманывайтесь», — говорит Писание 
верующим людям. Не обманывайтесь в том, что нераскаянный грех покроет Бо-
жья благодать. Не обманывайтесь, что, сея в плоть, пожнете благословения в духе 
вы и ваши дети. Не обманывайтесь, делая вид, что вы — верующие, когда живете 
по мирским ценностям и не любите Бога, своих братьев, церковь и духовный 
труд. Как ужасно потерять страх Божий и услышать вечное Божье осуждение: 
«Многие скажут Мне в тот день: Господи! Господи! не от Твоего ли имени 
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мы пророчествовали? и не Твоим ли именем бесов изгоняли? и не Твоим 
ли именем многие чудеса творили? И тогда объявлю им: Я никогда не 
знал вас; отойдите от Меня, делающие беззаконие» (Мф.7:22,23)!

Не обманывайтесь в том, что Бог во всех случаях снимает последствия гре-
хов. Это Его власть и воля, Он видит сердце и жажду святости каждого. Лучше 
самому смиряться под Его волю добровольно, чтобы не принуждать Бога больно 
ломать нас и нашу гордость для нашего же спасения.

Еще одним примером тяжких последствий греха является жизнь Иакова, 
сына Исаака, внука Авраама. Посмотрим, какие последствия греха нес этот 
человек, от которого были образованы по Божьей милости двенадцать колен 
Израиля. Он обманом получил у своего отца Исаака благословение, но потом за 
это сам был неоднократно обманут. Бог исполнил Свое обетование и был верен 
Своему слову, но Иаков и его дети несли последствия греха. Иаков обманул отца 
и брата Исава, а его обманул тесть Лаван, на которого он трудился двадцать 
лет. Он получил за семь лет труда на тестя в жены не обещанную им Рахиль, 
которую любил, но сначала получил Лию, а потом еще семь лет работал за 
Рахиль и еще шесть лет — за скот. Его дочь Дина была обесчещена Сихемом, 
из-за чего было пролито много крови в мести братьев за сестру. Иаков обманул 
отца, и его дети обманули его, когда продали в рабство любимого сына Иоси-
фа и сказали, что он мертв. Последствия греха и непокорности Иакова были 
очевидными, пока Иаков не сокрушился полностью под волю Божью, пока не 
перестал действовать по своему усмотрению, пока не претерпел перелом в до-
верии Богу. Он смиряется под волю Божью при возвращении в родную землю 
перед встречей с Исавом, которого боялся. И Бог примиряет братьев. Смирение 
под руку Божью и исполнение Его воли позволяет избегать грехов и их послед-
ствий. Гордый, не надломленный, самоуверенный человек бесполезен для Бога.

«Грех есть беззаконие» (1Ин.3:4). Грех — это действие против совершен-
ной воли Божьей, противление Божьему Слову и бунт против Создателя, когда 
вместо Божьей воли человек поставляет свой произвол. Грех — это нарушение 
Божьих законов духовной жизни. Нарушение любых законов (как физических, 
так и духовных) ведет к бедам и катастрофам. Причина греха коренится в нашей 
плоти, а плоть есть все то, что противится Божьей воле, что восстает против ис-
тины. И в таком случае грех повреждает нашу духовную природу, подобно тому, 
как тело повреждается при сильных ранах, вследствие чего может наступить 
смерть. Грех человека ранит его душу и губит ее, если человек не обратится к 
Богу. Обращение к Богу, покаяние, исповедание и оставление греха приводят к 
исцелению и прощению: «Ибо возмездие за грех — смерть, а дар Божий — 
жизнь вечная во Христе Иисусе, Господе нашем» (Рим.6:23).

Отметим, что грехом является не только нарушение того, что запрещает 
Господь, но и неисполнение того, что Бог повелевает делать. Грешит не только 
тот, кто ворует, но и тот, кто имеет много и не употребляет для дела Божьего 
(дарования, материальные ценности, возможность благовестия и т.д.), не упо-
требляет для славы Того, Кто все это ему дал. Подобные люди осудятся вместе 
с нерадивым рабом, который закопал свой талант в землю. Хотя, казалось, он 
ничего худого другим не сделал, но Бог дает ему такую оценку: «лукавый раб 
и ленивый» (Мф.25:26), и участь его — «а негодного раба выбросьте во 
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тьму внешнюю: там будет плач и скрежет зубов» (Мф.25:30). Грешит не 
только тот человек, который лжет и вводит других в заблуждение, но и тот, кто 
знает истину, но не стоит за нее и молчаливо соучаствует в грехе, не осознавая 
того, что иногда бездействие и молчание являются предательством Божьего 
дела. Это может проявляться в церкви в такой пассивной позиции оправдания 
брата или сестры, согрешивших против церкви, когда поверхностный христи-
анин говорит: «Этот человек мне лично ничего плохого не сделал, хотя против 
церкви поступил неправильно». Но тогда стоит вопрос: «А ты в таком случае 
не есть часть этой церкви? А перед твоим Богом этот христианин виновен или 
нет? А твое молчание, а еще хуже поддержка, приближает согрешившего к 
Богу или удаляет? Является ли это любовью или выгодной сделкой, когда 
спокойнее жить?»

Можно спросить еще конкретнее: «А если бы избили не тебя, а члена тво-
ей семьи: дочь, сына или жену — это тебя бы касалось или нет?» Если ты их 
любишь, то касалось бы. Но церковь — это такая же духовная семья, единое 
духовное тело, в котором действует духовный закон: «Страдает ли один член, 
страдают с ним все члены; славится ли один член, с ним радуются все 
члены» (1Кор.12:26). Поэтому позиция пассивного оправдания греха против 
церкви является проявлением ложной любви и милости, она не ведет к по-
каянию, а удаляет согрешающего от Бога. Она является проявлением безраз-
личия к Слову Божьему, когда такие «любвеобильные» христиане хотят быть 
милостивее и любвеобильнее Самого Бога, Который ясно говорит о том, как 
надо поступать с согрешающими. Бог видит сердце каждого: «И нет твари, 
сокровенной от Него, но все обнажено и открыто перед очами Его: Ему 
дадим отчет» (Евр.4:13).

Человек может грешить мыслью (худые мысли портят душу, оскверняют 
ее и являются почвой для начала греховных действий), словом (словом можно 
ранить душу человека, можно оклеветать его, духовно убить, стать соблазном 
на пути грешника к Богу и т.д.), действием или бездействием.

Даже некоторые верующие, перестающие бодрствовать, привыкают к опре-
деленным грехам и легкомысленно считают, что есть такие грехи, которые не 
отражаются на наших взаимоотношениях с Богом. Но любой грех разделяет 
человека с Творцом. «Кто соблюдает весь закон и согрешит в одном чем-
нибудь, тот становится виновным во всем», — пишет Иаков (Иак.2:10). 

Есть такой известный пример, когда пастор сказал своей общине: «На 
следующей неделе я собираюсь проповедовать о грехе лжи. Чтобы вы лучше 
могли понять мою проповедь, я хочу, чтобы вы все прочитали главу 17 от 
Марка». В следующее воскресенье, когда пастор готовился читать свою про-
поведь, он попросил прихожан, чтобы подняли руки те, кто прочитал главу 
17 от Марка. Многие подняли свои руки. Но в Евангелии от Марка только 
16 глав.

Грех — это духовная болезнь, нуждающаяся в исцелении. Слово грех по-
гречески звучит как амартиа, что означает «промах», «мимо цели». Если бы 
люди знали, какие тяжкие последствия несут грехи, то они бы пытались всеми 
силами избегать их. «Мимо цели «означает, что все, что мы делаем против воли 
Божьей, не только не имеет созидательного смысла, но оно обернется против 
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нас и будет уводить от Бога и от Его Царства, направляя в ад. Отравленные 
стрелы греха лукавый направит в нас умноженными, они полетят в нас, поразят 
наше сердце и судьбу, будут поражать нашу душу и искажать образ Божий в 
человеке. Обманываешь и клевещешь — попал мимо, и лукавый ранит твою 
душу и внесет в нее тьму и неправду. Воруешь — попал мимо, потому что ты 
найдешь что-то временное, но обворовываешь себя в благословении Божьем и 
в вечных ценностях, повреждая свою душу. Завидуешь и в гордости желаешь, 
чтобы все было так, как хочешь ты, а не Бог, — промах, мимо. Ты обманут и 
расточаешь свои духовные силы, серьезно повреждая душу, потому что Бог 
в свое время все поставит на свои места, но твоя душа будет в ранах греха и 
может долго исцеляться даже после покаяния, чтобы обрести чистоту сердца 
и отношения любви с Богом и ближними. Бойтесь греха, не стреляйте отравой 
в свою душу. Чтобы все било в цель, надо не только исповедовать грехи, но и 
оставлять их и служить Богу, совершая достойный плод покаяния, возмещая 
духовный и физический ущерб. Украл — верни вчетверо; оклеветал — верни 
доброе имя человеку; обманул — сознайся; проявил лень и беспечность — тру-
дись больше во много крат для славы Божьей; был соблазном и являл плохой 
пример — яви образец поведения и отрази свет Христовой любви; боялся встать 
за правду Божию в церкви и оказался на противоположной стороне от истины 
и братьев — примирись, прими истину, служи созиданию, а не разделению и 
т.д. Когда мы так живем и верим, то мы попадаем в цель и в смысл жизни, по-
падаем в «десятку», принимаем «всеоружие Божие, дабы… противостать 
в день злый и, все преодолев, устоять» (Еф.6:13).

Многие могут сказать: «Но ведь мы верующие, и Бог простил нам все грехи 
и прощает при покаянии и исповедании наших грехов». Нам не надо обманы-
ваться, заходя в определенные крайности: 1) не надо впадать в отчаяние при 
согрешении, потому что Бог дает выход в покаянии и сотворении достойных 
плодов покаяния; 2) не надо считать, что все истинно верующие полностью 
избавлены от способности согрешать. Грех еще остается в верующих, хотя и не 
господствует в них, поэтому мы должны бодрствовать и противостоять греху 
твердой верой:

Гал.5:16,17: «Я говорю: поступайте по духу, и вы не будете исполнять 
вожделений плоти, ибо плоть желает противного духу, а дух — про-
тивного плоти: они друг другу противятся, так что вы не то делаете, 
что хотели бы».

1Пет.5:8,9: «Трезвитесь, бодрствуйте, потому что противник ваш 
диавол ходит, как рыкающий лев, ища, кого поглотить. Противостойте 
ему твердою верою».

Христиане должны с особой ответственностью осознавать испорченность 
своей плоти и склонности ее ко греху, быть бодрствующими, постоянно освя-
щаться и быть на духовной войне, верно понимать слова Писания: «Ибо если 
живете по плоти, то умрете, а если духом умерщвляете дела плотские, 
то живы будете» (Рим.8:13). Хранение себя от греха есть свидетельство рож-
денного свыше христианина:

1Ин.3:9: «Всякий, рожденный от Бога, не делает греха, потому что семя 
Его пребывает в нем; и он не может грешить, потому что рожден от Бога».
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Рожденный свыше имеет в себе Самого Бога, и грех противен его приро-
де. Он может согрешать (безгрешных христиан не бывает — 1Ин.1:8: «Если 
говорим, что не имеем греха, — обманываем самих себя, и истины нет 
в нас»), но христианин (в отличие от неверующего) не может спокойно пре-
бывать во грехе, грех противен его природе, он будет искать освобождения от 
греха через покаяние и примирение с Богом. Мы иногда согрешаем, но важно, 
чтобы грех не укоренялся в нашей природе, чтобы он не стал привычной прак-
тикой, чтобы мы не перешли тот предел, когда возврат к Богу затруднен или 
становится невозможен. Чувствительная совесть истинного христианина будет 
приводить его не к мирской печали, а к покаянию: «Ибо печаль ради Бога 
производит неизменное покаяние ко спасению, а печаль мирская про-
изводит смерть» (2Кор.7:10). Бог дает силу верующему побеждать любой грех, 
умерщвлять дела плоти, имея великого Ходатая Христа и силу Духа Святого: 

1Ин.2:1,2: «Дети мои! сие пишу вам, чтобы вы не согрешали; а если 
бы кто согрешил, то мы имеем ходатая пред Отцом, Иисуса Христа, 
праведника; Он есть умилостивление за грехи наши, и не только за 
наши, но и за грехи всего мира».

1Ин.1:9: «Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и пра-
веден, простит нам грехи наши и очистит нас от всякой неправды».

Но покаяние должно быть истинным и полным. В покаянии указывается 
конкретный грех, сокрушение о нем и сильное желание изменить свое отно-
шение и систему ценностей в вопросах нарушения воли Божьей, чтобы мы со-
творили достойный плод покаяния. На греческом слово «покаяние» (метанойя) 
указывает на изменение ума, перемену жизни, на принятие Божьих ценностей 
и отвержение мирских. Было ложное покаяние у Иуды и истинное покаяние у 
Петра; было ложное покаяние у Симона волхва и истинное покаяние у Павла 
(Савла). Было ложное покаяние у Ахана (он сожалел не о грехе, а о том, что 
попался на грехе) и истинное покаяние у Давида. Силу для истинной пере-
мены может дать только Бог после искреннего обращения к Нему с сильным 
желанием исправить состояние своего сердца и быть в единстве с Богом, как 
это сделал Давид. Покаяние — это не только слезы и плач о совершенных без-
закониях, но и исправление ошибок, исцеление язв, перемена ценностей, более 
глубокое понимание природы Бога и жажда быть в единстве с Ним. «Блажен 
человек, который на Господа возлагает надежду свою и не обращается 
к гордым и к уклоняющимся ко лжи», — восклицает Давид (Пс.39:5).

Мы имеем святого и справедливого, но в то же время прощающего, любяще-
го и милующего Бога, Который желает научить нас святости и привести в Свое 
Царство. Он показывает нам смертельную опасность греха и дает блаженный 
путь выхода из этой опасности — искреннее покаяние. И это нужно делать от 
всего сердца, пока еще есть время. Иоанн Златоуст писал: «Грешить — зло; но 
еще тягчайшее зло — отпираться по совершении греха. Это в особенности 
и есть оружие дьявола».

Через покаяние Бог простил и возвысил Давида. Нет греха, побеждающего 
милосердие Божие, нет преступления, которого не могла бы смыть с нашей 
души Кровь Христа, пролитая за всех нас на Голгофе. Всякий согрешивший, 
если только искренне и твердо возжелает восстановления мира с Богом, может 
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при помощи благодати Божией сделаться чистым и праведным и удостоиться 
Царствия Небесного. Так было и с Давидом, которого после покаяния и со-
крушения превознес Господь. И мы верим в того же Бога, в Которого верили 
Иаков, Давид и все герои веры.

Итак, отметим в заключение:
Грех есть беззаконие и бунт против Бога и Его совершенной воли, что при-

водит к разделению человека с Богом. Самое страшное — потерять в жизни 
страх Божий и не раскаиваться в грехах. Грех есть пища смерти, а по-
каяние — сила для жизни. Для примирения с Богом и для приобретения 
полноты жизни в вере необходимо:

1. Жить по воле Бога, смиряться пред Богом, бодрствовать и избегать грехов, 
чтобы не иметь горьких последствий и ран в душе и в судьбе. 

2. В случае падения жаждать скорейшего покаяния и примирения с Богом, 
спешить к покаянию и совершать достойные плоды покаяния. 

3. Уходить от беспечности, самоуверенности и легкомыслия в этом вопросе, 
правильно понимать благодать и ответственность верующего за свои мысли, 
слова, поступки и бездеятельность, чтобы исключить худые последствия для 
нас и наших детей.

Итак, убегай от гордости и самонадеянности к Ходатаю в покая-
нии, чтобы побеждать всякий грех и его последствия в жизни. Аминь.
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Сохранить веру и любовь через 
правильное слушание 

Слова Божьего

«Наблюдай за ногою твоею, когда идешь в дом 
Божий, и будь готов более к слушанию, неже-
ли к жертвоприношению; ибо они не думают, 

что худо делают».

Все, что мы делаем без Бога, не для Бога и не по воле Бога является суетой 
сует. Мудрый Соломон в Книге Екклесиаста учит нас всеми силами опасаться 
суеты, убегать от плена суетных дел, томления духа и пустоты сердца. Мы 
все время спешим. Спешка является проклятием нашего века. Сегодня, как 
никогда ранее, суета проникает во все сферы нашей жизни. Суета проникает 
в наши мысли, нашу работу, в наше общение, в наши семьи, в наши методы и 
подходы для достижения разных целей. Суета проникает даже и в наше покло-
нение Богу, в наши собрания, в наше слушание проповедей и Слова Божьего. И 
справедливо заметил толкователь Писания Мэтью Генри: «Если даже и наша 
вера суетна, то как же велика суета!» Мы так спешим сегодня, догоняя и 
обгоняя бешенный ритм жизни, что забываем самые простые и понятные пред-
упреждения Писания, которые нужны для плодоносного пребывания в Боге: 

Пс.45:11: «Остановитесь и познайте, что Я — Бог: буду превознесен 
в народах, превознесен на земле».

Пс.2:10,11: «Итак, вразумитесь, цари; научитесь, судьи земли! Слу-
жите Господу со страхом и радуйтесь с трепетом».

Пр.30:8: «Суету и ложь удали от меня, нищеты и богатства не давай 
мне, питай меня насущным хлебом».

Мф.11:28: «Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и 
Я успокою вас».

Ис.30:15: «В тишине и уповании крепость ваша».
Наше христианство не должно быть самодеятельным, но оно должно стро-

иться на основании Слова Божьего. Через Священное Писание Сам Бог говорит 
с нами на человеческом языке. И мы с вами блаженны, что имеем возможность 
слушать и понимать Самого Бога через Его истинное Слово. Чтобы правильно 
верить, надо знать истину, знать учение Христа и Апостолов, а верное учение 
будет вести к верной и победоносной жизни, к преображению в образ Христов. 
Автор канонического перевода Библии на латинский язык (Вульгата), цер-
ковный писатель и учитель Церкви Иероним Стридонский (347–420) писал: 
«Не знать Писания — не знать Христа».

Еккл.4:17
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Самым основным методом донесения Писания и Божественных истин 
является церковная проповедь, потому что она наиболее эффективно вос-
принимается человеком, она звучит постоянно на всех богослужениях, к ней 
прилагается толкование и определенный пафос духовных проповедников, 
способных передать дух Писания. Так Бог устроил человека, что он способен 
хорошо воспринимать истины через слышание Слова Божьего. «Итак вера 
от слышания, а слышание от слова Божия», — пишет Апостол Павел 
(Рим.10:17). Бог рождает нас для новой жизни Духом Божьим через вечное и 
неизменное Слово истины, как сказано у Иакова: «Восхотев, родил Он нас 
словом истины, чтобы нам быть некоторым начатком Его созданий. 
Итак, братия мои возлюбленные, всякий человек да будет скор на 
слышание, медлен на слова, медлен на гнев» (Иак.1:18,19).

Успех нашей христианской жизни, приближение к Богу и прославление 
Бога зависит от следующих основных факторов, связанных с донесением и ис-
полнением Слова Божьего:

1. От духовности того, кто доносит истины Писания. При этом проповедник 
должен свести к минимуму свои субъективные мнения и максимально изложить 
истины Писания, чтобы слушающий был вдохновлен к исполнению учения, 
чтобы услышавший мог торжествовать в истинах глаголов вечной жизни, воз-
растал в любви к Богу и к людям.

2. От духовного состояния того, кто слушает.
3. От воплощения в жизнь истин Божьего Слова послушным и ревностным 

исполнителем. Мы должны быть исполнителями слова, а не слушателями 
только, обманывающими самих себя. Исполнение Писания ведет к истинному 
пониманию его глубин. Наша жизнь должна писать письмо Христово живу-
щим на земле людям через исполнение того, что мы услышали, как об этом 
говорил Апостол Павел тем, кто слушал доносимое им Слово: «Вы — наше 
письмо, написанное в сердцах наших, узнаваемое и читаемое всеми 
человеками; вы показываете собою, что вы — письмо Христово, через 
служение наше написанное не чернилами, но Духом Бога живого, не на 
скрижалях каменных, но на плотяных скрижалях сердца» (2Кор.3:2,3). 
Но это не означает, что важно только исполнение, потому что без знания ис-
тин будет и неверное исполнение. Слово Божье говорит нам о том, чтобы мы 
глубоко вникали в суть Писания и пребывали в нем: «Но кто вникнет в 
закон совершенный, закон свободы, и пребудет в нем, тот, будучи не 
слушателем забывчивым, но исполнителем дела, блажен будет в своем 
действии» (Иак.1:25).

Итак, в этой цепи благословений важны все звенья: проповедующий, слуша-
ющий и исполняющий. Сегодня я хочу донести до наших сердец одну мысль о 
важности правильного слушания Слова Божьего, мысль о том, как посто-
янно учиться слушать и воспринимать проповедь. Успех действия Слова Божьего 
зависит не только от проповедника, но и от разумного и жаждущего духовного 
питания слушателя. «Изрекать могут многие — понимают не все», — писал 
Григорий Богослов (330–390). Самый великий Проповедник — наш Господь Иисус 
Христос — проповедовал всем, но не все одинаково слушали и принимали Его 
речи. Поэтому Он обращался к слушателям со словами: «Кто имеет уши слы-
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шать, да слышит!» (Мф.11:15; Мф.13:9; Мк.4:9,23; то же см. в Отк.2:7,11,17,29; 
Отк.3:6,13,22). В церковной проповеди кроме проповедника есть слушающий 
человек со своей волей, со своим выбором, со своей системой ценностей и со своей 
степенью жажды духовного совершенства. Иоанн Златоуст подчеркивал роль 
слушателя в успехе проповеди: «Кто намеревается говорить о предметах любо-
мудрия, тому особенно нужны... слушатели, сокрушенные и смиренные, чуждые 
гордости и тщеславия». Практически бесполезно обращать даже самую глубокую, 
духовную и пламенную речь к ушам омертвевшим, к духовно глухим, потому что 
они не имеют жажды в духовной пище и в духовном питии. В их сердце пока еще 
не действует заповедь блаженства: «Блаженны нищие духом, ибо таковых 
есть Царство Небесное» (Мф.5:3).

Слово Божье — это духовное питание, хлеб с небес, Божественная вода 
жизни. Если не питаться им постоянно, то наступает духовная дистрофия и 
постепенное омертвение жизни в Боге. Поэтому Слово Божье нужно постоянно 
слушать и его нужно постоянно исполнять. В этом существует такая же нужда, 
как постоянно дышать, есть и пить. Проповедь существует не для интеллекту-
ального знания, не для ознакомления с Библией, не для демонстрации мудрости 
проповедника, не для психотерапии в церкви, не для временного душевного 
покоя, а для преображения верующих в образ Христа, для подготовки наших 
сердец к Царству Божьему, для преобразования нашего ума и наших ценно-
стей, для познания и исполнения воли Божьей, для более глубокого познания 
и прославления Господа и для победоносной жизни в Нем. Поэтому слушание 
проповеди — это очень серьезное дело. Кто-то прекрасно сказал: «Священное 
Писание — не партитура, которую мы бесконечно воспроизводим, чтобы 
запомнить наизусть. Главные описанные в Библии события — это ак-
корды и ритмы, вдохновляющие нас на создание собственных прекрасных 
произведений в ее тональности». 

Соломон дает важный принцип: «Наблюдай за ногою твоею, когда 
идешь в дом Божий, и будь готов более к слушанию, нежели к жертво-
приношению; ибо они не думают, что худо делают». Он говорит о том, что 
приношение жертв без понимания духовной сути этих действий через Слово 
Божье, формальные религиозные действия — это делать худо, так как жерт-
вы, которые чужды веры и благоговения перед Богом, были «мерзостью перед 
Господом» (Пр.15:8; Пр.21:27). Важно слушать и понимать Бога, а для этого 
нужно подготавливать себя. «Наблюдай за ногою твоею, когда идешь в дом 
Божий, и будь готов более к слушанию», т.е. готовь себя, когда идешь на 
поклонение в дом Божий, бодрствуй и следи за собой во время богослужения. Не 
будь суетным при слушании Слова, веди себя так, чтобы не потерять цель при-
хода в дом Божий. Наблюдай за ногою твоею, но не удерживай ее от вхождения 
в храм. Спеши на встречу с Богом и Его Словом, но следи за своим поведением. 
Поклоняйся Богу, но будь осмотрителен во всем, потому что ты имеешь дело с 
Творцом всего видимого и невидимого. Иными словами, подготовь свое сердце к 
слушанию Слова всеведущего и всемогущего Бога, Который видит твое сердце, 
видит твое отношение к небесным ценностям, твое отношение к общению с Ним. 

«Наблюдай за ногою твоею, когда идешь в дом Божий, и будь готов 
более к слушанию…»
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Как же правильно наблюдать за своим сердцем и готовить его, чтобы на-
учиться правильно слушать?

Во-первых, важно понимать, что мы имеем дело с Богом и Его Словом, 
поэтому надо настроить себя на смиренное, благоговейное и трепетное от-
ношение к слушанию Слова как на личное послание каждому от Самого Бога, 
как на поклонение Богу в духе и истине.

Слушание проповеди — это важная часть нашего поклонения Богу. Это — 
возможность слышать Его голос, познавать Его волю, обновляться духом, вдох-
новляться на исполнение истин и на избавление от греха. Господь предназначил 
проповедь как особое средство освящения Своего народа и приближения к Нему. 
Приближайся к Богу в благоговении и трепете, чтобы правильно слушать и услы-
шать то, что тебе сегодня желает сказать Господь, Который спас тебя ценой Своей 
жизни. Когда мы слушаем проповедь в доме Божьем, то мы особым образом пред-
стаем перед Богом, находимся в Его присутствии, в присутствии Его народа, Его 
взор пребывает на нас, а наши устремления должны быть направлены на Него.

Наш Господь Иисус Христос, произнося притчу о сеятеле и о зажженной 
свече, повелевает: «Итак, наблюдайте, как вы слушаете: ибо, кто имеет, 
тому дано будет, а кто не имеет, у того отнимется и то, что он думает 
иметь» (Лк.8:18). Это означает, что правильное слушание истин Божьих несет 
благословение. Мы должны просить в тихой молитве Господа: «Боже, дай мне 
сердце слушающее, приклони ухо мое к Твоим животворящим истинам, научи 
меня уставам Твоим, дай сил исполнить их».

Приходи в дом Божий в благоговении и трепете, в радости предстоящего 
события встречи с Богом через Его вечное послание людям — через Писание. 
Бог говорит нам через Свое Слово: «А вот на кого Я призрю: на смиренного 
и сокрушенного духом и на трепещущего пред словом Моим» (Ис.66:2). 
Трепещи, потому что ты идешь на встречу с Богом и Его детьми, тебя видят 
Ангелы с небес, от тебя ожидает поклонения в духе и истине Вседержитель. Как 
часто мы забываем про это! Как часто мы грешим и не понимаем, что делаем 
худо, худо, прежде всего для себя и своих отношений с Господом. О, если бы 
все в церкви умели, были способны и жаждали слушать Слово Божье так, как 
оно этого заслуживает, как изменились бы наши сердца! Как сильно было бы 
сосредоточено богослужение и проповедь на Боге и на Его Слове, а не на про-
поведнике и не на его недостатках! Какое вдохновение было бы для проповед-
ника! Как могущественно действовала бы благодать Божья, чтобы растворить 
услышанные истины верой и претворить их в жизнь! Как объединяло бы нас 
Слово Господа вокруг Христа, а не вокруг людей, школ и направлений! Какие 
драгоценные жемчужины вечной жизни могли бы мы собрать в свои духовные 
закрома, которые никто не смог бы отнять! Мы всегда должны помнить: кто 
не имеет благоговения и страха Божьего на земле, не может иметь радости в 
вечности.

Я еще застал то время, когда благочестивые верующие входили в церковь, 
преклоняли колени в молитве и с радостным лицом шли слушать Слово Божье. 
Как далеко ушли от этого сегодня многие верующие! В доме Божьем иногда 
бегают и кричат дети, как на игровой площадке (а детей надо с определенного 
возраста также приучать к слушанию Слова). Некоторые из молодежи смо-
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трят в свои смартфоны, как будто пришли в кинотеатр и ожидают не встречи 
с Господом, а чего-то новенького от проповедника: «Ну, что ты нам сегодня 
скажешь?» Внизу, возле двери, стоит много людей и «как бы присутствуют на 
богослужении», не заходя в зал для богослужений, а находясь в своеобразном 
«притворе». Возможно, они потом придут в зал и будут участвовать в молитве 
за свои нужды, не осознавая того, что «кто отклоняет ухо свое от слушания 
закона, того и молитва — мерзость» (Пр.28:9).

Кто-то стоит возле выхода, чтобы скорее выйти на улицу. Кто-то опускает 
голову вниз и пребывает в своих думах о заботах века сего. Кто-то, приходя 
в дом Божий, обсуждает дела своего бизнеса: что, где и по чем продают и по-
купают. Кто-то героически борется со сном. В общем, если бы сегодня Христос 
пришел в некоторые наши дома молитвы, то Он бы, как две тысячи лет тому 
назад, сказал: «Дом Мой домом молитвы наречется; а вы сделали его 
вертепом разбойников» (Мф.21:13). А если бы пришел Апостол Павел, то он 
бы, наверное, сказал: «К стыду вашему скажу, некоторые из вас не знают 
Бога» (1Кор.15:34). А Апостол Петр, наверняка, призвал бы всех нас: «Как 
послушные дети, не сообразуйтесь с прежними похотями, бывшими 
в неведении вашем, но, по примеру призвавшего вас Святого, и сами 
будьте святы во всех поступках. Ибо написано: будьте святы, потому 
что Я свят. И если вы называете Отцом Того, Который нелицеприятно 
судит каждого по делам, то со страхом проводите время странствова-
ния вашего» (1Пет.1:14-17).

Дорогие братья и сестры! Благоговейное пребывание в доме Божьем и 
трепетное слушание Слова Божьего является признаком трепетного и благо-
говейного отношения к Богу. 

Представьте себе, как трудно проповедовать проповеднику, если его 
слову многие не внимают. Один служитель как-то сказал мне: «Я устал 
проповедовать в пустоту и в безразличные взгляды. Хочется кричать к 
тем, кто уже стал почти глухим». А в одной из церквей, наоборот, после 
проповеди ко мне подошел проповедник и сказал: «Я говорил эту проповедь 
и в других церквях, но мне никогда не было так легко проповедовать, как в 
этой церкви. Братья и сестры умеют очень красиво и трепетно слушать 
Слово Божье и этим помогают мне проповедовать в духе». Дорогие братья 
и сестры! Церковь должна быть научена слушать истины Писания, жаждать 
живого Слова Божьего через практику постоянного пребывания в Слове Бо-
жьем и через трепетное отношение к святому Писанию всех присутствующих. 
Слово Божье в церкви не должно встречать сопротивления через безразли-
чие, пресыщенность и самоправедность, но через наши распахнутые сердца 
оно должно свободно, как птица, устремляться ввысь. Хороший слушатель 
помогает проповеднику, когда вся душа слушателя устремлена на принятие 
истин Писания.

Великие проповедники появляются там, где есть великие слушатели, где 
есть жажда слушания Слова и жажда постоянного духовного возрастания. Не 
все могут быть хорошими проповедниками, но все могут быть прекрасными 
слушателями. Хорошо об этом сказал в своем стихотворении светский поэт 
Андрей Дементьев:
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Никогда, никогда ни о чем не жалейте —
Ни потерянных дней, ни сгоревшей любви.
Пусть другой гениально играет на флейте,
Но еще гениальнее слушали вы.

Чуткое слушание проповедника стимулирует его углубляться в Писание 
и доставать жемчужины Божественных мыслей из глубин вечности, из золо-
тых запасов Божьих. «Лишь бы только мы с усердием делали все зависящее 
от нас, а благодать готова и ищет, кто бы принял ее в изобилии», — учит 
Иоанн Златоуст.

«Наблюдай за ногою твоею, когда идешь в дом Божий, и будь готов 
более к слушанию…»

Что еще необходимо, чтобы правильно наблюдать за своим сердцем? 
Во-вторых, к поклонению Богу, к приходу в дом Божий и к слушанию 

Слова надо готовить себя заранее, отряхнув с себя всю суету мира и ложные 
сокровища наших сердец.

Многие, к сожалению, считают, что подготовка к слушанию начинается 
тогда, когда проповедник открывает Библию и читает текст Писания. Нет, 
подготовка должна начинаться задолго до служения. Души слушающих долж-
ны быть подготовлены накануне поклонения. Надо без спешки молитвенно 
приготовиться к собранию святых. Нам надо научиться отдаваться во время 
поклонения только Богу, оставить все заботы мира сего за пределами своей 
души задолго до вхождения в храм и наблюдать за своим сердцем, когда идем 
в дом Божий.

Как нельзя налить в сосуд чистой воды, если он заполнен мутной водой, 
так и сосуды нашей души не могут быть наполнены живой водой с небес, если 
мы полностью заполнены мирскими нуждами, заботами о материальном, о 
земном. Заботы будут всегда, а встреча с Божьим Словом — это событие. Как 
может человек спокойно слушать проповедь, если он находится в конфликте 
с совестью?! Сначала надо примириться с Богом в молитве перед служением, 
а потом идти на поклонение. Как может быть принято Слово Божье со всем 
усердием христианином, который во время проповеди живет своими мыслями, 
думает о том, как обустроить свой дом, где купить стиральную машину, что 
приготовить на ужин или куда поехать в отпуск с семьей?! Кто-то иронически 
заметил: «Лучше быть на даче с Богом, чем в церкви без Бога». Настройтесь 
на принятие небесных истин, распахните свои сердца для Слова, проявите 
жажду принятия небесной пищи. Мы должны идти слушать Бога, стремиться 
в общение с Ним и с Его Словом, как стремился Давид: «Как лань желает к 
потокам воды, так желает душа моя к Тебе, Боже! Жаждет душа моя 
к Богу крепкому, живому: когда приду и явлюсь пред лице Божие!» 
(Пс.41:2,3). Наши сердца должны быть подготовлены к слушанию небесных 
истин, душа должна быть молитвенно подготовлена к восприятию Писания, 
разум должен быть очищен от мирской суеты, а духовный слух настроен на 
голос Бога так, чтобы мы могли произнести от чистого сердца, как это делал 
некогда Самуил: «Говори, Господи, ибо слышит раб Твой» (1Цар.3:10). 
Разве можем мы оскорблять Царя царей, не преклоняя ухо к Его заповедям, 
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не относя к себе то, о чем слышим в проповеди из Слова Божьего, не слушая 
то, что говорит нам Бог через Его служителей Слова?! Если мы приходим в 
дом Божий для того, чтобы взять для себя небесные сокровища, чтобы извлечь 
драгоценное даже из ничтожного, чтобы насытить свой дух небесными ценно-
стями и радостью общения с Господом, тогда любая проповедь Слова Божьего 
будет елеем на наши израненные греховным миром души.

В-третьих, нужно бодрствовать в слушании, трудиться сердцем и раз-
умом, избегать пассивного и формального слушания, заменяя его активным.

Богобоязненный человек должен следить за своими мыслями при слу-
шании проповеди и открывать свое сердце для истин Писания. Все суще-
ство наше должно быть устремлено к Богу, к небесному. Нужно трудиться 
и сердцем, и разумом, и всей душой. Все драгоценное берется с усилием, а 
для вечных истин не надо жалеть никаких усилий. Мы должны постоянно 
помнить, что одним из проявлений любви к Господу является любовь к Его 
Слову. Нужно открывать сердца к слушанию Слова, а не ожесточать их, как 
призывает Писание: «Ныне, когда услышите глас Его, не ожесточите 
сердец ваших» (Евр.3:7,8,15; Евр.4:7).

Активное слушание отличается от пассивного тем, что слушатель удержи-
вает все свои мысли от блуждания и занимает все существо духовной работой, 
душа его трудится над услышанным Словом. Он все заповеди относит к себе; 
рассуждает о том, что нужно ему сделать, чтобы иметь то, чего недостает еще в 
христианской жизни на основании услышанного Слова. Активный слушатель 
находит главную мысль проповеди и думает о ее реализации в своей жизни, 
он размышляет о Боге и Его воле для себя в данное время. Он трудится умом 
и сердцем, он записывает ценные мысли (незаписанная мысль — потерянная 
мысль), извлеченные из Писания, он, подобно верийским верующим, принимает 
Слово со всем усердием и с открытой Библией в руках убеждается, что именно 
так говорит Господь. (Деян.17:11). Он настроен на то, что проповедь — благосло-
вение от Бога. За пассивное слушание Слова Божьего, звучащего в проповеди, 
слушатель вынужден платить душевной пустотой, которая быстро поглотит его 
в потоке повседневных забот, а активного слушателя Слово будет животворить 
и давать силы для исполнения.

Важно отдавать приоритет проповеди Слова и молитвам, а не пению и 
другим формам служения, которые также важны, но служат для подготовки 
сердец к принятию глаголов вечной жизни. Надо идти не на поводу эмоций, 
а быть под водительством Духа Божьего, не сокращать время проповеди для 
релаксации нервной системы человека, а дать разуму и духу потрудиться.

В-четвертых, у слушателя должна быть жажда слушания Слова Божье-
го, приводящая к непреодолимому желанию его исполнения.

Жажда слушания Слова угодна Господу. Вспомним, как Мария и Марфа 
принимали Христа в своем доме. Обе сестры были хорошими людьми и лю-
били Иисуса. Но мы читаем о том, что Марфа суетилась о многом, о большом 
угощении, а Мария «села у ног Иисуса и слушала слово Его» (Лк.10:39). И 
Господь дает Свою оценку поведению сестер: «Марфа! Марфа! ты заботишься 
и суетишься о многом, а одно только нужно; Мария же избрала благую 
часть, которая не отнимется у нее» (Лк.10:41,42). Мы избираем благую часть 
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всегда, когда отдаем приоритет слушанию и исполнению Слова Божьего, когда 
на первое место ставим небесное, а не земное. 

Вспомним, как двое по дороге из Иерусалима в Эммаус слушали с жаждой 
Слово Божье, которое вернуло им надежду, открыло истину о Спасителе, и они 
узнали Христа. Но как они старались понять Слово, как они слушали! «И они 
сказали друг другу: не горело ли в нас сердце наше, когда Он говорил 
нам на дороге и когда изъяснял нам Писание?» (Лк.24:32). Горящее серд-
це открывает широкую дорогу для преобразующего действия Слова Божьего. 
После этого двое возвращаются в Иерусалим к апостолам и прославляют Бога.

Исполнение Слова приводит к самому лучшему его пониманию. Мы иногда 
не понимаем написанного в Библии не потому, что имеем слабости разума, а 
потому, что не желаем жить по Писанию, потому что холодны наши сердца.

Мы читаем в Слове Божьем об удивительном собрании, которое длилось 
половину дня, и в котором священник Ездра изъяснял книгу закона Моисеева: 
«И принес священник Ездра закон пред собрание мужчин и женщин и 
всех, которые могли понимать, в первый день седьмого месяца. И чита-
ли из него на площади, которая над водяными воротами, от рассвета 
до полудня, пред мужчинами и женщинами и всеми, которые могли 
понимать; и уши всего народа были приклонены к книге закона… И 
читали из книги, из закона Божия, внятно, и присоединяли толкова-
ние, и народ понимал прочитанное» (Неем.8:2,3,8). Жажда людей к Слову 
была так велика, что они могли стоя слушать в течение времени от рассвета до 
полудня, а современный слушатель с трудом выдерживает получасовую пропо-
ведь. Эти жаждущие люди были лишены на долгое время чтения Слова, и их 
души жаждали его. Иногда Бог дает нам ощущать ценность Своих милостей, 
когда надолго лишает их. Евреи испытывали отвращение к манне, когда ее 
было много, но они оценивали ее, когда ее не было. Пророк Амос возвещает 
народу Израиля, что они грешили тем, что в благоденствии отвергали пророков 
Божьих, а в трудные времена они не смогут найти слова от Господа, не всегда 
будут иметь пророков, что равносильно потере благословения и связи с Богом 
Это предупреждение и урок для нас, чтобы мы искали Господа и Его Слова, 
когда все это можно найти в благоприятное время:

Ам.8:11,12: «Вот наступают дни, говорит Господь Бог, когда Я пошлю 
на землю голод, — не голод хлеба, не жажду воды, но жажду слышания 
слов Господних. И будут ходить от моря до моря и скитаться от севера 
к востоку, ища слова Господня, и не найдут его».

В Библии есть замечательный Псалом 118, который многие называют «ал-
фавитом святых». Он делится на 22 части по числу букв еврейского алфавита, 
и в каждой части содержится по 8 стихов, которые начинаются с новой буквы.

Как прекрасно выражает в этом псалме Давид жажду слушания запове-
дей Господних, которые ведут на стези правды, удаляют от суеты и приводят 
к благоговению перед Богом!

Пс.118:35-38: «Поставь меня на стезю заповедей Твоих, ибо я воз-
желал ее. Приклони сердце мое к откровениям Твоим, а не к корысти. 
Отврати очи мои, чтобы не видеть суеты; животвори меня на пути Тво-
ем. Утверди слово Твое рабу Твоему, ради благоговения пред Тобою».
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Вот такую жажду слушания Слова Божьего должны иметь дети Божьи, 
чтобы сохранять в сердце веру и любовь.

Итак, отметим в заключение:
Правильное слушание Слова Божьего является признаком тре-

петного и благоговейного отношения к Богу и Его Слову. Для получения 
обильных благословений через слушание проповеди необходимо:

1. Всеми силами удаляться от мирской суеты, полагаясь не на мирские 
богатства, а на небесные ценности, всегда осознавая то, что благоговейное и 
трепетное слушание Слова есть личное принятие послания к тебе от Самого 
Бога, Который определяет судьбу всего мира и твою судьбу.

2. Готовить себя заранее к слушанию Слова Божьего, через молитвы, через 
установление правильных отношений с Богом, очистив свои сердца от ложных 
сокровищ и идолов жизни.

3. Бодрствовать и трудиться разумом и сердцем во время проповеди, ак-
тивно слушать проповедь с записями важных мыслей, с раскрытой Библией 
в руках и с раскрытым сердцем для принятия к себе всех заповедей Божьих с 
целью преображения характера в образ Христа.

4. Вырабатывать у себя жажду слушания Слова Божьего, приводящую 
к непреодолимому желанию исполнения истин Писания в жизни, отдавать 
приоритет Слову над всем остальным в служении, всегда помня, что потеря 
общения с Богом через Слово сегодня есть потеря благословения и на будущее.

Итак, через удаление от суеты мира сего, через предварительную 
подготовку сердца к слушанию и благоговейное и активное слушание 
проповеди Слова Божьего, через восприимчивое и жаждущее исполне-
ния истин Писания сердце давай простор преобразующему действию 
Бога в тебе. Аминь. 
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«6Ибо Младенец родился нам — Сын дан нам; вла-
дычество на раменах Его, и нарекут имя Ему: Чуд-
ный, Советник, Бог крепкий, Отец вечности, Князь 

мира. 7Умножению владычества Его и мира нет предела на престоле 
Давида и в царстве его, чтобы Ему утвердить его и укрепить его судом 
и правдою отныне и до века. Ревность Господа Саваофа соделает это».

«Есть только два способа прожить свою жизнь: первый — так, будто 
никаких чудес не бывает, второй— так, будто все на свете является чу-
дом», — писал легендарный великий физик, светоч науки 20-го века, лауреат 
Нобелевской премии (1921) Альберт Эйнштейн (1879–1955). Нам, людям 
верующим в Господа, все в этой жизни надо воспринимать как чудо Божьей 
любви и милости к нам, как чудо Его совершенных действий по отношению к 
несовершенству рода человеческого. Величайшим чудом во Вселенной явля-
ется Боговоплощение, рождение Младенца Христа, смиренное явление Бога 
людям в образе Человека.

Мы празднуем Рождество Христово, потому что в этот день более 2000 лет 
тому назад исполнилось величайшее обетование Бога, данное людям о гря-
дущем Спасителе. Он еще лежал крохотным Младенцем, Он ничего еще не 
сделал, но уже тогда на этой земле произошло то, о чем заранее сказал пророк 
Исаия: «Ибо Младенец родился нам, Сын дан нам, владычество на 
раменах Его, и нарекут имя Ему: Чудный, Советник, Бог крепкий, 
Отец вечности, Князь мира. Умножению владычества Его и мира 
нет предела на престоле Давида и в царстве его, чтобы Ему утвер-
дить его и укрепить его судом и правдою отныне и до века» (Ис.9:6,7). 
Здесь пророчески показан весь путь возвращения к Богу грешных людей и 
установления вечного Царства Христа. Здесь, за семь столетий до рождения 
Христа, людям были открыты те чудеса, которые совершит Бог, и чудные каче-
ства Спасителя. Он представлен как потомок Давида по плоти и как наследник 
обетования по завету Бога с Давидом (2Цар.7:12-16). Младенец представлен 
как Чудный, Советник, Который имеет сверхъестественную мудрость и силу в 
осуществлении Своих дивных и великих полномочий. Он представлен как Бог 
крепкий, Отец вечности, Князь мира, Который имеет Божественную силу, 
владеет вечностью и является вечным Отцом для Своего народа. Его власти 
нет пределов. Исполнившееся пророчество о рождении Спасителя говорит о 
величии имени Божия, явленном в Иисусе Христе. Христос является началом 
нашей духовной жизни, ее основанием, продолжением и завершением в веч-
ности, как написано: «Я есмь Альфа и Омега, начало и конец, говорит 
Господь, Который есть и был и грядет, Вседержитель» (Отк.1:8).

Ис.9:6,7
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Исполнившееся пророчество и рождение Христа говорит нам о том, что ис-
полнились вековые чаяния рода людского о приходе Спасителя. Отпавшее от 
Творца через непослушание человечество постоянно стенало от потери прямой 
связи с Богом. Созданный по образу Божьему человек не может быть счастлив 
без своего Создателя. Без Бога каждый живущий на земле человек является 
духовной сиротой. Бог, Который вложил вечность в наши сердца при сотво-
рении, изначально создал душу человека жаждущей веры, создал ее такой, 
чтобы она не успокоилась до тех пор, пока не обретет мир с Отцом Небесным. И 
человек никогда не удовлетворится ничем земным, пока не найдет единства и 
гармонии с Богом. Убедительно об этом писал американский писатель, лауреат 
Нобелевской премии по литературе Эрнест Хеменгуэй (1899–1961): «Дайте че-
ловеку необходимое — и он захочет удобств. Обеспечьте его удобствами — он 
будет стремиться к роскоши. Осыпьте его роскошью — он начнет вздыхать 
по изысканному. Позвольте ему получать изысканное — и он возжаждет 
безумств. Одарите его всем, что он пожелает — он будет жаловаться, что 
его обманули и что он получил совсем не то, что хотел».

Человечеству была дана надежда на Спасителя еще со времен Адама. 
Получив в раю наказание за преступление и изгнание из рая, люди в лице 
Адама получили и обетование о имеющем некогда совершиться великом со-
бытии, когда человек вновь обретет единство с Богом, когда обещанное семя 
жены будет «поражать в голову» змея (Быт.3:15).

Люди оставили Бога, но Бог не оставил людей. Он все время являл Свой 
голос через пророков, а они все свидетельствовали о Спасителе Христе, о Его 
чудесном появлении, о месте рождения и о том, как будет действовать Сын 
Божий:

Пс.2:12: «Почтите Сына, чтобы Он не прогневался, и чтобы вам не 
погибнуть в пути вашем, ибо гнев Его возгорится вскоре. Блаженны 
все, уповающие на Него» (написано за 1000 лет до рождения Христа).

Ис.7:14: «Итак Сам Господь даст вам знамение: се, Дева во чреве 
приимет и родит Сына, и нарекут имя Ему: Еммануил» (за 700 лет до 
рождения Христа было сказано о рождении Спасителя от девственницы).

Мих.5:2: «И ты, Вифлеем-Ефрафа, мал ли ты между тысячами Иуди-
ными? из тебя произойдет Мне Тот, Который должен быть Владыкою 
в Израиле и Которого происхождение из начала, от дней вечных» (на-
писано более чем за 700 лет до рождения Христа).

Вся история человечества показывала и показывает, что человек в этой 
жизни всего лишь странник и пришелец на земле, на которой Бог готовит лю-
дей к вечности, готовит к Его совершенному Царству. Но чтобы воплотить этот 
план Божий по введению человека в Царство Божье, необходимо было явить 
одновременно и справедливость, и любовь, которые являются неотъемлемыми 
атрибутами природы Бога. Для этого нужна была безгрешная личность, которая 
бы могла в любви, добровольно принять все грехи мира на себя. Это мог быть 
только святой Бог, Который был явлен людям в образе человека. Такой святой 
Божественной Личностью был Божий Сын Иисус Христос.

Чудесным был сам план Божьего спасения, чудом явилось и Боговопло-
щение, когда во Христе, Который принял человеческое естество обитала «вся 
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полнота Божества телесно» (Кол.2:9). Сын Божий, «Который есть образ 
Бога невидимого, рожденный прежде всякой твари; ибо Им создано 
все, что на небесах и что на земле, видимое и невидимое: престолы ли, 
господства ли, начальства ли, власти ли, — все Им и для Него создано; и 
Он есть прежде всего, и все Им стоит» (Кол.1:15-17), сошел на землю, принял 
образ Человека, понятный и доступный каждому живущему на земле. Апостол 
Иоанн так говорит об этом: «Бога не видел никто никогда; Единородный 
Сын, сущий в недре Отчем, Он явил» (Ин.1:18). Чудом явилось и то, что Сам 
Бог пришел на землю, чтобы спасти людей, которые были в состоянии вражды с 
Ним. Все человеческие мысли были сосредоточены на том, чтобы как-то своими 
силами подняться на небо, построить своими делами лестницу, вскарабкаться 
по ней на небеса и достичь святости, что-то совершить такое, чтобы вновь быть 
с Богом. Но это было невозможно для грешного человека. Поэтому Бог в любви 
к нам спускает лестницу с неба на землю, и по этой лестнице к нам приходит 
Иисус, умирает за наши грехи, чтобы искупить нас. Русский поэт Константин 
Бальмонт (1867–1942) великолепно отразил красоту любви Христа в жертве 
за нас следующими строками:

Одна есть в мире красота —
Любви, печали, отреченья,
И добровольного мученья
За нас распятого Христа.

Только Бог мог явить такой план спасения. Господь сходит на землю в 
смиренном и кротком Младенце Христе, Который добровольно пойдет на 
смерть ради искупления наших грехов. Творец вместо творения, всевышний 
Судья отдаст Себя на суд грешников, величие неба спускается в любви на 
грешную землю, чтобы возвысить человека. Этот ошеломляющий всех людей 
план был настолько гениален и был наполнен такой любовью, что придумать 
и воплотить его мог только Бог. Неверующим людям он казался безумием. 
Апостол Павел так напишет об этом в Послании к Коринфянам: «Ибо на-
писано: погублю мудрость мудрецов, и разум разумных отвергну. 
Где мудрец? где книжник? где совопросник века сего? Не обратил ли 
Бог мудрость мира сего в безумие? Ибо когда мир своею мудростью 
не познал Бога в премудрости Божией, то благоугодно было Богу 
юродством проповеди спасти верующих. Ибо и Иудеи требуют чудес, 
и Еллины ищут мудрости; а мы проповедуем Христа распятого, для 
Иудеев соблазн, а для Еллинов безумие, для самих же призванных, 
Иудеев и Еллинов, Христа, Божию силу и Божию премудрость; по-
тому что немудрое Божие премудрее человеков, и немощное Божие 
сильнее человеков» (1Кор.1:19-25).

Боговоплощение, совершившееся боле двадцати столетий назад, было столь 
велико и столь чудесно, что равного ему не было в истории земли. Не было в 
истории земли величия страдания и смерти Бога за жизнь людей, не было в 
истории и такого воскресения, как воскресение Сына Божьего в прославленном 
теле. «И беспрекословно — великая благочестия тайна: Бог явился во 
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плоти, оправдал Себя в Духе, показал Себя Ангелам, проповедан в на-
родах, принят верою в мире, вознесся во славе», — восклицает Апостол 
Павел (1Тим.3:16).

Маленький Вифлеем и в нем ясли для скота стали для всего мира точкой 
единения земли и неба, началом отсчета нового времени и восстановления 
Царства Божьего. Бог, Властелин мира, явился смиренным Младенцем, в Ко-
тором мало кто увидел величие, силу, славу, спасение и обновление мира. В 
бедных яслях лежал не вмещаемый всем пространством Вселенной Христос Бог. 
Все там было чудным, простым и величественным. Чудесным было избрание 
Богом Марии для великой тайны Боговоплощения. Мы часто слышим из уст 
проповедников, что Мария была простой женщиной, как и многие другие. Нет, 
Она была уникальной потому что именно Ее избрал Господь как чистую Деву. 
Кто бы сегодня из матерей, забирая своего ребенка при родах, мог в смирении 
услышать о том, что ему придется умереть в расцвете сил, и в течение 33 лет 
носить эту боль в сердце, уповая на совершенство Господа и на Его совершен-
ную волю? Это смогла сделать Мария. Ей было сказано устами Симеона: «Се, 
лежит Сей на падение и на восстание многих в Израиле и в предмет 
пререканий, — и Тебе Самой оружие пройдет душу» (Лк.2:34,35). Разве не 
чудесной была вера Марии?! Она всегда была с Иисусом, начиная от рождения 
в яслях и кончая крестом Голгофы. Она проявила высшую степень чистоты, 
любви к Богу и веры в Него, всецело предав Себя воле Божьей и служению.

«И нарекут имя Ему: Чудный, Советник, Бог крепкий, Отец вечно-
сти». В Вифлеемских яслях Бог входит из духовного мира в мир материаль-
ный, ограничивая Себя пространством и временем. Он, будучи Царем царей и 
всесильным Владыкой Вселенной, пришел к людям в образе смиренного Мла-
денца и родился не в царской роскоши, а в яслях. Говоря словами Августина: 
«Он был произведен на свет Матерью, которую Он сотворил. Его держали 
руки, которые Он сформировал. Он плакал в яслях, Младенец, не умевший 
говорить. Он, Слово, без Которого все красноречие человечества безмолвно». 

«Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением быть равным 
Богу, но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись 
подобным человекам и по виду став как человек; смирил Себя, быв 
послушным даже до смерти, и смерти крестной. Посему и Бог пре-
вознес Его и дал Ему имя выше всякого имени, дабы пред именем 
Иисуса преклонилось всякое колено небесных, земных и преиспод-
них, и всякий язык исповедал, что Господь Иисус Христос в славу 
Бога Отца», — читаем мы слова Апостола Павла (Флп.2:6-11).

Самое великое чудо во Вселенной — это Господь Иисус Христос. Он в зрелом 
возрасте нигде не был далее пределов Палестины, а Его знает весь мир, Его 
истинами живут все континенты. Он не написал ни одной книги, а о Нем на-
писано такое количество книг, с которым никакие другие не могут сравниться. 
Он никогда не брал в руки оружия, но дал людям самое сильное оружие любви, 
которое способно победить любое сердце. О Нем спорили, Его принимали как 
Царя и гнали как последнего преступника, о Нем размышляли, многие Его 
хотели убить, а многие готовы были умереть за Него, но никто не оставался 
равнодушным при встрече с Ним.
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Он был на 100% Богом и на 100% Человеком. Он мог родиться во дворцах 
при воздаянии Ему величайшей славы, но Он родился в бедных яслях, потому 
что Его Царство было не от мира сего.

В мире все изменилось только с рождением Иисуса Христа, когда Божья 
любовь и благодать с особой силой преобразила все живое, засветила ярким 
лучом тепла и света, отерла слезы и уврачевала раны тем, которые жили без 
надежды. И верно отметил Ф.М. Достоевский, что без Христа «вся планета, 
со всем, что на ней — одно сумасшествие». По словам французского ученого 
Б. Паскаля, «в сердце каждого Бог создал вакуум, который невозможно за-
полнить сотворенными вещами, но только Самим Богом, познав Его через 
Иисуса Христа». Именно Христос перебрасывает мост через пропасть между 
безграничным Богом и ограниченным человеком, именно Он Своим рожде-
нием, Своей жизнью, смертью и воскресением указывает нам пусть истины 
и вечной жизни, Сам являясь Путем, Истиной и Жизнью: «Я есмь путь и 
истина и жизнь; никто не приходит к Отцу, как только через Меня» 
(Ин.14:6). Он занял наше место на кресте, чтобы дать возможность каждому из 
нас занять место в Его совершенном и блаженном Царстве. Как сказал Афа-
насий Великий: «Божье Слово очеловечилось, чтобы мы обожились». «Ибо 
вы знаете благодать Господа нашего Иисуса Христа, что Он, будучи 
богат, обнищал ради вас, дабы вы обогатились Его нищетою», — пишет 
Апостол Павел (2Кор.8:9).

Он еще раз придет на эту землю, чтобы забрать Своих и осудить греш-
ный и не поверивший в Него мир. Он и сегодня желает родиться в душе 
каждого человека через веру в Него, надо только очень захотеть, чтобы 
в твоем сердце родился Христос. Христос сделал все, чтобы человек был 
блаженным, но человек должен принять Его величайшие дары. Если мы 
не пришли ко Христу и не явили Ему свою любовь и благодарность, если 
не смирились пред Его величием, если не отдали свое сердце, то нет смыс-
ла праздновать Его Рождество. Это будет напоминать празднование дня 
рождения без именинника. Если бы даже Христос тысячи раз родился в 
Вифлееме, но не родился в твоей душе, то ты все равно погибший. Он обе-
щает тем, которые поверили в Него, высшее благо — усыновление, чтобы 
разделить Свою славу с Его последователями: «А тем, которые приняли 
Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими, ко-
торые ни от крови, ни от хотения плоти, ни от хотения мужа, но от 
Бога родились» (Ин.1:12,13). Он обещает вечную жизнь и воскресение 
всем верующим в Него при Его Втором Пришествии. И эти животворные 
слова Христа звучат через тысячелетия с особой силой сегодня, когда уже 
слышны шаги Его Пришествия:

Ин.11:25,26: «Я есмь воскресение и жизнь; верующий в Меня, если и 
умрет, оживет. И всякий, живущий и верующий в Меня, не умрет вовек».

Ин.14:2,3: «В доме Отца Моего обителей много. А если бы не так, Я 
сказал бы вам: Я иду приготовить место вам. И когда пойду и приготов-
лю вам место, приду опять и возьму вас к Себе, чтобы и вы были, где Я».

Весь славный путь единения человека с Богом начался там, в Вифлееме. 
Ангелы воспели в ту ночь великое благовестие и чудную будущность для лю-
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дей, которые примут Бога и примирятся с Ним: «Слава в вышних Богу, и на 
земле мир, в человеках благоволение!» (Лк.2:14).

Сегодня многие могут спросить о том, где тот мир, который обещали 
Ангелы, воспевающие славу Христу при Его рождении, если вокруг наблю-
даются только войны между странами, людьми, между родственниками, в 
семьях и во всех сферах жизни? Мир воцаряется в сердцах детей Божьих, в 
душах тех, кто поверил в Господа и поставил Его в центре своей жизни, кто 
в благоговении и трепете пред Богом осознает то величие любви Божьей, 
которую явил Спаситель Своим рождением, смертью и воскресением, Своим 
благоволением к людям. Мир воцаряется в тех сердцах, которые понимают и 
твердят в духе благодарности: «По милости Господа мы не исчезли, ибо 
милосердие Его не истощилось. Оно обновляется каждое утро; велика 
верность Твоя! Господь часть моя, говорит душа моя, итак буду наде-
яться на Него» (Плач.3:22-24). А ко всем остальных относятся другие слова 
Христа о великом разделении людей в связи с выбором небесного и земного: 
«Не думайте, что Я пришел принести мир на землю; не мир пришел 
Я принести, но меч» (Мф.10:34).

Нам надо понять и принять навсегда важную истину: радость — это не ве-
селье и не отсутствие страданий, радость — это присутствие Бога и единство с 
Ним, это надежда на чудное будущее в вечности. Разве то, что для тебя родился 
Спаситель, не перевешивает все трудности? Разве то, что Бог сошел на землю, 
чтобы дать тебе Царство и вечное блаженство, не дает силы преодолеть скор-
би и неудачи? Какое бы чудо было для нас, если бы небесные звезды и солнце 
скатились на землю и были на ней, рассыпая свой нежный и согревающий 
свет! Но к нам на землю явился Тот, Кто создал и звезды, и солнце, и небо, и 
землю, и нас. Это — величайшее чудо любви, которое мы не замечаем в суете 
жизни! Пустота и скорбь души наступает тогда, когда теряется единство со 
Спасителем, когда мы избираем суету мира, а не красоту небесных ценностей, 
когда не торопимся отдавать, а желаем взять. А мир в душе и жизнь веры про-
являются тогда, когда мы живем с Иисусом, живем Его ценностями, уповаем 
на Его Слово, верим в Его Пришествие и установление Царства, освящаемся 
и обновляемся в духе, преображаясь в образ Христа.

Иисус Христос лежал в яслях, являя смирение и славу неба, Иисус пошел 
на крест Голгофы, проявляя небесную любовь, Иисус еще раз придет на землю, 
чтобы явить величие Своей славы и забрать Своих детей в блаженное Царство. 
И это все принадлежит мне и тебе, хотя в жизни встречается много скорбей и 
трудностей. Но важно, чтобы мы были рядом с Ним, были в Его руках и были 
спокойны, будучи уверенными, что Он нас никогда не оставит, всему научит и 
даст силы все перенести. Тогда Сам Спаситель нежно касается нашего сердца и 
говорит: «Я с вами во все дни до скончания века» (Мф.28:20). Наш Господь 
и Спаситель просит немного потерпеть в этой земной жизни и обещает: «Се, 
гряду скоро; держи, что имеешь, дабы кто не восхитил венца твоего» 
(Отк.3:11), а также: «Побеждающий наследует все, и буду ему Богом, и он 
будет Мне сыном» (Отк.21:7). Ради этой блаженной вечности с Богом прихо-
дил на землю и страдал Иисус Христос. Он пришел, чтобы разорвать смертные 
оковы нашей жизни. Ради тебя и меня Он начал путь спасения воплощенным 
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Младенцем, чтобы закончить наше спасение Пришествием во славе. И поэтому 
мы сегодня будем радоваться тому, что «Младенец родился нам — Сын дан 
нам», что для нас воспели Ангелы ту славную песнь в Вифлееме, что нам про-
говорил Бог: «Я люблю вас, Я благоволю к вам, Я всегда с вами, Я хочу, чтобы 
вы вошли в радость Господина своего и были там, где Я». Посему возрадуемся 
и возвеселимся, чтобы можно было вместе с русским поэтом В. Соловьевым 
(1853–1900) всем своим благодарным сердцем и силою веры сказать:

Он здесь, теперь — средь суеты случайной,
В потоке мутном жизненных тревог.
Владеешь ты всерадостною тайной:
Бессильно зло; мы — вечны; с нами — Бог.

Итак, отметим в заключение:
Младенец Христос родился в этот мир для тебя, чтобы ты дал 

Ему место для рождения и царствования в твоем сердце небесным 
благам. Для достижения небесных благ необходимо:

1. Принять всем сердцем, что Иисус родился для тебя.
2. Оценить величие любви Божьей к тебе в Боговоплощении и всегда быть 

благодарным Господу.
3. Жить такой жизнью и такими ценностями, ради которых Младенец 

Христос родился в яслях.
Итак, отдай все место в твоем небольшом сердце Христу, чтобы 

иметь великую радость душевного мира, любви, смысла жизни и 
вечного блаженства. Аминь.
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«1В четвертый год царя Дария было слово 
Господне к Захарии, в четвертый день девя-
того месяца, Хаслева, 2когда Вефиль послал 

Сарецера и Регем-Мелеха и спутников его помолиться пред лицем 
Господа 3и спросить у священников, которые в доме Господа Саваофа, 
и у пророков, говоря: «плакать ли мне в пятый месяц и поститься, как 
я делал это уже много лет?» 4И было ко мне слово Господа Саваофа: 
5скажи всему народу земли сей и священникам так: когда вы постились 
и плакали в пятом и седьмом месяце, притом уже семьдесят лет, для 
Меня ли вы постились? для Меня ли? 6И когда вы едите и когда пьете, 
не для себя ли вы едите, не для себя ли вы пьете? 7Не те же ли слова 
провозглашал Господь через прежних пророков, когда еще Иерусалим 
был населен и покоен, и города вокруг него, южная страна и низмен-
ность, были населены? 8И было слово Господне к Захарии: 9так говорил 
тогда Господь Саваоф: производите суд справедливый и оказывайте 
милость и сострадание каждый брату своему; 10вдовы и сироты, при-
шельца и бедного не притесняйте и зла друг против друга не мыслите 
в сердце вашем. 11Но они не хотели внимать, отворотились от Меня, и 
уши свои отяготили, чтобы не слышать. 12И сердце свое окаменили, 
чтобы не слышать закона и слов, которые посылал Господь Саваоф 
Духом Своим через прежних пророков; за то и постиг их великий гнев 
Господа Саваофа. 13И было: как Он взывал, а они не слушали, так и 
они взывали, а Я не слушал, говорит Господь Саваоф. 14И Я развеял их 
по всем народам, которых они не знали, и земля сия опустела после 
них, так что никто не ходил по ней ни взад, ни вперед, и они сделали 
вожделенную страну пустынею».

Блаженному Августину принадлежит известная фраза: «Если хочешь из-
бежать гнева Божьего, приди к Нему в объятия». Цель живой христианской 
веры — служить Богу, а не самому себе, и только при этом убивается самый 
страшный яд нашей жизни — эгоизм. Сегодня апатичность, ранняя усталость 
от жизни, поверхностность в понимании Бога и Его Слова, избыток инфор-
мации (чаще ненужной), обилие бытовых удобств и комфорт жизни вместе с 
изнуряющей душу суетой захватывают не только людей мира сего, но также 
и христиан и подвергают их огромной опасности: оказаться в отношении веры 
«никакими». Сегодня, в предпришественное время, для каждого верующего 
как никогда важен принцип: «Христианин, будь, а не кажись!» Что лежит в 

Зах.7:1-14



32

4. Зах.7:1-14 Сохранить верные приоритеты жизни

основе деформации многих сегодняшних верующих? Что определяет живость 
и действенность нашей веры и любви к Богу?

Мы часто спрашиваем себя и других людей: «Для чего ты живешь, в чем 
смысл твоей жизни?» Ответ на этот вопрос является важнейшим для каждого 
человека, ищущего Бога. Но для верующих в Господа людей, для тех, кто уже 
принял Господа, более важным является ответ на каждодневный вопрос: «Для 
кого я живу и тружусь сейчас и сегодня: для Господа или для себя?» В ответе 
на этот вопрос кроется причина всех благословений и судов от Господа, потому 
что Бог управляет всей Вселенной и живущими на ней, и если мы живем ради 
чего-то и кого-то, и при этом во главе всего в нашем выборе стоит не Бог, то нас 
ждет бесконечное разочарование, угнетение и полное поражение. Так было и 
так будет всегда. Так было с народом Божьим Израилем, о котором говорит 
пророк Захария.

Пророк Захария (вместе с пророком Аггеем) жил и доносил Слово Божье 
Израилю в период, когда по позволению царя Кира в 538 году до Р.Х. из Ва-
вилона вернулась первая группа переселенцев под предводительством Зоро-
вавеля численностью около 50 тысяч человек. Они начали восстанавливать 
Храм в 536 г. до Р.Х., встречая как сопротивление окружающих, так и прояв-
ление безразличия в собственно иудейской среде. Захария и Аггей побудили 
народ к восстановлению Храма, который был разрушен Навуходоносором в 
586 г. до Р.Х. Сопротивление противников Израиля и духовное безразличие 
народа привели к остановке в восстановлении Храма. Через 16 лет остановки 
восстановительные работы продолжились, а еще через четыре года Храм был 
восстановлен. Четвертый год царя Дария можно отнести к 518 г. до Р.Х., за два 
года до завершения строительства Храма. Пророк Захария (в переводе означает 
«Господь помнит») ободряет народ Божий и напоминает, что Господь исполнит 
Свои обещания и восстановит Свое Царство после Пришествия во славе. 

Итак, к священникам, которые проводили служение при восстановлении 
Дома Божьего, в четвертый год царя Дария, т.е. за два года до окончания вос-
становления Храма, приходит делегация. Это были посланцы части вернув-
шихся из вавилонского плена евреев (они носят пока еще халдейские имена) 
из города Вефиль. Они спрашивают, продолжать ли им пост пятого месяца, 
который они совершали почти семьдесят лет в память о сожжении Храма и 
Иерусалима в седьмой день пятого месяца. «1В четвертый год царя Дария 
было слово Господне к Захарии, в четвертый день девятого месяца, Хас-
лева, 2когда Вефиль послал Сарецера и Регем-Мелеха и спутников его 
помолиться пред лицем Господа 3и спросить у священников, которые в 
доме Господа Саваофа, и у пророков, говоря: "плакать ли мне в пятый 
месяц и поститься, как я делал это уже много лет?"». Иудеи, находясь в 
вавилонском пленении, установили для себя и соблюдали четыре поста:

1) в четвертом месяце — пост в память разрушения стен Иерусалима 
(Иер.52:5-7);

2) в пятом месяце (фамуз — июнь) — в этом месяце сожжен был Храм (4Цар.25);
3) в седьмом месяце — в этом посте иудеи оплакивали смерть от рук соот-

ечественников Годолии, которого вавилоняне поставили начальником остав-
шихся в Иудее (4Цар.25:25);
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4) в девятом месяце — пост в память начала осады Иерусалима Навухо-
доносором (4Цар.25:1).

Сожжение Храма и Иерусалима, а также окончательное разрушение стен в 
седьмой день пятого месяца послужило поводом к установлению особого, наи-
более важного поста. И вот сейчас, когда Храм восстанавливается, постройка 
далеко продвинулась вперед, следы разрушения изглажены и дела идут хо-
рошо, встал вопрос о том, актуален ли пост пятого месяца и не наступило ли 
время отменить его. Этот вопрос посланники задают священникам. Священни-
ки, вероятнее всего, затруднялись дать ответ от себя, поэтому пророк Захария 
отвечает от имени Бога, будучи движим Духом Божьим.

Уже сама постановка вопроса свидетельствовала о том, что спрашивающие 
придавали слишком большую ценность этому обрядовому установлению, при 
котором нравственные заповеди и духовное состояние народа Божьего засло-
нялись этой человеческой традицией, которая стала исполняться формально. 
Пост сам по себе — это очень хорошее дело, это то, что должно приближать к 
Богу, приводить к очищению и к святости, к возрастанию любви к людям, к 
изменению сердца. Держать посты об особо важных жизненных ситуациях и 
взаимоотношениях с Богом и людьми является правильным и духовным дей-
ствием. Это надо делать, надо придерживаться тех добрых традиций, которые 
следуют из Слова Божьего, соответствуют духу Писания и приближают к Богу. 
Но если это делается формально, по привычке, если при этом внешние дей-
ствия приобретают первостепенное значение, если все делается перед людьми, 
а не перед Богом, то это не имеет никакой ценности, а иногда и приводит к 
ожесточению сердца. 

В Ветхом Завете не было указаний о количестве постов, об их длитель-
ности. Единственным обязательным постом, который по закону требовалось 
соблюдать каждый год, был День очищения: «Также в девятый день седь-
мого месяца сего, день очищения, да будет у вас священное собрание; 
смиряйте души ваши и приносите жертву Господу» (Лев.23:27). Бог 
давал повеления о посте и в других случаях (Иоил.1:14), но при этом самым 
главным в постах было не соблюдение обрядов, а послушание Господу, ис-
полнение Его воли, очищение сердца человека. 

Постановка авторитетными делегатами вопроса о продолжительности 
поста только показывала отсутствие у народа Израиля истинного понима-
ния взаимоотношений с Богом. Народ все еще не понимал, что причина 
их несчастий и плена была не в постах и не в соблюдении человеческих 
установлений, а в отступлении от Бога, от Слова Божьего, от святости, 
любви и милосердия. Народ не понимал еще, что плакать надо не о 
последствиях, а о причинах, которые привели к последствиям, анали-
зируя во всех действиях свое сердце, проникая в суть явлений и честно 
оценивая свои отношения с Богом. Именно в это русло истины Господь на-
правляет Свои слова в ответе на поставленный вопрос. Он не дает ответа 
по принципу «да» или «нет», а проникает вглубь каждого сердца и говорит 
о том, что важно во все века и во всех поколениях детей Божьих, говорит 
о том, что особенно важно нам сегодня, важно всему народу земли, важно 
священникам и всем служителям.
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«4И было ко мне слово Господа Саваофа: 5скажи всему народу зем-
ли сей и священникам так: когда вы постились и плакали в пятом и 
седьмом месяце, притом уже семьдесят лет, для Меня ли вы постились? 
для Меня ли? 6И когда вы едите и когда пьете, не для себя ли вы едите, 
не для себя ли вы пьете? 7Не те же ли слова провозглашал Господь че-
рез прежних пророков, когда еще Иерусалим был населен и покоен, 
и города вокруг него, южная страна и низменность, были населены?» 

Да, израильтяне скорбели, они несли тяжкие последствия пленения, они 
скорбели о разрушении Иерусалима и Храма. И первые годы это было ис-
тинной скорбью и печалью к покаянию. Но потом для нового поколения это 
превратилось в традицию не потому, что это было плохое начинание (оно было 
прекрасным), а потому, что при этом состояние сердца иудеев, которое видел 
Господь, было неверным. Они плакали больше о себе, были сосредоточены на 
своих переживаниях, а не на Боге. Они больше думали о собственной утрате в 
жизни, чем о том, что потеряли Божье благословение из-за своих грехов и без-
различия. Они плакали больше о потере своих домов и земель, а не о потере 
Божьего покровительства из-за непокорности Божьему Слову. Поэтому из уст 
Божьих через пророка звучит пронизывающий совесть и сердце вопрос: «Когда 
вы постились и плакали в пятом и седьмом месяце, притом уже семьде-
сят лет, для Меня ли вы постились? для Меня ли?» «Когда вы постились, 
думали ли вы о Боге, на каком месте у вас был Я, размышляли ли вы о том, 
почему попали в плен, раскаивались ли вы в своих грехах, приближались ли 
вы ко Мне, плакали ли вы о своих грехах или оплакивали только последствия 
грехов, плакали ли вы о бедствиях духовных или же о физических бедствиях, 
которые постигли вас из-за вашего непослушания?» — об этом, по сути, спраши-
вает Господь. Он указывает на то, что страдания людские не будут напрасны, 
если они сделают правильный выбор в сторону Бога.

Бог говорит о том, что Ему не нужны ритуалы, Ему нужно было их сердце, 
их послушание совершенному Божьему Слову, их любовь к Нему и к людям. 
Пост и молитва, которые провозгласил Бог, начинаются тогда, когда люди ру-
ководствуются в своей жизни Божьей волей, когда вместо своей человеческой 
воли и переживаний принимают Божью волю и думают о том, как прославить 
своего Творца. Настоящие духовные действия, славящие Бога, начинаются 
тогда, когда мы ищем не того, чего хотим мы, а того, чего желает Он. Молитвы 
и посты нужны для человека, а не для Бога. Ни одна молитва и ни один самый 
совершенный пост не могут изменить совершенного Бога, не могут Его ограни-
чить. Ни одно наше житейское переживание не может ослабить всесильного 
Бога. Молитва и пост — это смирение наших душ, а не Бога, это не попытка 
заставить Бога слушать нас, а наше стремление слушать Его. «И когда вы 
едите и когда пьете, не для себя ли вы едите, не для себя ли вы пьете?» 
Человек ест и пьет для поддержания своей жизни. Человек ограничивает себя 
в пище во время поста для приближения к Богу. Воздержание само по себе не 
ведет к нравственному совершенству.

Люди так привязываются к человеческим традициям и обрядам, что за-
бывают Того, ради славы Которого все это должно совершаться. Людям гораздо 
проще совершить сотню обрядов, чем изменить какую-то одну черту характера. 
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Поэтому ритуалы так живучи. Люди думают, что они тем самым служат Богу, 
делают это все для Него, ничуть не изменяя при этом свое сердце. Многие не 
понимают, что пост — это не сжигание лишних калорий, а сжигание эгоизма, 
гордыни, грехов. Они спрашивают все, что касается формы, но не вникают в 
содержание. На вопрос о том, что можно и что нельзя есть в посте, один 
священник ответил: «Только не съедайте своими характерами и действиями 
людей». Да, людей не надо есть в пост, но это не означает, что посты не надо 
держать, потому что людей не надо съедать и тогда, когда поста нет. Богу от 
нас нужна не голодовка, а смирение и изменение сердца. «Сын мой, отдай 
сердце твое мне», — сказано в Писании (Пр.23:26).

Вопрос стоит не в том, сколько плакать и поститься, а в том, как исполнять 
Божью волю. Поэтому в ответе на вопрос посланников Он направляет их к 
Писанию, к тому, что Бог говорил через прежних пророков о посте и о других 
действиях людей веры, подвергая обличению формальность и направляя 
взгляд на характеры, на сердце, на внутреннее приближение к Богу, на дела 
любви, прославляющие имя Господа. Вы спрашиваете о посте и отношениях 
с Богом — тогда вспомните, что Бог говорил об этом через пророков Исаия, 
Михея и других.

Ис.58:3-12: «"Почему мы постимся, а Ты не видишь? смиряем души 
свои, а Ты не знаешь?" — Вот, в день поста вашего вы исполняете волю 
вашу и требуете тяжких трудов от других. Вот, вы поститесь для ссор и 
распрей и для того, чтобы дерзкою рукою бить других; вы не поститесь 
в это время так, чтобы голос ваш был услышан на высоте. Таков ли тот 
пост, который Я избрал, день, в который томит человек душу свою, когда 
гнет голову свою, как тростник, и подстилает под себя рубище и пепел? 
Это ли назовешь постом и днем, угодным Господу? Вот пост, который 
Я избрал: разреши оковы неправды, развяжи узы ярма, и угнетенных 
отпусти на свободу, и расторгни всякое ярмо; раздели с голодным 
хлеб твой, и скитающихся бедных введи в дом; когда увидишь нагого, 
одень его, и от единокровного твоего не укрывайся. Тогда откроется, 
как заря, свет твой, и исцеление твое скоро возрастет, и правда твоя 
пойдет пред тобою, и слава Господня будет сопровождать тебя. Тогда 
ты воззовешь, и Господь услышит; возопиешь, и Он скажет: «вот Я!» 
Когда ты удалишь из среды твоей ярмо, перестанешь поднимать перст и 
говорить оскорбительное, и отдашь голодному душу твою и напитаешь 
душу страдальца: тогда свет твой взойдет во тьме, и мрак твой будет 
как полдень; и будет Господь вождем твоим всегда, и во время засухи 
будет насыщать душу твою и утучнять кости твои, и ты будешь, как на-
поенный водою сад и как источник, которого воды никогда не иссякают. 
И застроятся потомками твоими пустыни вековые: ты восстановишь 
основания многих поколений, и будут называть тебя восстановителем 
развалин, возобновителем путей для населения».

Ис.1:11-20: «К чему Мне множество жертв ваших? говорит Господь. 
Я пресыщен всесожжениями овнов и туком откормленного скота, 
и крови тельцов и агнцев и козлов не хочу. Когда вы приходите яв-
ляться пред лице Мое, кто требует от вас, чтобы вы топтали дворы 
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Мои? Не носите больше даров тщетных: курение отвратительно для 
Меня; новомесячий и суббот, праздничных собраний не могу тер-
петь: беззаконие — и празднование! Новомесячия ваши и праздники 
ваши ненавидит душа Моя: они бремя для Меня; Мне тяжело нести 
их. И когда вы простираете руки ваши, Я закрываю от вас очи Мои; 
и когда вы умножаете моления ваши, Я не слышу: ваши руки полны 
крови. Омойтесь, очиститесь; удалите злые деяния ваши от очей Моих; 
перестаньте делать зло; научитесь делать добро, ищите правды, спа-
сайте угнетенного, защищайте сироту, вступайтесь за вдову. Тогда 
придите — и рассудим, говорит Господь. Если будут грехи ваши, как 
багряное, — как снег убелю; если будут красны, как пурпур, — как 
волну убелю. Если захотите и послушаетесь, то будете вкушать блага 
земли; если же отречетесь и будете упорствовать, то меч пожрет вас: 
ибо уста Господни говорят».

Мих.6:7,8: «Но можно ли угодить Господу тысячами овнов или 
неисчетными потоками елея? Разве дам Ему первенца моего за пре-
ступление мое и плод чрева моего — за грех души моей?» О, человек! 
сказано тебе, что — добро и чего требует от тебя Господь: действовать 
справедливо, любить дела милосердия и смиренномудренно ходить 
пред Богом твоим».

Вот о чем говорил Господь через прежних пророков. Господь говорил не о 
постах (они только одно из средств), а о благословении при исполнении или 
суде при неисполнении Божьей воли. Господь всегда ненавидел формальное, 
внешнее, обрядовое поклонение и следование людей за Ним без изменения 
сердца. Он говорил о фарисеях: «Лицемеры! хорошо пророчествовал о вас 
Исаия, говоря: приближаются ко Мне люди сии устами своими, и чтут 
Меня языком, сердце же их далеко отстоит от Меня; но тщетно чтут 
Меня, уча учениям, заповедям человеческим» (Мф.15:7-9).

И пророк Захария еще раз напоминает от имени Бога: «Производите 
суд справедливый и оказывайте милость и сострадание каждый брату 
своему; 10вдовы и сироты, пришельца и бедного не притесняйте и зла 
друг против друга не мыслите в сердце вашем». Он, по сути, говорит: лю-
бите Бога и людей, проявляйте милосердие, имейте чистое сердце, заботьтесь 
о тех людях, которым некому помочь, поступайте по истине и справедливости, 
исполняйте Писание. Захария еще раз напоминает, что «послушание лучше 
жертвы и повиновение лучше тука овнов» (1Цар.15:22).

Итак, Бог через пророка Захарию направляет наш духовный взгляд в 
самое сердце истины следования за Богом: «Для Меня ли?» Слова Господа 
«Для Меня ли?» относятся не только к постам, но и ко всей нашей жизни, от-
крывают состояние нашего сердца, являются лакмусовой бумажкой нашей 
веры. Здесь Господь затрагивает более глубинный и самый важный вопрос 
для жизни каждого последователя Божьего: «Все, что вы делаете, — для Меня 
ли это или для вас самих? Все это приближает вас ко Мне или же укрепляет 
в вашем эгоизме?» Ради чего я все делаю, ради чего хожу в церковь, пощусь, 
молюсь, тружусь, пою в хоре, проповедую, общаюсь? Ради кого я это делаю: ради 
себя и своего положения в глазах людей или для Божьей славы, изменяя свое 
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сердце и увеличивая любовь к Господу и к людям? Этот вопрос касается всей 
жизни и всех действий верующего человека. Ответ на него будет определять 
настоящее и будущее:

*Если мы любим только любящих нас, то для Бога ли это?
*Если мы делаем что-то вначале, не вопросив Божью волю, а потом просим 

помощи у Него в тяжелом положении, то для Бога ли это?
*Если мы возносим к Богу только наши земные нужды, а состояние сердца 

и близость к Господу мало волнуют нас, то для Бога ли это?
*Если делаем доброе дело человеку, но в мыслях держим то, что этот человек 

мне полезен или что через это люди изменят мнение обо мне, то для Бога ли это?
*Если в труде для Господа ищем то, что нравится нам, а не то, что угодно 

Богу, если ищем того, что даст нам Бог, а не того, чем можем послужить мы, 
то для Бога ли это?

*Если ищем славы и признания от людей, пусть даже за хорошие дела, а 
от Бога не ищем, то для Бога ли это?

*Если боимся обидеть обличением погибающего в грехах брата, если боимся 
встать на защиту истины, чтобы меньше было проблем, то для Бога ли это?

*Если только обличаем брата, но не протягиваем ему руку помощи, не 
носим его бремена, то для Бога ли это?

*Если во всех делах на первом месте реализация наших планов и желаний, 
а не исполнение воли Божьей, то для Бога ли это?

*Если все, что мы делаем, не изменяет нашего сердца, не приближает 
к Господу и не приводит к возрастанию в вере и любви, к созиданию мира в 
церкви, то для Бога ли это?

Во всех этих случаях, как и во многих других, Бог спрашивает нас, взы-
вая к нашей совести: «Для Меня ли?» И мы иногда, склонив главу, можем 
честно признать, что для себя, и хорошо еще, если при этом хватит сил для 
раскаяния и изменения. Для человека важны дела, а Бог видит и намере-
ния, видит сердце. Разница между истинной христианской добродетелью и 
естественной добродетелью состоит в мотивации, в целях, которые ставит 
человек. «Важно не то, что мы делаем, а сколько любви вкладываем в свои 
дела», — говорила мать Тереза. Именно это определяет наш характер, наше 
сердце, нашу любовь к людям. А для Бога состояние сердца важнее тысяч об-
рядов и традиций, даже самых добрых, потому что Он готовит нас для вечного 
Царства, а туда не войдет «ничто нечистое и никто преданный мерзости 
и лжи» (Отк.21:27). Поэтому сегодня, когда еще есть время исправиться, надо 
относить к себе и положительно отвечать истиной и делом на вопрос Господа: 
«Для Меня ли?» Это должно быть в каждом деле, в каждом посте, в каждой 
молитве, в каждом чтении Слова Божьего, в каждом священнодействии, 
в каждом добродетельном поступке, в каждом слове и в каждой мысли. И 
если мы от всего сердца стараемся все делать для Господа, тогда для нас не 
должно быть угашением веры обличение со стороны братьев и сестер, какие-
то неверные оценки со стороны людей, какие-то сравнения. Я делаю все для 
Господа, и Он это видит и знает. Если мы желаем избежать судов и получить 
благословение, то все нужно совершать, как для Господа,— все, всегда и во 
всем. Об этом говорит Апостол Павел: «И все, что вы делаете, словом или 
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делом, все делайте во имя Господа Иисуса Христа, благодаря через 
Него Бога и Отца» (Кол.3:17).

Верующие часто хотят выглядеть приличными и святыми в глазах людей, 
забывая о том, что конечная оценка нашей жизни принадлежит Богу, Который 
видит все. Мы часто похожи на наивного больного, который не принимает 
назначенные врачом лекарства от своей болезни, но делает вид перед людьми, 
что он здоров. При этом страдает не врач, который назначил правильное 
лечение, а сам больной, который, если не исправится, может умереть. Так и 
мы, если не будем исполнять совершенные повеления Господа, если не будем 
искать живого общения и единения с Ним, можем умереть духовно. И если все 
наши усилия будут не для Его славы, то это приводит к худым последствиям, 
как об этом говорит пророк Захария, указывая причины бедствия израильтян: 
«8И было слово Господне к Захарии: 9так говорил тогда Господь Саваоф: 
производите суд справедливый и оказывайте милость и сострадание 
каждый брату своему; 10вдовы и сироты, пришельца и бедного не при-
тесняйте и зла друг против друга не мыслите в сердце вашем. 11Но они 
не хотели внимать, отворотились от Меня, и уши свои отяготили, чтобы 
не слышать. 12И сердце свое окаменили, чтобы не слышать закона и 
слов, которые посылал Господь Саваоф Духом Своим через прежних 
пророков; за то и постиг их великий гнев Господа Саваофа. 13И было: 
как Он взывал, а они не слушали, так и они взывали, а Я не слушал, 
говорит Господь Саваоф. 14И Я развеял их по всем народам, которых 
они не знали, и земля сия опустела после них, так что никто не ходил по 
ней ни взад, ни вперед, и они сделали вожделенную страну пустынею».

Мы видим, что Бог допустил развеять иудеев по всем народам (многие ду-
мали, что это не случится, потому что они — народ Божий). Бог допустил скорби 
и страдания, допустил разрушение Храма (хотя многие, наверное, утверждали, 
что Бог не допустит разрушение Храма), разрушение Иерусалима и полное 
запустение на долгое время. А что послужило такому наказанию? «Но они не 
хотели внимать, отворотились от Меня, и уши свои отяготили, чтобы 
не слышать. 12И сердце свое окаменили, чтобы не слышать закона и 
слов, которые посылал Господь Саваоф Духом Своим через прежних 
пророков; за то и постиг их великий гнев Господа Саваофа». Мы можем 
выделить три основные причины такой катастрофы, которая грозит и нам, если 
не сделаем должных выводов (но только нам, живущим в предпришественное 
время, времени для исправления может уже и не быть):

1. Нежелание исполнять Слово Божье, отход от Господа («не хотели вни-
мать, отворотились от Меня»).

2. Нежелание изменяться внутренне, нежелание слушать истину, («и уши 
свои отяготили»), настройка на то, что ничего не будет меняться в жизни.

3. Постепенная окаменелость сердца («и сердце свое окаменили»), лож-
ная реакция на обличение, неспособность верно воспринимать Божьи истины, 
удаление от Бога, духовная мертвость.

И это страшно и опасно, потому что эта окаменелость сердца происходит не-
заметно, постепенно, когда внешне все, кажется, идет хорошо, когда мы как бы 
не хуже других верующих. Внешние действия без цели прославить Бога ведут 
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к духовной пустоте. Для нас актуален призыв, который записан в Евр.3:6-14: 
«А Христос — как Сын в доме Его; дом же Его — мы, если только дерз-
новение и упование, которым хвалимся, твердо сохраним до конца. 
Почему, как говорит Дух Святый, ныне, когда услышите глас Его, не 
ожесточите сердец ваших, как во время ропота, в день искушения в 
пустыне, где искушали Меня отцы ваши, испытывали Меня, и видели 
дела Мои сорок лет. Посему Я вознегодовал на оный род и сказал: не-
престанно заблуждаются сердцем, не познали они путей Моих; посему 
Я поклялся во гневе Моем, что они не войдут в покой Мой. Смотрите, 
братия, чтобы не было в ком из вас сердца лукавого и неверного, дабы 
вам не отступить от Бога живого. Но наставляйте друг друга каждый 
день, доколе можно говорить: «ныне», чтобы кто из вас не ожесточился, 
обольстившись грехом. Ибо мы сделались причастниками Христу, если 
только начатую жизнь твердо сохраним до конца».

Если мы сохраним чистую веру до конца, тогда будем иметь в вечности такое 
обилие благословений, которое трудно представить. И Бог дает окончательный 
ответ на вопросы пришельцев, заглядывая в будущее время установления 
Царства Христа и призывая отдать свои сердца полностью Богу, любить исти-
ну и мир: «Так говорит Господь Саваоф: пост четвертого месяца и пост 
пятого, и пост седьмого, и пост десятого соделается для дома Иудина 
радостью и веселым торжеством; только любите истину и мир» (Зах.8:19).

Итак, отметим в заключение:
Благословения от Господа и суды от Него определяются тем, 

живем мы для Господа или для себя. Во избежание гнева Божьего и для 
получения благословений от Него необходимо:

1. Жить в постоянном присутствии живого, всевидящего, святого и любящего 
Бога, исполняя Его волю и Его Слово от чистого сердца и не заменяя Писание 
формальными обрядами и внешним следованием за Господом, которые опасны 
для человека, могут привести к окаменению сердца, к несмирению под Его 
Слово, к духовному опустошению.

2. Проверять свою веру и состояние сердца перед Богом во всяком деле во-
просом: «Я это делаю для Господа и для Его славы или же для себя?» и через 
это всегда избирать Божью сторону.

3. Всегда ходить перед Богом, а не перед людьми, исполняя Его волю во 
всех обстоятельствах.

Итак, все и всегда совершай для славы Господа по Его Слову, чтобы 
быть под Его защитой и благословением. Аминь.
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«6Сын чтит отца и раб — господина своего; 
если Я отец, то где почтение ко Мне? и если 
Я Господь, то где благоговение предо Мною? 

говорит Господь Саваоф вам, священники, бесславящие имя Мое. Вы 
говорите: «чем мы бесславим имя Твое?» 7Вы приносите на жертвенник 
Мой нечистый хлеб, и говорите: «чем мы бесславим Тебя?» — Тем, что 
говорите: «трапеза Господня не стоит уважения». 8И когда приносите 
в жертву слепое, не худо ли это? или когда приносите хромое и боль-
ное, не худо ли это? Поднеси это твоему князю; будет ли он доволен 
тобою и благосклонно ли примет тебя? говорит Господь Саваоф. 9Итак 
молитесь Богу, чтобы помиловал нас; а когда такое исходит из рук 
ваших, то может ли Он милостиво принимать вас? говорит Господь 
Саваоф. 10Лучше кто-нибудь из вас запер бы двери, чтобы напрасно 
не держали огня на жертвеннике Моем. Нет Моего благоволения к 
вам, говорит Господь Саваоф, и приношение из рук ваших неблаго-
угодно Мне. 11Ибо от востока солнца до запада велико будет имя Мое 
между народами, и на всяком месте будут приносить фимиам имени 
Моему, чистую жертву; велико будет имя Мое между народами, гово-
рит Господь Саваоф».

При следовании за Богом так часто бывает, что люди привыкают к милости 
Божьей, рассматривают Его любовь и прощение как нечто должное, как то, что 
Бог обязан давать Своим детям. И когда Бог допускает некоторые испытания и 
трудности ради их блага и для исправления сердец, появляется ропот, появля-
ются обиды на Бога, появляется усталость и потерянность живой веры. Главная 
наша проблема в вере — сосредоточенность на себе, а не на Боге. Иногда мы 
желаем верить в такого Бога, Который будет поступать по нашим правилам и 
условиям. Так было с Израилем после возвращения из Вавилонского плена, 
после обустройства Храма и восстановления священства. Именно этот период 
(середина V века до Р.Х.) отражен в книге пророка Малахии. «Малахия» озна-
чает «Мой вестник», что символично для последнего пророка ветхозаветного 
периода перед появлением пророка Иоанна Крестителя, пророчествующего 
на рубеже двух заветов. 

Сердцем возвратившихся иудеев все более овладевало безразличие к Богу, 
обида на Него, они теряли веру в избранничество Израиля, при этом, как ни 
странно, считая, что их богоизбранность гарантирует им особые привилегии и 
легкий путь в Царство Божье. Это происходило потому что, во-первых, они были 

Мал.1:6-11
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в Вавилонском плену и терпели лишения, о которых помнили, а во-вторых, 
их жизнь после возвращения также была трудной, они были в политическом 
подчинении у персов.

Современники Малахии рассуждали не духовно, а по земному. «В чем 
явил Ты любовь к нам? — Не брат ли Исав Иакову?» (Мал.1:2). Если 
Бог предпочел Иакова Исаву, а Израиля — Едому, рассуждали они, тогда 
почему Он допустил избранному народу пострадать от полного опустошения 
их родины Навуходоносором в 586 г. до Р.Х., а потом допустил семьдесят 
лет вавилонского плена? При этом Едом уцелел и, с их точки зрения, даже 
выиграл. Глядя на разорение своих израильских братьев, едомитяне не 
только злорадствовали, но и оказывали помощь вавилонским захватчикам, 
выступая в роли осведомителей и отрезая израильтянам пути к отступлению 
(Авд.1:12,14; Иез.35:15; Пс.136:7).

Бог объясняет израильтянам и нам сегодня, что важно смотреть не на день 
сегодняшний, а в вечность, что израильтяне будут помилованы, а едомитяне 
исчезнут навсегда. И самое важное то, что страдания не указывают на отсут-
ствие благословений Божьих. Искать всегда надо не отсутствия страданий, а 
близости с Богом, единства с Тем, Который знает, как ввести Своих детей в 
Царство Божье.

Евреи все чаще нарушали закон Моисея, причем это делали и священники. 
Евреи вступали в браки с язычницами и бросали своих жен, была всеобщая мо-
ральная распущенность. При этом поклонение Богу становилось формальным, 
небрежным. Богу отдавалось самое худшее и самое ненужное, жертвоприноше-
ния совершались небрежно, что явно показывало неверное отношение к Богу, 
отсутствие трепета и благоговения перед Ним.

Бог через пророка Малахию выражает протест против небрежности в 
служении Богу. Все это делалось с одной важной целью — приготовить народ 
Божий к Первому Пришествию Господа.

Эта Книга пророка Малахии актуальна сегодня и для нас, когда на-
блюдается духовный упадок в церквах, отступление от истин Божьих, от-
сутствует требуемая жертвенность для Бога, а время Второго Пришествия 
уже близко. Сегодня, как и тогда, многие верующие устали ждать Христа, 
привыкли к обыденной жизни, не горят жаждой встречи с Господом. В те 
времена многие люди уже начинали сомневаться в том, придет ли обещан-
ный Мессия как Судия грешных и Благодетель праведных. Пророк Малахия 
пробуждает в израильтянах сознание того, что они всем своим существова-
нием обязаны милости Бога, Который доведет их до Царства Божьего, если 
они будут иметь истинные отношения веры и любви с Творцом. Бог избрал 
их и возлюбил их еще в их родоначальнике Иакове (в отличие от Исава как 
родоначальнике идумеев, который был отвергнут по предведению Божьему). 
Бог с такой же любовью относится к ним сейчас и желает подготовить их ко 
встрече с Мессией.

Господь не обличает Своих детей так, как будто они — совершенно негод-
ные, а говорит с болью в сердце: «Я возлюбил вас, а вы не только не разделяете 
Мою любовь, но и не видите ее и не понимаете ее». Самое страшное — не видеть 
и не понимать своего состояния, это хуже, чем не разделять отношений. Бог 
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объясняет им, что только они — Его дети, только их Он бережет, а они не видят 
и не отвечают требуемой жертвенностью, трепетом, благодарностью.

«6Сын чтит отца и раб — господина своего; если Я отец, то где по-
чтение ко Мне? и если Я Господь, то где благоговение предо Мною? 
говорит Господь Саваоф вам, священники, бесславящие имя Мое. Вы 
говорите: «чем мы бесславим имя Твое?» 7Вы приносите на жертвенник 
Мой нечистый хлеб, и говорите: «чем мы бесславим Тебя?» — Тем, что 
говорите: «трапеза Господня не стоит уважения». 8И когда приносите в 
жертву слепое, не худо ли это? или когда приносите хромое и больное, 
не худо ли это?»

Всякому сыну свойственно любить своего отца, но Израиль не любит 
Бога и даже не проявляет страха Божьего. В жертвоприношении израильтян 
было явлено пренебрежительное отношение к Богу. Как бы мы отнеслись 
к жениху, который дарит своей невесте букет, который кто-то выбросил на 
помойку? Как бы мы отнеслись к человеку, который дарит на торжественный 
праздник самому важному начальнику совершенно никому ненужную вещь, 
например, дырявую кастрюлю? Я был свидетелем, как однажды одна бога-
тая тетя принесла в подарок своей нуждающейся родственнице зимний 
воротник, который был полностью съеден молью, причем этот подарок 
был тщательно упакован в красивую коробочку с ленточкой. Она отдала 
то, что ей было совсем не нужно. «Возьми, Боже, что мне негоже» — говорят 
о таких случаях в народе.

Так поступали израильтяне. В своих ритуалах они перестали видеть 
живого Бога, Который всегда был рядом с ними и хранил их. Они так 
принизили могущество и любовь Бога, что жертвоприношения, в которых 
признавались их несовершенства, грехи и вера в Божье прощение, они пре-
вратили в формальное замещение, в некий торг с Богом. Но важен был не 
ритуал, а Сам Бог, Его почитание, благоговение перед Ним, состояние тре-
пета, состояние сердца, из которого должна исходить благодарность за Его 
милость. Именно отсутствие этих качеств у Каина привело к тому, что Бог 
отверг его жертву, а жертву Авеля принял. Такая жертва Каина показала, 
что у него нет веры. Бог радуется жертве бедной вдовы, которая отдала две 
последних лепты, и скорбит о богатом юноше, отошедшем от Него с печалью. 
Израильтяне знали, что для Бога надо отдавать самое лучшее: «Агнец у вас 
должен быть без порока, мужеского пола, однолетний; возьмите его 
от овец, или от коз», — гласил закон Моисея (Исх.12:5). Но они смотрели 
на жертвоприношения как на формальность. Им было жалко отдавать луч-
шее. Священники позволяли народу приносить в жертву слепых, больных 
и хромых животных, оставляя хороших себе или выгодно продавая их. Они 
бесславили Бога, не любили своего Отца, хотя и называли себя Его детьми. 
Они бесславили имя Бога и не понимали до конца этого, потому что Бог еще 
миловал их и не предавал смерти. По закону тот, кто бесславил или злос-
ловил Бога, должен был быть предан смерти, как сказано в Лев.24:15,16: 
«И сынам Израилевым скажи: кто будет злословить Бога своего, 
тот понесет грех свой; и хулитель имени Господня должен умереть, 
камнями побьет его все общество: пришлец ли, туземец ли станет 
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хулить имя Господне, предан будет смерти». Бог миловал священников 
и простых израильтян, и поэтому они не принимают обвинения пророка и 
заявляют, что он ошибается. Раз Бог не карает, значит все хорошо, потому 
они и не принимают обличения в свой адрес: «Вы говорите: «чем мы бес-
славим имя Твое?» 7Вы приносите на жертвенник Мой нечистый хлеб, 
и говорите: «чем мы бесславим Тебя?» — Тем, что говорите: «трапеза 
Господня не стоит уважения». Израильтяне не задумывались и не рас-
суждали над тем, что стоит за жертвоприношением и ради почтения Кого 
производится сожжение жертвы. Они оправдывались тем, что жалко сжигать 
то, что пригодно для земных целей. Они обманывали себя и насмехались 
над Богом. Не было никакой любви к Богу, никакой благодарности, ника-
кого достойного отклика на Его милость. Бог не был центром их жизни, Он 
шел где-то рядом, параллельно. Обряды заслоняли живого Бога, внешние 
формы без понимания их сущности были важнее внутреннего состояния 
сердца перед Богом.

Пророк показывает глубину преступления священников, осмелившихся 
так небрежно относится к Царю Вселенной: «Поднеси это твоему князю; 
будет ли он доволен тобою и благосклонно ли примет тебя? говорит 
Господь Саваоф. 9Итак молитесь Богу, чтобы помиловал нас; а когда 
такое исходит из рук ваших, то может ли Он милостиво принимать 
вас? говорит Господь Саваоф. 10Лучше кто-нибудь из вас запер бы 
двери, чтобы напрасно не держали огня на жертвеннике Моем. Нет 
Моего благоволения к вам, говорит Господь Саваоф, и приношение 
из рук ваших неблагоугодно Мне». Он говорит, что даже своему земному 
начальству они не осмелятся поднести такие дары, за которые оно не будет 
благосклонно к ним. Бог говорит, что даже лучше было бы, чтобы они во-
обще не совершали таких жертвоприношений, чем делать это так небрежно 
и без должного почитания Царя Царей. Нет более серьезной провокации, 
чем хуление Его имени. В таком случае не помилует их и формальная мо-
литва, потому что израильтяне оскверняли имя Бога, обращали святыни 
для служения корыстолюбию. При этом они не смиряются, а еще оправды-
ваются, говоря, что ничего худого не сделали, не страдают по этому поводу, 
их сердце не страшится это делать. Евреи не понимают, что Бог не будет 
потакать грубейшим нарушениям собственного закона, а главное — пота-
кать гнилому состоянию сердца. Поэтому Он не примет такие приношения 
из их рук. Так как Израиль пренебрегал Богом, не познавал Его и не являл 
должной любви к Нему в благоприятное время, он будет вынужден пере-
носить всю тяжесть страданий и наказаний, что мы видим сегодня и что 
предстоит еще в будущем.

Здесь содержится важный урок для нас. Если мы не трепещем перед 
Богом, не благоговеем перед Ним, не любим Его всем сердцем, то мы покло-
няемся Ему тщетно и удаляемся от Него. Важны не церемонии, а важен Тот, 
ради Которого все происходит. Бог не будет снижать планку Своей святости 
и не будет принимать от нас жертвы и служения Ему в любом виде. Он не 
будет принимать наши жертвы даже тогда, когда те, кому Он благоволит, не-
верно поклоняются Ему и никого больше не остается для Его прославления. 
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Господь всегда будет славен. И далее пророк предсказывает, что имя Его будет 
великим и славным не только на маленьком участке земли, не только среди 
евреев, но и среди всех народов, во всех местах. Благодаря силе благодати и 
язычники, бывшие некогда чужими и пришельцами, станут согражданами 
святым и своими Богу:

«11Ибо от востока солнца до запада велико будет имя Мое между 
народами, и на всяком месте будут приносить фимиам имени Моему, 
чистую жертву; велико будет имя Мое между народами, говорит Го-
сподь Саваоф».

Здесь мы видим пророчество на истинное Богопочитание уже в будущей 
Церкви Божьей. Мы видим здесь указание (по мнению многих) на установ-
ление Вечери Господней, когда велико будет имя Господа между народами, 
когда все народы будут приносить Богу чистые жертвы от искренней веры и 
любви к Богу и Спасителю. И это уже непосредственно касается сегодня нас, 
чтобы мы не делали таких ошибок и отступлений от Господа, как некогда это 
было в Израиле.

Для нас Бог сделал гораздо больше, чем тогда для израильтян, поэтому 
и спрос с нас будет более строгий. Очень важно, что мы в своем христианском 
хождении отдаем для Бога, что несем Ему в своей жизни и служении. Для нас 
очень важно проанализировать себя, посмотреть в свое сердце и увидеть наше 
истинное служение Богу, поклонение Ему, увидеть чистоту нашей жертвы Хри-
сту. Смысл всего состоит в том, что любящий и спасший нас Господь достоин 
всего самого высокого и самого лучшего. И поэтому сегодня мы должны быть в 
страхе и трепете, когда вместо полной отдачи Богу служим Ему по остаточному 
принципу. Мы, к сожалению, иногда приносим сегодня Господу и слепое, и 
хромое, и больное, как это было некогда в Израиле.

Слепое мы приносим тогда, когда в своем духовном невежестве и легко-
мыслии мы делаем что-то для Господа без любви, без искренней веры, когда 
желаем угодить не Ему, а людям, когда не осознаем того, что Он, спасший нас 
из бездны греха и усыновивший нас по Своей великой милости, достоин от нас 
самого лучшего. Лучшие годы жизни, лучшие дарования, лучшее воспитание и 
посвящение для Господа детей, лучшие цели в жизни, лучшие порывы сердца, 
лучший труд — все это надо посвятить для славы Господа, а не для нашего 
тщеславия и особого положения в этом греховном мире. Мы приносим слепое, 
если собираем «сокровища на земле, где моль и ржа истребляют и где 
воры подкапывают и крадут» (Мф.6:19); если друг от друга принимаем 
славу, а славы, которая от Единого Бога, не ищем (Ин.5:44); если собираем 
сокровища для себя, а не в Бога богатеем (Лк.12:21); если любим мир и все, 
что в мире (1Ин.2:15), гонимся за миром и подражаем ему во всем, чтобы быть 
такими, как все; когда ищем своего, а не Божьего; если ищем самого удобного 
и комфортного положения в нашем земном местожительстве, а не стремимся к 
нашему местожительству на небесах и не жаждем встречи со своим Небесным 
Женихом (Флп.3:20,21).

Больное мы приносим Господу тогда, когда все исполняем без любви, 
без искреннего желания прославить Господа, когда ради Христа не почитаем 
тщетою все прежние преимущества жизни и не почитаем их за сор (Флп.3:7,8); 
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когда любви не имеем и являемся медью звенящей, кимвалом звучащим, ког-
да мы ничто и нет от нас для вечности никакой пользы (1Кор.13:1-3); когда 
стараемся угодить Богу без искренней веры и без доверия и послушания Его 
Слову (Евр.11:6); когда без смирения и послушания Господу думаем получать 
Его благословения (1Пет.5:5; 1Цар.15:22,23). 

Хромое мы приносим Богу, когда хромаем на оба колена и колеблемся 
между ценностями мира и ценностями Бога (3Цар.18:21); когда не отдаем все 
сердце Богу и что-то ценное оставляем в своем распоряжении (Пр.23:26); когда 
устами приближаемся к Богу, а сердце наше далеко от Него (Мк.7:6; Ис.29:13); 
когда любим словами, а не делом и истиной (1Ин.3:18).

Мы часто не задумываемся о своем пути за Богом, хотя должны испытывать 
себя в свете Слова Божьего:

Еф.5:10: «Испытывайте, что благоугодно Богу»
2Кор.13:5: «Испытывайте самих себя, в вере ли вы; самих себя ис-

следывайте. Или вы не знаете самих себя, что Иисус Христос в вас? 
Разве только вы не то, чем должны быть».

Писание говорит нам о том, какие жертвы угодны Богу: «послуша-
ние лучше жертвы и повиновение лучше тука овнов» (1Цар.15:22); 
«жертва Богу — дух сокрушенный» (Пс.50:19); «жертвы правды» 
(Пс.4:6); «жертву хвалы» (Пс.106:22); «благотворения и общитель-
ности» (Евр.13:16); другие «духовные жертвы, благоприятные Богу 
Иисусом Христом» (1Пет.2:5).

Но самое главное в этом — любить Самого Господа, строить искренние 
и трепетные отношения с Ним, отдавать возлюбленному Жениху все луч-
шее во всем: в сердце, в разуме, в чувствах, во всей крепости: «Возлюби 
Господа Бога твоего всем сердцем твоим, и всею душою твоею, и 
всем разумением твоим, и всею крепостию твоею, — вот первая за-
поведь!» (Мк.12:30).

Однажды в дискуссии со мной один человек сказал: «А что дал мне твой 
Бог? Я все заработал своими руками и всего достиг сам». Может, и мы иногда 
в своем неразумении забываем, что все, что мы имеем, дал нам Бог: земную 
жизнь, эту красоту небес и полей, все способности, разум, чувства, знания, 
друзей, все материальные блага, каждому дал возможность прийти к Нему и 
стать Его дитем.

Но нам, верующим, Он дал несравненно больше: веру, цель, смысл жизни, 
будущность, дар вечной жизни, прощение грехов, усыновление, радость во 
Христе, надежду на будущее блаженство в вечности! Но есть самое дорогое, 
что дал нам Бог, — Он отдал в Своей любви к нам в жертву «Сына Своего 
Единородного, дабы всякий верующий в Него не погиб, но имел жизнь 
вечную» (Ин.3:16).

И если Господь отдал Себя, то и наш правильный ответ на Его любовь будет 
состоять в том, что мы отдаем Ему все лучшее, отдаем себя в Его распоряжение, 
отдаем не хромое, слепое и больное, а то, что более всего дорого нам.

Удивительно то, что только Божья любовь ищет блага для таких несовер-
шенных людей, как ты и я. Сам Бог, Который ни в чем не нуждается, обраща-
ется к нам с просьбами, которые несут блага нам и открывают при исполнении 
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этих совершенных просьб Творца еще большие благословения для нас и для 
единства с Ним:

Ис.1:19: «Если захотите и послушаетесь, то будете вкушать блага 
земли».

Мф.11:28-30: «Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, 
и Я успокою вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я 
кроток и смирен сердцем, и найдете покой душам вашим; ибо иго Мое 
благо, и бремя Мое легко».

Если мы отдадим все самое лучшее Богу, то что прибавится к Его бес-
конечному совершенству и чем Он обогатится? Он не станет более великим, 
более славным, более благим и более совершенным. Он и так все это имеет 
во всей полноте и совершенстве. Момент истины в том, что все это Он 
делает для нашего блага, для преображения нас в образ Христов, 
пригодный для вечного и блаженного Царства Божьего. И при этом 
мы, отдавая себя и свое сердце Господу, становимся Его детьми, а Он при-
обретает сыновей, которые должны славить Его. Какая великая радость 
полной отдачи себя Господу, когда наш Спаситель радуется ответной нашей 
любви на Его неизмеримую любовь, когда Он слышит нашу хвалу Ему из 
наших любящих сердец!

Если мы не отдаем себя Богу полностью, то мы не отдаем самого лучшего, 
что есть у нас. Тогда мы имеем огромную и самую реальную опасность отдать 
самое лучшее этому грешному миру, отдаем лукавому, пусть не напрямую, но 
всегда с абсолютной достоверностью. Так было всегда и так будет: если сердце 
не заполнено Христом, то дьявол входит в него и наполняет холодом и тьмой, 
пустыми устремлениями, которые ведут в погибель:

Пр.14:12: «Есть пути, которые кажутся человеку прямыми, но конец 
их — путь к смерти».

Вот почему Бог призывает через Свое Слово: «Больше всего хранимого 
храни сердце твое, потому что из него источники жизни» (Пр.4:23).

Бог отдал в жертву Себя за нас, отдал полностью, без остатка, пролил 
всю святую Кровь, чтобы искупить нас из рабства греха. Он страдал духом, 
душой и телом, чтобы мы тоже отдали всего себя Ему. Он желает, чтобы 
мы отдали наши тела «в жертву живую, святую, благоугодную Богу, 
для разумного служения» (Рим.12:1). Он желает, чтобы мы отдали души, 
которые дороже всех сокровищ мира, и отдали в Его распоряжение наши 
сердца, как об этом говорит Мудрость Божья: «Сын мой! Отдай сердце 
твое мне» (Пр.23:26).

А если мы не отдаем всего этого самого дорогого Господу, то ничем другим 
мы не можем по-настоящему ответить на Его любовь и угодить Ему. Тогда 
наша жертва может быть подобна жертве Каина. Думать так, что Бог не видит 
наше сердце, является безумием. Своим святым всеведением Он проникает в 
глубины наших мыслей, знает наши намерения, цели и мотивы. Он желает, 
чтобы наше сердце было чистым. Он хочет, чтобы наш дух был правым и был 
водим Его Духом, чтобы мы преображались в образ Христов. «Я, Господь, про-
никаю сердце и испытываю внутренности, чтобы воздать каждому по 
пути его и по плодам дел его», — говорит Господь (Иер.17:10).
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Ради усыновления нас Господь приходил на эту землю и пострадал на 
кресте Голгофы, Он искупил нас дорогой ценой, и мы не свои. При частичной 
отдаче, без отдачи всей нашей внутренней сущности, без нашего сердца, все 
остальное тщетно. Тщетен труд без любви сердца, потому что он является тогда 
простой подачкой. Молитва без сердца есть попрошайничество, пение без сердца 
есть набор звуков, общение без сердца есть сотрясание воздуха.

Нам важно понимать, что, отдавая себя Богу, мы не отдаем долг Богу, 
который никогда не сможем выплатить полностью. Бог так богат, что ни-
когда не торгуется вечной жизнью, а предлагает нам это и все Свои щедро-
ты по благодати. Наша отдача должна быть добровольным и радостным 
откликом любви на Его любовь. Как бы мы отнеслись к невесте, которая 
выходит замуж за богатого жениха без любви, не по велению сердца, а по-
тому что много должна ему? Только радостное служение и вдохновенный 
добровольный труд для славы нашего Небесного Жениха угоден Ему. Нет, 
это не торговля и не поиск выгоды, это поиск истинного смысла жизни, 
поиск полноты блаженства в Нем и только в Нем. Он добровольно отдал 
пронзить Себя за нас, добровольно понес все наши грехи, добровольно 
перенес все издевательства и унижения от грешников. Он познал все мои 
боли и тяжести на Себе. Он напоминает нам через крест Голгофы, чтобы 
мы не имели высокого мнения о себе и о своей праведности, напоминает 
нам о том, кем мы были без Бога и какова цена нашей души в Его очах. 
На кресте была явлена любовь Божья и удовлетворена Божья справед-
ливость. Если бы Христос не удовлетворил Божью справедливость и не 
принял добровольно гнев Божий на Себя, то это пришлось бы делать мне 
всю вечность, я бы испытывал этот гнев на себе вечно. Вот почему Бог не 
просит у нас маленького местечка в сердце, а просит полностью все, чтобы 
дать нам полноту блаженства.

Знаменитый американский проповедник Э. Тоузер (1897–1963) писал 
в книге «Стремление к Богу» такие вдохновенные слова, которые должны 
стать для каждого чада Божьего самым ценным принципом жизни: «Если 
Бог для человека — его сокровище, то у такого человека есть все. Такой 
человек или отказывается от всех земных сокровищ, или, когда Бог дает 
ему таковые, находит в них столь ничтожное удовольствие, что они не 
доставляют ему радости. Увидев, что его сокровища исчезают одно за 
другим, он не поколеблется от горечи утраты, поскольку с ним — Ис-
точник всего, в Одном он находит все богатства, все удовольствия, все 
наслаждения. И сколько бы ни утратил, он не теряет ровным счетом 
ничего, ибо ныне все сокровище его в Одном, и он владеет им совершенно, 
законно и во веки веков».

И тогда исполнится пророчество Малахии, что «велико будет имя Мое 
между народами, говорит Господь Саваоф».

Итак, вынесем для себя духовные уроки из текста Книги пророка Мала-
хии о жертве Господу:

Бог в любви к нам отдал ради нас Своего Сына, и мы отвечаем 
любовью Ему, если отдаем Ему свое самое дорогое и самое лучшее. 
Для прославления Бога и пребывания в любви и единстве с Ним необходимо:
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1. Всегда бодрствовать, не засыпать духовно, избегать формальности в вере 
и не уставать строить живые отношения с живым и любящим Богом, Который 
должен быть в центре всей нашей жизни.

2. Быть благодарным Богу за Его неизреченную любовь, за Его совер-
шенные планы для нас, за Его благую, угодную и совершенную волю к нам, 
доверять Ему свое будущее.

3. В благоговении, трепете и смирении служить Господу, отдавая все луч-
шее в Его святые руки и осознавая, что, только вручив всего себя Господу, мы 
ответим на Его любовь той любовью, которую единственно примет Господь для 
Своей славы.

Итак, отдавай всего себя и самое лучшее Господу, чтобы Он при-
умножил Свои добродетели в тебе и приготовил тебя для Царства 
Божьего. Аминь.
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Найти и сохранить драгоценную
жемчужину

«44Еще подобно Царство Небесное сокро-
вищу, скрытому на поле, которое, найдя, 
человек утаил, и от радости о нем идет и 

продает все, что имеет, и покупает поле то. 45Еще подобно Царство Не-
бесное купцу, ищущему хороших жемчужин, 46который, найдя одну 
драгоценную жемчужину, пошел и продал все, что имел, и купил ее».

Современная поэтесса написала такие яркие слова, отражающие суть по-
иска ценностей нашего земного бытия:

«И лишь пройдя сквозь все печали,
В конце пути, а не вначале,
Пройдя сквозь годы и преграды,
Понять мне было суждено,
Как мало, в сущности, нам надо,
Как много, Господи, дано».

Люди всегда искали и ищут смысл и главные ценности жизни. Для кого-
то — это материальные богатства; для кого-то — власть; для кого-то — жить 
тихо и ничего не делать, главное при этом — чтобы его никто не трогал; для 
кого-то — удовольствие и отсутствие страданий; для кого-то — успех, слава и 
значимость в глазах людей; для кого-то — спокойная и мирная жизнь в семье. 
Люди куда-то бегут, что-то ищут, находят и оставляют, потому что находят не 
то, что полностью и надолго их устраивает. Богатства могут исчезнуть. Власть 
может уйти, и со временем может даже наступить позор и проклятие народа, 
который ранее рукоплескал успехам. «Люди ищут удовольствия, бросаясь из 
стороны в сторону, только потому, что чувствуют пустоту своей жизни, 
но не чувствуют еще пустоты той новой потехи, которая их притягива-
ет», — справедливо заметил выдающийся физик, математик и философ Блез 
Паскаль (1623–1662). Все эти устремления мудрый Соломон в одной из книг 
Библии, Книге Екклесиаста, охарактеризовал так: «все — суета и томление 
духа» (Еккл.2:17). Успех не является вечным, кто-то может стать более успеш-
ным и затмить твою славу. «Стремись не к тому, чтобы добиться успеха, а 
к тому, чтобы твоя жизнь имела смысл», — писал великий физик Альберт 
Эйнштейн (1879–1955). Некоторые в поисках ценностей и смысла жизни вне 
Бога скатились до абсурда, несмотря на великую известность. Так, лауреат 
Нобелевской премии по литературе 1957 года, французский писатель Альбер 

Мф.13:44-46
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Камю (1913–1960) писал: «Вы никогда не будете счастливы, если будете про-
должать искать, в чем заключается счастье. И вы никогда не будете жить, 
если ищете смысл жизни». Смысл жизни, по Камю — в его отсутствии.

Обрести душевный мир и покой человеческими методами без Божьей по-
мощи в бушующем и беспокойном мире человечеству никогда не удавалась. 
Люди развязывали и развязывают войны, убивают друг друга, конкурируют 
друг с другом, но не находят счастья. Чего же искать, к чему стремиться и ка-
кую ценность считать вечной? Эти вопросы всегда волновали людей. Так есть 
сейчас, так будет, так было и во времена Христа 2000 лет тому назад.

Сын Божий Иисус Христос, приняв образ человека, дал людям истинную 
надежду и явил ответы на все самые важные вопросы жизни. Он открыл людям, 
что вся наша земная жизнь — есть подготовка к блаженной и вечной жизни 
с Богом в нетленном воскресшем теле в Царстве Небесном. Это Царство будет 
устроено по совершенным Божьим законам. Господь объяснил, что все пробле-
мы человечества исходят от греховной природы человека, от того, что первый 
человек Адам отпал от Бога и в нем все поколения рождались грешными. Грех 
человека — это неповиновение своему Создателю и Творцу, это бунт против 
Бога и Его ценностей. Грех человека — это бунт против Божьего замысла о 
том, как сделать человека счастливым и вернуть потерянную славу образа 
Божьего в нем. Иисус Христос соединил Собою небесное и земное, Он явил 
любовь Бога к людям и принес радостную весть: Бог любит каждого человека, 
желает спасти его и ввести в Царство Небесное через веру в Иисуса Христа, 
чтобы получить вечную жизнь с Творцом: «Ибо так возлюбил Бог мир, что 
отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий верующий в Него, не 
погиб, но имел жизнь вечную. Ибо не послал Бог Сына Своего в мир, 
чтобы судить мир, но чтобы мир спасен был чрез Него. Верующий в 
Него не судится, а неверующий уже осужден, потому что не уверовал 
во имя Единородного Сына Божия» (Ин.3:16-18). Это величайшее откро-
вение Библии изменило жизни миллионов людей, живших в разные века. 
Люди всегда искали Бога, потому что Бог так устроил человека, что вложил 
чувство вечности в их сердца, вложил поиск потерянного рая и стремление к 
гармонии со своим Небесным Отцом. Душа человека по своей природе томится 
без Бога, она не удовлетворена чем-то материальным, временным. Ту пусто-
ту, которая остается в душе без Бога, не может заполнить весь мир, ее может 
заполнить только Бог и вера в Него. Блаженный Августин, учитель Церкви, 
который жил в IV–V веке (354–430), так писал о томлении душ человеческих 
без единения с Богом: «Ты для Себя создал нас, и не знает покоя сердце наше, 
пока не успокоится в Тебе». Этот поиск всегда был у людей. Этот поиск был 
и у последователей Христа. Они спрашивали Его о том, что есть Царство Не-
бесное, чему оно подобно.

Иисус Христос очень простыми и понятными образами и примерами, на 
доступном языке объясняет Своим ученикам (и нам с вами через Писание) сущ-
ность этого Царства и суть того, как туда войти, как найти свою единственную 
и вечную ценность, после которой уже ничего не надо искать.

44Еще подобно Царство Небесное сокровищу, скрытому на поле, 
которое, найдя, человек утаил, и от радости о нем идет и продает все, 
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что имеет, и покупает поле то. 45Еще подобно Царство Небесное купцу, 
ищущему хороших жемчужин, 46который, найдя одну драгоценную 
жемчужину, пошел и продал все, что имел, и купил ее»

Когда Господь рассказывал эту историю, она была понятна жителям Пале-
стины. Жемчуг был самым прекрасным и самым дорогим материалом в древнем 
мире. Жемчуг тогда ценился очень высоко. Он нес не только особую красоту, 
но и служил средством обмена, своеобразным капиталом, не требующим много 
места и особых условий для длительного хранения. Сегодня жемчуг не так це-
нен, потому что его научились добывать промышленным методом, выращивая 
специальных устриц. Природный же жемчуг получается посредством того, что 
устрицы в открывающейся раковине, находящейся на большой глубине моря, 
под действием уколов и ран их тела острыми частицами испускают специаль-
ную жидкость, которая застывает и превращается в перламутр. Возможно, что 
большие и особо ценные жемчужины получаются в результате большой боли 
от ран у устриц. Доставать жемчуг из морских глубин было делом сложным. 
Поэтому жемчуг ценился очень высоко. Некоторые римляне и египтяне даже 
поклонялись ему. Хорошая жемчужина тогда стоила в эквиваленте по сегод-
няшним ценам несколько миллионов долларов. В Библии красота жемчуга и его 
ценность открывается в будущем Иоанну в видении святого города Небесного 
Иерусалима, который имел «двенадцать ворот — двенадцать жемчужин: 
каждые ворота были из одной жемчужины» (Отк.21:21).

Что показывает Господь нам этими притчами? Чтобы правильно толковать 
притчи, необходимо помнить, что любая притча содержит одну главную мысль, 
одну основную идею, а все остальные не так важны и выполняют вспомогатель-
ную роль. Главная мысль обеих притч состоит в следующем: для приобретения 
Царства Божьего необходимо принять истинную красоту и ценность найденного 
сокровища и в радости отдать все, что имеешь, чтобы получить несравненно 
лучшее и самое совершенное.

В первой притче Царство Небесное «подобно сокровищу, скрытому 
на поле». Здесь скрытое на поле сокровище уподобляется Царству Божьему, 
царству вечного блаженства и радости. Поле в Писании есть мир, в котором мы 
живем. Сам Господь дает такое толкование в предыдущей притче о плевелах: 
«поле есть мир» (Мф.13:38). Мы живем в этом мире, живем в этом шумном 
поле, что-то делаем, трудимся, суетимся и не замечаем, что в нем сокрыта самая 
радостная весть для нашей жизни, для нашего настоящего и будущего, сокрыто 
самое дорогое сокровище ведения о Царстве Божьем. Известен случай, когда 
одна очень бедная семья сносила свой старый дом, под фундаментом которо-
го был найден клад с золотом, который закопали бежавшие от фашистов 
евреи. Семья жила в нищете на этом сокровище и не знала о нем. Так бывает 
и в жизни людей, что самое драгоценное, которое рядом, мы не замечаем. Что 
же есть Царство Божье, о котором тысячелетиями говорят люди? Царство Бо-
жье — это господство Христа в нашей жизни, это исполнение Его воли и Его 
совершенных принципов, это водительство Духа Божьего, это мир и радость в 
Боге, это жизнь в Нем. Мы можем найти Царство уже здесь, на земле, найдя 
для себя и приняв Царя этого Царства, чтобы потом войти в него в вечности, 
где не будет уже ни смерти, ни болезни, ни печали. Кто-то ищет Бога, кто-то 
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не думает об этом до определенного времени, но любящий Бог всегда ищет 
нас, призывает нас и открывается сокровищем небесных истин о Себе. Это 
сокровище — открытие ценности и принятие истин Божьего Слова о Царстве 
Божьем и Царе, это познание Божьей воли о человеке, о его назначении и о том, 
как стать причастником блаженной вечности с Богом, как спастись. И это не 
просто интеллектуальное знание, это сокровенное знание, которое принимается 
не только разумом, но и сердцем. Это сокровище — вера в Иисуса Христа. Слово 
Божье говорит нам: если мы примем верою в свои сердца Иисуса Христа как 
своего Спасителя, «от Которого именуется всякое отечество на небе и на 
земле» (Еф.3:15), если Христос верою вселится в сердца наши (Еф.3:17), то в 
Нем «сокрыты все сокровища премудрости и ведения» (Кол.2:3).

О, если бы мы только во всей полноте понимали, какое это великое благо — 
знать Христа! Какое это великое счастье и радость найти это сокровище, принять 
Его в свое сердце, соединиться с Ним верой и быть богатым в Нем, подобно тому, 
как бедная невеста выходит замуж за богатого жениха и становится обладатель-
ницей всех его богатств! 

Бог в какой-то момент нашей жизни может коснуться нас Своим Духом, 
затронуть нашу совесть, разум, открыть то, что мы живем на этой земле, чтобы 
любить и прославлять Бога, чтобы подготовиться к блаженной вечности с Ним, 
чтобы подготовить свои души, сердца, характеры с Божьей помощью для Его 
совершенного Царства. В этом и состоит замысел Божий для каждого человека. 
Сокровище это есть спасающее познание Бога через веру, через при-
нятие Христа, Который пришел на нашу землю, чтобы уплатить за наши 
грехи Своей жизнью, добровольно понести наказание за нас, восстановить 
справедливость перед Богом Отцом в излиянии Его гнева на грех, проявить 
любовь к нам и предложить принять спасение даром. Сокровище это есть 
истина и вера. В Библии истина не что-то, а Личность, Личность Иисуса Хри-
ста, Который говорит: «Я есмь путь и истина и жизнь; никто не приходит 
к Отцу, как только через Меня» (Ин.14:6). Господь этими словами великой 
истины говорит каждому: «Я — путь: через веру в Меня приходи к Отцу Небес-
ному и в Его Царство. Я — истина: во Мне содержатся все тайны премудрости 
и ведения, которые сделают тебя свободным. Я — жизнь: во Мне как Даятеле 
жизни ты имеешь жизнь вечную». Вот почему так важно ведение о Христе. 
«Несчастен человек, который, зная все, не знает Тебя; блажен, кто знает 
Тебя, даже если он не знает ничего другого», — учил Блаженный Августин.

За нас так дорого уплатил Христос. Цена жизни Сына Божьего — цена 
нашего искупления от царства греха. Апостол Петр пишет: «Зная, что не 
тленным серебром или золотом искуплены вы от суетной жизни, пре-
данной вам от отцов, но драгоценною Кровию Христа, как непорочного 
и чистого Агнца, предназначенного еще прежде создания мира, но 
явившегося в последние времена для вас, уверовавших чрез Него в Бога, 
Который воскресил Его из мертвых и дал Ему славу, чтобы вы имели 
веру и упование на Бога» (1Пет.1:18-21). Таков предвечный замысел Бога 
о человеке, которому Он дал свободу выбора: верить или не верить, принять 
или отвергнуть, войти в вечное Царство Божье или пойти в озеро огненное и 
в вечные муки.



53

6. Мф.13:44-46 Найти и сохранить драгоценную жемчужину

Господь в Своей любви приглашает каждого из нас принять это Царство, 
получить спасение через веру в то, что Господь все это совершил не только для 
кого-то, но и лично для тебя. «Придите ко Мне все труждающиеся и обре-
мененные, и Я успокою вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь от 
Меня, ибо Я кроток и смирен сердцем, и найдете покой душам вашим» 
(Мф.11:28,29). Господь Иисус Христос искупил всех людей, уплатил за все поле, 
за весь мир ценой Своей жизни, чтобы приобрести драгоценное сокровище — 
Церковь всех искупленных людей для вечного Царства. И если ты принимаешь 
Его и веришь в Него, ты становишься участником Его Царства. «Неужели так 
просто?» — скажут многие. В этой простоте — вся глубина. Именно потому, что 
все просто и так глубоко, для многих в это трудно поверить. Ни в одной рели-
гии мира, ни в одном человеческом учении до Христа не было даже и мысли о 
том, что Бог примет смерть ради вечной жизни поверившего в Него грешного 
человека. Но так непостижима Его любовь к нам! Если бы человеку предло-
жили спасение в силу того, что он пройдет чрезвычайно сложные испытания, 
то тогда бы он поверил скорее. Гордый человек все хочет сделать сам. Но не 
человек создал Царство Небесное, не человек дарует себе жизнь, не человек 
сотворил небо и землю, не человек может воскресить мертвых и дать им нет-
ленное тело для вечности. Грешник не может спасти сам себя, утопающий не 
может спасти сам себя, слепой не может вести слепого. Спасение и введение нас 
в Царство Божье может совершить только Господь. Он не продает спасение, а 
дает его даром, потому что за наши души Он уже уплатил на кресте Голгофы, 
восстановив ценой Своей жизни Божью справедливость. «Ибо благодатью вы 
спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы никто 
не хвалился», — сказано в Слове Божьем (Еф.2:8,9).

Драгоценное сокровище на поле жизни, которое я должен принять, — это 
радостная весть о том, что Бог любит меня и желает ввести в вечное 
Царство через веру в Сына Божьего. И если это так, то я должен заменить все 
свои временные и ложные ценности жизни на Божьи ценности. Я должен усерд-
ствовать, пойти за Господом, сделать это с радостью, потому что я при этом не 
теряю, а приобретаю несравненно большее и совершеннейшее: «и от радости 
о нем идет и продает все, что имеет, и покупает поле то».

Кому-то Бог является неожиданно, а кто-то ищет Его в течение всей жиз-
ни. Притча о жемчужине говорит о таких людях. «45Еще подобно Царство 
Небесное купцу, ищущему хороших жемчужин, 46который, найдя одну 
драгоценную жемчужину, пошел и продал все, что имел, и купил ее».

Здесь Царство Небесное Господь уподобляет купцу, ищущему хороших 
жемчужин. Многие люди задумываются о смысле, о верных ценностях жизни. 
Они ищут хороших жемчужин: стремятся жить нравственной жизнью, иметь 
хорошие семьи, помогать другим, быть справедливыми и милосердными, 
находят доброе в науке, искусстве, литературе. Беда таких людей в том, что 
они это все хотят сделать своими силами без веры в Бога, а потому рано или 
поздно их усилия терпят крах, потому что устоять против сил греховного мира 
без Божьей помощи невозможно. Важно еще и то, что войти в Царство Божье 
никак невозможно без Бога. Но Господь видит сердце таких людей и идет к 
ним навстречу. Он обещает ищущим Его: «Ищите, и найдете; ибо всякий 
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ищущий находит» (Мф.7:7,8). Он исполняет это Свое обещание. Здесь купец 
ищет хороших жемчужин, но ему встречается одна, которая превосходит все 
остальные, вместе взятые. Эта жемчужина — спасающая вера в Господа, 
через которую открывается вход в Царство Божье, это истина о спа-
сении по благодати, это все то же сокровище, которое было найдено 
на поле, это Сам Господь Иисус Христос.

Наиважнейшая истина в том, что человеческая душа будет жить вечно, 
что Бог воскресит все тела умерших и направит их либо в Царство Божье, либо 
в вечный ад. И это зависит от того, как мы относимся к Богу и к посланному 
для нашего спасения Его Сыну Иисусу Христу: верим в Него или не верим. 
Жизнь с Богом после смерти и воскресения решает все проблемы человечества. 
Там, где царит Господь, не будет войн, не будет смерти и болезни, не будет 
горя, там будет царство любви. Там каждый человек раскроет все свои самые 
лучшие возможности, данные Богом. Ничто не может сравниться по ценности 
с возможностью быть дитем Божьим и быть причастником Царства Божьего. 
Это дороже всех сокровищ мира, потому что это связано с вечностью души. 
Господь говорит о бесконечной ценности души, о ее бесконечной красоте и Бо-
жественной сущности в вечности. Он говорит о невозможности сберечь ее для 
Царства своими силами после того момента, когда Господь придет установить 
Царство для Своих детей и излить Свой гнев на нечестие и неверие: «Ибо кто 
хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а кто потеряет душу свою 
ради Меня, тот обретет ее; какая польза человеку, если он приобретет 
весь мир, а душе своей повредит? или какой выкуп даст человек за 
душу свою? ибо приидет Сын Человеческий во славе Отца Своего с 
Ангелами Своими и тогда воздаст каждому по делам его» (Мф.16:25-27). 
Спасающая вера имеет вечную ценность, принятие любви Господа имеет веч-
ную ценность. Эту любовь Божью никто и ничто не могут у нас отнять. Слово 
Божье ясно заявляет словами Апостола Павла: «Ибо я уверен, что ни смерть, 
ни жизнь, ни Ангелы, ни Начала, ни Силы, ни настоящее, ни будущее, 
ни высота, ни глубина, ни другая какая тварь не может отлучить нас 
от любви Божией во Христе Иисусе, Господе нашем» (Рим.8:38,39). Бог 
покрывает верующих в Него людей жемчугом Своей благодати. Он дарует бес-
ценное спасение, вечную жизнь, душевный мир и покой. Он дарует исцеление 
разбитых сердец, силы для следования за Богом, силы для любви, прощения. 
Он дарует Себя для нас. Бог дарует через веру истинную радость, которая 
имеет вечный характер. Человек без Бога может радоваться деньгам, власти, 
богатству, успехам в разных сферах жизни. Но без Бога концом такой радости 
является печаль. Такая радость временна и неутешительна. Только вечный 
Бог дает верующему вечную радость. Радость должна быть присуща человеку, 
нашедшего Бога. Ч. Сперджен верно заметил, что вера должна сопровождать-
ся радостью, а «безрадостная вера — это больная религия». Господь говорит 
Своим последователям: «Просите, и получите, чтобы радость ваша была 
совершенна» (Ин.16:24).

Что же должен сделать человек, чтобы войти в это Царство Небесное для 
вечной жизни? Человек должен признать Божьи ценности самыми драгоцен-
ными, признать Господа высшей ценностью жизни, признать свои ценности 
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несовершенными, признать себя грешником, раскаяться и обратиться с верой 
за помощью ко Христу. При этом важнейшим условием следования за Госпо-
дом в Его Царство является кардинальная смена ценностей. Мы читаем 
в обеих частях притчи, что нашедший сокровище и драгоценную жемчужину 
«от радости идет и продает все, что имеет» и приобретает самое драго-
ценное. Ради того, чтобы войти в вечное Царство Божье, нужно пожертвовать 
всем временным и земным. Необходимо поступиться своими честолюбивыми 
замыслами, отказаться от грехов, многие из которых так дороги, привычны и 
сладки, и раскаяться в них. Необходимо увидеть красоту Божьих ценностей, 
красоту и совершенство благочестивой жизни по воле Божьей. Чтобы сосуд был 
заполнен чистой водой, из него сначала надо вылить все старое и вредное для 
души. Чтобы принять ценности Царства, надо уже здесь отказаться от греховных 
ценностей. Бог поможет совершать это, если человек будет иметь чистую веру 
и желание быть с Ним. Человек отдает себя в распоряжение Богу, отдает под 
действие Его совершенных ценностей и совершенной воли. По сути, человек 
отказывается от всего, что не имеет вечной ценности и уводит его от Царства, 
и даром принимает то, что дает Бог через веру в Иисуса Христа.

Казалось бы, неужели человеку трудно оставить свои грехи, худые наклон-
ности, временные материальные блага, человеческую славу, гордость и принять 
совершенные Божьи ценности и принципы? Оказывается, что для некоторых 
очень трудно. Часто люди боятся мнения людей и считают верующих фана-
тиками, мечтателями, смеются над их верой. Но наступит время суда перед 
Богом, когда смех умокнет и все уста в страхе замолчат. Бог спросит за все. Но 
особенный спрос будет за то, что человек мог поверить, мог принять Христа, но 
не сделал этого. Да и сегодня люди не так смелы, когда Бог ставит их в опре-
деленные обстоятельства и через небольшие суды напоминает о Себе. Никто 
не смеется сегодня над верой на одре болезни, при смерти родных, никто не 
вызывает артистов-комиков на похороны. Никто не стесняется молиться при 
ураганах, при бедствиях, в окопах, когда пули свистят над головой. Так почему 
людям надо ждать грома и бедствий, чтобы обратиться к Богу?! Только гордость 
людская и привязанность к земным, греховным ценностям мешает человеку 
прийти к своему Создателю. От того и жизнь наша такая перекошенная, что мы 
отбросили Бога и Его ценности на обочину и погрязли в войнах, политических 
склоках, вражде, убийствах, наживе, в хищническом обращении с природой, 
которая отвечает нам нарастающими страшными стихийными бедствиями и 
катаклизмами. Люди тратят миллиарды долларов, чтобы создать оружие для 
уничтожения других людей, чтобы полететь на Луну или на Марс, в то время 
как на Земле нет порядка. В это время на земле голодают, погибают в войнах 
и преждевременно умирают сотни миллионов людей, извращается сущность 
семьи и узакониваются однополые браки, губится природа, загрязняются во-
дные ресурсы, загрязняются человеческие души. Гордые люди надеются на 
науку, отвергая Бога, Который дал ее, и отвергая систему вечных ценностей. 
Что может сделать наука, если Бог просто не пошлет дождя целый год? Таким 
гордым стал человек после грехопадения, таким он живет, наращивая свой 
грех и усугубляя вину перед Богом. Люди оставили Бога и не понимают своей 
трагедии. Но Бог в терпении все еще предлагает путь спасения, предлагает 
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найти и взять эту драгоценную жемчужину жизни для каждого человека в от-
дельности. Кто поймет и примет это, тот будет спасен. Но гордый человек часто 
принимает это за сказку, за обман, игнорируя то, что сотни пророчеств Писания 
уже сбылись очень точно и многие сбываются на наших глазах.

Мы видим из Писания примеры, когда многие люди не приняли драго-
ценное сокровище, бросили драгоценную жемчужину в грязь и не воспользо-
вались чудной возможностью. Так было с женой Лота, которая так привыкла 
к грешному Содому, что ее сердце было там, и когда ее выводили из беды, 
она оглянулась на горящий огнем и серой развращенный город. Этот взгляд 
назад показал ее истинные ценности и привел к погибели. Так было с бога-
тым юношей, который был рядом со Христом, был человеком нравственным, 
религиозным, старался исполнять заповеди и все знал, но отошел от Господа, 
потому что был богат и не захотел заменить свое временное богатство на веч-
ные ценности Царства Божьего, не захотел заставить свое богатство служить 
людям для славы Божьей (Мф.19:16-22). Мы видим также, как один человек 
не пошел за Христом из-за желания получить наследство после смерти отца. 

Но были и другие люди, которые оценили драгоценную жемчужину, оста-
вили все и пошли за Христом. Таким был Апостол Павел, который пишет: «Но 
что для меня было преимуществом, то ради Христа я почел тщетою. Да 
и все почитаю тщетою ради превосходства познания Христа Иисуса, 
Господа моего: для Него я от всего отказался, и все почитаю за сор, 
чтобы приобрести Христа» (Флп.3:7,8). Такими были Апостолы, которые 
оставили все и пошли за Христом. Таким был Стефан. Такими были все герои 
веры, страдальцы за Христа. Таким был евнух ефиоплянин, который искал 
Господа, и Бог нашел его, послав ему Филиппа, который привел ищущего к 
спасающей вере и тот «продолжал путь, радуясь» (Деян.8:26-39). Таким были 
Корнилий, язычница Лидия, женщина-самарянка, которая встретилась со 
Христом у колодца и приобрела драгоценный жемчуг веры (Ин.4:5-42). Такими 
являются миллионы людей сегодня.

Принимающие Христа смотрят не на то, что они теряют, а на то, что 
они приобретают. Истинные верующие никогда не пожалели об этом самом 
важном выборе. Мы видели счастье и восторг поверивших людей, которые в 
радости заявляли: «Я нашел самое дорогое, я поверил в Бога!» Они смотрели 
не на старые одежды, а на жемчужные ворота будущего Небесного града. 
Но мы знаем также и много таких людей, которые ходят вблизи церкви, 
которые недалеки от Бога, но старые ценности еще держат их в плену не-
верия. Но быть далеко от цели или близко к цели и не дойти до нее — в 
сущности, одно и то же. Существует известная притча о том, как король 
пригласил на пир всех желающих людей и поставил им одно условие. Они 
перед входом во дворец должны были выбросить свои старые лохмотья 
и одеть новые одежды, которые щедро раздавали слуги короля. Один из 
пришедших был так привязан к своей одежде, что оставил ее на себе и 
поверх накинул новую, из-за которой была видна дряхлая прежняя. Когда 
началось представление гостей, слуги выбросили его вон, потому что он 
не захотел выбросить свои лохмотья и взять лучшую одежду, пренебрегши 
волей доброго короля, пригласившего его на высокий пир.
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Если человек не ценит вечную жизнь более всего остального, то он на са-
мом деле не желает войти в Царство Божье и будет извержен в место вечных 
мучений. Здесь выбор, притом выбор самый серьезный во всей жизни. Ты 
можешь приобрести то, что имели Авраам, Даниил, Моисей, Апостолы, герои 
веры, миллионы христиан за все века, если примешь Христа. Но ты можешь 
и отринуть драгоценную жемчужину спасения и вход в Царство Божье своим 
решением. Этот выбор — за каждым человеком. Бог дает и тебе сегодня самую 
дивную возможность взять драгоценную жемчужину спасающей веры. Это самое 
чудесное предложение для человека во все времена во всей Вселенной! И все 
зависит от того, что ты больше ценишь: мнение людей и боязнь показать свою 
веру перед людьми или же мнение Бога и отклик на любовь Господа, Который 
умер за твои грехи. Ты больше ценишь вечные ценности и совершенство жизни 
во Христе или же желаешь барахтаться в своих грехах и зависимостях? Ты же-
лаешь получить совершенные одежды святости в характере и войти в Царство 
Божье или же остаться в своем старом отрепье? Ты желаешь иметь Господа в 
центре твоей жизни или же оставить Его на обочине со всеми вытекающими 
последствиями и осуждением в вечную погибель? Разумной альтернативы 
христианству нет. Что могут предложить взамен мудрецы настоящего времени? 
Жить и не знать для чего, идти, не зная куда. Бог предлагает только ответить 
на Его любовь верой, а все остальное совершает Он. Действительно, как мало, 
в сущности, нам надо, как много, Господи, дано.

Господь еще призывает сегодня неспасенных в Свое Царство. Но При-
шествие Господа и Его суд над неверием все ближе и ближе. Не надо быть 
особенно внимательным, чтобы видеть, что этот мир идет к концу, о чем 
говорит и природа, и войны, и безнравственность, как в Содоме, и безумие 
людское, и распад семей, и страх людей перед завтрашним днем, и глобали-
зация экономик, подавляющая личность, и усиливающийся контроль над 
каждым человеком и т.п. Сегодня Господь еще дает возможность приобрести 
жемчужину и говорит: «Придите ко Мне». Но в конце Господь скажет: «Отой-
дите от Меня». Выбор за тобой, дорогая душа! Царство Божье бесценно, оно 
дороже всех богатств и здесь на земле, и в вечности. Оно стоит того, чтобы 
отбросить все остальное и пойти за Господом сегодня и сейчас. Не бойся, Бог 
всегда будет с тобой! Он верен и не оставляет Своих детей. Этим путем идут 
миллионы счастливых людей. Бог с любовью ждет каждую душу, чтобы явить 
ей радость спасения и растопить лед отчаяния и страха за свое будущее и 
будущее своих детей. Как можно не любить Христа, самую драгоценную 
Жемчужину Вселенной?! Если бы мы видели Его сейчас, мы бы не отвели от 
Него глаз, мы бы смотрели на Него и с упоением слушали бы Его, мы были 
бы пленены Его любовью. Он отдал Себя за нас и ждет, чтобы мы отдали Ему 
свое сердце с радостью. И если вы решились на этот самый важный выбор 
в жизни, сделайте это здесь и сейчас. Преклоните колени перед Творцом и 
помолитесь Ему, попросите у Него прощения за неверие, за грехи и попро-
сите, чтобы Он принял вас в Свою семью детей Божьих. Пусть благословит и 
поддержит вас Господь. Аминь.
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«13Придя же в страны Кесарии Филиппо-
вой, Иисус спрашивал учеников Своих: за 
кого люди почитают Меня, Сына Челове-

ческого? 14Они сказали: одни за Иоанна Крестителя, другие за Илию, 
а иные за Иеремию, или за одного из пророков. 15Он говорит им: а вы 
за кого почитаете Меня? 16Симон же Петр, отвечая, сказал: Ты — Хри-
стос, Сын Бога Живого. 17Тогда Иисус сказал ему в ответ: блажен ты, 
Симон, сын Ионин, потому что не плоть и кровь открыли тебе это, но 
Отец Мой, Сущий на небесах».

«Если Бог будет на первом месте, то все остальное будет на своем», — пи-
сал Блаженный Августин (354–430). Вопрос Христа: «А вы за кого почитаете 
Меня?» звучит всегда с особой силой для каждого из нас. Наша вера, плоды 
нашей жизни, все наши устремления, да и вся жизнь определяются тем, Кем 
для нас является Господь Иисус Христос и какое место Он занимает в нашей 
жизни. Кто для тебя Господь? Вот главный вопрос жизни для каждого человека 
(а особенно христианина!), ответ на который будет определять и настоящее, и 
будущее.

Для кого-то Господь является нравственным Примером, и тогда человек 
принимает только нравственную сторону христианства, пытается все сде-
лать своими силами и терпит много неудач. Мы никогда не сможем своими 
силами достичь того совершенства, которое имеет Господь, хотя бы потому, 
что Он свят и «не сделал никакого греха» (1Пет.2:22), а люди «все со-
грешили и лишены славы Божьей» (Рим.3:23). «Без Меня не можете 
делать ничего», — говорит Господь (Ин.15:5).

Для кого-то Господь является Помощником в его планах, и если эти планы 
несовершенны, тогда Христос выступает у такого человека как всемогущий 
Слуга, у Которого постоянно просят: «Господи, дай мне то, пошли это, защити 
от того, убереги меня и мою семью от трудностей и страданий». Часто такое 
христианство является человекоцентричным, эгоистичным, прагматичным 
(«выберу христианство, все равно ведь лучшего в жизни ничего нет!»), а Богу 
дается место только там, где это выгодно человеку. При этом Бог, тем не менее, 
присутствует в жизни таких верующих, Он занимает некоторый сектор в их дей-
ствиях, планах, устремлениях. Часто такие верующие более стремятся реализо-
вать себя в церкви, чем прославить Господа, а если реализация не получается, 
то они обижаются и ищут причину в других людях. В жизни таких верующих 
есть те сферы (например: работа, финансы, профессия, иногда выбор спутника 

Мф.16:13-17
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жизни и т.п.), в которых они твердо управляют сами и далеко не все отдают в 
полное распоряжение Творца. О таких христианах (я думаю, что они состав-
ляют большой процент верующих), у которых Бог не находится на троне всей 
жизни, современный христианский писатель Филипп Янси писал следующее: 
«Но чтобы позволить Богу быть Богом, мне нужно встать с директорского 
кресла. Мне придется «разсотворить», разрушить мирок, который я столь 
тщательно созидал, — мирок, выстроенный для достижения моих целей». 

Есть более «подготовленные» в богословском смысле христиане, которые на 
вопрос о том, Кем является для них Господь, ответят: «Моим Спасителем». Это 
верно, но и спасенный человек может вести практически тот же образ жизни, 
который вел раньше, только немного изменит поведение, приукрасит фасад 
своего духовного дома, приложит некоторые старания, будет посещать церковь, 
трудиться в меру своего желания и вдохновения, но не будет избирать путь 
креста, узкий путь следования за Богом, путь сораспятия Христу. Но Христос 
пришел на землю не для того, чтобы приукрасить наши сердца, даже не только 
для того, чтобы изменить их, а для того, чтобы полностью заменить их на 
новые. Это Он желает делать потому, что «никто не вливает молодого вина 
в меха ветхие» (Лк.5:37), потому, что Он желает видеть у нас «новое сердце и 
новый дух» (Иез.18:31). Он ожидает от нас, чтобы мы входили «во святилище 
посредством Крови Иисуса Христа, путем новым и живым» (Евр.10:19).

Кем же должен стать для нас Христос и какое место принадлежит Ему в 
сердце истинного христианина? Этот вопрос волновал детей Божьих во всякое 
время. Господь не сразу открывается Своим ученикам, но готовит их к воспри-
ятию глубоких истин о Своей Личности.

«Придя же в страны Кесарии Филипповой, Иисус спрашивал 
учеников Своих: за кого люди почитают Меня, Сына Человеческого? 
Они сказали: одни за Иоанна Крестителя, другие за Илию, а иные 
за Иеремию, или за одного из пророков. Он говорит им: а вы за кого 
почитаете Меня?» Ученики сначала явно недооценивали Его величие и 
славу, они не понимали высочайшего достоинства Христа как Человека и 
Бога. И тогда, как и сегодня, все люди по-разному оценивали и принимали 
Иисуса. Кто-то принимал Его за Иоанна Крестителя, потому что думали, как 
и Ирод, что Иоанн воскрес и получил дар чудотворения (Мк.6:14-16), так как 
Христос совершал много чудес. Кто-то принимал Его за Илию, потому что тот 
пророк сильно и смело обличал пороки и лицемерие (как это люди видели 
у Христа, обличающего религиозных лидеров), и они ожидали его прихода. 
Некоторые почитали Христа за Иеремию, потому что Христос был мудрым, а 
люди знали, что мудрость Иеремии была от природы, что он нигде не учился 
и был определен на пророческое служение еще ребенком. Господь желает, 
чтобы ученики не думали так, как думает народная толпа, которая видела 
чудеса и невероятные способности Христа и почитала Его человеком, пусть 
даже таким, который воскрес из мертвых. Люди считали Иисуса хорошим, но 
не самым совершенным, великим, но не Царем царей, пророком, но не Богом. 
И тогда, как и сегодня, на человеческое мнение, традиции и культура вли-
яли больше, чем Господь, Который имел мудрость свыше и творил поистине 
Божественные дела. И тогда, как и сегодня, люди искали более исполнения 
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сиюминутных желаний и решения текущих проблем, чем обладания веч-
ностью с Богом и прославления Творца. Господь уводит Своих учеников от 
разных догадок и слухов и задает вопрос жизни каждому: «Он говорит им: 
а вы за кого почитаете Меня?» Это был, если так можно назвать, первый 
собор Апостолов, где происходит вершина откровения о Христе. Подлинно Бог 
и подлинно Человек Иисус Христос открывает Свою Божественную сущность 
ученикам. Как Человек Он задает вопрос, а как Бог открывает действием 
Духа Святого Свою природу Петру: «Симон же Петр, отвечая, сказал: 
Ты — Христос, Сын Бога Живого. Тогда Иисус сказал ему в ответ: 
блажен ты, Симон, сын Ионин, потому что не плоть и кровь открыли 
тебе это, но Отец Мой, Сущий на небесах». Этот простой рыбак, который 
не заканчивал семинарий и университетов, не пришел бы к такому велико-
му откровению своим умом или природной мудростью. Бог Отец открыл это 
Петру сверхъестественным образом. Петр только озвучил то, что открыл Отец 
Небесный. Господь называет Петра блаженным, потому что он исповедал Его 
Сыном Бога Живого. Именно на вере в Иисуса Христа как Спасителя и Бога, 
пришедшего во плоти, на исповедании Иисуса Сыном Бога Живого, на этой 
незыблемой скале, на краеугольном камне — Христе — строится Церковь. Об 
этом говорит ученикам Христос: «На сем камне Я создам Церковь Мою, 
и врата ада не одолеют ее» (Мф.16:18). Иисус говорит «Церковь Мою», 
утверждая то, что Он — Владыка всего, что Он устрояет Церковь и управляет 
ей, что Он сделает Церковь неодолимой никакими силами зла и ни в какое 
время. Апостол Павел скажет при прощании с ефесскими пресвитерами, 
чтобы они пасли «Церковь Господа и Бога, которую Он приобрел Себе 
Кровию Своею» (Деян.20:28).

Христос подтверждает откровение Петра и укрепляет понимание этой 
истины учениками, говоря, по сути, следующее: «Ты, Петр, являешься сыном 
Иониным, а Я являюсь Сыном Отца Небесного, Я Единородный Ему, имею 
Божественную природу, Мой Отец находится на небесах, а не на земле».

Бог Духом Святым открывает Петру и ученикам Божественную сущность 
Христа. И здесь для нас важно то, что принятие Христа как Господа может 
наступить только тогда, когда не только разумом, но, прежде всего, сердцем, 
духом, по откровению Духа Святого мы верой принимаем Его как Владыку 
всех и всего, когда принимаем Его не только как Спасителя, но и как 
Господина всей нашей жизни.

Ученики называли Иисуса Господом во время Его земного служения. 
Христос подтвердил, что это наименование принадлежит Ему по праву: «Вы 
называете Меня Учителем и Господом, и правильно говорите, ибо Я 
точно то» (Ин.13:13). Так после воскресения Иисуса Его исповедует Фома: 
«Фома сказал Ему в ответ: Господь мой и Бог мой!» (Ин.20:28).

Слово «Господь» звучит на греческом как кириос (в Ветхом Завете на ев-
рейском «Адонай» — мой Господь и «Яхве» — Сущий, Иегова, т.е. пребывающий 
вечно, изначально и вечно существующий) и означает Господин и Владыка, 
высшее положение Того, Кто распоряжается, владеет, приказывает, обозначает 
Собственника или Повелителя; это титул или имя Бога, указывающее на Его 
природу.
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После воскресения Иисуса Его называют «Господь всех» (Деян.10:36). 
Он «есть Господин и субботы» (Мф.12:8), Господин жатвы (Мф.9:38). Он 
является Властелином над всем, Он — «Царь царствующих и Господь го-
сподствующих» (1Тим.6:15; Отк.19:16). Он — полный Властелин, Которому 
дана «всякая власть на небе и на земле» (Мф.28:18). Он имеет власть «вла-
дычествовать и над мертвыми, и над живыми» (Рим.14:9), и перед Ним 
преклонится «всякое колено небесных, земных и преисподних» (Флп.2:10). 
Он — изначально Сущий (Мф.22:43,44) и Творец всего видимого и невидимого. 
Он «есть образ Бога невидимого, рожденный прежде всякой твари; ибо 
Им создано все, что на небесах и что на земле, видимое и невидимое: 
престолы ли, господства ли, начальства ли, власти ли, — все Им и для 
Него создано; и Он есть прежде всего, и все Им стоит. И Он есть глава 
тела Церкви; Он — начаток, первенец из мертвых, дабы иметь Ему во 
всем первенство» (Кол.1:15-18). Он имеет «ключи ада и смерти» (Отк.1:18). 
Он — «Законодатель и Судия, могущий спасти и погубить» (Иак.4:12), 
суды Которого «истинны и праведны» (Отк.16:7; Отк.19:2). Если ко всему 
этому добавить еще, что «Господь, Бог человеколюбивый и милосердый, 
долготерпеливый и многомилостивый, и истинный» (Исх.34:6), а также, 
что Он Бог, «любящий прощать» (Неем.9:17), что Он в любви Своей «положил 
за нас душу Свою» (1Ин.3:16), то уже только от этих качеств мы приходим 
в неописуемый восторг и непостижимое благоговение от того, какого Господа 
мы имеем. И этот Господь называет нас братьями (Евр.2:11,12) и друзьями 
(Ин.15:14,15; Лк.12:4). Верим ли мы в такого Господа?

Итак, наш Господь является не только Примером, не только Помощником 
в наших планах, угодных Ему, не только Спасителем, но и нашим Господином. 
Он возлюбил нас прежде создания мира, искупил нас, простил, оправдал, за-
печатлел Духом Святым, усыновил и желает ввести нас в вечные блаженные 
обители. Только Он и никто более может это сделать. Мы не можем это сделать 
своими силами, мы не можем это сделать с помощью других людей, потому что 
только Он имеет совершенные планы, только Он знает намерения о нас, «на-
мерения во благо, а не на зло, чтобы дать вам будущность и надежду» 
(Иер.29:11), только Он любит нас совершенной любовью и знает нас лучше нас 
самих. «Сын мой! Отдай сердце твое Мне», — призывает Писание (Пр.23:26).

Господь Иисус Христос — Господин нашей жизни, наш Владыка, наш Царь, 
Который скоро придет, чтобы как любящий Жених забрать Свою Церковь-Не-
весту в Свое Царство вечного блаженства. Нам надо понять одну чрезвычайно 
важную истину для плодоносной жизни в вере: мы не принадлежим себе, мы 
принадлежим Ему, нашему Царю царей:

1Кор.7:23: «Вы куплены дорогою ценою; не делайтесь рабами чело-
веков».

1Кор.6:19,20: «Не знаете ли, что тела ваши суть храм живущего в 
вас Святаго Духа, Которого имеете вы от Бога, и вы не свои? Ибо вы 
куплены дорогою ценою. Посему прославляйте Бога и в телах ваших 
и в душах ваших, которые суть Божии».

1Пет.1:17-19: «И если вы называете Отцом Того, Который нелицепри-
ятно судит каждого по делам, то со страхом проводите время странство-
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вания вашего, зная, что не тленным серебром или золотом искуплены 
вы от суетной жизни, преданной вам от отцов, но драгоценною Кровию 
Христа, как непорочного и чистого Агнца».

Для исполнения Его совершенных планов и для нашего блаженства огром-
ное значение имеет наше послушание и смирение под крепкую руку Божью, 
отдача себя Господу, чтобы Он мог совершить в нас великое для славы Божьей. 
Важно, чтобы мы доверились Его совершенству более, чем своему опыту, своей 
ограниченной логике, своим знаниям и возможностям. Важно, чтобы мы пове-
рили в Его любовь и всесилие больше, чем в нашу слабость. Важно, чтобы мы 
стали верными соработниками у Господа и были в совершенной и безопасной 
зависимости, а не стали рабами человеков, т.е. рабами рабов. Как много сегодня 
рабов, принадлежащих рабам! У верующих не должно так быть.

Здесь важны личные отношения с Господом. Посмотрим, какое было от-
ношение у мужа по сердцу Божьему Давида с Господом. «Псалом Давида. 
Господь — Пастырь мой; я ни в чем не буду нуждаться. Он покоит меня 
на злачных пажитях и водит меня к водам тихим, подкрепляет душу 
мою, направляет меня на стези правды ради имени Своего. Если я пойду 
и долиною смертной тени, не убоюсь зла, потому что Ты со мной; Твой 
жезл и Твой посох — они успокаивают меня» (Пс.22:1-4).

Удивительно близкие и доверительные отношения мужа Божьего со своим 
Господом! «Господь — Пастырь мой». Здесь ключевое слово «мой», потому 
что все то, что мое, дороже всего для меня: мой дом, моя жена, моя семья, мой 
друг, мой внук, моя церковь. Как чудно описывает Давид заботу Господа как 
Пастыря, после которой нет нужды ни в чем, что важно для жизни и благо-
честия. Господь всегда рядом, Он ободряет, укрепляет, успокаивает, направ-
ляет на путь правды, даже защищает от врагов. И все это совершается не для 
превозношения человека, а ради славы имени Его, и эта слава проявляется в 
любви к Своему чаду, которое Господь спасает и ведет в вечность. И даже при 
смерти, когда дитя Божье проходит долиной смертной тени, Господь проводит 
до конца и не оставляет. «Господь — Пастырь мой». Нетрудно представить, 
говорить и принимать Господа как любящего Пастыря всех людей. Но труднее 
принимать, что Он — мой, что я принадлежу Ему, что без Него не могу делать 
ничего для вечности, что я почитаю Его за своего Господина и отдаю Ему все 
сферы своей жизни, как это делает послушная и смиренная овца.

Известен такой пример о двух друзьях, которые много времени были вме-
сте, а потом их пути разошлись. Один стал известным певцом, а другой — 
служителем Христу. После долгой разлуки они встретились на юбилее певца. 
Он исполнил Псалом 22, и все гости аплодировали ему, потому что у него был 
чудесный голос. А служитель Божий от всего сердца прочитал этот псалом 
так, что в зале воцарилась мертвая тишина. Тогда известный певец сказал: 
«Я знаю псалом, а мой друг знает Пастыря». Для нас важно знать своего Па-
стыря и быть с Ним в самых тесных отношениях.

Дорогие братья и сестры, наша жизнь зависит от того, за Кого я почитаю 
Христа и является ли Он моим Господином во всех сферах жизни. Мы можем 
отдать первенство Христу в каких-то областях, мы можем посадить Иисуса на 
трон, но на этом троне еще остается место и для нас самих там, где мы считаем, 
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что справимся сами, что сами лучше распорядимся своей судьбой. Нам трудно 
отдаться Господу полностью, трудно довериться во всем, трудно отдать то, что 
лелеем и где не желаем подчиниться Его воле, не желаем смириться. Но важно 
знать, что все то, что мы не отдаем Ему, мы не удержим, это все легко похитит 
дьявол. Если мы почитаем Христа за Господина своей жизни, то мы тогда до-
верим Ему всю свою жизнь, подчинимся Ему добровольно во всем, всегда и 
везде, вручим в Его руки все без остатка сферы нашей жизни, будучи твердо 
уверены, что Он распорядится ею лучше, чем мы. Человеческая плоть не любит 
смирение, не хочет смиряться, перекрывая полноту действия любви Божьей.

Большинство наших проблем и терзаний связано с тем, что мы держимся 
за себя, за самость, не позволяем Богу быть Господином над нами, не позво-
ляем Ему вершить все наши дела, не даем полноты действия Божьей благо-
дати и Его воли, которая «благая, угодная и совершенная» (Рим.12:2). 
Все это связано с гордостью, пусть даже скрытой или под маской смирения, 
но с гордостью, а мы знаем, что «Бог гордым противится, а смиренным 
дает благодать» (Иак.4:6). Все проблемы связаны с тем, что мы вольно или 
невольно считаем себя мудрее в некоторых вопросах, чем Бог, ибо если бы 
было не так, то мы бы с радостью подчинялись Его воле и Его Слову. Мы не 
умеем ждать, не понимая, что Бог никогда не опаздывает, у Него все всегда 
вовремя для тех, кто способен ждать в терпении. Еще хуже, если мы не имеем 
доверия Богу, планируем жизнь и поступаем по своему усмотрению, но при 
этом молимся и утверждаем, что такова воля Божья. 

Вот человека постигли трудности, и он вместо того, чтобы задуматься о 
том, для чего Бог дает остановку, начинает обижаться на Бога и теряет радость 
жизни, как будто целью жизни на земле является не подготовка к вечности 
через разные жизненные ситуации как духовные уроки для нас, а комфорт и 
отсутствие трудностей. А ведь лучше спросить Господа: «Что Ты хочешь сказать 
мне, мой любящий Спаситель» и поблагодарить: «Благо мне, что я пострадал, 
дабы научиться уставам Твоим» (Пс.118:71). Бог послал нам остановку в 
жизни, чтобы исправить ее к лучшему, а мы думаем только о своем. Как далеко 
нам еще до такого доверия Господу, чтобы сказать вместе с Апостолом Павлом: 
«Ибо для меня жизнь — Христос, и смерть — приобретение» (Флп.1:21)!

Вот верующий хочет устроиться на денежную работу, оплачивает курсы, 
уделяет этому много сил и времени за счет духовного общения, молится за 
устройство, но его не берут на планируемое им место. Он вместо того, чтобы 
познать волю Божью и увидеть в этом защищающую руку доброго Пастыря, 
начинает роптать и теряет духовные силы, теряет дерзновение в вере, начинает 
метаться из стороны в сторону. «Остановитесь и познайте, что Я Бог», — 
взывает к нам небо (Пс.45:11). «Поверьте, что Я более совершенно устрою вашу 
жизнь, если смиритесь под Мою волю», —говорит нам Господь.

Вот христианка молится за то, чтобы создать семью, родить ребенка, а Бог 
не посылает этого. Вместо того, чтобы за все благодарить любящего Господа, 
Который знает все наперед и видит, что ей во благо, а что нет, она пытается 
решить свою нужду по плоти, начинает активный поиск жениха, использует 
ресурсы интернета, иногда готова связать свою судьбу с неверующим. В недо-
верии к Богу она начинает усиленно просить у Господа того, что Он не дает 
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ей, потому что это не будет ей во благо. Христианская жизнь тускнеет, плоды 
отсутствуют, потому что идет поиск только своего. А может здесь важно услы-
шать голос Бога: «Довольно для тебя благодати Моей, ибо сила Моя со-
вершается в немощи», смириться пред Господом и сказать с чистым сердцем 
«Да будет воля Твоя, я знаю, мой Господь, что Ты любишь меня, все делаешь 
во благо и дашь то, в чем я нуждаюсь»?

Вот родители определяют своего ребенка на учебу. Они могут отдать его 
в менее престижный университет, но туда, где рядом здоровая церковь, где 
он может потрудиться и духовно возрастать, и они понимают, что так будет 
лучше для его отношений со Христом, но материально они потеряют. И роди-
тели молятся, чтобы во что бы то ни стало поступить туда, где выгодней мате-
риально, а не туда, где будет духовный прибыток, не доверяя Богу будущее, 
которое в Его руках, и избирают ценности мира сего, бросаясь в суету и омут 
этого мира. Одно из самых страшных испытаний сегодня — это испытание 
достатком, почестями, богатством, сребролюбием, который есть «корень всех 
зол» (1Тим.6:10) и которого человек Божий должен убегать, а преуспевать «в 
правде, благочестии, вере, любви» (1Тим.6:11). Этим выбором трон нашего 
сердца подготавливается или для Бога, или для дьявола.

Плотской ум не покоряется Богу, не желает и не может покориться. Но 
Господь не дает Свои дары в распоряжение плоти. Если мы не умрем для 
эгоизма, мы не сможем жить для Христа. Христос тогда является центром и 
Господином нашей жизни, когда мы любим то, что любит Бог, и ненавидим то, 
что ненавидит Бог. Только оставив свои планы, мы живем по Божьим планам и 
возрастаем духовно. Духовный рост определяется не стажем нашего пребывания 
в церкви, а тем, насколько в нашей жизни больше Христа и меньше нас самих.

Если Христос является моим Господином, то я все события буду оценивать 
не с позиций сегодняшних успехов или неудач, а с позиций вечности и при-
ближения к Богу. И так как Господь отдал Свою жизнь за меня, то и я в от-
ветной любви к Нему буду отдавать все без остатка: время, труд, способности, 
силы, свое настоящее и будущее. Если Христос господствует во мне, тогда я 
служу Ему не по остаточному принципу, а ставлю Его цели и задачи на первое 
место, не прохожу мимо церковной нужды и каждое утро готовлю свое сердце 
для служения и спрашиваю у Господа: «Что повелишь мне сегодня делать для 
Тебя, Господи?»

Если Христос в центре нашей жизни, если мы любим Его, то «в любви 
нет страха, но совершенная любовь изгоняет страх» (1Ин.4:18). Но если 
Христос не в центре нашей жизни, то мы всего боимся. Мы боимся потерять 
хорошую работу, как будто Христос не позаботится о нас. Мы боимся заболеть, 
как будто не Христос определяет нам годы жизни. Мы боимся не выйти замуж, 
как будто не Христос дает нам спутника жизни. Мы боимся быть маленькими 
в глазах окружающих людей, как будто не за Христом последнее слово и ре-
шающая оценка нашей жизни.

Наш Господь — Господин всего и всех. Он не говорит нам: «Вот есть такое 
христианство, где легкий путь, а есть где потруднее, а есть еще путь благопо-
лучия и веселья, ну, есть еще путь терний и страданий. Выбирай удобное тебе 
и следуй за Мной». Нет. Он дает нам иной выбор и описывает его последствия: 
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идти на Его условиях или на своих, поставить Его в центр жизни или себя. 
Он не говорит: «Вы должны идти за Мной». Он говорит: «Кто хочет идти за 
Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною. Ибо 
кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а кто потеряет душу свою 
ради Меня и Евангелия, тот сбережет ее» (Мк.8:34,35). 

Если Христос не Господин нашей жизни, и мы не даем Ему подобающее 
место в нас, то мы умаляем величие Христа, отвергаем Его владычество. Мы не 
принимаем Христа как Царя, как Того, Кем создано все видимое и невидимое, 
как Того, Кто определяет и направляет всю нашу жизнь, как Того, Кто смотрит 
на нас не сверху, а изнутри и видит все движения наших мыслей и сердца. 
Как бы отнеслись мы к человеку, который бы поэта Г.Р. Державина назвал 
бы писарем сельского совета, а великого физика Эйнштейна приравнял бы к 
ученику школы, начинающему изучать азы физики? Но здесь, при сравнении 
нашего эгоистичного царствования и царствования Христа в нашем сердце, 
разница в миллионы раз большая. Мы часто не признаем Царя царей, не при-
знаем Его не умом, а жизнью, поступками, целями, устремлениями, приорите-
тами, поклонением и трепетом перед Ним. Вместо смирения и трепета перед 
Владыкой, вместо признания Его абсолютной власти над нами и признания 
Его величия, любви и совершенства мы, как капризные дети, топаем ногами 
в церкви, обижаемся на обличения и замечания, обижаемся, что нарушаются 
наши планы, убегаем в те места, где нас никто не трогает и где наша незави-
симость ставится, по сути, выше Божьих заповедей и повелений. А верующий 
ли ты тогда вообще? Мы часто можем одевать на себя корону обиженного или 
непризнанного вместо того, чтобы в смирении и простоте сердца служить Богу 
и ближним в любых обстоятельствах. Но нам хочется быть значимыми, при-
знанными среди людей. Но разве мы не оскорбляем этим Господа? Разве мы 
не распинаем Его эгоизмом? Разве мы не ставим себя и свои интересы выше 
Божьих? Разве не к нам тогда относятся слова Господа: «Как вы можете 
веровать, когда друг от друга принимаете славу, а славы, которая от 
Единого Бога, не ищете?» Разве мы не игнорируем этим непреложное Божье 
Слово, которое сказано для нас? В таких случаях Бог говорит нам через Писание:

Мал.1:6: «Сын чтит отца и раб — господина своего; если Я отец, то где 
почтение ко Мне? и если Я Господь, то где благоговение предо Мною?» 

1Кор.15:34: «К стыду вашему скажу, некоторые из вас не знают Бога».
И тогда хочется крикнуть всем сердцем: «Ну дайте же Богу возможность 

потрудиться в вас и для вас!» Это говорится не для красивого слова и не для 
сочности обличения, а с болью в сердце за состояние сегодняшних церквей и с 
целью нашего исправления, пока еще есть время. Это говорится с целью пока-
яния пред Господом и признанием Его Тем, Кем Он есть на самом деле. Если 
мы не знаем Господа и Его природу, то мы не знаем себя и не знаем, куда нам 
идти и что делать, чтобы преображаться в Его образ. Давайте честно посмотрим 
в свое сердце, когда мы рядом со Христом: со Христом ли мы или только рядом?

Нам трудно смиряться и трудно жить, когда мы не даем Христу господ-
ствовать во всей нашей жизни. И, наоборот, наше христианство может преоб-
разиться, когда мы жизнью положительно ответим на вопрос Христа: «А вы за 
Кого почитаете Меня?» и скажем: «За Господина всей жизни». Это господство 
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Христа достигается верой и с помощью Духа Святого. Надо просить об этом у 
Господа, Который стоит у двери нашего сердца и просит войти туда и быть там 
Господином.

Господство должно быть во всем: в общении с Богом при чтении Писания, 
в молитве, в посте, в поступках, при благовестии, в семье и на работе.

Если в поступках, на работе, учебе мы даем первенство Господу, то люди 
заинтересуются нашей верой и будут спрашивать о ней. Если мы не живем 
жизнью Христа, то наше свидетельство беспомощно. Но если наша жизнь отра-
жает Господство Христа, тогда нам не нужны никакие надуманные программы 
и акции, а нужна только святая жизнь любви во Христе.

Если в семье мы даем первенство Христу, тогда муж не будет упрекать 
жену в том, что она ему не подходит, а будет любить ее и все сделает для того, 
чтобы в семье господствовал не его эгоизм, а совершалась слава Божья в со-
вместном труде. Он сделает все, чтобы благоразумно обращаться с женой, как 
с немощнейшим сосудом. Он с Божьей помощью поймет красоту в том, чтобы 
отдавать, а не забирать и непременно увидит плоды блаженства в отношениях 
с женой, у которой Христос также является Господином.

Если Христос для нас Господин жизни, то мы будем с жаждой познавать 
Его природу через углубление в Писание, через общение с Ним в молитве, 
через посты, через общение с братьями и сестрами, стремясь всей душой в со-
общество детей Божьих.

Как много может сделать молитва того, у кого Христос в центре всей 
жизни, когда он молится с верой, по воле Божьей, не для своих вожделений, 
а для славы Господа, когда он искренне, как дитя, обращается к Тому, Кто 
держит всю Вселенную! Когда мы надеемся только на Бога и доверяем Ему, 
когда мы молимся, как в последний раз, когда мы постоянны в молитве и 
принимаем Божью волю, а не свою логику, тогда «мир Божий, который 
превыше всякого ума, соблюдет сердца ваши и помышления ваши во 
Христе Иисусе» (Флп.4:7). Тогда исполнится обетование Божье: «Воззови 
ко Мне — и Я отвечу тебе, покажу тебе великое и недоступное, чего 
ты не знаешь» (Иер.33:3).

Как много может совершить молитва с постом тех верующих, для которых 
Христос Господин жизни! Важно только, чтобы был настоящий пост, где плоти 
нет места, а действует дух. Важно, чтобы пост был не сжиганием калорий, а 
сжиганием греха, гордыни, самоволия. Нам надо вернуться к библейскому по-
сту, о котором говорит Бог через пророка Исаию и постоянно практиковать его:

Ис.58:5-11: «Таков ли тот пост, который Я избрал, день, в который 
томит человек душу свою, когда гнет голову свою, как тростник, и 
подстилает под себя рубище и пепел? Это ли назовешь постом и днем, 
угодным Господу? Вот пост, который Я избрал: разреши оковы неправ-
ды, развяжи узы ярма, и угнетенных отпусти на свободу, и расторгни 
всякое ярмо; раздели с голодным хлеб твой, и скитающихся бедных 
введи в дом; когда увидишь нагого, одень его, и от единокровного твоего 
не укрывайся. Тогда откроется, как заря, свет твой, и исцеление твое 
скоро возрастет, и правда твоя пойдет пред тобою, и слава Господня 
будет сопровождать тебя. Тогда ты воззовешь, и Господь услышит; 
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возопиешь, и Он скажет: «вот Я!» Когда ты удалишь из среды твоей 
ярмо, перестанешь поднимать перст и говорить оскорбительное, и от-
дашь голодному душу твою и напитаешь душу страдальца: тогда свет 
твой взойдет во тьме, и мрак твой будет как полдень; и будет Господь 
вождем твоим всегда, и во время засухи будет насыщать душу твою и 
утучнять кости твои, и ты будешь, как напоенный водою сад и как ис-
точник, которого воды никогда не иссякают».

Важно доверять своему Пастырю, доверять Господу всей жизни всегда. 
«Господь хочет и может нести все наши тяготы, которые мы с верой при-
носим к Его ногам. Его мудрости под силу нести и тяжелейшее бремя, для 
Него нет ничего сокровенного. Доверяй Богу полностью! Опирайся на Него, 
переложи на Него, на великого Бога Авраама и Иакова, все то, что угнетает 
тебя!», — писал Ч. Сперджен.

Наш Господь определяет нашу вечность. И если мы верны Ему, если даем 
Ему первое место во всем, если Он является Господином нашей жизни, тогда 
мы правильно ответим на важнейший для каждого из нас вопрос Христа: «А вы 
за кого почитаете Меня?» Наше истинное христианство будет проявляться 
там, где Христос является полновластным Господином всего. Сегодня мы так 
близки ко времени Пришествия Христа, когда на повестке дня встанут вопро-
сы глобального порядка, определяющие нашу вечность. Тогда уже не будет 
времени для копания в мелочах и в поисках причин нашего нерадения. Для 
каждого наступит момент, когда все наше хождение перед Христом будет об-
нажено перед нами и перед всеми. Тогда мы увидим себя в истинном Божьем 
свете, потому что предстанем перед Ним и не сможем ничего сказать в оправда-
ние. Нам важно услышать из уст Христа: «Хорошо, добрый и верный раб». Для 
этого у нас сегодня еще есть время, чтобы исправить свои сердца в покаянии, 
чтобы быть верными Богу, сохранять истину и не ожесточаться, проявлять 
любовь к Богу и друг к другу. Для этого важно не искать комфортного пути 
следования за Господом, не искать причин нашей бесплодной жизни в других, 
а отрезвиться и правильно ходить перед Богом, «служить благоугодно Богу, 
с благоговением и страхом» (Евр.12:28).

Итак, отметим в заключение:
Побеждающая вера торжествует тогда, когда Господь является 

Господином всех сфер нашей жизни. Для достижения духовных побед при 
земной жизни, для прославления Бога и для достижения блаженного Царства 
необходимо:

1. Признать Христа Тем, Кем Он есть, т.е. Владыкой, Вседержителем, Соз-
дателем всего видимого и невидимого, своим Спасителем и Господином, своим 
Женихом, Который придет во славе за Своей Церковью как верной Невестой.

2. Дать место господству Христа во всех сферах нашей жизни.
3. Посредством веры, молитв, постов, чтения Писания, труда для славы 

Божьей, смирения пред величием Господа и благоговения и трепета пред Ним 
постоянно сохранять Христа на троне всей жизни до встречи с Ним.

Итак, для проявления побеждающей веры в радости, смирении и 
благоговении отдай первое место Царю царей во всех сферах твоей 
жизни. Аминь.
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«15Если же согрешит против тебя брат твой, 
пойди и обличи его между тобою и им од-
ним; если послушает тебя, то приобрел ты 

брата твоего; 16если же не послушает, возьми с собою еще одного или 
двух, дабы устами двух или трех свидетелей подтвердилось всякое 
слово; 17если же не послушает их, скажи церкви; а если и церкви не по-
слушает, то да будет он тебе, как язычник и мытарь. 18Истинно говорю 
вам: что вы свяжете на земле, то будет связано на небе; и что разрешите 
на земле, то будет разрешено на небе. 19Истинно также говорю вам, что 
если двое из вас согласятся на земле просить о всяком деле, то, чего бы 
ни попросили, будет им от Отца Моего Небесного, 20ибо, где двое или 
трое собраны во имя Мое, там Я посреди них».

Что можно было бы сказать о сотруднике госавтоинспекции, который видит 
грубые нарушения правил дорожного движения, приводящие к опасности для 
жизни самого водителя и других людей, ничего не делает, ничего не предпри-
нимает и говорит: «Бог его накажет, он свободный человек и избирает сам свою 
судьбу»? Как бы мы относились к врачу, который поставил диагноз нашей бо-
лезни, увидел опасные опухоли, но не лечит их, а говорит: «Иди с миром, живи 
свободно, может, все само пройдет»? И, наконец, как бы мы отнеслись к церкви, 
где очень тщательно изучают Слово Божье, но совершенно не применяют его 
на практике, грешат, порочат имя Христа и соблазняют других людей, да еще 
при этом говорят: «Не надо трогать согрешающих и уклоняющихся от истины, 
не надо их обижать, не надо их осуждать, надо проявлять любовь к ним, потому 
что они могут уйти из церкви и тогда вообще погибнут»?

Во всех этих действиях кроется дьявольское противопоставление любви и 
церковной дисциплины. Нет ничего более далекого от истины в таких подходах. 
Церковь без истинной христианской дисциплины подобна самоубийце, в ней не 
может по-настоящему процветать Божья любовь, в ней не может развиваться 
святость и верность Богу. Любовь к Богу и друг к другу может развиваться 
только в атмосфере порядка и устройства. Именно библейская дисциплина 
способствует любви.

Церковная дисциплина, — это постоянное применение принципов, правил, 
подходов, методов и доктрин Библии для поддержания чистоты, порядка, 
мира и для создания условий здорового развития и служения как всей церкви, 
так и каждого члена церкви. Наличие христианской дисциплины и ее при-
менение является важным признаком здоровой церкви. 

Мф.18:15-20
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В прочитанном нами тексте Писания говорится о важных принципах исправ-
лении согрешающих. Позже мы подробнее остановимся на этом. Вначале я хочу 
подчеркнуть, что церковная дисциплина включает в себя более широкий смысл, 
чем только исправление и наказание согрешающих. Церковь — это совершенный 
организм, потому что это — Тело Христа, и оно устрояется Самим Господом. Анар-
хия, беспорядок, безответственность, безотчетность, безразличие — это стратегия 
сатаны. Бог — это устройство, гармония, упование, готовность дать отчет, святость 
и отделение от всего греховного, ревность по делу Божию: 

1Пет.3:15 «Господа Бога святите в сердцах ваших; будьте всегда го-
товы всякому, требующему у вас отчета в вашем уповании, дать ответ 
с кротостью и благоговением». 

Никому не приходит сегодня в голову устроиться в престижную фирму и 
ставить свои условия директору, приходить на работу тогда, когда ему захочется 
и делать то, что он посчитает нужным. Такого работника сочтут совершенно 
негодным. И если в земном, временном есть определенный порядок, то почему 
же мы сегодня с такой легкостью игнорируем небесное и легкомысленно отно-
симся к вечным принципам Господа? Почему мы иногда пытаемся установить 
свои порядки в церкви и до хрипоты отстаиваем то, что удобно нам и не угодно 
Богу, не понимая, что за все придется дать ответ? Из Писания мы знаем при-
меры, когда был период великого упадка и анархии в Израиле из-за отсутствия 
дисциплины и истинного управления народом во времена судей:

Суд.17:6 «В те дни не было царя у Израиля; каждый делал то, что 
ему казалось справедливым».

Порядок и дисциплина в церкви исходят из свойств Самого Бога:
1Кор.14:33 «Потому что Бог не есть Бог неустройства, но мира. Так 

бывает во всех церквах у святых». 
Христианская дисциплина включает личную дисциплину и общецерковную 

дисциплину. Без личной дисциплины трудно достичь общецерковной дисци-
плины и устройства, потому что церковь состоит из реальных, живых людей со 
всеми их характерами и привычками. В Библии есть стих, который касается 
непосредственно дисциплины: 

2Тим.1:7 «Ибо дал нам Бог духа не боязни, но силы, и любви, и цело-
мудрия». 

Слово, которое переведено здесь как «целомудрие», означает «самооблада-
ние» и относится к личной дисциплине. 

Дорогие братья и сестры! Нам очень важно дисциплинировать себя и сми-
рять свою волю под волю Божью. Все это исходит из нашего сердца и из наших 
реальных ценностей, наших целей, мыслей, слов. Без дисциплинирования 
себя не может быть достигнута настоящая верность Господу, потому что вер-
ность Ему — это следствие нашей жизни и наших ценностей. Несобранный, 
недисциплинированный человек вряд ли может достичь чего-то значимого 
для Господа в своей жизни. Личная дисциплина включает дисциплину чтения 
Слова Божьего, дисциплину молитвы и поста, выбор правильных приоритетов и 
сообществ, личную ответственность за свои действия и речь. У нас не так много 
времени в этой земной жизни, чтобы послужить Господу, поэтому так важно 
дорожить временем и правильно расставлять приоритеты:
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Еф.5:15-17: «Итак, смотрите, поступайте осторожно, не как неразум-
ные, но как мудрые, дорожа временем, потому что дни лукавы. Итак, 
не будьте нерассудительны, но познавайте, что есть воля Божия».

Личная дисциплина начинается с выделения времени для Бога и Божьих 
приоритетов. Особенно важно следующее: 

1. Чтение Слова Божьего, постоянное проникновение в его глубины 
для правильного исполнения, общение с Богом через Его Слово. Павел по-
велевает: «Слово Христово да вселяется в вас обильно, со всякою пре-
мудростью» (Кол.3:16). Он наставляет пресвитера Тимофея: «Вникай в 
себя и в учение; занимайся сим постоянно: ибо, так поступая, и себя 
спасешь и слушающих тебя». Мы никогда не будем возрастать без глубо-
кого и постоянного проникновения в Слово Божье, без постоянного питания 
от Библии. Дорогие братья и сестры! Каждому из нас надо поставить перед 
собой задачу: читать каждый день по четыре главы из Писания, и тогда за 
год мы прочитаем всю Библию. Это самый минимум нашей внутренней дис-
циплины. Нам надо полюбить Слово, расположить свое сердце к глаголам 
вечной жизни, понимая, что «все Писание богодухновенно и полезно для 
научения, для обличения, для исправления, для наставления в пра-
ведности» (2Тим.3:16). Полезно приучать к этому всю семью и учить этому 
детей при совместном чтении и обсуждении истин Слова.

2. Молитва и пост, постоянное общение с Богом в молитве, практика 
еженедельных постов. Моисей, Даниил, Иосиф, Петр, Павел и все герои веры 
были мужами молитвы. Говоря о силе и важности молитвы Павла, автор одной 
книги писал: «Павел более совершал труда коленями, чем пером». 

«Просите, и дано будет вам; ищите, и найдете; стучите, и отворят 
вам; ибо всякий просящий получает, и ищущий находит, и стучащему 
отворят», — учит наш Господь (Мф.7:7,8). «Непрестанно молитесь», — 
повелевает Павел (1Фес.5:17). Мы сильны не своей силой, но силой Господа, 
которая подключается посредством молитвы. Дьявол ничего так не боится, 
как наших молитв, совершаемых по воле Божьей и с верой. «Сей же род 
изгоняется только молитвою и постом», — учит нас Господь о путях 
победы над лукавым (Мф.17:21). Мы так много можем увидеть сегодня в 
церквах усилий людей по похудению, по изменению фигуры посредством 
диет, но так мало видим практики истинного поста Божьего. Без поста и 
молитвы мы как воины без оружия. Нам не надо искать чего-то новенького, 
но надо применять те вечные Божьи методы побед, о которых учит Писание. 
Отдать каждый день не менее 30–60 минут для молитвы и хотя бы один 
день для поста за неделю — вот еще один минимум личной дисциплины. 
Молиться и поститься надо не только тогда, когда Бог ставит в стесненные 
обстоятельства, когда болеем мы или наши родные, но всегда. Это должно 
стать потребностью, как есть, пить и дышать.

3. Важно также дорожить общением с братьями и сестрами, дер-
жаться дома Божьего, правильно избирать сообщества, не обманываться 
и помнить, что «худые сообщества развращают добрые нравы» (1Кор.15:33). 
Самое эффективное и плодоносное применение Слова в жизни — это труд для 
Господа, проявление любви к людям, ответственность в служении.
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Все это — азбука, основы личной дисциплины. Если мы это начнем делать, 
наша жизнь существенно изменится. Наше спасение и достижение Царства 
Божьего — это не разовая акция, это — процесс проявления живой веры в 
течение всей жизни, и только «побеждающий наследует все» (Отк.21:7).

Общецерковная дисциплина включает богослужение и поклонение, 
труд в церкви, исполнение служений, контроль, исповедание и оставление 
грехов, профилактика грехов и укрепление в вере (назидание, увещевание, 
запрещение, обличение, напоминание, наставление, утешение, поддержка, 
предупреждение в любви и нежности, замечание), общецерковные молитвы 
и посты, разрешение конфликтов, исправление и наказание согрешающих. 
Самое главное назначение дисциплины — это ограждение душ от греха. «Одно 
только есть истинное горе, это — грех; а все прочее: изгнания, лишение 
имуществ, заточения, клеветы и все подобное — тень, дым, паутина, или 
что-нибудь еще более ничтожное», — учил Иоанн Златоуст. Он говорит о 
войне за святость: «Мы ведем войну, но наша война не живых делает мерт-
выми, а духовно мертвых, погрязших в грехах, делает живыми. Не еретика 
преследую, а ересь, не грешника, а грех». Исправление греха — это не уни-
жение согрешающего, а его возвышение. Это — не акт мести, а исцеляющее 
действие. Это — не инсценировка Божьей справедливости, а восстановление 
правильного положения перед Богом. Исправление греха — это не суд, а 
предваряющая маленькая картина легкого суда, которая предупреждает о 
более великом ответе перед Богом и о том, что «страшно впасть в руки Бога 
живого» (Евр.10:31). Наказание Божье при жизни тоже является милостью 
Божьей, чтобы дух был спасен в вечности.

Исправление согрешающих и разрешение конфликтов — это дело не только 
пастора и служителей, но дело всей церкви. В этом вопросе решающее слово 
принадлежит церковному собранию. С грехом нужно бороться, или же он раз-
рушит как тех, кто совершает его, так и тех, кто терпимо к нему относится. По-
трясающие современный христианский мир грехи педофилии в Католической 
церкви, терпимость к грехам гомосексуализма в некоторых конфессиях, однопо-
лые браки, многие отступления от истин, финансовые скандалы, либерализм и 
терпимость ко греху привели к тому, что поругается имя христианина, теряется 
авторитет церквей. Соблазны преграждают неверующим путь в церковь и путь 
к их спасению. Сила церкви, климат в церкви и общая атмосфера зависят от 
меня и от тех людей, которые меня окружают, от нашего общего духовного со-
стояния. Поэтому так важно освящение и избавление от греха и от конфликтов.

Точные принципы и указания для работы с согрешившими и для разреше-
ния церковных конфликтов Господь дает в Мф.18:15-20. Здесь усматриваются 
три важнейших шага, которые можно назвать шагами любви к согрешившему 
брату с целью его исправления.

«15Если же согрешит против тебя брат твой, пойди и обличи его 
между тобою и им одним; если послушает тебя, то приобрел ты брата 
твоего; 16если же не послушает, возьми с собою еще одного или двух, 
дабы устами двух или трех свидетелей подтвердилось всякое слово; 
17если же не послушает их, скажи церкви; а если и церкви не послушает, 
то да будет он тебе, как язычник и мытарь».
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Первый шаг является самым эффективным и самым трудным, потому 
что он требует большой любви к согрешившему со стороны того, против кого 
совершен грех. Один мудрый служитель сказал: «Если вы хотите кого-то 
изменить, сначала полюбите его». «Пойди и обличи его между тобою и 
им одним; если послушает тебя, то приобрел ты брата твоего». Господь 
повелевает не судить, а обличить брата, т.е. произвести такие действия, кото-
рые бы помогли ему исправиться. Обличить означает ясно указать на грех, 
чтобы обличаемый знал о нем, и призвать к покаянию. Если согрешивший 
брат в ответ покается, то его прощают и восстанавливают в общении. При этом 
Господь повелевает обличать наедине, чтобы не оттолкнуть согрешившего, 
чтобы облегчить ему путь к примирению, чтобы обличение в присутствии 
многих свидетелей не было слишком тяжким и не ожесточило его еще боль-
ше. Это делается для того, чтобы о грехах ближнего не было разглашений. От 
потерпевшего, который пришел к брату с любовью, всегда легче перенести об-
личение. Подавляющее большинство проблем в церкви возникает из-за того, 
что игнорируется этот первый шаг. Многие чаще готовы обсуждать брата за 
спиной или же сразу требовать публичного разбора или церковного собрания. 
Обличение направлено не на то, чтобы отомстить, не на то, чтобы обидеть и 
даже не столько на то, чтобы восстановить справедливость, сколько на то, чтобы 
исправить, чтобы приобрести брата. «Если послушает тебя, то приобрел ты 
брата твоего». Если согрешивший осознает грех, осудит сам себя и раскается, 
то Божье дело одерживает победу. Ты не отомстил, но приобрел брата твоего, 
ты этим прославил Господа, увеличил любовь и единство в церкви, помог брату 
восстановить спасение и сам получил душевный покой и мир. Вот как много 
пользы от правильного первого шага, наполненного любовью!

Проблема часто возникают также из-за того, что многие не желают при-
нимать обличение. Дорогие братья и сестры! Обличение — это не сладкая 
конфета, а духовное лекарство и его надо научиться принимать в смирении и 
благодарности Богу за возможность очищения от греха. Если люди любят Бога 
больше, чем свои привычки, то они примут это со смирением и благодарностью. 
Смиренный человек соглашается с тем, чтобы братья указывали ему на недо-
статки, он не раздражается, не оправдывается, не теряет уравновешенности, а 
доверяется Богу. Но если побеждает плоть и гордость, то сразу будут и обиды, и 
недовольство, и охлаждение в общении, и чувство ущербности, и потеря мира. 
От этого страдают все, но более всего страдает обиженный, потому что он еще 
дальше уходит от Бога. Из Писания мы видим, как относились к обличению 
истинные дети Божьи и те, кто игнорировал Бога. Так, Давид, когда был об-
личен пророком Нафаном в страшном грехе прелюбодеяния с Вирсавией и в 
убийстве ее мужа мечом врагов на войне, сокрушился перед Богом и признал 
вину: «Согрешил я перед Господом» (2Цар.12:13). Он был помилован Госпо-
дом, но не остался без наказания. Это наказание он услышал из уст пророка: 
«Но как ты этим делом подал повод врагам Господа хулить Его, то 
умрет родившийся у тебя сын» (2Цар.12:14). Это было великой милостью 
для раскаявшегося Давида, из рода которого произойдет Спаситель по плоти. 
Это также было и великим уроком для всего Израиля и для всех нас, чтобы 
мы не уничижали своими поступками Бога и Его святую репутацию. Давид 
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был «мужем по сердцу Бога» (1Цар.13:14; Деян.13:22) и потому, несмотря 
на свой грех, не потерял чувствительности к Божьему, не утратил страх Бо-
жий и был способен сокрушаться в грехе. Поэтому Бог не умертвил Давида, а 
удовлетворился его исповеданием и спас его для вечной жизни. А вот другой 
случай, когда первомученик Стефан обличает жестковыйность израильтян, 
которые не раскаялись, а побили праведника камнями (Деян.7:51-60), чем 
приготовили себе муки ада.

Распространенным заблуждением является мысль о том, что якобы дис-
циплина нарушает свободу. Мы часто забываем, что всегда находимся в за-
висимости. Полностью независим только Бог, а мы как Его творение всегда 
зависимы. Вопрос только состоит в том, под чьей властью мы находимся и кому 
служим. Истинная свобода не есть свобода произвола или свобода грешить. 
Апостол Павел ясно представляет нам эту картину:

Рим.6:15,16: «Что же? станем ли грешить, потому что мы не под за-
коном, а под благодатью? Никак. Неужели вы не знаете, что, кому вы 
отдаете себя в рабы для послушания, того вы и рабы, кому повинуетесь, 
или рабы греха к смерти, или послушания к праведности?»

Дисциплина в церкви не есть что-то тягостное, она является условием пра-
вильного духовного развития, подобно тому, как личная гигиена, правильное 
питание и здоровый образ жизни являются условием правильной жизни в теле. 
Свободу нельзя понимать как то, что хочется мне и устраивает меня. Бог дис-
циплинирует Своих чад ради нашего же блага. Только Он знает, как сделать 
каждого из нас Своим шедевром. Но для этого надо наше послушание и согласие. 
Даже в рай Бог не заводит силой. Бог есть совершенство. Его цель — привести 
нас в совершенное Царство, преобразить в образ Христа, чтобы мы были Его 
достойными чадами:

2Кор.3:17,18: «Господь есть Дух; а где Дух Господень, там свобода. 
Мы же все открытым лицом, как в зеркале, взирая на славу Господню, 
преображаемся в тот же образ от славы в славу, как от Господня Духа».

Иак.1:17,18: «Всякое даяние доброе и всякий дар совершенный 
нисходит свыше, от Отца светов, у Которого нет изменения и ни тени 
перемены. Восхотев, родил Он нас словом истины, чтобы нам быть не-
которым начатком Его созданий». Относительно свободы можно сказать, 
что мы сами при покаянии и крещении добровольно избрали Господа своим 
Царем и избрали путь Божьего совершенства и приобретения вечной жизни. 
Свобода выбора — одна из черт образа Божьего в человеке. Господь, призывая 
людей в Царство Божье, обращает внимание на добровольный выбор в спасении: 

Лк.9:23: «Ко всем же сказал: если кто хочет идти за Мною, отвергнись 
себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною».

Зависимость от святого Бога является самой прекрасной и самой совершен-
ной. Для истинно свободного христианина не стоит вопрос, что можно и нельзя, 
а стоит вопрос о том, полезно ли это его душе, угодно ли это Богу, ценно ли это 
для вечности? Христианское понимание свободы состоит в том, чтобы жить со-
вершенными Божьими принципами, данными в Писании:

Ин.8:31,32: «Тогда сказал Иисус к уверовавшим в Него Иудеям: 
если пребудете в слове Моем, то вы истинно Мои ученики, и позна-
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ете истину, и истина сделает вас свободными». Только Божья истина 
дает свободу, мирские ценности только запутывают и незаметно порабощают, 
делают неспособными видеть себя в свете Божьего Слова. В конечном итоге 
церковная дисциплина предполагает делать то, что считает справедливым 
наш совершенный Господь.

Дорогие братья и сестры! Нам так важно иметь смирение перед Богом и 
истинами Его Слова, чтобы принимать обличение, не давать места дьяволу, 
а признавать Божье величие и силу истин Его Слова. В противном случае че-
рез обиды лукавый изолирует обиженного от общения с детьми Божьими и с 
Богом. Чем больше изолирован человек, тем разрушительнее действует в нем 
сила греха. Лукавый лишает человека света, вызывает подозрения и недобро-
желательное отношение к братьям и сестрам. Всегда силой воли необходимо 
вырываться из губительной изоляции, бороться изо всех сил и исповедать свой 
грех. Всякий исповеданный грех, уже не есть грех перед Богом. И только тогда 
свет истины и освобождения разрывает тьму и изоляцию, и рушится последний 
оплот лукавого. Церковь вновь приобретает брата. Иного пути к восстановле-
нию, кроме исповедания и искреннего покаяния, нет.

Люди не любят дисциплину, потому что она требует смирения под волю 
Божью, ущемление эгоизма и огромного труда над своим характером, требует 
признания себя несовершенными и нищими перед святым Богом. Дисциплина 
требует действий и совершенствования. Известный старец Паисий Святогорец 
верно заметил: «К сожалению, люди не любят смирение, не хотят смиряться, 
чтобы их любил Господь».

Под истины Божьего Слова не смиряются те, которые считают себя более 
мудрыми и более любящими, чем Бог. Тема дисциплины сегодня становится 
совершенно непопулярной в церквах. Сегодня мы чаще слышим слова «не 
судите», чем «будьте святы». Сегодня все чаще появляются «новые, современ-
ные христиане», которые демократию в церкви ставят выше Слова Божьего, 
радостное служение ставят выше достижения святости, а свою свободу и свое «я» 
ценят больше, чем преображение в образ Христа и подготовку своего характера 
к Царству Божьему. От таких плотских христиан часто можно услышать: «Я же 
хожу в церковь, что-то делаю, а в остальном — это моя личная жизнь, а вот 
сюда вы не вторгайтесь». Человек так говорит, потому что считает служением 
Богу только служение в церкви, а христианскую жизнь видит в богослужени-
ях, как будто после выхода из дома Божья начинается другая жизнь. Но мы 
проводим в церкви, в лучшем случае, только 10% времени, а остальная жизнь 
идет вне церкви. Именно там и начинается наше христианство. Мне нравится 
плакат, который висит на выходе одной из церквей: «А теперь начинается 
наше практическое христианство». Слово Божье говорит, что мы являемся 
детьми Божьими везде и всегда, поэтому мы не должны быть подвержены 
рабству этого греховного мира:

Рим.14:7,8: «Ибо никто из нас не живет для себя, и никто не умирает 
для себя; а живем ли — для Господа живем; умираем ли — для Господа 
умираем: и потому, живем ли или умираем, — всегда Господни».

1Кор.10:31: «Итак, едите ли, пьете ли, или иное что делаете, все де-
лайте в славу Божию».
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Кол.3:17: «И все, что вы делаете, словом или делом, все делайте во 
имя Господа Иисуса Христа, благодаря через Него Бога и Отца».

1Кор.7:23: «Вы куплены дорогою ценою; не делайтесь рабами чело-
веков».

Цель церковной дисциплины состоит для нас в том, чтобы, познавая 
лучшее, мы «были чисты и непреткновенны в день Христов» (Флп.1:10). 
Каждый будет отвечать за себя перед Богом. Наш Господь Иисус Христос из-
бавил нас от рабства греха дорогой ценой. Он занял наше место на кресте и 
понес вместо нас муки и наказание, «дал Себя за нас, чтобы избавить нас 
от всякого беззакония и очистить Себе народ особенный, ревностный 
к добрым делам» (Тит.2:14), чтобы подготовить из нас, таких несовершенных, 
«род избранный, царственное священство, народ святой», чтобы мы были 
людьми, взятыми в удел, «дабы возвещать совершенства Призвавшего 
вас из тьмы в чудный Свой свет» (1Пет.2:9), «дабы мы, избавившись от 
грехов, жили для правды» (1Пет.2:24). И если наша плоть предательски тол-
кает на грех, то нам надо мысленно с искренним сердцем прийти к подножию 
голгофского креста, увидеть распятого Христа и Его распростертые в любви 
ко всем нам пронзенные руки, чтобы, познав путь правды, не возвращаться, 
как пес, «на свою блевотину» и, как вымытая свинья, вновь идти «валяться 
в грязи» (2Пет.2:22). Греховная плоть всегда будет бунтовать против дисци-
плины и порядка, Божий же Дух, наоборот, будет вводить в состояние мира, 
душевного покоя и радости при поступках по Слову Божию. Там, где Господь, 
там всегда тишина и душевное устройство. 

Бывают случаи, когда процесс дисциплины следует ускорить, когда церковь 
должна действовать быстро и решительно. Два таких случая описаны в Библии:

1. Ересь, сеяние разделения в церкви и публичная дискредитация церкви. 
Апостол Павел повелевает Титу: «Еретика, после первого и второго вра-
зумления, отвращайся, зная, что таковой развратился и грешит, будучи 
самоосужден» (Тит.3:10,11).

2. Пребывание верующего в публичном постыдном грехе, который из-
вестен всей церкви и даже осуждается неверующими. Таковым был грех 
кровосмешения в Коринфской церкви, которая не останавливала грех, а 
даже возгордилась ложной свободой в благодати. И Апостол повелевает: 
«Извергните развращенного из среды вас» (1Кор.5:13). Почему такая 
быстрота и не говорится о возможности покаяния человека до отлучения? 
Павел повелевает отлучить человека от церкви, чтобы он не был пленен 
грехом еще больше, не соблазнил других на грех и не дискредитировал 
церковь в глазах мира. Цель Павла в этом наказании: «Предать сатане 
во измождение плоти, чтобы дух был спасен в день Господа нашего 
Иисуса Христа» (1Кор.5:5). Здесь опять проявляется любовь к согрешив-
шему с целью получения спасения через страдания плоти. Далее мы знаем, 
что этот грешник раскаялся, и Апостол Павел просит простить его и при-
соединить к церкви: «Так что вам лучше уж простить его и утешить, 
дабы он не был поглощен чрезмерно печалью. И потому прошу вас 
оказать ему любовь» (2Кор.2:7,8). Мы видим, что окончательное решение 
за всей церковью, а не за одним руководителем.
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Но эти случаи являются более редкими, чем все остальные, где требуется 
последовательность шагов и кропотливый подход.

Шаг второй наступает тогда, когда согрешивший не послушает и упор-
ствует. «16Если же не послушает, возьми с собою еще одного или двух, 
дабы устами двух или трех свидетелей подтвердилось всякое слово». 
И здесь духовный врач не должен оставлять больного, а призвать на по-
мощь других. Господь все время учит искать пользы упавшему, потому что 
он духовно болен, слаб и не в состоянии выйти из греха сам. Поэтому Господь 
говорит о том, чтобы найти тех авторитетных и мудрых людей, которые бы 
могли пояснить согрешившему его поступок, открыть глаза на его состояние, 
чтобы вывести его из плена. Этому может предшествовать пост и молитва. В 
этом шаге свидетели — не всегда те люди, которые были свидетелями греха. 
Они являются свидетелями разговора по возвращению брата к истине. Это 
те авторитетные и признаваемые согрешившим человеком мудрые духовные 
братья, которые имеют опыт и без всякой предвзятости и личных симпатий к 
кому-то будут доносить истину. Это те, устами которых подтверждается всякое 
слово. Свидетели подтверждают, правильно ли обвинитель говорил, они опре-
деляют, кто прав. Они — не обвинители, они — помощники во врачевании. 
Обычно это пресвитеры, старейшины, которые любят Бога, имеют страх Божий 
и дорожат истиной. В здоровой церкви Божьей все устраивается так, чтобы 
разделенные соединялись в одном духе в союзе любви и истины. Эти свидете-
ли должны помочь открыть сердце согрешившему через свое расположение, 
кротость и любовь к нему, которая есть исполнение закона Христова. Апостол 
Павел пишет: «Братия! если и впадет человек в какое согрешение, вы, 
духовные, исправляйте такового в духе кротости, наблюдая каждый 
за собою, чтобы не быть искушенным. Носите бремена друг друга, и 
таким образом исполните закон Христов» (Гал.6:1,2). Сказано «не судите», 
а «исправляйте». Иаков также поощряет к любви и к спасению заблудшей овцы: 
«Братия! если кто из вас уклонится от истины, и обратит кто его, пусть 
тот знает, что обративший грешника от ложного пути его спасет душу 
от смерти и покроет множество грехов» (Иак.5:19,20). Речь идет о самом 
важном — о спасении души грешного.

Мы видим, что в применении дисциплины стержнем всех действий явля-
ется любовь к немощному и согрешившему брату, приложение всех усилий 
для его исправления.

Третий шаг наступает в случае упорства грешника и отсутствия рас-
каяния. «17Если же не послушает их, скажи церкви; а если и церкви не 
послушает, то да будет он тебе, как язычник и мытарь». Если первое об-
личение является тайным, а второе частично тайным, то третье должно быть 
публичным перед всей церковью. Обязанность и цель церкви — призвать 
человека к покаянию и святости. Церковь прикладывает все усилия, чтобы 
спасти человека, уговаривает его на важный шаг покаяния. Если согрешивший 
раскаивается, то достигнута духовная победа. Если же он не послушает церкви, 
то тогда наступает отлучение от церкви. Такой человек воспринимается как 
язычник (не имеет отношения к живому Богу) и мытарь (презираем сообще-
ством за свои грехи). Это означает, что церковь должна относиться к нему как 
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к постороннему. Когда церковь сделала все, что могла, для возвращения со-
грешившего, эту душу оставляют одну в грехе и позоре. Бог будет трудиться с 
ним, пока он еще жив и имеет веру.

Когда Бог наказывает Своих детей, то в этом проявляется Его любовь и 
человеколюбие. Слово Божье говорит нам:

Отк.3:19: «Кого Я люблю, тех обличаю и наказываю. Итак будь рев-
ностен и покайся».

Евр.12:3-11: «Помыслите о Претерпевшем такое над Собою поругание 
от грешников, чтобы вам не изнемочь и не ослабеть душами вашими. 
Вы еще не до крови сражались, подвизаясь против греха, и забыли уте-
шение, которое предлагается вам, как сынам: сын мой! не пренебрегай 
наказания Господня, и не унывай, когда Он обличает тебя. Ибо Господь, 
кого любит, того наказывает; бьет же всякого сына, которого принимает. 
Если вы терпите наказание, то Бог поступает с вами, как с сынами. Ибо 
есть ли какой сын, которого бы не наказывал отец? Если же остаетесь 
без наказания, которое всем обще, то вы незаконные дети, а не сыны. 
Притом, если мы, будучи наказываемы плотскими родителями нашими, 
боялись их, то не гораздо ли более должны покориться Отцу духов, что-
бы жить? Те наказывали нас по своему произволу для немногих дней; 
а Сей — для пользы, чтобы нам иметь участие в святости Его. Всякое 
наказание в настоящее время кажется не радостью, а печалью; но после 
наученным через него доставляет мирный плод праведности».

Хуже всего, когда Бог уже оставляет грешника, считая его самоосужденным. 
Бог может допустить, чтобы человек испытал такие обстоятельства и отчаяние, 
чтобы прийти к покаянию. При этом с таким братом церковь не должна иметь 
общения, как со всеми остальными верующими церкви. Отлучение от церкви — 
это еще не окончательный приговор, пока грешник не умер. Отлучение является 
защитой моральной чистоты общины и проявлением верности церкви Богу, а 
также ограждением других от соблазна. В данной ситуации также проявляется 
любовь к церкви, защита церкви и поднятие авторитета церкви, которая прини-
мает окончательное решение. Не иметь общения с отлученным как с братом не 
означает исключение любых контактов. Это не означает, что при встрече с ним 
верующий должен перебегать на другую сторону улицы. Встреч необходимо ис-
кать, но цель таких встреч — увещевание и приведение к покаянию. При этом не 
должно быть никакого превосходства, а должно быть желание спасти грешника 
через братолюбие. Апостол Павел пишет об отношении к тому, кто имеет церков-
ное замечание: «Если же кто не послушает слова нашего в сем послании, 
того имейте на замечании и не сообщайтесь с ним, чтобы устыдить его. 
Но не считайте его за врага, а вразумляйте, как брата» (2Фес.3:14,15). Тот, 
кто не хочет покоряться и смиряться под Божье Слово, подвергается крайне-
му несчастью и находится на грани потери вечности, если не раскается при 
жизни. Но настоящая победа церкви наступает тогда, когда грешник кается и 
возвращается в общение детей Божьих. Поэтому вся церковь должна молиться 
за немощных, упавших и трудиться над их восстановлением. Очень печально, 
когда церковь равнодушна к судьбам немощных братьев и сестер. Печально, 
когда христиане вместо труда по восстановлению душ возлагают всю заботу 
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только на пастора, успокаивая себя словами о своей любви к ближним при 
фактическом бездействии: «Это не наше дело, а его жизнь и его выбор. Мы 
даем место Богу и Его милости».

Цель церковной дисциплины не в том, чтобы избавляться от сложных и 
неугодных людей в церкви. Она не в том, чтобы проявлять дух Диотрефа и 
расправляться любыми методами с теми, кто говорит правду в глаза и обли-
чает в грехах руководителей. Она не в том, чтобы властвовать над людьми и 
убирать неугодных конкурентов, подпитывая фарисейскую гордыню и само-
праведность вопреки библейскому учению. Она не в том, чтобы удерживать 
духовную власть любыми путями. Сколько искренних душ пострадало от та-
ких властных и гордых людей, которые возомнили себя «римскими папами»! 
Цель дисциплины в том, чтобы вернуть согрешившую душу к святой жизни и 
помочь ей восстановить правильные отношения с Богом, «дабы хромлющее 
не совратилось, а лучше исправилось» (Евр.12:13). Нам важно дорожить 
каждой душой, за которую умер Господь. В церковной семье надо воспитывать 
дух любви и понимания ценности каждого верующего.

Мы видим из Писания, как много положительного дает для церкви пра-
вильное понимание и применение дисциплины:

1. Восстановление грешника в правильных отношениях с Богом и с цер-
ковью, когда приобретается упавший брат.

2. Сохранение чистоты и святости церкви, утверждение истины, укре-
пление церкви в духовной силе, освящение церкви, укрепление авторитета 
церкви. Здесь важно то, что грех любого верующего влияет на духовное со-
стояние церкви, потому что «страдает ли один член, страдают с ним все 
члены; славится ли один член, с ним радуются все члены» (1Кор.12:26). 
В общем смысле грех, совершаемый любым верующим, направлен против всей 
церкви, потому что «малая закваска квасит все тесто» (1Кор.5:6). Поэтому 
христианская дисциплина — это не только мое личное дело, но она связана 
с церковью, побуждает к бодрствованию и молитве, к благоговейному страху 
Божьему. Церковь, которая равнодушно относится ко греху членов, теряет 
духовную силу.

3. Укрепление единства церкви, внимательное отношение к каждому 
человеку, возрастание ответственности каждого за состояние церкви, про-
явление любви в церкви.

4. Доброе свидетельство для внешних, проявление верности Богу, про-
славление Бога. Наши церкви должны быть тем сообществом, в которых люди 
могут приходить и увидеть свет Христов, увидеть людей, преображающихся в 
образ Христа, являть притягательную силу для прихода людей к Спасителю.

Когда церковь не практикует церковную дисциплину, она уподобляется 
миру, она становится солью, которая потеряла силу, становится тусклым светом, 
который не светит людям.

Спаситель дает повеление практиковать дисциплину. Мы читаем в Слове 
Божьем повеление Павла Тимофею:

«Чтобы, если замедлю, ты знал, как должно поступать в доме 
Божием, который есть Церковь Бога живого, столп и утверждение 
истины» (1Тим.3:15).
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Господь дает церкви власть для применения дисциплины. Когда община с 
молитвой, держась истин Божьего Слова, связывает человека дисциплинарной 
мерой, ее действие одобряется Богом на небесах. Когда согрешивший покаялся 
и исповедал свой грех, то церковь восстанавливает его в членстве, и этот шаг 
также утверждается Богом на небесах. Церковь, стоящая в истине, выносит ре-
шение и получает просимое при согласии воли земли и воли неба. Это говорит 
о том, что наказание надо применять с большой осторожностью, чтобы не было 
несправедливости, или мести, или разрушительного законничества. Здесь ска-
зано о том, что, когда церковь подчинит свою волю совершенной воле Бога, Он 
одобрит это и даст силу для исполнения. Смысл в том, что не Бог подчиняется 
решениям церкви, а церковь, следуя учению Христа и повелению о прощении 
покаявшегося и о наказании отказавшегося покаяться, обретает небесное одо-
брение. Когда церковь искренне ревнует о святости и очищает свои ряды по 
воле Божьей, она имеет от Бога силу, одобрение и власть. Господь подчеркивает 
значимость и ценность этой мысли словами «истинно говорю вам»: 

«18Истинно говорю вам: что вы свяжете на земле, то будет связано 
на небе; и что разрешите на земле, то будет разрешено на небе». Это 
подтверждается также следующими словами Господа: «Кому простите грехи, 
тому простятся; на ком оставите, на том останутся» (Ин.20:23).

Дальнейшие слова Христа следует также рассматривать в контексте 
дисциплины и исправления оступившегося верующего. Иисус заверяет Свой 
народ, что Он вместе с ними, когда идет труд по достижению святости в церк-
ви. Просить или делать что-то во имя Бога означает просить и делать по Его 
совершенной воле, для Его славы с осознанием того, Кем является Господь и 
какое Он имеет отношение в любви к каждому человеку, чтобы согласившиеся 
молиться за согрешившего любили его не для своей человеческой славы или 
из-за чего-то, а любили искренней любовью для славы Христа:

«19Истинно также говорю вам, что если двое из вас согласятся на 
земле просить о всяком деле, то, чего бы ни попросили, будет им от 
Отца Моего Небесного, 20ибо, где двое или трое собраны во имя Мое, 
там Я посреди них».

Итак, подведем итоги и вынесем для себя духовные уроки:
Христианская дисциплина есть проявление любви, святости и 

верности Богу. Для проявления любви в церкви и духовного роста церкви и 
каждого христианина необходимо:

1. Полюбить личную и церковную дисциплину и принимать ее как важное 
Божье повеление и необходимое условие для духовного развития здоровой 
церкви.

2. Постоянно практиковать христианскую дисциплину в своей жизни и 
в жизни общины на принципах Слова Божьего для прославления имени Го-
спода, для сохранения чистоты и святости церкви, для достижения единства, 
братолюбия, для утверждения авторитета церкви и доброго свидетельства для 
внешних, зная, что в этом и состоит истинная свобода христианина.

Итак, ревнуй и активно участвуй в осуществлении христианской 
дисциплины для создания условий любви и духовного развития церк-
ви. Аминь.
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«31И как хотите, чтобы с вами поступали люди, 
так и вы поступайте с ними. 32И если любите 
любящих вас, какая вам за то благодарность? 

ибо и грешники любящих их любят. 33И если делаете добро тем, которые 
вам делают добро, какая вам за то благодарность? ибо и грешники то 
же делают. 34И если взаймы даете тем, от которых надеетесь получить 
обратно, какая вам за то благодарность? ибо и грешники дают взай-
мы грешникам, чтобы получить обратно столько же. 35Но вы любите 
врагов ваших, и благотворите, и взаймы давайте, не ожидая ничего; и 
будет вам награда великая, и будете сынами Всевышнего; ибо Он благ 
и к неблагодарным и злым. 36Итак, будьте милосерды, как и Отец ваш 
милосерд».

Сегодня мы живем в такое время, о котором пророчествовал наш Спа-
ситель: «И, по причине умножения беззакония, во многих охладеет 
любовь» (Мф.24:12). Мир все время более и более ожесточается, становится 
более циничным, надменным, всюду господствует эгоизм. Людям так при-
вычно стало все время искать врагов, с кем-то бороться, делить людей на 
своих и чужих, на друзей и врагов, подозревать других в неискренности 
и использовать ближних для своих корыстных целей. И поэтому даже в 
церкви многим порой хочется закрыться, изолироваться от всех и быть 
наедине с Богом и только с Ним. Но это невозможно при истинном следо-
вании за Господом. Это является тонким обольщением дьявола, который 
желает отвести людей от самой важной заповеди Христа и направить их 
на путь изоляции и одиночества: «Возлюби Господа Бога твоего всем 
сердцем твоим и всею душою твоею и всем разумением твоим: 
сия есть первая и наибольшая заповедь; вторая же подобная ей: 
возлюби ближнего твоего, как самого себя» (Мф.22:37-39). Это дву-
единая заповедь, и одна заповедь без другой не существует, становится 
бездейственной и мертвой. И если в этой страшной стихии жизни, которая 
всякий раз ставит нас перед сложным выбором, каждый будет только сам 
за себя, то он уже побежденный и надломленный человек. А Слово Божье 
говорит нам: «Побеждающий наследует все, и буду ему Богом, и он 
будет Мне сыном» (Отк.21:7). Мы все — в одной лодке, и достичь Царства 
Божьего можно только в любви, истине и единстве. Людей сегодня пугают 
экономическими, экологическими и военными катастрофами. Но настоящая 
катастрофа наступает не тогда, когда наступит глобальное потепление на 

Лк.6:31-36
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планете, а тогда, когда люди полностью охладеют в любви друг к другу. 
Настоящая катастрофа наступит не тогда, когда закончатся энергоресурсы 
планеты или продукты питания на земле и наступит голод, а тогда, когда 
закончатся силы любить друг друга, питать друг друга добром и истиной, 
когда истощится жажда духовного совершенства и стремления к Божьему 
свету, когда потеряется простота и сердечность. Мы все не только в одной 
лодке с верующими, но мы еще находимся в великом потоке человеческой 
жизни, когда рядом с нами живут неверующие и не знающие Бога люди, 
многие из которых гонят нас, поносят нас и клевещут на нас, делают нам 
зло и ненавидят нас. Трудно терпеть унижения и оскорбления, когда на 
нас нападают люди мира сего, но когда дети Божьи делают это и ведут 
себя как враги креста Христова, то раны от этого глубже, а боль острее. Как 
относиться к таким людям, как христианам строить отношения с ними? 
Ответ на этот вопрос дает наш Господь в Нагорной проповеди, представляя 
величайшие небесные истины и самые трудные и важнейшие заповеди для 
победоносного христианства.

«31И как хотите, чтобы с вами поступали люди, так и вы поступайте 
с ними… 35Но вы любите врагов ваших, и благотворите, и взаймы давай-
те, не ожидая ничего; и будет вам награда великая, и будете сынами 
Всевышнего; ибо Он благ и к неблагодарным и злым».

Наш Господь начал учение о любви к врагам словами, которые называют 
сейчас «золотым правилом этики»: «31И как хотите, чтобы с вами посту-
пали люди, так и вы поступайте с ними». Ни один из бывших прежде 
мыслителей не принес более созидательный принцип для приближения 
людей к Богу, чем Господь Иисус Христос. Китайский философ Конфуций 
(551–479 гг. до Р.Х.) сформулировал этот принцип в негативной трактовке.: 
«Не делай другим того, чего не желаешь себе». Тот же подход мы находим 
в индуизме: «Пусть человек не причиняет другому того, что неприятно 
ему самому». Но принцип, который дает Господь, возвышается над выше-
сказанными тем, что он призывает к созидательному действию, к любви, 
которая отдает и служит другим, к бескорыстной любви. Есть разница между 
«поступайте» и «не поступайте», между «делай «и «не делай», между тем, 
что сдерживает, и тем, что действует. Любовь — это не только и не столько 
отсутствие враждебности, сколько творение добра всем. Она творит добро и 
нейтрализует зло, являет милость всем людям, являет живое и деятельное 
участие в жизни других. Как справедливо замечает христианский монах 
Максим Исповедник (580–662): «Не ненавидящий не есть уже любящий». 
Он же учил, что мы оказываемся способными любить тогда, когда научимся 
«легко добром воздавать за зло».

Итак, первый этап для достижения истинной любви — поступать так, 
как мы хотим, чтобы другие поступали с нами. Хочешь, чтобы с тобой ра-
довались твоему успеху, — искренне радуйся успеху ближнего. Хочешь, 
чтобы к тебе являли милость и прощение, — прощай других и являй к ним 
милость. Хочешь, чтобы у тебя были хорошие друзья, — сам будь дружелюб-
ным. Хочешь, чтобы ближние были с тобой искренними, — будь искренен 
с ними сам и не пытайся казаться лучшим, чем ты есть. Хочешь, чтобы 
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тебе доверяли, — проявляй доверие другим. Хочешь, чтобы носили твои 
бремена, — ты носи бремена ближних. Хочешь, чтобы тебя защищали от 
клеветы и неправды, — ты защищай от клеветы ближних и будь честным 
и прямым во всем.

Нам порой трудно любить даже тех, кто близок и дорог нам, кто делает 
нам добро. Так очерствели человеческие сердца, так обмельчали сердеч-
ность, искренность, простота, доверие. Христианская вера только тогда по-
беждает мир, если превосходит его в самом главном — в любви. Речь идет 
об истинной любви, а не о притворной. «32И если любите любящих вас, 
какая вам за то благодарность? ибо и грешники любящих их любят. 
33И если делаете добро тем, которые вам делают добро, какая вам 
за то благодарность? ибо и грешники то же делают. 34И если взаймы 
даете тем, от которых надеетесь получить обратно, какая вам за то 
благодарность? ибо и грешники дают взаймы грешникам, чтобы 
получить обратно столько же».

Да, нам легко любить приятных людей из круга наших знакомых 
(да и то до первого конфликта). Нам легко любить остроумных, сильных, 
вежливых, богатых, тех, кто нам всегда поможет, даст взаймы. Нам легко 
давать взаймы тем, кто всегда отдаст. Нам легко любить тех, с кем нам 
комфортно, легко любить всех, кто хорошо к нам расположен и доставляет 
радость. Но любовь за какие-то достоинства и любовь по выгоде не является 
истинной христианской любовью. Она строится на выгоде, ищет своего и 
не является бескорыстной. Так могут любить все, при этом мы ничего осо-
бенного не делаем. Истинная любовь любит не за что-то, а вопреки всему. 
«Ибо если вы будете любить любящих вас, какая вам награда? Не 
то же ли делают и мытари?», — учит Господь (Мф.5:46), т.е. Он не при-
знает любовь эгоистическую, неискреннюю, притворную, построенную на 
стяжательстве и расчете. Мытари любили тех, кто давал взятки, чтобы 
уменьшить пошлину. Они любили тех людей, от которых имели личную 
выгоду, и относились к таким людям как к друзьям. Такие отношения были 
фальшивыми. Праведность фарисеев и книжников заключалась в том, что 
они делали добро по расчету, являли видимость в глазах людей, а сердце 
их было далеко от Бога. Наш Господь ставит все на свои места и говорит, 
что условием вхождения в Царство Небесное является искренняя, чистая 
и бескорыстная любовь: «Ибо, говорю вам, если праведность ваша не 
превзойдет праведности книжников и фарисеев, то вы не войдете 
в Царство Небесное» (Мф.5:20). Это очень важный критерий, к которому 
мы не должны относиться легкомысленно.

Господь повелевает любить врагов. Слово Божье указывает нам на то, что 
по любви к врагам мы можем судить о нашей истинной любви к Богу. Если 
раньше Он говорил о том, чтобы мы делали людям то, чего желаем видеть 
от них, то теперь планка нашего христианства ставится на высочайший 
уровень: любить тех, кто враждует против нас. Это очень трудная любовь, 
она недоступна людям неверующим и тем, кто не любит Бога. Только Бог 
дает силы для такой любви. Любовь к врагам неотделима от любви к Богу и 
от смирения пред Ним. Трудно принять логикой невозрожденного человека 
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заповедь любви к врагам, которая не укладывается в рамки справедливо-
сти, но легче принять принцип «око за око». Можно еще как-то вместить 
повеление перетерпеть зло, удаляться от зла, не мстить за себя, но любить 
врагов — это может показаться сверх сил. Но Сам Господь повелевает нам 
любить тех, кто нас не любит. Нередко такими людьми являются наши 
близкие. Как любить пьяницу мужа, который отравляет жизнь всей семье? 
Как любить сына, который выгоняет свою престарелую мать из дома? Как 
любить убийцу и насильника?

Это очень нелегко, и порой такие испытания в нашей жизни являются 
поистине огненными испытаниями нашей веры и христианской любви. Но 
Господь говорит именно так, и Он не делает ошибок. И если мы со всей се-
рьезностью примем такую любовь в качестве необходимого критерия спасе-
ния, тогда наступит осознание нашей духовной нищеты. Истинное осознание 
нашей удаленности от этого и нашего несовершенства в этом вопросе должно 
вселять в наше сердце смирение и жажду любить так, как повелел Господь. 
Это удалит всякие иллюзии о нашем высоком духовном уровне. Любить 
врагов — это не образная заповедь, на которую мы смотрим как на вершину 
сияющей недоступной горы, но реальная заповедь Христа, на которой держит-
ся христианство. Это — желание, стремление и действие, которые помогают 
избавиться грешнику от зла. Например, толстовцы заявляли о том, что не 
вредить врагам можно, но любить их нельзя. Поэтому они трактуют слова 
Христа о любви к врагам как указание на недостижимый образ идеального, 
но невыполнимого поведения, а не как реальную заповедь. Но истина в том, 
что эта заповедь является реальной и важнейшей в христианстве. Любить 
врагов не означает, что нам нравятся их поступки, но это означает, что мы 
ненавидим болезни, но желаем здоровья больным, мы желаем приблизить 
их к Богу своим отношением к ним.

Любовь к врагам ведет к поиску друзей в их лице. Любовь к врагам воз-
можна только с помощью Бога, только Его силой, только постоянной связью с 
Ним. «Пребудьте во Мне, и Я в вас. Как ветвь не может приносить плода 
сама собою, если не будет на лозе: так и вы, если не будете во Мне. Я 
есмь лоза, а вы ветви; кто пребывает во Мне, и Я в нем, тот приносит 
много плода; ибо без Меня не можете делать ничего» (Ин.15:4,5). Пре-
бывать в Боге — это жить верой в Него, жить обетованиями Его Слова, во всем 
ставить Бога на первое место, любить Его и доверять Ему, иметь постоянное 
общение с Ним в молитве, через Слово Божье, трудиться для Его славы. Только 
когда мы пребываем в Боге, «все возможно верующему» (Мк.9:23). Своими 
силами любить врагов невозможно. Но это возможно в Господе, Который всегда 
приходит на помощь, если мы стараемся. Так поступал Давид, который любил 
Саула, стремящегося много раз убить Давида из зависти. Так поступал Моисей, 
который был готов умереть за свой бунтующий против него жестоковыйный на-
род. Так поступал первый христианский мученик Стефан, который молился за 
убивающих его людей: «Господи! Не вмени им греха сего» (Деян.7:60). Такие 
образцы любви являл и постоянно являет наш Господь по отношению к нам.

Кто является нашими врагами? Нашими врагами являются те, кто явля-
ется врагами Богу, преднамеренно делает нам зло и зло делу Божьему. Мы не 
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можем всегда избегать врагов, но мы можем и должны сами не стать врагами 
кому-то. Мы не в ответе за то, как к нам относятся другие, но мы в ответе за то, 
как мы относимся к ним. Неправильно отвечая на действия врагов, мы даем 
дьяволу место в нашей жизни. Если мысль о нашем враге съедает наше сердце 
и беспокоит душу, это означает, что мы дали место дьяволу, позволили ему по-
селиться в сердце и позволили разрушать наш покой. Нам важно бодрствовать 
и разобраться на основании Писания, почему мы какого-то человека относим к 
врагам. Может быть, только потому, что он не похож на нас? Нам нужно жить 
по правде, стремиться объединять людей и созидать дело Божье. Нужно разо-
браться, кто такой враг по-настоящему, а кто друг. Любовь к врагам ведет не 
к поиску врагов, а к поиску друзей.

Нужно избегать искаженного восприятия любви к врагам. Любовь к врагам 
не предполагает отказа от борьбы за Божью истину, она не предполагает и 
другой крайности — уничтожения и преследования людей за разные взгляды 
(например, инквизиция, преследование инакомыслящих). Мужи Божьи учили 
быть кроткими по отношению к заблудшим и твердыми по отношению к за-
блуждению. Любовь к врагам не является бездействием и пассивным ожида-
нием, она останавливает человека в беззаконии ненасильственным образом, 
иногда требует обличения и наставления, но без агрессии и неправды, требует 
других созидательных действий. Любовь покрывает, но не скрывает, она ис-
целяет духовные болезни.

Любить врагов — это сердце христианской жизни. Разумной альтернативы 
этому нет. Почему так важно любить врагов?

1. Потому что Бог есть любовь, Он любит всех, это Его природа и это Его 
важнейшее качество будет определять вечность.

Любовь восходит к Богу как Творцу Вселенной. В центре всего мирозда-
ния стоит любовь. Если мы желаем быть подобными образу Сына Божьего, 
то мы должны учиться любить, как Он любит нас. Мы были грешниками, 
были врагами Богу по своим поступкам, но Он возлюбил нас и привлек 
к Себе Своей любовью, сделал Своими детьми. «Но Бог Свою любовь к 
нам доказывает тем, что Христос умер за нас, когда мы были еще 
грешниками» (Рим.5:8).

Величие непостижимой Божьей любви к нам было явлено не только 
в красоте учения (оно непревзойденно), но в реальном служении людям, 
в смерти Сына Божьего за наше спасение. Многие учили красиво и хоро-
шо, учили нравственности, говорили о том, каким должен быть человек. 
Но Иисус Христос не только учил, но и исполнил Свою науку о любви к 
врагам, пролив Свою кровь за нас, грешных людей. Если бы не было этой 
жертвы, то учение Христа было бы еще одной религией, но не спасением 
для людей. Христос для нас не только Учитель, не только чудесный Об-
раз и явленный пример для подражания, но и Спаситель и Помощник 
во всем добром. Он исполнил все до конца, явив образец любви к врагам, 
когда молился за распинающих Его: «Отче! Прости им, ибо не знают, 
что делают» (Лк.23:34). Поэтому Слово Божье призывает нас: «35Но вы 
любите врагов ваших, и благотворите, и взаймы давайте, не ожидая 
ничего; и будет вам награда великая, и будете сынами Всевышнего; 
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ибо Он благ и к неблагодарным и злым. 36Итак, будьте милосерды, 
как и Отец ваш милосерд». Если Бог так добр к неблагодарным и злым, 
то так должны поступать и Его дети.

2. Мир зла и беззакония можно исправить только любовью, потому что 
зло порождает еще большее зло и разъединяет людей.

«Итак, если враг твой голоден, накорми его; если жаждет, напой 
его: ибо, делая сие, ты соберешь ему на голову горящие уголья. Не будь 
побежден злом, но побеждай зло добром». (Рим.12:20,21). Фраза «собирать 
горящие уголья на голову» исходит из древнего обычая: раскаявшийся человек 
нес на своей голове противень с горящими углями, которые обозначали боль 
от прежней вины и позора. Она говорит о том, что истинная любовь к врагам 
способна приводить их к покаянию и изменять их сердца. Президент США 
Авраам Линкольн (1809–1865) так говорил об этом: «Я побеждаю своих врагов 
тем, что превращаю их в друзей».

Рузвельт считал, что миром должны управлять сильнейшие. Черчилль 
был непоколебим во мнении, что миром должны править умнейшие. Сталин 
подсмеивался над обоими, он был убежден, что миром управляют хитрейшие. 
А Наш Господь задолго до них провозгласил, что будущее принадлежит 
милостивым, любящим и кротким, которые «наследуют землю» (Мф.5:5). 
Только любовь человека способна впитать в себя, как губка, разлитое в мире 
зло и нейтрализовать его терпением, милостью, прощением и жертвенным 
действием.

Как бы ни было трудно любить врагов, как бы ни было это неестественно 
для испорченной природы человека, но еще более противно природе чело-
века, созданного по образу и подобию Божьему, ненавидеть ближних. Какое 
это жалкое состояние — платить злом за зло! Объединять людей может не 
агрессия против врагов, не воинствование против них, а любовь к ним. «Бла-
гословляйте гонителей ваших, благословляйте, а не проклинайте… 
Никому не воздавайте злом за зло, но пекитесь о добром перед всеми 
человеками» (Рим.12:14,17).

3. Любовь к врагам требуется для спасения грешников и исполнения по-
ручения о проповеди «Евангелия всей твари».

Благая Весть воспринимается через большие трудности и противление 
сил зла. При этом неверующие имеют возможность из противников Бога 
стать Его детьми через веру во Христа. Преодолеть это противление можно 
только любовью. Кто-то сказал такие замечательные слова: «Ни один человек 
не придет к вере, пока не встретит на своем жизненном пути человека, 
на лице которого он увидит сияние вечной жизни». Мы должны являть это 
сияние, отражать свет Христовой любви, являть понимание, снисхождение, 
милосердие, создавать в церквах атмосферу любви. Вот как описывает Апо-
стол Павел миссионерскую деятельность: «Даже доныне терпим голод и 
жажду, и наготу и побои, и скитаемся, и трудимся, работая своими 
руками. Злословят нас, мы благословляем; гонят нас, мы терпим; 
хулят нас, мы молим; мы как сор для мира, как прах, всеми попи-
раемый доныне» (1Кор.4:11-13). Без любви к противникам благовестия 
донести истины о спасении было бы невозможно. Любовь к врагу служит 
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оружием для его обращения. Мы знаем реальные примеры, когда многие 
миссионеры были замучены жителями тех земель, где они проповедовали. 
Но когда туда приехали их жены и дети, многие приняли Христа, видя такую 
всепобеждающую любовь к ним.

4. Любовь к врагам являет всем преобразующую силу Божью.
Любовь к врагам дает возможность мощного проявления силы Божьей. Бог 

высоко ценит такую любовь и являет Свою благодать и милость, являет Свою 
силу и помощь. Христос обещает Своим детям:

«Если пребудете во Мне и слова Мои в вас пребудут, то, чего ни 
пожелаете, просите, и будет вам. Тем прославится Отец Мой, если вы 
принесете много плода и будете Моими учениками» (Ин.15:7,8).

Мартин Лютер Кинг (1929–1968), баптистский пастор, который высту-
пал против унижения и бесправия темнокожего населения США, произнес 
такую речь перед огромной аудиторией людей, полных ненависти и гнева 
к его сторонникам: «Мы скажем нашим самым непримиримым против-
никам: Мы противопоставим вашей способности причинять страдания 
нашу способность терпеть страдания. Делайте с нами, что хотите, а 
мы будем любить вас… Разрушайте паши жилища и угрожайте жизни 
наших детей. Темными ночами посылайте своих убийц и насильников, 
обряженных в колпаки, в наши дома, чтобы они били нас до полусмер-
ти, а мы будем любить вас. Но будьте уверены, мы победим вас нашим 
умением терпеть страдания. И придет день, когда мы обретем свободу, 
но это будет свобода не для нас одних. Мы будем так взывать к вашему 
сердцу и разуму, что склоним их на свою сторону, и наша победа станет 
победой вдвойне». 

Христианка из Голландии Корри тен Бум, которая пережила кон-
цлагерь Равенсбрюк и потеряла там родную сестру, однажды в 1947 году 
встретила в Мюнхене в одной из церквей мужчину, в котором узнала 
бывшего злого надзирателя и карателя. Он подошел к ней после ее вы-
ступления и сказал: «Я стал христианином, вы можете простить меня?» 
Позже Корри так описывает этот эпизод: «Мужчина стоял с протянутой 
рукой, рассчитывая на прощение. Это длилось всего несколько секунд, но 
для Корри они показались вечностью. Она продолжает: «Иисус, помоги 
мне, — взмолилась я про себя, — я могу протянуть ему руку, и это все, 
что я могу сделать сама, а Ты дай мне нужное чувство». Корри протя-
нула ему свою руку – бывшая арестантка – бывшему лагерному стражу. 
«Я прощаю вас, брат… от всего сердца». Позже она писала: «Я никогда 
не ощущала Божьей любви так остро, как в тот момент. Но и тогда я 
понимала, что это не моя любовь, а именно Божья. Я пробовала любить, 
но у меня не было на это силы. Но тут действовала сила Духа Святого 
и Его любовь».

Любовь к врагам преображает людей. Но как достигать ее? Начать 
надо с простого: начать смотреть на людей (ближних, соседей, сослужив-
цев и др.) глазами Бога и видеть в них доброе. Начать надо хотя бы с того, 
чтобы научиться любить и благодарить тех людей, которые делают нам 
добро, относиться к ним без зависти, неприязни, осуждения, помогать им 
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и поддерживать их. Нам надо научиться любить наших братьев и сестер, 
научиться любить тех, кто любит нас, ценить их как драгоценное сокрови-
ще и благодарить за все доброе, молиться о них. С Божьей помощью надо 
преодолевать обиды, не замыкаться в себе, побеждать зло. Если ты нена-
видишь кого-то, значит, тебя победил лукавый, надо просить у Бога сил и 
помощи, раскаиваться в грехе. В наших силах не причинять зла врагам, 
не мстить. Тебя злословят — ты не злословь; тебя обижают — ты не оби-
жай; тебя не признают за ценного человека — ты цени всех. Следующий 
этап — научиться терпеть, все претерпевать. А потом Бог даст силы для 
милости, прощения, проявления добра к врагам по Писанию. Мы многое 
знаем, многому научены, но теперь важно поступать соответственно тому, 
что знаем.

Что нужно конкретно делать, чтобы любить врагов? Господь дает нам 
дивный ключ к этой победе, дает условия, когда Он будет побеждать через 
нас:

Мф.5:44: «А Я говорю вам: любите врагов ваших, благословляйте 
проклинающих вас, благотворите ненавидящим вас и молитесь за 
обижающих вас и гонящих вас».

Врагов — любить, т.е. жертвенно и безусловно служить им с целью при-
ближения их к Богу, освобождения их от ненависти, от греха. 

Проклинающих — благословлять, т.е. призывать Божью милость и благо-
дать на них.

Ненавидящим — благотворить, т.е. делать человеку добро.
За обижающих и гонящих — молиться, т.е. просить Господа за тех людей, 

которые причинили боль. 
Возможно ли это все? В Господе — да. Важно начать и делать. Спра-

ведливо сказал Блаженный Августин: «Люби, и любовь сама тебя научит, 
когда как лучше поступать». Если мы, несмотря ни на что, будем применять 
правильные подходы, не давать места дьяволу, будем стараться любить лю-
дей, несмотря на причиненные нам скорби, будем молиться за них, желать 
добра и спасения от всего сердца, то Господь Сам поможет нам в несении 
такого креста. И если мы будем это делать, мы должны всегда помнить, что 
мы никогда не будем щедрее Бога, хотя бы и пожертвовали всем, что имеем, 
потому что и это дает Он.

Все эти побеждающие действия (любить, благословлять, благотворить, 
молиться) можно отнести к любым враждебным проявлениям противников. 
В таком случае мы стремимся быть похожими на Отца Небесного: «36Итак, 
будьте милосерды, как и Отец ваш милосерд». Если мы будем любить 
врагов, то будем сынами Отца Небесного, Который «повелевает солнцу Сво-
ему восходить над злыми и добрыми и посылает дождь на праведных 
и неправедных» (Мф.5:45). Выше и прекраснее такой христианской жизни 
нет ничего на свете. И когда нам становится трудно любить врагов, нам надо 
сердцем приходить на Голгофу, поразмышлять о Господе, претерпевшем 
такое поругание от грешников, понять, что любой наш грех также является 
враждой против Бога, и оценить в благодарности и трепете величие жертвы 
Христа, возлюбившего нас и отдавшего Себя за нас. Ему слава!
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Итак, отметим в заключение:
Любовь к врагам есть признак зрелого, побеждающего христиа-

нина, черпающего силу от Господа.
Чтобы быть побеждающим и стремиться к совершенству Отца Небесного, 

необходимо:
1. Возлюбить Бога всем сердцем, всей душой, всем разумением и всей 

крепостью своей, поставить Бога во всей жизни на первое место и стремиться 
любить врагов, принимая это как необходимое условие победоносной христи-
анской жизни. 

2. Пребывать в неразрывной связи с Господом, чтобы черпать от Него 
силы для любви и поступать так, как желаем, чтобы другие поступали с нами, 
проявляя непритворную любовь ко всем. Быть не в изоляции, а в единстве с 
братьями и сестрами.

3. Относиться к заповеди о любви к врагам не как к недостижимой вер-
шине, а как к сердцу христианской жизни, потому что она отражает природу 
Бога, потому что зло можно побеждать только любовью, которая преображает 
грешников и превращает врагов в друзей.

Итак, люби Бога и будь в неразрывном единстве с Ним, чтобы 
иметь от Него силу любить врагов. Аминь.
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«13Некто из народа сказал Ему: Учитель! 
скажи брату моему, чтобы он разделил со 
мною наследство. 14Он же сказал человеку 

тому: кто поставил Меня судить или делить вас? 15При этом сказал им: 
смотрите, берегитесь любостяжания, ибо жизнь человека не зависит от 
изобилия его имения. 16И сказал им притчу: у одного богатого человека 
был хороший урожай в поле; 17и он рассуждал сам с собою: что мне 
делать? некуда мне собрать плодов моих? 18И сказал: вот что сделаю: 
сломаю житницы мои и построю большие, и соберу туда весь хлеб 
мой и все добро мое, 19и скажу душе моей: душа! много добра лежит у 
тебя на многие годы: покойся, ешь, пей, веселись. 20Но Бог сказал ему: 
безумный! в сию ночь душу твою возьмут у тебя; кому же достанется 
то, что ты заготовил? 21Так бывает с тем, кто собирает сокровища для 
себя, а не в Бога богатеет».

Мы живем в век одержимости материальными благами за счет оскудения 
благами духовными. Воочию мы видим, что в последние дни «люди будут 
сребролюбивы» (2Тим.3:2). Самое распространенное, самое сладкое и самое 
опасное заблуждение человека в этой земной жизни — накопить для себя 
столько материальных благ, чтобы застраховать себя на все случаи жизни и 
потом уже жить спокойно и радостно. К большому сожалению, этой ложной 
целью живут миллионы христиан, этому в той или иной степени подвержен 
каждый из нас. Огромное количество людей, живших когда-то и живущих 
сейчас, постоянно и с огромным упорством делают то, от чего Христос предо-
стерегает в этой притче: собирание и умножение материальных изобилий на 
земле. Из-за этих ложных устремлений люди развязывали войны, уничтожали 
друг друга. Из-за этих ложных устремлений сегодня опустошаются наши души 
и духовно беднеют наши церкви, лишаются любви наши взаимоотношения. И 
самое удивительное в этих устремлениях то, что поступки богатых и жадных 
людей, которых осуждает Христос в этой притче, многие ставят на высоту, 
называют этих людей умными, успешными, состоявшимися в жизни. Перед 
этими людьми лебезят, с ними стараются дружить, им стараются подражать, 
ими восхищаются. В чем состоит коварство таких устремлений? Обман состоит 
в том, что безопасности и спокойствия души невозможно достичь через нако-
пления материальных благ, что такие цели — это духовный мираж, красивый, 
но бесплодный; это — иллюзия, подыгрывающая самолюбию человека, но 
приводящая к несчастью, к полному поражению и духовному банкротству в 

Лк.12:13-21
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конце земной жизни и при переходе в вечность. Справедливо заметил Иоанн 
Златоуст: «Мы весьма блаженны были бы, если бы для Бога делали столько 
же, сколько делаем для людей из тщеславия». Но какая польза человеку, 
если люди будут видеть в нем ценное, а Бог, Который является Даятелем 
вечности, будет видеть в человеке иное? Ярко по этому поводу сказал Джон 
Буньян: «Если моя жизнь не приносит плода, не важно, кто меня хвалит. 
А если плода в моей жизни много, то какая разница, кто мной не доволен». 
Бог смотрит иначе, чем человек, и ценности у Него иные. Если миру нужно 
от человека только то, что выгодно человеческой плоти, то Богу нужен весь 
человек, его сердце, его ценности, прославляющие Творца. Давайте посмотрим 
на то, как относится Господь к любостяжанию и какие дает нам предупреж-
дения в притче о неразумном богаче.

«13Некто из народа сказал Ему: Учитель! скажи брату моему, чтобы 
он разделил со мною наследство. 

Когда собрались тысячи людей, Господь начал говорить Своим ученикам, 
чтобы они береглись закваски фарисейской, которая есть лицемерие (Лк.12:1). 
В это время кто-то из народа, видя мудрость и авторитетность Христа, по-
просил Его уладить спор о наследстве между им и его братом. Такие споры 
были острыми две тысячи лет тому назад, они являются острыми и сегодня. 
Народная мудрость гласит: «Хочешь узнать сердца своих родственников, 
раздели с ними наследство». Евреи обычно обращались с такими спорами 
к опытным учителям, к раввинам, которые должны были разрешать про-
блему на основании общепринятого толкования Писания. Спрашивающий 
человек увидел во Христе авторитетного Учителя и сделал попытку тра-
диционно разрешить конфликт с братом. И здесь Господь преподает нам 
важный урок, особенно для служителей. Казалось бы, вопрос у человека 
важный, он волнует его, он, возможно, и пришел на встречу со Христом, 
чтобы решить эту свою проблему. Но Господь не торопится решить бытовую 
проблему, потому что Он не пришел на землю решать временные и житей-
ские проблемы. Втягиваясь в такие споры, Он мог повредить делу Божьему, 
вызвать недовольство официальных судей, властей и недовольство других 
людей, которым надо было в первую очередь говорить о спасении и о Цар-
стве Божьем. Мы часто размениваем свое время и силы на второстепенные 
вопросы, которые не касаются отношений человека с Богом, не затрагивают 
духовной сферы и не связаны с верой и спасением (какую лучше купить ма-
шину, как найти работу с высокой зарплатой, как лучше провести отдых и 
т.п.). Господь же показывает нам в этом эпизоде, что важно избирать самое 
существенное, избирать Божье, а не земное и учить глаголам вечной жизни, 
учить Божественным принципам. «Он же сказал человеку тому: кто по-
ставил Меня судить или делить вас?» Так как человек не просил Иисуса 
того, что связано с вечным, то Господь кротко отказывается быть Делителем 
земного и временного имения, не ввязывается в спор между братьями, а го-
ворит о Божьих и вечных ценностях. Если люди примут в сердце небесные 
ценности, тогда все земные споры они смогут уладить по справедливости. 
Иисус использует эту ситуацию, чтобы преподать урок и спрашивающим, и 
ученикам, и всем людям.
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«15При этом сказал им: смотрите, берегитесь любостяжания, ибо 
жизнь человека не зависит от изобилия его имения». Христос пред-
упреждает о большой опасности для всех людей и для детей Божьих: «Бе-
регитесь любостяжания». Слово берегитесь говорит о большой опасности. 
Люди обычно остерегаются таких грехов, как убийство, воровство, блуд, за-
висть и т.д., но мало кто остерегается коварного обольщения любостяжанием. 
Любостяжание — это жажда накопления материальных благ, любовь к 
деньгам и материальному благополучию, корыстолюбие, забота о земных 
благах сверх необходимого для жизни в ущерб правильным отношениям 
с Богом и ближними. Библия очень много говорит об опасности увлече-
ния богатством, но совсем немногие люди боятся этого. В настоящее время 
любостяжание многими не только не считается грехом, но даже считается 
достоинством многих людей. Мир измеряет величие людей величием их бо-
гатства. Это является фатальным заблуждением, когда алчущий богатства 
называется успешным бизнесменом. Да, тяжело нести нищету в жизни, но 
богатство в жизни не менее тяжко и более опасно. Люди, глядя на жизнь 
вокруг нас, могут думать, что смысл жизни в изобилии имущества. Писание 
очень часто предупреждает нас об этой опасности. 

Мудрый Соломон просит Бога о том, чтобы не было нищеты и не было из-
лишнего богатства:

Пр.30:8,9: «Суету и ложь удали от меня, нищеты и богатства не давай 
мне, питай меня насущным хлебом, дабы, пресытившись, я не отрекся 
Тебя и не сказал: «кто Господь?» и чтобы, обеднев, не стал красть и 
употреблять имя Бога моего всуе».

Господь Иисус Христос предупреждает, что в принципе невозможно служить 
Богу и богатству: «Никто не может служить двум господам: ибо или одного 
будет ненавидеть, а другого любить; или одному станет усердствовать, 
а о другом нерадеть. Не можете служить Богу и маммоне» (Мф.6:24). 
Он учит, что богатство часто является тернием для действия Слова Божьего: 

Лк.8:14: «А упавшее в терние, это те, которые слушают слово, но, 
отходя, заботами, богатством и наслаждениями житейскими пода-
вляются и не приносят плода». Именно богатый юноша отошел от Христа с 
печалью, когда Господь призвал его, сказав : «Что имеешь, продай и раздай 
нищим, и будешь иметь сокровище на небесах, и приходи, следуй за 
Мною» (Лк.18:22).

Апостол Павел приравнивает любостяжание к идолопоклонству, го-
воря, что «любостяжатель, который есть идолослужитель, не имеет 
наследия в Царстве Христа и Бога» (Еф.5:5). Он называет сребролюбие 
корнем всех зол: «Ибо корень всех зол есть сребролюбие, которому 
предавшись, некоторые уклонились от веры и сами себя подвергли 
многим скорбям» (1Тим.6:10).

Иаков говорит о бедствиях людей, жаждущих богатства: «Послушайте 
вы, богатые: плачьте и рыдайте о бедствиях ваших, находящих на 
вас» (Иак.5:1).

Так что же, получается, надо все раздать нищим или убегать от денег и 
материальных ценностей? Нет, Слово Божье не ставит так вопрос для нашей 
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повседневной жизни. Мы знаем из Писания, что многие праведные и благо-
честивые люди были богатыми и славили Бога. Богатым был праведник Иов, 
который был «знаменитее всех сынов Востока» (Иов.1:3), но он служил 
нуждающимся, изгонял из души все пристрастия и не преступал пределов 
необходимого. Богатым был Авраам, но он не был сребролюбив и помогал 
людям. Богатым был Давид, очень богатым был Соломон. Богатый Иосиф 
Аримофейский похоронил Иисуса в своей гробнице. Многие женщины Нового 
Завета служили Господу своим имением. Жизнь этих людей показала, что про-
блема не во владении материальными благами, а в правильном распоряжении 
ими. Богатство представляет опасность, но не грех, а грех наступает тогда, 
когда люди больше надеются на богатство, чем на Бога. О таких Господь гово-
рит: «Как трудно надеющимся на богатство войти в Царствие Божие!» 
(Мк.10:24). В рассматриваемой нами притче Господь показывает не то, что 
лучше быть бедным, чем богатым, а то, что благословение человека не зависит 
от его имущества, а зависит от того, где находится его сокровище, что является 
ценностью его жизни, к чему он стремится и на что направляет все усилия. И 
если даже земная жизнь (ее продолжительность, счастье и душевный покой) 
не зависит от богатств, то тем более — жизнь вечная. Господь говорит притчу 
и предостерегает нас от одного из самых коварных зол в сердце человека — 
любостяжания.

«16И сказал им притчу: у одного богатого человека был хороший 
урожай в поле; 17и он рассуждал сам с собою: что мне делать? некуда 
мне собрать плодов моих? 18И сказал: вот что сделаю: сломаю житницы 
мои и построю большие, и соберу туда весь хлеб мой и все добро мое, 
19и скажу душе моей: душа! много добра лежит у тебя на многие годы: 
покойся, ешь, пей, веселись. 20Но Бог сказал ему: безумный! в сию ночь 
душу твою возьмут у тебя; кому же достанется то, что ты заготовил? 21Так 
бывает с тем, кто собирает сокровища для себя, а не в Бога богатеет».

Мы видим здесь, что неразумный богач собрал отличный урожай, он 
получил больше, чем ожидал. Ему негде было хранить урожай. У него по-
являются первые проблемы. Эти проблемы можно было решить очень просто. 
Построенных складов было достаточно, чтобы полностью удовлетворить нужды 
земледельца. Он мог бы заполнить имеющиеся старые склады, а остальную 
часть урожая раздать нуждающимся людям. Реально ему было всего вполне до-
статочно, но в устремлениях ему было этого мало. Человеку, который стремится 
постоянно богатеть, всегда всего мало. Он хочет накопить больше и больше. 
Какой это коварный грех — жадность и накопительство! Этот грех привел к 
падению ангелов, потому что они посчитали, что им мало высоты их положения. 
Этот грех привел к падению Адама и Евы, потому что им не хватало того, что 
они имели в Едемском саду и они хотели познать что-то особенное, несмотря на 
запрет Бога. Иуда однажды посчитал, что Христос может дать меньшее, чем он 
ожидал, и предал Господа за тридцать серебряников. Сегодня многие миллиар-
деры, которые владеют невероятными богатствами мира, тоже считают, что им 
мало, их доходы растут, в то время как большинство людей едва сводит концы 
с концами. В этом движущем мир механизме, построенном на стремлении уве-
личивать свои богатства, заложен огромный порок и обман. И верующие тоже 
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попадаются на эту уловку. Сегодня некоторые служители упали из-за того, что 
решили одновременно служить Богу и иметь влияние через свои материальные 
богатства. Чем больше хочется богатств, тем больше появляется беспокойств о 
том, как увеличить свои житницы и свои возможности. При этом стремление 
к покою через накопление богатств приводит к еще большему беспокойству и 
проблемам. «Дайте человеку необходимое и он захочет удобств. Обеспечьте его 
удобствами — он будет стремиться к роскоши. Осыпьте его роскошью — он 
начнет вздыхать по изысканному. Позвольте ему получать изысканное и он 
возжаждет безумств. Одарите его всем, что он пожелает — он будет жало-
ваться, что его обманули и что он получил совсем не то, что хотел», — писал 
Эрнест Хемингуэй. «Умножается имущество, умножаются и потребляю-
щие его», — воздыхает Екклесиаст (Еккл.5:10). Происходит все так, как в сказке 
А.С. Пушкина о рыбаке и рыбке. Надо бы вовремя остановиться, но жадность 
двигает душу дальше, чтобы в конце концов оказаться у разбитого корыта. Так 
и любостяжатель все силы направляет на земные и временные блага и теряет 
небесные и вечные. И это характерно не только для больших богачей, но и для 
простых людей, которые всеми силами стремятся обогатиться. Многие богатые 
люди не имеют ни счастья, ни душевного мира, ни удовлетворения, они все 
время куда-то торопятся за еще большими деньгами и не могут остановиться. 
Избытка надо избегать. Надо уметь вовремя остановиться на разумных потреб-
ностях и радоваться тому, что есть. Насыщению материальными благами нет 
предела. Неудовлетворенность материальными благами и желание постоянно 
увеличивать их явно показывает, что душа человека, созданного по образу 
Божию, не может быть удовлетворена только материальным, она нуждается 
в духовном богатстве. Христианам необходимо научиться жить по принципу, 
который приобрел от Господа Апостол Павел: «Я научился быть довольным 
тем, что у меня есть» (Флп.4:11). Это надо просить у Господа и принимать 
Божью систему ценностей, чтобы иметь «великое приобретение — быть 
благочестивым и довольным» (1Тим.6:6). Осознание того, что Бог является 
Владельцем всех богатств и дает нам все необходимое для жизни и благочестия, 
приводит к пониманию того, что то, что мы имеем при мире с Богом, является 
лучшим благом для нас. Богатство часто ожесточает, приводит к потере любви 
и к холодному прагматизму, к самоуверенности и возвышению над другими. 
Но человек был создан Богом не для этого, а для уподобления Богу в любви, 
истине и святости. Человек был создан не для накопления богатств, но для 
прославления Бога и для вечной жизни с Ним.

В стремлении к обладанию материальными благами мы меньше обращаем 
внимания на вечность и на Бога, Который готовит нас к вечности. Богач не 
понимал самого главного: все то, что он имеет, ему дал Бог. Но он все заслуги 
переносит на себя. Он не говорит «Божье добро», но говорит «добро мое». У 
него всюду фигурирует «я» и «мое»: «житницы мои», «хлеб мой», «все добро 
мое». Он стал таким самоуверенным, что даже сам назначил себе долголетие: 
«19И скажу душе моей: душа! много добра лежит у тебя на многие годы: 
покойся, ешь, пей, веселись». Он говорит так, как будто долголетие и ду-
шевный покой дает не Бог, а выращенное им зерно. И здесь же явно отражены 
скрытые желания и цели души: «покойся, ешь, пей, веселись». Нет у богача 
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мысли о Боге, нет благодарности Ему, нет стремления к духовной жизни и 
размышления о жизни вечной. Накопленное успокаивает его. Все стремле-
ния здесь к материальному, к личному комфорту, к тому, чтобы использовать 
богатства для наслаждения и удовольствий в этой жизни с запасом на долгие 
годы. Какая душа, такие же блага она желает и ищет: комфорт, насыщение, 
веселье, удовольствия. Неразумный богач наверняка видел, сколько вокруг 
бедных, нуждающихся, сирот, вдов, но не поддержал их. Он не поступил так, 
как об этом говорится в Пс.111:9: «Он расточил, раздал нищим; правда 
его пребывает во веки; рог его вознесется во славе». Неразумный богач 
находит неверный выход: сломать все старые житницы и построить новые, а 
потом уже успокоиться, отдыхать и веселиться. В этом и состоит безумие бога-
ча. Он не понимает, что все блага в руках у Бога, что никто сам себе не может 
определить долготу жизни, покой и веселье. Мудрость гласит: «Глупец тот, 
чьи планы заканчиваются у могилы». Бог сказал ему, что смерть настигнет 
его в ту же ночь, когда ангелы смерти возьмут его душу, и спросил: «Кому же 
достанется то, что ты заготовил?» Трагедия в том, что жизнь окончена, а 
все силы были потрачены на то, что нельзя забрать с собой после смерти, о 
чем Апостол Павел пишет: «Ибо мы ничего не принесли в мир; явно, что 
ничего не можем и вынести из него» (1Тим.6:7). Какая это трагедия, какое 
обольщение — тратить время для того, чтобы богатеть в себя, а не в Бога! После 
смерти человек лишается материальных благ навсегда.

Существует известная притча о том, как богатый купец и благочести-
вый верующий плыли на одном корабле. Корабль попал в шторм и утонул. 
Спаслись лишь эти двое. Богатый купец подошел к благочестивому человеку и 
сказал: «Тебе незачем огорчаться, все твое осталось с тобой, а я потерял все».

Истинное богатство есть лишь то, что нельзя потерять. Единственное, что 
может быть взято с собой в вечность, — это те духовные ценности, которыми 
при жизни ты славил Бога и которые отдавал для его славы: деньги, силы, 
дарования, время, молитвы, труд для Господа. Есть столько много способов 
богатеть в Бога, а не в себя, созидая дело Божье на земле! И это так прекрас-
но! Люди, которые возрастают духовно, всегда блаженны и имеют тот мир в 
сердце, который никто отнять не может. Истинно богат не тот, кто много собрал 
для себя, а кто много отдал для славы Божьей. Дети Божьи должны стать не 
рабами богатства, а его верными управителями и распорядителями. Важно 
правильно определить ту меру, за пределами которой Христос уже отходит на 
второй план, и вовремя остановиться.

Бог дает нам материальные ценности, и они являются благом тогда, когда 
мы строим с их помощью дорогу в вечность для себя и для других. Наше бо-
гатство — Христос, в Котором мы имеем все. Нет никакой пользы в обладании 
всеми временными благами, если мы не в Боге. Мы, даже будучи обладателя-
ми самых малых и необходимых материальных благ, возвышаемся над всеми 
богатствами мира, когда все отдаем для славы Божьей.

Василий Великий верно заметил о богаче, что «у этого человека птичьи 
мозги». Но такими птичьими размышлениями и заботами бываем охваче-
ны и мы с вами. Мы можем ошибочно думать, что это было с неразумным 
богачом, а мы будем мудрыми богачами, постепенно накапливая для себя 
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сверх того, что потребно. Но Господь очень ясно и однозначно утверждает: 
«21Так бывает с тем, кто собирает сокровища для себя, а не в Бога 
богатеет». Так может быть с каждым. Господь через Слово Божье ставит 
нам красный флажок опасности в любых наших стремлениях к накоплению 
материальных благ. А мы часто переступаем эту границу и предаем вечные 
Божьи интересы и ценности, заменяя их тленными. Сегодня мы так сильно 
сосредоточены на вчерашних неудачах, на трудностях текущего дня, на 
переживаниях и проблемах, которые предстоит решить завтра, что порой 
уже не видим конечной цели и теряем радость будущего, которое Господь 
приготовил для любящих Его. И у некоторых христиан появляется очень 
странное мышление. Они в земной жизни почти всегда отдают приоритет 
земному, но думают, что в вечности будут во всей полноте пользоваться 
небесным. Это коварное заблуждение, когда человек все время избирает 
земное и надеется, что в вечности Бог подарит ему небесное. Мы так часто 
предаем Христа, умершего за нас, своим выбором и системой ценности, что 
даже перестали замечать это! Мы иногда живем так, как будто земная жизнь 
является нашим вечным пристанищем, будто мирские ценности являются 
показателем нашей высоты и спасают нас от ада. При этом мы забываем 
важное утверждение Писания: «Не любите мира, ни того, что в мире: 
кто любит мир, в том нет любви Отчей. Ибо все, что в мире: похоть 
плоти, похоть очей и гордость житейская, не есть от Отца, но от мира 
сего. И мир проходит, и похоть его, а исполняющий волю Божию 
пребывает вовек» (1Ин.2:15-17).

Вот у нас есть возможность послужить Богу, потрудиться в поездке, в дет-
ском или молодежном лагере, а мы выбираем ремонт собственной квартиры или 
поездку на прибыльную работу, успокаивая себя тем, что это ведь необходимо 
для семьи. Мы тем самым предаем Божьи интересы, потому что заботы века 
сего всегда будут перед нами, а возможность прославить Господа уже упущена 
и проигнорирована заповедь Божья: «Ищите же прежде Царства Божия и 
правды Его, и это все приложится вам» (Мф.6:33).

Вот мы знаем материальную нужду церкви, многих миссионеров, но у нас 
есть возможность вместо простого отдыха провести отпуск шикарно, и мы вы-
бираем этот шик и все средства вкладываем в себя, а не в Бога, в земное и вре-
менное, а не в вечное и игнорируем Слово Божье, которое говорит нам: «А кто 
имеет достаток в мире, но, видя брата своего в нужде, затворяет от него 
сердце свое, — как пребывает в том любовь Божия? Дети мои! станем 
любить не словом или языком, но делом и истиною» (1Ин.3:17,18). Нет, 
я ни в коем случае не за запрет отдыхать на морях и океанах, в экзотических 
странах, я не за первоапостольский коммунизм, когда все верующие «имели 
все общее» (Деян.2:44), который долго не продлился в среде христиан. Я за то, 
чтобы мы имели правильные приоритеты. Я за то, чтобы те средства, которыми 
нас по милости благословляет Господь, мы не сочли исключительно своей за-
слугой и собственностью и не употребляли их только для своих удовольствий, 
когда у других детей Божьих есть острая нужда.

Вот у нас есть возможность соединиться в совместном посте и молитве 
за дело Божье, а мы избираем земную суету и отдаем предпочтение матери-
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альным благам, заменяя общение с Богом общением с суетой и тратой сил 
на то, чтобы иметь несколько лишних рублей на повышение материального 
благосостояния, чтобы быть не хуже других людей. При этом предается заб-
вению важный христианский принцип: «Великое приобретение — быть 
благочестивым и довольным. Ибо мы ничего не принесли в мир; 
явно, что ничего не можем и вынести из него. Имея пропитание и 
одежду, будем довольны тем. А желающие обогащаться впадают в 
искушение и в сеть и во многие безрассудные и вредные похоти, 
которые погружают людей в бедствие и пагубу; ибо корень всех зол 
есть сребролюбие, которому предавшись, некоторые уклонились от 
веры и сами себя подвергли многим скорбям. Ты же, человек Божий, 
убегай сего, а преуспевай в правде, благочестии, вере, любви, терпе-
нии, кротости. Подвизайся добрым подвигом веры, держись вечной 
жизни, к которой ты и призван, и исповедал доброе исповедание 
перед многими свидетелями» (1Тим.6:6-12).

Вот у нас есть возможность жить скромнее и проще материально, но боль-
ше времени уделять духовному развитию, чтению Слова, молитве, труду для 
Господа, общению. Но мы выбираем две-три работы или одну такую, которая 
затягивает нас в рабскую зависимость, а потом оправдываем свою занятость 
словами «у меня же работа, я не могу участвовать в этом церковном труде». При 
этом предается Божья заповедь: «Не собирайте себе сокровищ на земле, 
где моль и ржа истребляют и где воры подкапывают и крадут, но со-
бирайте себе сокровища на небе, где ни моль, ни ржа не истребляют 
и где воры не подкапывают и не крадут, ибо где сокровище ваше, там 
будет и сердце ваше» (Мф.6:19-21). Для нас важно избирать правильные 
приоритеты.

Есть несколько лукавых уловок для нашего сердца в этом вопросе:
1. Сделаю земное, а потом со всей силой сделаю небесное. Но чаще всего 

это «потом» не наступает, и такой подход только еще больше удаляет от Бога, 
когда Он у нас не на первом месте.

2. Так делает большинство, и я не хочу быть хуже всех людей и отставать 
от них, я хочу доказать то, что Бог благословляет Своих детей. Но мы принад-
лежим Господу, а не этому греховному миру и преображаемся в образ Христа, а 
не в проходящий образ мира сего. При этом наше тщеславие заставляет любить 
стремление к богатству, именно тщеславие, потому что богатство само по себе 
не делает нас добрее и любвеобильнее, не делает нас смиреннее, мудрее, не 
заставляет чаще рассуждать о вечности и встрече со Христом.

3. Я хочу что-то дать своим детям. Но самое большое, что мы можем дать 
своим детям, это привести их к Источнику вечных благ, привести ко Христу.

Господь Бог, Который управляет всей Вселенной, Который единственный 
определяет нашу жизнь и судьбу и Который скоро грядет, чтобы установить 
Свое вечное Царство, спрашивает сегодня у нас, как некогда спрашивал у на-
рода Божьего: «Меня ли вы не боитесь, говорит Господь, предо Мною ли 
не трепещете?» (Иер.5:22). «Если Господь не пощадил для нас Самого Себя, 
то чего будем достойны мы, когда, дорожа богатством, не щадим души своей, 
за которую Он не пощадил Себя?» — учил Иоанн Златоуст.
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Нам всем надо просить в молитвах, чтобы Господь дал силы поменять 
мышление и систему ценностей, чтобы мы могли всегда ставить Его на первое 
место. Нам важно жить теми богатствами и стремиться к тому наследству, о 
котором пишет Апостол Петр: «к наследству нетленному, чистому, неувя-
даемому, хранящемуся на небесах для вас» (1Пет.1:4).

Чтобы временные благословения материальными благами, которые посы-
лает нам Господь по Своей милости, превращались в вечные небесные блага, 
необходимо исполнять повеление Слова Божьего: «Богатых в настоящем 
веке увещевай, чтобы они не высоко думали о себе и уповали не на 
богатство неверное, но на Бога живого, дающего нам все обильно для 
наслаждения; чтобы они благодетельствовали, богатели добрыми де-
лами, были щедры и общительны, собирая себе сокровище, доброе ос-
нование для будущего, чтобы достигнуть вечной жизни» (1Тим.6:17-19). 
Необходимо также всегда бодрствовать и помнить предупреждение Христа: 
«Смотрите, берегитесь любостяжания, ибо жизнь человека не зависит 
от изобилия его имения». Для духовной победы в этой сфере важно, чтобы 
наше сокровище было в Господе, а не в материальных благах.

Итак, отметим в заключение:
Благословения человека зависят не от его материальных ценно-

стей, а от того, как он обходится с ними. Для проведения полноценной 
жизни на земле, приводящей к блаженству в вечности, необходимо:

1. Не подражать греховному миру и не гнаться за ним, чтобы овладеть 
материальными благами, а беречь себя и своих детей с Божьей помощью (че-
рез посты и молитвы, через проникновение в Слово Божье, через принятие 
всем сердцем ценностей Христа, через общение с братьями и сестрами, через 
жертвенный труд для Господа) от любостяжания, осознавая, что оно является 
опасным массовым заблуждением последнего времени.

2. В короткой земной жизни спешить богатеть в Бога, а не в себя, собирать 
сокровища на небесах, вкладывать свое время, силы, дарования, средства в то, 
что славит Бога и что не отнимется у нас в вечности.

3. Жить скромно и благочестиво, в благодарности и смирении учиться быть 
довольными теми благами, которые у нас есть, и иметь разумные потребности, 
при которых Христос остается на первом месте в жизни, избегать избытка, пре-
вращать данные Богом временные ценности в вечные блага.

Итак, богатей в Бога не увеличением материальных благ, а на-
правлением всякого избытка в то дело, которое прославляет Господа. 
Аминь.
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«1В начале было Слово, и Слово было у Бога, 
и Слово было Бог. 2Оно было в начале у Бога. 
3Все чрез Него начало быть, и без Него ничто не 

начало быть, что начало быть. 4В Нем была жизнь, и жизнь была свет 
человеков. 5И свет во тьме светит, и тьма не объяла его. 6Был человек, 
посланный от Бога; имя ему Иоанн. 7Он пришел для свидетельства, 
чтобы свидетельствовать о Свете, дабы все уверовали чрез него. 8Он 
не был свет, но был послан, чтобы свидетельствовать о Свете. 9Был 
Свет истинный, Который просвещает всякого человека, приходящего 
в мир. 10В мире был, и мир чрез Него начал быть, и мир Его не познал. 
11Пришел к своим, и свои Его не приняли. 12А тем, которые приняли 
Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими, 13кото-
рые ни от крови, ни от хотения плоти, ни от хотения мужа, но от Бога 
родились. 14И Слово стало плотию, и обитало с нами, полное благодати 
и истины; и мы видели славу Его, славу, как Единородного от Отца».

«Я убежден, что Библия является наилучшим подарком, которым Бог ког-
да-либо наделил человека. Все наилучшее от Спасителя мира передается нам 
через эту книгу», — писал 16-й Президент США Авраам Линкольн (1809–1865). 
Именно Слово Божье открывает нам истину о том, Кто есть Господь Иисус 
Христос, в Которого мы веруем.

Истинность и сила Божьего Слова проявляются не в личности того человека, 
кто его написал и донес нам в книгах Священного Писания (хотя эти люди были 
несравненно великими), а в том, что оно богодухновенно, что его дал Сам Бог Дух 
Святой, изначально Сущий и Всеведущий совершенный Бог. И поэтому мы имеем 
уверенность и радость доверия всему, о чем там написано. Апостол Иоанн был 
ближайшим учеником Христа. Через Иоанна Бог дал нам Евангелие от Иоанна. 
Он, будучи бедным рыбаком из самой бедной семьи, родом из местности Галилея, 
о которой израильские книжники говорили, что «из Галилеи не приходит про-
рок» (Ин.7:52) и что «из Назарета может ли быть что доброе» (Ин.1:46), будучи 
человеком некнижным и простым (Деян.4:13), не изучавшим никаких наук, до-
носит нам величайшие истины о Боге, которые ранее никому не были открыты. 
Иоанн Златоуст пишет: «Он приносит к нам столь возвышенные догматы, столь 
превосходные правила жизни и такую мудрость, какие возможны только для 
вещающего из самых глубин Духа, и вещает так, как только что пришедший 

Ин.1:1-14
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с самых небес». Без водительства Божьего так писать не мог бы ни один рыбак в 
тогдашнем мире.

Если все остальные евангелисты говорили о человеческом естестве Иисуса 
Христа, то Иоанн делает акцент на Божестве Христа, говорит о предвечном 
существовании Бога Сына. С первых строк мы видим глыбы золотых истин, 
которые низводят в ничто все размышления известных людей и философов. 
Сразу дается ответ на извечный вопрос философии: «что первично: материя 
или сознание?» Слово Божье говорит, что первичен Бог, Который все сотворил: 
и материю, и человека, и сознание. «1В начале было Слово, и Слово было 
у Бога, и Слово было Бог. 2Оно было в начале у Бога. 3Все чрез Него 
начало быть, и без Него ничто не начало быть, что начало быть».

В отличие от первой книги Библии, Книги Бытия, и первого стиха «В на-
чале сотворил Бог небо и землю» (Быт.1:1), где говорится о начале бытия, 
о начале времени и о начале творения, Иоанн описывает начало до творения 
и до появления времени. Моисей начинает с создания, а Иоанн с Создателя, 
с Самого Творца, устремляясь к Первопричине всего.

Многие наши проблемы и заблуждения при толковании Писания связаны с 
тем, что мы рассуждаем о Боге по-человечески, низводя Его до уровня человека 
и применяя к Нему те же мерки, что и к человеку. Но мы, рассуждая о Боге, 
Который создал все и всех, в том числе и людей, все время должны думать о 
Нем сверх человеческой природы. Бог есть Вездесущий и Всемогущий Дух, 
Которого никто не может увидеть и остаться в живых (Исх.33:20). «Единый 
имеющий бессмертие, Который обитает в неприступном свете, Кото-
рого никто из человеков не видел и видеть не может», — говорит о Нем 
Апостол Павел (1Тим.6:16).

А если это так, то как же тогда возможно было людям понять и познать 
Бога и уверовать в Него? Величайшая любовь Бога к человеку как Своему тво-
рению была проявлена в том, что Бог Сын принял образ человека, воплотился 
в человека и по виду стал подобным человеку. Это сделано для того, чтобы 
человек мог понять и принять природу Бога на примере Христа, на основании 
Его слов, мыслей, целей, ценностей, действий, на основании Его жизни и от-
ношения к людям и к Богу Отцу. Мы читаем об этом в Евангелии от Иоанна: 
«Бога не видел никто никогда; Единородный Сын, сущий в недре От-
чем, Он явил» (Ин.1:18). Мы читаем в Писании о том, что воплощенный Бог 
Сын являл природу и славу Отца людям на земле:

Ин.10:30: «Я и Отец — одно».
Ин.12:45: «И видящий Меня видит Пославшего Меня».
Ин.14:11: «Верьте Мне, что Я в Отце и Отец во Мне; а если не так, то 

верьте Мне по самым делам».
Но Господь пришел не только явить природу Отца, но и исцелить людей от 

грехов, спасти нас и возвести на иной уровень славы, усыновить нас, подарив 
по вере Божественную природу. Иисус Христос добровольно решил отдать Свою 
жизнь за нас, чтобы выкупить людей из рабства греха, уплатив за нас ценою 
Своей жизни. Он желает ввести нас в вечное Царство Божье, наделив Своей 
Божественной природой через веру человека в Его Божественное искупление. 
При этом Богочеловек Иисус Христос после воплощения был полностью Богом 
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и полностью Человеком, Он был во всем подобен нам, кроме греха. Он был на 
100% Богом и на 100% Человеком, более правильно сказать Сверхчеловеком. 
Он принял человеческую плоть, Он жил, трудился, переживал, 33 года был 
среди людей, оставаясь Богом по природе и готовясь в определенное время 
исполнить миссию искупления человечества на кресте Голгофы через Свою 
смерть и воскресение:

Флп.2:6-9: «Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением быть 
равным Богу; но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделав-
шись подобным человекам и по виду став как человек; смирил Себя, 
быв послушным даже до смерти, и смерти крестной. Посему и Бог 
превознес Его и дал Ему имя выше всякого имени».

В человека воплотился Тот Бог Сын, Который вместе с Богом Отцом и Богом 
Духом Святым творили все видимое и невидимое, через Которого Бог говорил 
людям и через Которого сотворил и время (веки).

Евр.1:1,2: «Бог, многократно и многообразно говоривший издревле 
отцам в пророках, в последние дни сии говорил нам в Сыне, Которого 
поставил наследником всего, чрез Которого и веки сотворил».

В творении участвовали все три Лица Божественной Троицы.
Бог Отец:
Быт.1:1: «В начале сотворил Бог небо и землю».
Деян.17:24-26: «Бог, сотворивший мир и все, что в нем, Он, будучи 

Господом неба и земли, не в рукотворенных храмах живет и не тре-
бует служения рук человеческих, как бы имеющий в чем-либо нужду, 
Сам дая всему жизнь и дыхание и все. От одной крови Он произвел 
весь род человеческий для обитания по всему лицу земли, назначив 
предопределенные времена и пределы их обитанию».

Пс.101:26 «В начале Ты основал землю, и небеса — дело Твоих рук».
Бог Сын:
Евр.1:10: «И: в начале Ты, Господи, основал землю, и небеса — дело 

рук Твоих». То, что сказано у пророка Ветхого Завета о Боге Отце (Пс.101:26), 
Павел говорит о Сыне как Создателе, изображая Его как Творца, а не как 
служебное существо.

Кол.1:15-17: «Который есть образ Бога невидимого, рожденный пре-
жде всякой твари; ибо Им создано все, что на небесах и что на земле, 
видимое и невидимое: престолы ли, господства ли, начальства ли, власти 
ли, — все Им и для Него создано; и Он есть прежде всего, и все Им стоит».

Бог Дух Святой:
Быт.1:2: «Земля же была безвидна и пуста, и тьма над бездною, и 

Дух Божий носился над водою».
Иоанн говорит нам в прологе к Евангелию именно о Боге Сыне, Логосе, 

Который творил все и без участия Которого ничего не было создано: «3Все чрез 
Него начало быть, и без Него ничто не начало быть, что начало быть». 
Иоанн здесь переносится за пределы времени и говорит о предвечном Логосе, 
Который был изначально, был до творения и все сотворил. Все, что сотворено 
(материальное, небесное, видимое и невидимое) произошло через Него, полу-
чило свое существование силой Сына.



101

11. Ин.1:1-14 Сохранить веру в Божественность Христа и верность Ему

Величие жертвы Иисуса Христа в том и состоит, что на крест пошел не 
просто Человек или Ангел, а полностью святой, всемогущий Бог, Который 
был всегда и который вочеловечился. «1В начале было Слово, и Слово 
было у Бога, и Слово было Бог». О Боге Отце много знали из Ветхого 
Завета. Иоанн же открывает истины о Боге Сыне. «В начале было Сло-
во» означает изначально сущего Бога Сына, которого он именует Словом 
(Логос).

Слово (Логос) — это не просто человеческое слово, не просто набор чело-
веческих звуков, которые ничего не делают (человек делает руками), но это — 
Божье Слово, действенное и созидательное. Бог творил Словом, оно означает 
также результат деятельности Премудрости и Разума (в Притчах сказано о 
Премудрости: «Господь имел меня началом пути Своего, прежде соз-
даний Своих» — Пр.8:22), оно есть Высший Разум, выражение внутреннего 
существа Божия, откровение Отца миру, непостижимое совершенство и миро-
вой порядок. В современном переводе сказано: «Изначально был Тот, Кто 
называется Словом, Он был с Богом Отцом и Он был Бог. Он изна-
чально был Богом».

Это Слово (Логос) есть одно из имен Бога Сына, это Личность, Ипостась 
Триединого Бога, вечная и совечная Богу Отцу. Сын Божий стал живым 
Словом Бога, обращенного к человеку для его спасения. Уже в первой главе 
Евангелия от Иоанна приводятся семь имен нашего Господа Иисуса Христа: 
Слово (Ин.1:1,14); Свет (Ин.1:7,8); Агнец Божий (Ин.1:29,36); Божий 
Сын (Ин.1:34,49); Царь Израилев (Ин.1:49); Сын Человеческий (Ин.1:51).

Отец никогда не был без Слова (Логос). Логос так же вечен, как Бог Отец 
и единосущен Ему. Всегда был Бог Сын (Слово) у Бога (Отца) в собственной 
ипостаси, как отдельная самостоятельная Личность. Он не отделен от Бога 
Отца, но и не сливается с Ним. Следует заметить, что обе Личности Троицы 
никогда не были ограничены пространством и временем.

Нам важно знать, что Сын не после Отца существует, но совечен Ему. 
Нет Бога старше и нет Бога младше, нет Бога сильнее и нет Бога слабее, нет 
Бога, Который не творил все, а только наблюдал, как творили другие. Нет 
Бога Сына, Который ниже Бога Отца по существу. Есть единый Бог в трех 
Личностях: Отце, Сыне и Духе Святом. Все три Личности суть один Бог, а 
Личности — не раздельные и не слиянные. Раньше Бога (Логоса) ничего не 
было и не могло быть. То, что Слово было у Бога, свидетельствует о нераз-
дельном единстве Божества в Отце и Сыне, о единосущности Бога Сына Богу 
Отцу. Они в Лице Божественной Троицы все сотворили и имеют чудный план 
приведения людей в совершенство. Если Бог Сын — Творец всего, то Он был 
первее всего, первее ангелов, первее материи, первее пространства и време-
ни, которые Он сотворил («через Которого и веки сотворил»). Никогда не 
было так, что Бога Сына не было. Если Он создал все (в том числе и время), 
то Он был до этого творения. Бог Сын не сосредоточен в каком-либо месте 
или в пространстве, Он бесконечен, как и Бог Отец, Он создал пространство 
и материю для нашего человеческого обитания.

Именно эту великую истину о Том, что Бог Сын (Логос, Слово) является 
изначально сущим, предвечным Богом, Который сотворил все, и открывает нам 



102

11. Ин.1:1-14 Сохранить веру в Божественность Христа и верность Ему

Писание в первых трех стихах Евангелия от Иоанна. И далее следуют другие 
важные истины, которые касаются отношений человека и Бога Слова.

Бог Сын выступает как Источник жизни. Тот, Кто назван Словом выступает 
как жизнь и свет. Этой жизнью Логос не только все произвел, но и сохраняет 
в существовании, как отметил Апостол Павел, что «все Им стоит» (Кол.1:17). 
Иоанн предвещает здесь, что с пришествием к нам жизни, разрушена держава 
смерти, что по озарению людей светом, смерть уже не может преодолеть жиз-
ни. Как смерть привилась к падшему телу, так и Божественную жизнь нужно 
было привить к телу, чтобы, облекшись в Бога, оно свергло с себя тление, и 
чтобы человек подражал Первообразу. Сам являясь Светом, Бог указывает, 
как жить, что знать и во что верить, чтобы идти на небеса, чтобы отпавшему 
человеку вновь вернуться к Богу: «4В Нем была жизнь, и жизнь была свет 
человеков. 5И свет во тьме светит, и тьма не объяла его». Он дает жизнь 
и освещает путь к Богу, и тьме (состояние греха и противления воле Божьей) 
не удается заглушить действие Логоса в людях.

Грехопадение человека исказило умы людей, грех погрузил людей во тьму, 
потому что люди не знали Бога и не искали Его так, как должно. «Люди более 
возлюбили тьму, нежели свет» (Ин.3:19). Но для всех воссиял свет истины. 
Многие обещали людям свободу и спасение, но только Бог Сын дал истинное 
знание о самом человеке, о Боге и о пути спасения: «Я есмь путь и истина 
и жизнь; никто не приходит к Отцу, как только через Меня» (Ин.14:6). 
И греховная тьма не смогла противостоять истине, не смогла одолеть свет, не 
смогла победить и никогда не победит Личность и дела Сына Божьего. Это — 
не физический свет, а духовный, который просвещает душу.

Бог послал пророка Иоанна Крестителя, чтобы он свидетельствовал о 
Сыне как о Свете, чтобы люди поверили в Него: «6Был человек, посланный 
от Бога; имя ему Иоанн. 7Он пришел для свидетельства, чтобы свиде-
тельствовать о Свете, дабы все уверовали чрез него. 8Он не был свет, 
но был послан, чтобы свидетельствовать о Свете. 9Был Свет истинный, 
Который просвещает всякого человека, приходящего в мир». Бог Сын 
просвещает всякого человека, который принимает веру Христову. Благодать 
изливается на всех, но те, которые не хотят воспользоваться этим даром, сами 
избирают помрачение, которое происходит от них, а не от естества света.

«10В мире был, и мир чрез Него начал быть, и мир Его не познал. 
11Пришел к своим, и свои Его не приняли. 12А тем, которые приняли 
Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами Божиими, 13ко-
торые ни от крови, ни от хотения плоти, ни от хотения мужа, но от 
Бога родились». Бог был в мире, когда творил мир, был его законным Вла-
стелином. Вместо познания Его как законного Создателя, люди принимали 
Его лишь как человека, как пророка, но не как Бога. Он явился к Своим, 
потому что Он создал всех людей. Он явился и к Своему избранному народу 
Израиля, но они не приняли Его. Но Бог каждому дает возможность стать 
Его чадом. И такие люди всегда находятся. Для этого требуется только одно: 
принять Его, поверить в Него, чтобы иметь рождение свыше от Духа Божьего 
и следовать за Ним соответственно новому положению. Это — единственный 
путь. Все остальные пути не ведут к возрождению для новой жизни («ни 
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от крови» — не становятся верующими по наследству и по роду; «ни от 
хотения плоти» — сам человек своими усилиями не может получить Бо-
жественной природы и родиться свыше, родившись только физически; «ни 
от хотения мужа» — ни один человек, ни один муж не может и не властен 
дать рождение свыше и спасение другому человеку, родив его по плоти). 
Сила возрождения находится только в Боге. Люди, принявшие верою Бога, 
получают новое рождение, они становятся чадами Божьими, Бог усыновляет 
их, дает власть претендовать на самое высокое звание детей Божьих и дает 
силу становиться чадами Божьими. Это звание нужно сохранять всю жизнь, 
его никто не сможет отнять, если мы сами не отдадим его. Чада приобретают 
царский образ. Что может сравниться с такой любовью?!

Причиной тому, что принявшие Слово родились от Бога, является то, что 
Слово стало плотью и Бог принял образ раба. Будучи истинным Сыном Божьим, 
Он сделался Сыном Человеческим, чтобы сынов человеческих сделать чадами 
Божьими: «14И Слово стало плотию, и обитало с нами, полное благодати 
и истины; и мы видели славу Его, славу, как Единородного от Отца». 
Бог создал человека с телесной и духовной природой. В искуплении человека и 
в освобождении от власти греха нуждается и внешний человек, и внутренний. 
Для искупления плоти и для будущего воскресения тела в нетлении Сын Божий 
принял плоть и пострадал духом, душой, и телом. Будущее воскресение должно 
коснуться полноты человека: и души, и духа, и тела, поэтому тело нуждалось в 
искуплении. Если бы плоть не подлежала спасению, то и Слово (Логос) не стало 
бы плотью. Спасительный Логос сделался тем, чему причастен падший человек, 
чтобы праведная плоть примирила человеческую плоть с Богом (Кол.1:21,22). 
Евр.2:14,15: «А как дети причастны плоти и крови, то и Он также вос-
принял оные, дабы смертью лишить силы имеющего державу смерти, 
то есть диавола, и избавить тех, которые от страха смерти через всю 
жизнь были подвержены рабству».

«Слово стало плотью» означает, что не само существо изменилось, а оно 
приняло образ раба. Бог воплотился в человека, принял плоть, жил в теле, не 
изменяя Своего существа и природы. Бог не изменился к худшему, Он остался 
Богом в образе раба, чтобы послужить нам и спасти нас. Он принял челове-
ческое тело, родившись чудесным образом от Девы Марии. Апостолы видели 
Его в теле, видели славу как Единородного от Отца. Они видели не ангела, а 
Самого Владыку, Самого Царя, Самого Единородного Сына в смирении. Это 
было величайшем чудом и величайшим проявлением любви Бога к людям. 
Еще большее чудо ожидает впереди, когда истинно верующие в Него увидят 
славу и станут сонаследниками Его блаженного Царства после Пришествия и 
воскресения праведных.

Когда начинаешь вникать всем сердцем в тайну Боговоплощения и 
Рождества Христова, то ум смолкает пред величием тайны воплощения. 
«Родился от Девы Иисус Христос, одно Лицо в двух нераздельных и не-
слитных естествах, Божеском и человеческом. Божеское естество, 
несмотря на Свою беспредельность, не уничтожало естества человеческого, 
и человечекое естество, несмотря на свое неслитное существование, ни-
сколько не стесняло беспредельности естества Божественного», — писал 
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Игнатий Брянчанинов (1807–1867). Эта Божья тайна необъяснима нашим 
ограниченным умом, она принимается верой.

Ум смолкает и пред величием любви Божьей. Бог, будучи всем, стал никем, 
чтобы грешный человек, будучи никем, стал всем. Эта любовь неизмерима, но 
она постоянно действует в каждом верующем, приближая его ко встрече и еди-
нению с Богом «Какое богатство благости! Что это за таинство о мне? Я 
получил образ Божий и не сохранил Его; Он воспринимает мою плоть, чтобы 
и образ спасти и плоть обессмертить. Он вступает во второе с нами обще-
ние, которое гораздо чуднее первого, поскольку тогда даровал нам лучшее, а 
теперь восприемлет худшее; но сие боголепнее первого, сие выше для имеющих 
ум», — торжествует защитник учения о Троице Григорий Богослов (325–389). И 
если Бог так возлюбил Свое творение, то Он желает, имеет силы и знает, как 
привести нас к Себе и преобразить в Свой образ. Просто и торжественно написала 
об этом голландская христианка Корри тен Бум (1892–1983), создавшая во время 
фашистской оккупации Нидерландов подпольную организацию, спасшую жизни 
многим евреям: «Разве можно что-либо добавить к Рождеству? Совершенный 
мотив — Бог так возлюбил этот мир. Совершенный подарок — Он отдал Сво-
его Единородного Сына. Единственное условие — поверить в Него. Награда за 
веру — жизнь вечная». Когда начинаешь глубже рассуждать о Божьей любви к 
нам, грешным людям, то все более и более понимаешь, что нет той человеческой 
меры, чтобы описать Его любовь к каждому из нас. Величественный, славный, 
святой и всемогущий Бог спускается с небес, оставляет славу неба, принимает 
образ раба, живет среди грешного мира, имея абсолютную святость, долготерпит 
всех, учит, исцеляет, наставляет, проявляет любовь и милосердие и добровольно 
идет на крест, принимает самые позорные муки и издевательства ради тех, кто 
были еще до спасения Его противниками.

Афанасий Великий (295–373) писал: «Слово знало, что тление не иначе 
могло быть прекращено в людях, как только непременною смертью; умереть 
же Слову, как бессмертному и Отчему Сыну, было невозможно. Для сего-то 
самого приемлет Оно на Себя тело, которое бы могло умереть… чтобы, на-
конец, во всех прекращено было тление благодатью Воскресения».

Он воскрес и воссел одесную Отца на престоле благодати. Он еще раз при-
дет на землю, еще раз посетит Свое творение. Первый раз Он пришел к нам 
смиренным Младенцем, а во второй раз придет во славе, чтобы забрать Своих 
чад к Себе и уничтожить всякое нечестие. Начав со смиренного Младенца, 
Он вернется как Царь, чтобы установить Свое вечное Царство и ввести в него 
возлюбленных чад, поверивших в Него и принявших Его. Рассуждая о Рож-
дестве Христовом, мы видим не только прошлое, но и будущее с предвечным 
Богом. Рождество Христово — это не только исполнение множества пророчеств 
о Спасителе, но начало пути к вечности, это обращение к будущему, ко Второму 
пришествию, которое завершит историю спасения рода человеческого, начав-
шуюся в Вифлеемских яслях. У каждого еще есть время оценить любовь Сына 
Божьего, оценить Его страдания и долготерпение, поправить свои светильники, 
жить верой в Него и ожиданием встречи для вечной жизни. А для этого важно 
смотреть сегодня не в себя, а на Господа и видеть во всем Его милость, как об 
этом писала поэтесса Анна Ахматова:
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В каждом древе распятый Господь,
В каждом колосе тело Христово.
И молитвы пречистое Слово
Исцеляет болящую плоть. 

Великая любовь Господа не может не вызвать в сердце истинно верующего 
человека желания славить Его, желания быть Его соработником, быть достой-
ным чадом Божьим, расширять пределы Его Царства здесь, на земле и гореть 
любовью к Нему и к людям. И пусть наше сердце и наши устремления будут 
выражены молитвой благодарности к Нему и искренней просьбой: «Господи, 
дай, чтобы я всегда желал большего для Твоей Славы, чем могу сделать».

Итак, отметим в заключение:
Воплотившийся в человека Спаситель Иисус Христос есть пред-

вечный Бог, Который пришел на землю, чтобы реализовать пред-
вечный план Божественной Троицы по спасению людей через веру.

Для нашего единства с Ним, для получения Божественной природы и 
получения усыновления, необходимо:

1. Принять верой, что пришедший на землю в образе человека Иисус Хри-
стос является изначально сущим и предвечным Богом, сошедшим на землю 
для нашего спасения.

2. Ответить на любовь Бога Сына верой в Него, любовью к Нему и верным 
следованием за Ним, твердо уповая на то, что Второе Пришествие Христа 
положит начало новой блаженной жизни с любящим Богом в воскресшем 
нетленном теле. Любить Спасителя больше, чем спасение, потому что жизнь 
не заканчивается спасением, а только начинается в единстве с вечным Богом.

Итак, прими верой Иисуса Христа как Предвечного Бога и сохрани 
верность Господу до встречи с Ним, чтобы вечно торжествовать с 
Ним в нетленном теле. Аминь.
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«1Братия мои! не многие делайтесь учите-
лями, зная, что мы подвергнемся большему 
осуждению, 2ибо все мы много согрешаем. 

Кто не согрешает в слове, тот человек совершенный, могущий об-
уздать и все тело. 3Вот, мы влагаем удила в рот коням, чтобы они 
повиновались нам, и управляем всем телом их. 4Вот, и корабли, как 
ни велики они и как ни сильными ветрами носятся, небольшим ру-
лем направляются, куда хочет кормчий; 5так и язык — небольшой 
член, но много делает. Посмотри, небольшой огонь как много веще-
ства зажигает! 6И язык — огонь, прикраса неправды; язык в таком 
положении находится между членами нашими, что оскверняет все 
тело и воспаляет круг жизни, будучи сам воспаляем от геенны. 
7Ибо всякое естество зверей и птиц, пресмыкающихся и морских 
животных укрощается и укрощено естеством человеческим, 8а язык 
укротить никто из людей не может: это — неудержимое зло; он ис-
полнен смертоносного яда. 9Им благословляем Бога и Отца, и им 
проклинаем человеков, сотворенных по подобию Божию. 10Из тех 
же уст исходит благословение и проклятие: не должно, братия мои, 
сему так быть. 11Течет ли из одного отверстия источника сладкая и 
горькая вода? 12Не может, братия мои, смоковница приносить масли-
ны или виноградная лоза смоквы. Также и один источник не может 
изливать соленую и сладкую воду. 13Мудр ли и разумен кто из вас, 
докажи это на самом деле добрым поведением с мудрою кротостью. 
14Но если в вашем сердце вы имеете горькую зависть и сварливость, 
то не хвалитесь и не лгите на истину. 15Это не есть мудрость, нисхо-
дящая свыше, но земная, душевная, бесовская, 16ибо где зависть и 
сварливость, там неустройство и все худое. 17Но мудрость, сходящая 
свыше, во-первых, чиста, потом мирна, скромна, послушлива, полна 
милосердия и добрых плодов, беспристрастна и нелицемерна. 18Плод 
же правды в мире сеется у тех, которые хранят мир».

Одна из мудростей гласит: «У человека нет возможности всем делать 
добро, но у него есть возможность никому не причинять зла». Очень много 
зла люди причиняют друг другу языком, злословя, сплетничая, осуждая. Это 
настолько глубоко вошло в нашу природу, что мы часто даже и не считаем 
это грехом, причиняя душам зло и огромную боль, оскверняя и свои души. К 
сожалению, не только в обществе в целом, но и в христианской среде пересуды 
стали своеобразным «двигателем» жизни, неким «катализатором» для осмыс-
ления и обсуждения событий. И самым поразительным в этом является то, что 

Иак.3:1-18
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большинство считает это проявлением свободы слова, свободы высказывания 
своего мнения. «Главное — не причинить людям зла действием, а если я гово-
рю и выражаю свое мнение о человеке, то что особенного делаю?» — говорят 
они, забывая слова Александра Грибоедова, произведение которого «Горе от 
ума» (1824 г.) изучают в школе, что «злые языки страшнее пистолета». Даже 
в церквах греху языка уделяют мало внимания. Мы знаем отлучения за ереси, 
за пьянство, за блуд, за избиение жены, за систематическое и беспричинное 
непосещение богослужений и за другие грехи, но едва ли кто вспомнит об 
отлучении за сплетни и осуждения. Однажды я был свидетелем такого собы-
тия на вокзале в Германии. Один мужчина кричал на женщину, оскорблял 
ее, говорил непристойные слова. Вокруг него собрались полицейские, у них 
была даже служебная овчарка. Но они ничего не делали, не принимали ни-
каких мер к возмутителю спокойствия. Я спросил у сопровождающих меня 
братьев: «Почему полиция не арестует его?» Они ответили: «По мнению 
стражей порядка, он же ничего не делает ей худого, говорить можно, что 
угодно, но если бы он тронул ее, то тогда бы его сразу арестовали. Такова 
наша демократия, брат». Приемлема ли такая «демократия» в церкви и 
среди христиан? Является ли грех словом разрушительным грехом? Как из-
бегать греха словом? Об этом пойдет речь в наших рассуждениях, основанных 
на Послании Иакова.

Слово имеет огромное значение в духовном мире. Господь творил всю 
Вселенную Словом. От слышания Слова Божьего рождается вера. Слова могут 
указывать путь к Богу и к спасению, могут исцелять душу, ободрять, помогать, 
учить, но они также могут и наносить раны, приводить к раздорам, отравлять 
и калечить души, разрушать отношения и церкви, приводить к смерти.

Из прочитанного текста Писания можно выделить следующие основные 
опасности и губительные действия языка, которым христиане должны 
противостать, проявляя семь качеств Божественной мудрости.

1. Стремление к тщеславию через словесное превозношение, развитие 
амбициозности.

«1Братия мои! не многие делайтесь учителями, зная, что мы под-
вергнемся большему осуждению, 2ибо все мы много согрешаем».

Иаков, который пишет свое послание преимущественно для уверовавших 
иудеев, «двенадцати коленам, находящимся в рассеянии» (Иак.1:1), 
предостерегает здесь от попытки многих людей стать учителями и получать 
людской почет и уважение, не имея на то Божьего призвания и дарования. 
У евреев почет и уважение к учителям, к раввинам было самым высоким. 
Часто долг человека перед своим раввином был выше долга перед роди-
телями, и если, например, родители и раввин будут пленены врагом, то 
иудей должен был в первую очередь выкупить из плена раввина, потому 
что родители давали земную жизнь, а раввины готовили к вечной. Первые 
христиане собирались часто в синагогах, где каждый мог получить возмож-
ность выступить перед собранием. Часто это делалось, чтобы показать себя. 
Иаков здесь говорит тем, кто желает прославить себя, а не Бога, тем, кто не 
имеет призвания учителя и проповедника, тем, чья жизнь не соответствует 
тому, чему они учат: «Не делайтесь учителями; не превозносите себя, а про-
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славляйте Господа; не ищите человеческой славы, а ищите славы Божьей; 
не используйте язык и свою речь для удовлетворения своих амбиций; учите 
Слову Божьему, а не своей человеческой мудрости и философии, потому что 
«мудрость мира сего есть безумие перед Богом» (1Кор.3:19). Служение, 
проповедь, учительство — это не способ реализации человеческих амбиций, 
не реклама себя, не блистание красноречием и образованием, а явление 
смирения перед Господом, ответственность за передачу истины Божьей, 
потому что «от всякого, кому дано много, много и потребуется, и кому 
много вверено, с того больше взыщут» (Лк.12:48). Не надо хвалиться 
в научении истинам, потому что Бог может испытать тебя и показать всю 
твою несостоятельность в тех ситуациях, о которых ты учишь, но сам не 
исполняешь и не стремишься исполнить. «Зная, что мы подвергнемся 
большему осуждению». Здесь нужны призвание, дары, сила Духа Святого, 
кротость и смирение, любовь к Богу и к людям, потому что ты имеешь дело 
со Словом Самого Бога, перед Которым должно трепетать сердце учителя, а 
не изливаться многословием языка. Язык часто будет толкать к тщеславию, 
к превозношению, и противоядием здесь может быть смирение, сокрушение 
и трепет перед Господом, чистота сердца, искренняя любовь. Итак, бескон-
трольность языка будет вести к амбициозности, к прославлению себя, что 
является опасным грехом, особенно, когда это делают учителя, потому что 
это приводит к худым последствиям не только для них, но и для слушающих. 
Тщеславные учителя могут нанести церкви больший ущерб, чем десятки 
атеистов, открыто нападающих на Божьи истины.

2. Невидимая всеобщая доступность лукавого ко всем людям через нечи-
стый язык, что ведет к разрушениям, огромная власть языка.

«2Ибо все мы много согрешаем. Кто не согрешает в слове, тот 
человек совершенный, могущий обуздать и все тело. 3Вот, мы вла-
гаем удила в рот коням, чтобы они повиновались нам, и управляем 
всем телом их. 4Вот, и корабли, как ни велики они и как ни сильны-
ми ветрами носятся, небольшим рулем направляются, куда хочет 
кормчий; 5так и язык — небольшой член, но много делает. Посмотри, 
небольшой огонь как много вещества зажигает». Иаков говорит, что 
«все мы» много согрешаем, включая и себя. Будучи духовным человеком, 
пресвитером самой большой и первой церкви в Иерусалиме, Иаков при-
знает, что согрешает языком, что лукавый находит в каких-то моментах 
доступ и к его сердцу и незримо побуждает ко греху словом. Итак, грех 
уст угрожает даже самым благочестивым людям. Только Христос был без-
грешным во всем, в том числе и в слове. Мы знаем, что даже такие мужи 
веры, как Апостол Павел, Апостол Петр имели в этом искушения. Апостол 
Павел называет первосвященника Ананию, который приказал бить его 
по устам, «стеной подбеленной» (Деян.23:3), но позже он извиняется за 
это (Деян.23:5). Петр искренне, но не зная полноты человеческой слабости, 
говорит, что никогда не отречется от Христа: «Если и все соблазнятся о 
Тебе, я не соблазнюсь» (Мф.26:33). Иаков и Иоанн в своей неумеренной 
ревности в отношении к людям, которые не поняли Христа, говорят о том, 
что они хотят низвести огонь с неба и истребить самарян за это, потому что 
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они не приняли Христа (Лк.9:52-54). Когда мы читаем труды и полемику с 
оппонентами многих лидеров реформации (Лютер, Кальвин), мы встречаем 
самые оскорбительные слова в адрес их противников. Даже известные мужи 
Божьи говорили в адрес всех евреев унизительные слова, приписывая всем 
им грехи немногочисленных отступников из их народа. И если такие мужи 
веры подвергались искушению, то что говорить о нас сегодня?!

Однако трудность контроля над языком, сложности в противостоянии ис-
кушениям от лукавого в наших речах («все мы много согрешаем»), которые 
описывает Иаков, не дают нам право грешить языком, не дает индульгенции: 
«С меня малый спрос, если даже такие великие люди грешат словом». Не дай 
Бог так подумать. Согрешают все, а отвечать пред Богом за каждое слово будет 
каждый за себя, как написано: «Добрый человек из доброго сокровища 
выносит доброе, а злой человек из злого сокровища выносит злое. 
Говорю же вам, что за всякое праздное слово, какое скажут люди, да-
дут они ответ в день суда: ибо от слов своих оправдаешься, и от слов 
своих осудишься» (Мф.12:35-37). Поэтому Иаков, говоря, что все мы много 
согрешаем, побуждает нас взглянуть на эту проблему со всей ответственно-
стью и осознать огромную опасность греха не только действием, но прежде 
всего языком. Он как бы говорит всем нам: «Будьте особенно бдительны в 
этом вопросе, бодрствуйте над словами с особой силой, противостойте дьяволу 
в искушениях сказать резкое слово, что-то приукрасить, кого-то осудить или 
оклеветать, контролируйте свое сердце, из которого исходит как доброе, так и 
худое, а все худое оскверняет и нас, и других». Об этом учил Христос: «Ничто, 
входящее в человека извне, не может осквернить его; но что исходит 
из него, то оскверняет человека… Ибо извнутрь, из сердца человече-
ского, исходят злые помыслы, прелюбодеяния, любодеяния, убийства, 
кражи, лихоимство, злоба, коварство, непотребство, завистливое око, 
богохульство, гордость, безумство, — все это зло извнутрь исходит и 
оскверняет человека» (Мк.7:15,21-23).

Иаков, говоря о трудностях обуздания языка, призывает нас с еще большим 
дерзновением управлять им и обуздывать его, ходить по духу и не исполнять 
вожделений плоти. Достаточно вспомнить, что самые страшные грехи люди 
совершали сначала языком. Дьявол ничего не делал в раю, но сказал Еве 
ложные слова («не умрете»), и результат от этой лжи был страшный. Один 
из первых грехов Адама был совершен устами, когда Бог спрашивал Адама, 
не ел ли он запретного плода, а Адам всю вину переложил на Бога: «Жена, 
которую Ты мне дал, она дала мне от дерева, и я ел» (Быт.3:12). Злые 
люди в Иерусалиме, которые каждое утро по закону в молитвах благословляли 
Бога, кричали при суде над Сыном Божьим: «Распни!» Пророк Исаия, придя 
в присутствие Божьей святости, понимает свою греховность в речах: «Горе 
мне! Погиб я! Ибо я человек с нечистыми устами, и живу среди народа 
также с нечистыми устами» (Ис.6:5). Давид, осознавая опасность согрешить 
словом, просит у Господа: «Положи, Господи, охрану устам моим, и огради 
двери уст моих; не дай уклониться сердцу моему к словам лукавым для 
извинения дел греховных вместе с людьми, делающими беззаконие, и 
да не вкушу я от сластей их» (Пс.140:3,4).



110

12. Иак.3:1-18 Хранить чистоту сердца и слова

Сегодня, когда в социальных сетях мы читаем полемику христиан друг с 
другом, становится стыдно за наших братьев из-за того, как они порой неува-
жительно относятся друг к другу. Например, один православный защитник 
пишет о баптистах то, чему они не учат и никогда не учили, и называет их фа-
рисеями: «Баптисты – современные фарисеи. Они считают, что спасаются 
добрыми делами, формальным истолкованием заповеде й». Но еще хуже, когда 
грязь друг на друга льют свои единоверцы, убивая друг друга словами. Также 
часто в соцсетях можно увидеть, как христиане повторяют чью-либо красивую 
фразу, ставят свою фотографию и ожидают «лайков». Что можно сказать на 
это? Это не только примитивно, но и крайне унизительно и неразумно, подобно 
тому, как человек, присвоив что-то чужое, пишет плакат: «Хвалите меня, сла-
ва мне!» Молодежь и все приверженцы соцсетей! Не рекламируйте себя, свои 
семьи, не пытайтесь быть известными всему миру в своей нищете, не идите на 
поводу грешного мира, не копируйте этот порочный и развращенный мир, под-
нимитесь хоть на ступеньку выше и ищите славы Божьей, потому что оценку 
всем и всему даст Господь, Который учит: «Как вы можете веровать, когда 
друг от друга принимаете славу, а славы, которая от Единого Бога, не 
ищете?» (Ин.5:44).

Язык без контроля над ним является самым эффективным путем рас-
пространения зла. Язык является ключом к контролю всех сфер жизни, он 
является индикатором нашего духовного состояния, показателем самоконтро-
ля и личной духовной дисциплины. Поэтому еще древнегреческий философ 
Сократ (469–399 гг. до Р.Х.) писал: «Заговори, чтоб я тебя увидел», а также: 
«Какой человек, такова и его речь». «Кто не согрешает в слове, тот чело-
век совершенный, могущий обуздать и все тело». Поэтому так важно 
обуздывать язык, а мы часто относимся к этому легкомысленно, не думая о 
последствиях для себя и для других, не рассуждая о том, что через бескон-
трольный язык дьявол имеет доступ ко всем людям. Истинные верующие 
будут обладать совершенным и освященным языком только в вечности. Здесь 
Иаков под словом «совершенный», скорее всего, понимает духовную зрелость, 
способность контролировать язык могуществом Духа Святого. Это та степень 
праведности в речах, показывающих благочестие и способность обуздывать 
через контроль языка все существо.

Чтобы продемонстрировать всеохватывающую власть языка, Иаков при-
бегает к очень ярким и понятным сравнениям. Он показывает, что несмотря 
на малые размеры языка, его власть простирается не только над телом и не 
только над всем существом человека, но и значительно дальше:

а) небольшими удилами, которые касаются конского языка, и к которым 
прикреплены вожжи, можно управлять всей большой лошадью;

б) большие корабли направляются маленьким рулем (доли процента от 
размера и веса корабля);

в) маленькая спичка разжигает огонь, который может сжечь огромную 
территорию. Например, недавний пожар в Калифорнии, разразившийся в 
ноябре 2018 года в США, унес жизни 80 человек, более 1000 человек пропали 
без вести, огонь уничтожил более 3000 зданий. Пожар причинил огромный 
ущерб и считается самым крупным за последнее столетие. Но начался он с 
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маленького огонька. Такими же разрушительными способностями обладает 
маленький и бесконтрольный язык. 

3. Бесконтрольный язык губителен, оскверняет все тело и душу, исходит 
из ада и приводит к раздорам, сварливости, разделениям и к страшным по-
следствиям.

«6И язык — огонь, прикраса неправды; язык в таком положении на-
ходится между членами нашими, что оскверняет все тело и воспаляет 
круг жизни, будучи сам воспаляем от геенны».

Иаков говорит о языке как о «прикрасе неправды между членами на-
шими», т.е. он использует гиперболическое выражение, показывая, что язык 
есть мир неправды, («прикраса» в более точном переводе «мир», «космос»). Язык 
воспаляет круг (колесо) жизни. Грехи языка (как органа среди других членов 
тела) оскверняют все тело, все духовно-телесное существо человека, все его 
стремления и действия. Пожар зла и гибели, зажигаемый бесконтрольностью 
языка, «воспаляет круг жизни, будучи сам воспаляем от геенны», т.е. он 
охватывает все сферы жизни, переносится на других и имеет своим источником 
ад, огненную геенну, демоническую силу. Демоническую силу нельзя устранить 
естественными для человека силами, и для победы требуется помощь от Бога, 
требуется действия Духа Святого.

У языка очень много греховных проявлений: ложь, неправда, хитрость, 
лесть, хвастовство, сквернословие, пустословие и многословие, сварливость, 
сплетня, злословие, клевета. Особенно опасно намеренное распространение 
вредных слухов и разрушающей информации (клевета, злословие, лжесвиде-
тельство, злоречивые сплетни). Сколько христианских служителей, сколько 
сильных делателей было парализовано через страшное действие этих грехов 
языка! Сколько нанесено потерь, сколько разрушений, когда братья боролись 
против братьев, подозревали друг друга, унижали и духовно уничтожали друг 
друга, не проявляя милости, прощения, сострадания, Божьей мудрости и со-
зидания! Победителем во многих этих бесславных войнах оказывался только 
дьявол. Можно написать тома книг о жертвах языка и сплетен, злоречья и 
клеветы, когда разрушались семьи, чернились честные труженики на ниве Бо-
жьей, делились и разрушались общины. И что особенно печально, все пытались 
при этом использовать Писание, забывая то, что Слово Божье — не пистолет, 
а, прежде всего, целительный бальзам.

Клевета, злоречивые сплетни несут тройное зло и являются особенно 
опасным грехом. Клевета несет вред трем группам людей: а) тем, кто ее рас-
пространяет; б) тем, кто ее слушает; в) тем, о ком клевещут. Одним из имен 
дьявола является «клеветник» — «diabolos». Диавол при клевете выступает 
как судья, как обвинитель, как «клеветник братий наших» (Отк.12:10) и 
пытается занять место Бога и играть роль Бога в суде, а такого права Бог ему 
никогда не давал. Посредством клеветы сатана как мастер клеветы и отец лжи 
незаметно делает людей своими соработниками и их языком губит их же души 
и души других людей. Особенностью плотской натуры является то, что люди 
с большим удовольствием слушают и повторяют злобные истории о человеке, 
чем те истории, которые показывают его в хорошем свете. Клевету и сплетни, 
которые распространяются с большой скоростью и охватывают многих людей, 
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очень трудно остановить и нейтрализовать. Чаще всего, клевета — это месть 
трусливых людей и орудие зависти, способ возвысить себя за счет унижения 
других. Люди часто говорят о других плохие вещи только для того, чтобы не 
чувствовать себя виноватыми за то зло, которое причинили им. Многие «друж-
бы» и отношения возникают и сохраняются только на основе разговоров об 
общих врагах, когда завистливые и мстительные люди дружат не «за истину», 
а «против кого-то».

Клеветники часто находят себе оправдание в том, что слух, соответствую-
щий правде, не является грехом. Это совершенно не соответствует Писанию, 
потому что факты можно преподносить по-разному, имея при этом цель опоро-
чить другого человека или отомстить ему. Всякая человеческая правда субъ-
ективна и ограничена, не исходит из полноты знаний всех фактов и событий, 
которые знает только Бог, имеющий право судить и перед Которым каждый «за 
себя даст отчет» (Рим.14:12). Это то, о чем пишет Апостол Павел: «Посему 
не судите никак прежде времени, пока не придет Господь, Который и 
осветит скрытое во мраке и обнаружит сердечные намерения, и тогда 
каждому будет похвала от Бога» (1Кор.4:5).

Д. Стоуэлл пишет по поводу неправомерности оправдания клеветы, 
сплетней и злоречия тем, что многие факты изложены правдиво: «Ничего не 
может быть дальше от истины. Дело не в том, правда это или ложь, а в 
том, насколько эти слова чисты и не являются ли они нарушением тайны. 
Эта мысль четко выражена в Рим.14:19: “Итак, будем искать того, что 
служит к миру и ко взаимному назиданию” и в Еф.4:29: “Никакое гнилое 
слово да не исходит из уст ваших, а только доброе для назидания в 
вере, дабы оно доставляло благодать слушающим”». Важно созидать, а 
не разрушать. Если твое слово разрушает, то в таком случае надо предпочесть 
молчание, как золото, и укрощать язык, как злейшего врага. Важен дух слова, 
что оно несет и истинная цель произносимой речи.

Прекрасное объяснение ошибочности того мнения, что правда не может 
быть клеветой, дано Иоанном Златоустом: «Никто не говори: тогда злос-
ловил бы я, когда бы говорил неправду, но если говорю истину, то уже не 
злословлю. Хотя бы в твоем злословии и была истина, и в таком случае 
оно преступно. Фарисей, злословя мытаря, говорил истину, но это не при-
несло ему никакой пользы… Хочешь исправить брата? Поплачь, помолись 
Богу, дай ему увещевание наедине, посоветуй, попроси… Покажи любовь к 
грешнику, уверь его, что напоминаешь ему о грехе, усердствуя и заботясь 
о нем, а не желая обесславить его… Убеждаю тебя заграждать уши не 
только от злословящих, но и от тех, которые слушают злословящих… 
Скажи ближнему: ты намерен похвалить кого-нибудь и ободрить? От-
крываю слух, чтобы принять это благовоние. Если же хочешь злословить, 
заграждаю вход твоим словам, потому что не могу принять зловония и 
нечистоты… Кто любит злословить и разведывать о чужой жизни, тому 
некогда позаботиться о собственной жизни».

Сплетни, распространение слухов, многословие, при котором «не ми-
новать греха» (Пр.10:19), сквернословие, так называемые христианские 
анекдоты, смехотворство, едкие словесные уколы в адрес других, лесть, 
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похвальба, раздражение не должны именоваться в христианской среде. 
Участвующий в таких делах выходит из этого оскверненным, как бы вы-
валившись в грязи. Один мудрый человек справедливо заметил: «Человеку 
нужно два года, чтобы научиться говорить, и вся жизнь, чтобы научить-
ся молчать». Особенно часто встречаются слухи и сплетни, при которых 
многие не умеют держать доверенных тайн, после чего событие обрастает 
негативными фактами, потому что каждый слышит то, что хочет услышать, 
и слышит то, на что настроено сердце.

Вот типичная картина того, как раскрываются тайны и распространяются 
сплетни. «Ангелина рассказала мне, что ты рассказала ей тот секрет о по-
ступке Анфисы, о котором я просила тебя никому не говорить», — возмуща-
ется одна из сестер. «Вот неверное существо, а мне дала слово, что никому 
ничего не скажет об этой тайне», — с недовольством говорит другая. Потом 
обе соглашаются в следующем: «Давай не будем больше никому говорить о 
секрете, я также не расскажу Ангелине о том, что рассказала тебе о ней, и 
ты не говори никому о нашем разговоре, особенно Марианне, а то она такая 
болтливая».

Одна из мудростей гласит: «Великие люди обсуждают идеи, средние — со-
бытия, а мелкие — людей».

Чтобы проявить воздержание и противостать греху клеветы и сплетен 
необходимо:

1. Никогда не участвовать в негативных обсуждениях, в осуждениях, в 
распространении любой информации, порочащей человека, но, наоборот, пре-
секать такие общения, обличать участников и твердо останавливать подобные 
разговоры, чтобы не стать соучастником греха (Еф.5:6-11). Всегда задавать себе 
вопрос: «Угодно ли это Богу? Я созидаю или разрушаю?»

2. Обратиться к тому, на кого направлена клевета, и с любовью помочь ему, 
приложить все усилия, чтобы защитить жертву клеветы.

3. Направить рассмотрение вопроса в библейское русло, привлечь жертву 
и клеветника к разбору ситуации по Слову Божьему (Мф.18:15-17; Рим.15:1-3). 
Если имеем что-то против другого, надо пойти к нему и обсудить: «Если же со-
грешит против тебя брат твой, выговори ему; и, если покается, прости 
ему» (Лк.17:3). Если же ты сам попал под стрелы клеветы, то не спеши оправ-
дываться — Бог все видит. Лучше молись за обижающих и прояви спокойствие 
(Мф.5:44). Хорошо сказал мне однажды один мудрый брат: «Не оправдывайся 
с ревностью, иначе обязательно согрешишь». Прояви благородство и переноси 
страдания молча, уповая на Бога, Который лучше нас знает, как вывести, как 
свет, правду и справедливость.

4. Привлечь всех к совместной молитве, при необходимости обратиться за 
помощью к опытным братьям.

5. Не проявлять ненужного любопытства, не пользоваться никакими со-
мнительными фактами, не делать ничего в противовес своим противникам, 
ничего не совершать по тщеславию и любопрению, говорить другим только то, 
что мог бы сказать в присутствии того, о ком говоришь.

6. Контролировать язык, говорить только доброе в назидание, памятуя, что 
за всякое слово придется давать ответ.



114

12. Иак.3:1-18 Хранить чистоту сердца и слова

7. Бодрствовать и молиться о Божьей помощи в этом вопросе, не обижаться 
на обличения и учиться принимать критику не как конфету, а как лекарство, 
благодаря при этом духовных врачей в лице братьев и сестер.

Все это требует чистого сердца, постоянного бодрствования и, самое главное, 
нахождения под водительством Духа Божьего и истин Его Слова.

Здесь я хотел бы предостеречь от другой крайности, когда здравые обличе-
ния, ревность о святости в церкви, желание помочь брату или сестре принима-
ются за осуждение и людям закрывают рты, говоря: «Не осуждай». Обличения 
также должны иметь место в церкви, они являются своеобразной солью, 
чтобы противостоять греху, расхлябанности, безразличию, лени. Они являются 
также созидающей силой, направляющей на путь истины. При этом важно 
проводить четкие различия между христианским обличением и осуждением 
и не переступать эту грань:

1. Обличение имеет цель и искренние мотивы, состоящие в том, чтобы 
оказать помощь брату или сестре, поднять их, понести их бремя, исправить, 
отвратить от грехов, а осуждением чаще всего движет зависть, желание воз-
высить себя через унижение другого.

2. Обличение осуществляется честно, прямо в глаза и с любовью, а осуж-
дение чаще всего совершается за спиной и без любви.

3. При обличении предъявляются неискаженные, непредвзятые, неодно-
сторонние и проверенные факты, а при осуждении поступок вырывается из 
контекста событий, часто проявляется пристрастность, односторонний подход, 
лицеприятие, лицемерие.

4. Обличение приносит добрые плоды, созидает, стоит в молитве за брата, 
ищет пути оправдания, готово протянуть руку помощи, а осуждение разрушает 
атмосферу любви в церкви, приводит к недоверию, подозрительности, стремится 
не исправить брата, а избавиться от него или настроить против него других. 
Господь кого любит, тех обличает и наказывает (Отк.3:19).

Писание повелевает нам: «Испытывайте, что благоугодно Богу, и 
не участвуйте в бесплодных делах тьмы, но и обличайте» (Еф.5:10,11). 
Чистый сердцем человек всегда отвечает за свои слова и может сказать: «Я от-
вечаю за то, что говорю, но не отвечаю за то, что вы слышите».

Дорогие братья и сестры! Я хочу донести себе и вам библейскую истину о 
том, как опасен и коварен бесконтрольный язык. Мы должны содрогнуться от 
мысли, что, произнося гнилые слова, мы даем место дьяволу в нашем сердце, 
а злые духи при этом искушают всех окружающих. Все злые речи, клевета, 
ложь, осуждение, злые сплетни берут свое начало из ада. Греховность языка 
исходит из преисподней тогда, когда дается место дьяволу. Тогда нарушает-
ся мир в сердце. Человек вредит греховным языком всем, но при этом он не 
меньше вредит и себе. Божий служитель Чаппел писал: «Поливающий грязью 
других не может участвовать в своем любимом времяпрепровождении, 
не запачкав той же грязью свои руки и сердце. Как часто мы выносили 
из такого опыта ощущение осквернения! Однако мы стремились вовсе 
не к этому. Мы тщетно надеялись, что, обливая грязью других, сможем 
убедить кого-то в нашей собственной чистоте. Мы оказались довольно 
глупы, веря, что можем возвыситься, унизив другого. Мы были ослеплены, 
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воображая, что, поместив динамитную шашку под дом нашего соседа, 
укрепляем основание собственного дома. Но этому никогда не бывать. 
Мы можем преуспеть в своих усилиях навредить другим, но всегда будем 
наносить более глубокий ущерб самим себе».

Чтобы контролировать себя, распространяя те или иные сведения, нужно 
бодрствовать и сначала ответить на вопросы: 

1. Достоверны ли эти сведения?
2. Хорошо или плохо я поступаю?
3. Не побуждает ли меня к этому обида, зависть, эгоистические стремления, 

тщеславие и гордость?
4. Какой плод это даст?
5. По любви ли я поступаю и приведет ли это к созиданию Божьего дела? 
6. Как это отразится на ближних и на церкви?
7. Хочет ли этого Господь?
4.Бесконтрольный язык является страшным проявлением лицемерия и 

двуличия, неудержимым злом и смертоносным ядом.
«7Ибо всякое естество зверей и птиц, пресмыкающихся и мор-

ских животных укрощается и укрощено естеством человеческим, 8а 
язык укротить никто из людей не может: это — неудержимое зло; он 
исполнен смертоносного яда. 9Им благословляем Бога и Отца, и им 
проклинаем человеков, сотворенных по подобию Божию. 10Из тех же 
уст исходит благословение и проклятие: не должно, братия мои, сему 
так быть.11Течет ли из одного отверстия источника сладкая и горькая 
вода? 12Не может, братия мои, смоковница приносить маслины или 
виноградная лоза смоквы. Также и один источник не может изливать 
соленую и сладкую воду».

Иаков опять прибегает к ярким сравнениям и образам, против которых 
ничего не может сказать наша совесть. Человек способен приучить живот-
ных к работе на него. Даже крохотная дрессировщица может управлять в 
цирке большими слонами и тиграми, заставляет их прыгать через огонь. 
А маленький язык никто из людей своими силами укротить не может, по-
тому что, давая место дьяволу в греховных мыслях и словах, мы открываем 
путь для зла, разжигаем огонь неприязни. Лукавый является коварным 
мастером зла, он отец лжи, он знает, как губить и разрушать, как поль-
зоваться смертоносным духовным ядом, чтобы разрушать и губить души 
и наносить ущерб церквам. Противоядие только одно — всепобеждающая 
Божья сила, смирение под Божью волю, освящение, очищение сердца для 
полноты действия Духа Святого, а также постоянное бодрствование и 
контроль над языком, молитвы и посты по этому поводу. Как трепетно и 
обдуманно было бы каждое наше слово, если бы мы постоянно помнили, 
что наши слова слышит Господь, что в своих словах мы найдем себе оправ-
дание или осуждение (Мф.12:35-37)! Как свято было бы для нас каждое 
слово, если бы мы помнили, что одно из имен Господа Иисуса Христа — 
Слово (Ин.1:1)! В Писании есть предупреждения о контроле над языком 
почти на все случаи жизни. Для контроля языка важно быть в Господе, в 
Его Слове и бодрствовать.
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Слово Божье говорит: «Итак смиритесь под крепкую руку Божию, да 
вознесет вас в свое время. Все заботы ваши возложите на Него, ибо 
Он печется о вас. Трезвитесь, бодрствуйте, потому что противник ваш 
диавол ходит, как рыкающий лев, ища, кого поглотить. Противостойте 
ему твердою верою» (1Пет.5:6-9).

«И не давайте места диаволу» (Еф.4:27).
«Ибо, кто любит жизнь и хочет видеть добрые дни, тот удерживай 

язык свой от зла и уста свои от лукавых речей» (1Пет.3:10).
При грязном и лживом языке лицемерие и двуличие бьет фонтаном. С 

одним — так, с другим — иначе, с третьим — совсем по-другому, чтобы угодит 
не Богу, а человеку. Так быть не должно, потому что, если речь течет от одного 
чистого Божественного источника, то она не будет одновременно целительной 
и ядовитой, не будет одновременно благословлять и проклинать. Поэтому 
важно говорить правду, тогда ты поразишь и противников, и друзей и угодишь 
Богу, тогда ты не запутаешься в своих словах и отсечешь опасность лукавства 
и оправдания по типу: «Я совсем другое имел в виду». Лицемерия и других 
грехов языка не должно быть в христианской среде.

Далее Иаков переходит к тому, как должно быть.
«13Мудр ли и разумен кто из вас, докажи это на самом деле добрым 

поведением с мудрою кротостью. 14Но если в вашем сердце вы имеете 
горькую зависть и сварливость, то не хвалитесь и не лгите на истину. 
15Это не есть мудрость, нисходящая свыше, но земная, душевная, бесов-
ская, 16ибо где зависть и сварливость, там неустройство и все худое. 17Но 
мудрость, сходящая свыше, во-первых, чиста, потом мирна, скромна, 
послушлива, полна милосердия и добрых плодов, беспристрастна и не-
лицемерна. 18Плод же правды в мире сеется у тех, которые хранят мир».

Иаков говорит о том, что источником всех худых слов является наше 
сердце, наша гордость, зависть, сварливость, хвастовство, амбиции, эгоизм, 
т.е. все то, что можно назвать земной мудростью, бесовской. В церковных 
делах нельзя руководствоваться мирской мудростью. Все дело в нас, в нашем 
сердце, а не в обстоятельствах. Наш Господь говорит: «От избытка сердца 
говорят уста» (Мф.12:34). Поэтому прежде чем воспитать свой язык, надо 
воспитать все свое сердце, потому что слова исходят от сердца, а выходят 
через язык. Если не под контролем сердце, то не под контролем и язык. 
Мы часто не настолько наполнены Божьей любовью, чтобы изливать ее на 
других, а иногда более наполнены суетой и мудростью мира сего, которые 
изливаются на ближних через наш язык.

Доброе поведение с мудрой кротостью начинается с хороших и чистых 
мыслей. Язык и мысли взаимосвязаны. «Язык — одежда мыслей», — говорил 
английский литературный деятель Самюэль Джонсон (1709–1784). Пурита-
нин Ральф Веннинг писал в 17 веке: «Мысли — первенцы души; слова же 
и поступки — их младшие братья». А народная мудрость гласит: «Посеешь 
мысль — пожнешь слово; посеешь слово — пожнешь поступок; посеешь по-
ступок — пожнешь характер; посеешь характер — пожнешь вечную судьбу». 
Для чистоты слов и дел христианину надо заполнять себя добрыми мыслями: 
«Наконец, братия мои, что только истинно, что честно, что справедли-
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во, что чисто, что любезно, что достославно, что только добродетель 
и похвала, о том помышляйте», — пишет Апостол Павел (Флп.4:8). Чтобы 
соблюсти чистоту мыслей необходимо: честно исследовать свое сердце в свете 
Божьего Слова и молиться, как Давид: «Испытай меня, Боже, и узнай серд-
це мое; испытай меня и узнай помышления мои; и зри, не на опасном 
ли я пути, и направь меня на путь вечный» (Пс.138:23,24); необходимо 
также заменить худые мысли добрыми (зависть заменить на поиск доброго и 
на желание успеха; желание богатства заменить на мысли о жертвенности; 
обиду — на благодарность и благословение и т.д.); подчинять мысли Христо-
вым ценностям; питаться Словом Божьим, возрастать в любви, не завидовать, 
прощать. Победа наступает, когда мы ««пленяем всякое помышление в 
послушание Христу» (2Кор.10:5).

Для духовных побед христианину необходимо достигать Божьей мудро-
сти, сходящей свыше. Здесь описание Иакова перекликается с нагорной 
проповедью Христа. Иаков учит, что мудрость, сходящая свыше:

1) чиста; Господь учит: «Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога 
узрят» (Мф.5:8). Чистота сердца, чистота помыслов, целей, слов, действий 
приобретается от Бога и в служении Богу по Его Слову;

2) мирна; Господь учит: «Блаженны миротворцы, ибо они будут на-
речены сынами Божиими» (Мф.5:9). Наша речь должна нести и творить мир;

3) скромна; Господь учит: «Блаженны кроткие, ибо они наследуют 
землю» (Мф.5:5);

4) послушлива; Господь призывает к жажде совершенства в послушании 
Божьей воле, послушанию Божьему закону: «Блаженны нищие духом, ибо 
их есть Царство Небесное» (Мф.5:3);

5) полна милосердия и добрых плодов; Господь учит: «Блаженны 
милостивые, ибо они помилованы будут» (Мф.5:7); милосердное сердце 
всегда созидает;

6) беспристрастна; она держится правды. Господь учит: «Блаженны 
алчущие и жаждущие правды, ибо они насытятся» (Мф.5:6);

7) нелицемерна; она не торгует истиной, не имеет двойных стандартов, 
неподдельна, искренна; Господь предупреждал учеников от лицемерия в мило-
стыне (Мф.6:1-3), в молитве на показ (Мф.6:5-8), в осуждении, говоря о сучке и 
бревне в глазу (Мф.7:1-5). Господь учил Своих последователей бояться всякой 
хитрости, лукавства, неискренности: «Берегитесь закваски фарисейской, 
которая есть лицемерие» (Лк.12:1).

Когда мы с Божьей помощью приобретаем в свои сердца мудрость, сходящую 
свыше, тогда наш язык будет под контролем Духа Святого, и только тогда мы 
будем сеять семена Божественной мудрости в покое и мире, чтобы пожинать 
добрые плоды праведности. В атмосфере ссор и препирательств ничего доброго 
не вырастет. Христианин-сеятель должен иметь мудрость Христову, создавать 
вокруг себя обстановку мира и любви, чтобы получить добрый плод правед-
ности. Для этого необходимо «отложив всякую злобу и всякое коварство, 
и лицемерие, и зависть, и всякое злословие, как новорожденные мла-
денцы, возлюбите чистое словесное молоко, дабы от него возрасти вам 
во спасение» (1Пет.2:1,2).
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Итак, отметим в заключение:
Чистая и созидательная речь исходит из чистого сердца христи-

анина, который обуздывает свой язык, осознавая бодрствование над 
ним как основное орудие духовной битвы за души. Для победы в этой 
битве необходимо:

1. Осознать во всей полноте колоссальную разрушительную опасность бес-
контрольности языка, при которой разрушению подвергаются все сферы жизни.

2. Не участвовать в пустых разговорах и пресекать разрушительные раз-
говоры, никогда не участвовать в осуждениях, сплетнях, клевете, не быть пере-
носчиком, проверяя свое сердце по следующим вопросам к совести: «Угодно это 
Господу или нет; служит ли это к миру и к назиданию церкви или разрушает 
любовь и единство церкви; какие мотивы движут тобой при этом (желание по-
мочь, чистая совесть и боль за брата или же зависть, тщеславие, месть, стрем-
ление быть в центре событий)?»

3. Проводить ясную грань между библейским обличением, которое необхо-
димо применять в церкви открыто в глаза, с любовью и с желанием возвысить 
человека и созидать дело Божье в церкви, и между осуждением, которое желает 
возвысить себя через унижение другого и не беспокоится о Божьем деле.

4. Посредством исповедания и покаяния в грехах и их оставления, а также 
через труд для славы Господа, через молитвы, посты, изучение Писания, через 
пребывание в Слове Божьем и смирение под волю Божью очищать свое сердце, 
приобретать чистые мысли, быть кротким, говорить добрые созидательные 
слова, приобретать и умножать с помощью Господа мудрость, сходящую свыше, 
которая «чиста, мирна, скромна, послушлива, полна милосердия и до-
брых плодов, беспристрастна и нелицемерна».

Итак, удерживай контроль над неудержимым злом языка, очищая 
свои мысли, свои слова и свое сердце послушанием Христу, бодрствуя 
над своей речью и не давая в ней ни малейшего места лукавому. Аминь.
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истине и любви

«10Умоляю вас, братия, именем Господа 
нашего Иисуса Христа, чтобы все вы 
говорили одно, и не было между вами 

разделений, но чтобы вы соединены были в одном духе и в одних 
мыслях. 11Ибо от домашних Хлоиных сделалось мне известным о 
вас, братия мои, что между вами есть споры. 12Я разумею то, что у 
вас говорят: «я Павлов»; «я Аполлосов»; «я Кифин»; «а я Христов». 
13Разве разделился Христос? разве Павел распялся за вас? или во 
имя Павла вы крестились?»

Наш век — это век не только переизбытка ненужной информации и 
пленения сердец людей грехами мира сего, но и век потрясений и отсту-
пления от истин Божьих в церквах, век охлаждения в любви, разделений в 
церквах, век безразличия и эгоизма, век появления множества различных 
человеческих учений и философий и уклонения от простоты во Христе. Са-
мым коварным оружием дьявола против детей Божьих является то, что он, 
опираясь на слабости нашего характера, разделяет христиан и натравлива-
ет нас друг на друга. В истории христианства было много примеров, когда 
одни люди, называющие себя христианами, гнали и уничтожали других. В 
книге «След крови» Дж. Карроль утверждает, что свыше 50 млн. христиан 
умерли мученической смертью от рук самих же христиан в определенный 
период времени. Да, сегодня нет физических расправ одних христиан над 
другими, но разногласия между христианами остаются и с каждым годом 
усиливаются. Дьявол действует не только на огромные, многомиллионные 
деноминации, но и производит разделения внутри церковных общин, ко-
торые являются первокирпичиками Церкви Божьей, духовными звеньями 
единой семьи детей Божьих. Подобно тому как семья является основой 
любого государства, так и поместные христианские общины составляют 
неделимое, единое Тело Христа, Его Церковь, Невесту. Мы живем в по-
стоянной духовной борьбе, мы все время на духовной войне. Так было 
всегда и так будет до встречи с Господом, потому что лукавый всегда будет 
разрушать общины, ослаблять их, натравливая христиан друг на друга, и 
вредить делу Божьему. Это будет проявляться с особой силой в последнее 
время, перед Пришествием Христа и Днем Господним, после которого враг 
душ человеческих — антихрист — будет окончательно уничтожен и брошен 
в озеро огненное. Слово Божье предупреждает нас об этом, чтобы мы не 
поддавались на все искушения и отступления:

1Кор.1:10-13
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2Фес.2:3: «Да не обольстит вас никто никак: ибо день тот не придет, 
доколе не придет прежде отступление и не откроется человек греха, 
сын погибели».

Нам не надо ждать, что станет лучше, проще, что уйдут трудности и все 
станут единомысленными. Нам надо творить это единомыслие и единство в 
духе, быть в Господе, пребывать в истинах Божьих, приближаться к Богу, со-
хранять истину и любовь и тем самым достигать единства. Не надо думать, 
что когда-то в этой земной жизни станет совершенно легко, ибо Слово Божье 
говорит нам: «Входите тесными вратами, потому что широки врата и 
пространен путь, ведущие в погибель, и многие идут ими; потому что 
тесны врата и узок путь, ведущие в жизнь, и немногие находят их» 
(Мф.7:13,14). Чем ближе мы ко Христу, чем больше мы будем практиковать 
истины Божьи, тем более ожесточенно и коварно будет действовать враг душ 
человеческих, потому что его не интересуют формальные и духовно мертвые 
христиане, его интересуют те общины, в которых есть жизнь во Христе, жизнь 
в духе и истине.

Итак, не надо думать, что узкий путь заменится широким, что не надо 
будет нести свой крест, отвергая себя и эгоизм в следовании за Христом. Каж-
дому поколению христиан предстоит своя неповторимая духовная битва за 
чистоту церкви и чистоту евангельского учения. Эта битва, которая проходит 
через наши умы и сердца, никогда не прекратится. Она не прекратится не 
потому, что есть «устаревшие», «несовременные» пасторы, которые «отстали 
от жизни» и ничего не хотят изменять, а потому, что разрушительные на-
мерения сатаны не прекратятся до времени восхищения Церкви. Легче не 
станет, трудности будут всегда, поэтому надо спешить создавать единство 
в церквах сейчас, сегодня постигать истину, сегодня учиться любить и про-
являть любовь, сегодня смиряться, сегодня не давать места дьяволу, сегодня 
не любить мира, ни того, что в мире, иначе мы не успеем и упустим время 
созидания. Поэтому наш ропот на кого-то в том, что есть разномыслия, 
не имеет основания, если каждый из нас не созидает единства. Истинное 
христианство не ищет зоны личного комфорта, а ищет того, как жертвенно 
послужить Христу, преодолевая в смирении все трудности на пути в Цар-
ство Божье. Верно заметил христианский писатель Клайв Льюис: «Если вы 
ищите веру, от которой ваша жизнь станет удобнее и легче, я бы вам не 
советовал избирать христианство. Вероятно, есть какие-нибудь амери-
канские таблетки, они помогут вам больше».

Разделения в церкви всегда были большой проблемой и болью христиан-
ства. Иоанн Златоуст писал: «Ничто так не оскорбляет Бога, как разделения в 
Церкви. Хотя бы мы совершили тысячу добрых дел, подвергнемся осуждению не 
меньше тех, которые терзали тело Его, если будем расторгать целостность 
Церкви». Он научает: «Церковь устроена не для того, чтобы собирающиеся в 
ней разделялись, но чтобы разделенные соединялись, как показывает и самое 
слово собрание».

Разделения и разномыслия были уже в первом веке. Такие разделения 
были в церкви Коринфа. Апостол Павел, видя огромную опасность этого 
разрушительного явления и видя бедственное состояние коринфян, умоляет 



121

13. 1Кор.1:10-13 Сохранить единство церкви в истине и любви

христиан этой церкви именем Христа: «Умоляю вас, братия, именем Го-
спода нашего Иисуса Христа, чтобы все вы говорили одно, и не было 
между вами разделений, но чтобы вы соединены были в одном духе и 
в одних мыслях». Павел берет в помощь имя Господа, потому что коринфские 
верующие вместо того, чтобы всем называться христианами и детьми Божьи-
ми, начали именоваться именами людей, именами тех учителей и лидеров, 
которых они, скорее всего, могли ставить как отличительную особенность своих 
мировоззрений и интересов. Людям легче идти за людьми, чем за Богом. И в 
этом кроется много проблем, потому что вера тогда утверждается не на силе 
Божьей, а на мудрости человеческой, на тех интересах и ценностях, которые 
проповедуют любимые учителя, за которыми хочется следовать. До тех пор, 
пока все в церкви следуют вечным истинам Божьим, разделений нет, и есть 
единство во Христе. Разделения наступают тогда, когда кто-то отступает от 
основной линии Христа, когда начинается защита такого образа жизни и 
таких ценностей, которые не прославляют Господа, когда люди ищут своего, 
а не Божьего. Такая ситуация неизбежно возникает там, где появляются не-
духовные учителя, которые желают отстоять свою точку зрения, оправдать 
свой образ жизни и свои ценности, делая это не на основании верного и пол-
ного толкования Писания, (как говорит Апостол Павел: «Ибо я не упускал 
возвещать вам всю волю Божью» — Деян.20:27), а на основании того, что 
им нравится. При этом часто их односторонняя и урезанная позиция пре-
вращается в убеждение, что это и есть истина в христианстве, что именно 
такое христианство их устраивает и таким оно должно быть. Такие учителя 
проповедуют свою философию, свои умозаключения, подстраивают Писание 
под свои мысли и очень обижаются, если их не принимают. Но некоторые 
идут за подобными учителями, потому что они им нравятся. Это могут быть 
красноречивые или эмоциональные проповедники, они могут быстро овладе-
вать сердцами слушателей, они могут быть теми, которые ищут, как угодить 
людям, а не Богу, говорят то, что льстит слуху. Часть людей чаще идет за 
такими учителями потому, что проповедуемые ими принципы совпадают с 
их ценностями жизни. Бывает так, что иногда у лидеров может появляться 
завышенная самооценка, приводящая к нереальным ожиданиям от самого 
себя и приводящая к обидам и унынию. Поэтому Павел говорит: «По данной 
мне благодати, всякому из вас говорю: не думайте о себе более, нежели 
должно думать; но думайте скромно, по мере веры, какую каждому 
Бог уделил» (Рим.12:3).

Бог ожидает от нас принятия вечных ценностей, которые исходят от сми-
рения пред Его величием, имеют вечное значение и направлены на Его славу. 
Внешний успех измеряется сравнением с другими людьми, а истинные плоды 
Божьи и исполнение своего назначения и служения измеряются Богом в со-
ответствии с Его совершенными планами на каждого христианина. Поэтому 
каждый христианин (а особенно несущий духовное служение) должен всегда 
иметь особый благоговейный страх перед величием Божьим, иметь смирение 
и кротость, избегать малейшего превозношения. Смирение — это одеяние Бо-
жества, это — залог того, что Бог и Его воля всегда будут на первом месте вне 
зависимости от талантов и способностей человека. 
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Верующие в Коринфе разделялись, причисляя себя то к одним, то к дру-
гим лидерам: «Ибо от домашних Хлоиных сделалось мне известным 
о вас, братия мои, что между вами есть споры. Я разумею то, что у 
вас говорят: «я Павлов»; «я Аполлосов»; «я Кифин»; «а я Христов». 
Разве разделился Христос? разве Павел распялся за вас? или во имя 
Павла вы крестились?» Это не обязательно означает, что они называли 
себя Павловыми или Аполлосовыми. Павел не допустил бы этого и это ему 
явно не нравилось. Скорее всего, желая сильнее и с корнем вырвать такой 
образ действий и мыслей, Павел как пример приводит свое имя. Этим 
он показывает, что если бы кто-то принял даже его имя или имя Петра, 
или называли себя даже Христовыми, но отделяли бы себя от других и от 
общего тела Церкви, от единства Церкви, то это было бы безрассудно и не-
правильно, потому что это не угодно Богу. Тем более это недопустимо по 
отношению к другим, менее значащим учителям, которые были в Коринфе. 
Сначала возникли споры, а потом и разделения, внутри церкви появились 
разные группы. Разделения у них были не догматические, не от различия 
в вере, а от человеческой гордости и тщеславия, от превозношения своих 
ценностей. И Павел возвращает их на Божью основу. Он говорит о том, 
что жизнь в единстве церкви — это не их личное дело, это не их желание 
или нежелание жить так или иначе, это не поиск комфорта, а дело Самого 
Бога, Который ценой Своей Крови приобрел Церковь для вечной славы и 
ведет ее в вечные обители.

Дорогие братья и сестры! Церковь не принадлежит нам — это соб-
ственность Бога. И если мы выбираем позицию при определенных спорах 
и разногласиях, то мы должны смотреть не на людей (они могут быть по-
человечески хорошими), а на то, как они исполняют волю Божью, как они 
берегут единство церкви, жертвуя своим ради Божьего. И Павел показывает 
это коринфянам и нам с вами. Он как бы ставит их перед выбором: вы хо-
тите быть угодными Богу или хотите во что бы то ни стало провести свою 
волю? Разве Христос разделился, разве много церквей и много глав церквей? 
Разве Христос разделил Тело Свое и одну часть взял Себе, а другую отдал 
вам? Разве Павел был распят за вас или же ваш любимый лидер сделал 
это? Разве во имя Павла, а не во имя Христа (т.е. отдавая себя добровольно 
в собственность Христу) вы крестились? Апостол показывает всю нелепость 
таких мыслей. Не важно, кто тебя крестил, но важно кому ты отдаешь себя 
и свою судьбу, важно, кто призывается в крещении. Крещение важно и не-
обходимо, но важно не то, кто крестит, а Тот, в Кого мы веруем, и Тот, Кого 
мы призываем. Важно не то, кто тебе нравится, а важно то, угодны ли твои 
действия и система ценностей Богу. Вопрос стоит так: кто в центре твоей 
жизни: Бог или человек? И сегодня, как и две тысячи лет тому назад, важ-
но искать Божье, а не свое. Тогда вопрос не будет стоять: «мне хорошо или 
плохо здесь?», а будет стоять глубже: «это угодно Богу или нет?» Тогда мы не 
будем пребывать в пространстве душевного «можно-нельзя», а будем в духе 
размышлять и действовать в сфере «созидать-разрушать», в сфере «служить 
себе и искать комфорта?» или «служить Богу и своим братьям и сестрам?», 
потому что мы — дети одного Отца, Который родил нас духовно в этой семье.
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Легче всего уйти, легче всего искать своего, легче всего видеть недостатки 
своей церкви, недостатки служителей, легче всего найти себе в другом месте 
таких, которые мыслят так, как ты. Это все намного проще, чем потрудиться 
для созидания в своей семье, понести бремена братьев и сестер, смириться под 
Божьи истины, иметь усиленные посты и молитвы, все сделать правильно и в 
терпении ожидать Божьего ответа.

И если христиане, а особенно служители, не ищут Божьего в своей жизни, 
то они становятся противниками Богу. Особенно пугающе и отрезвляюще для 
несмиренных сердцем и для ищущих своего, а не Божьего, это звучит при про-
щании Павла с ефесскими пресвитерами.

Деян.20:28-31: «Итак внимайте себе и всему стаду, в котором Дух 
Святый поставил вас блюстителями, пасти Церковь Господа и Бога, 
которую Он приобрел Себе Кровию Своею. Ибо я знаю, что, по отше-
ствии моем, войдут к вам лютые волки, не щадящие стада; и из вас 
самих восстанут люди, которые будут говорить превратно, дабы увлечь 
учеников за собою. Посему бодрствуйте, памятуя, что я три года день 
и ночь непрестанно со слезами учил каждого из вас».

Это говорит о высокой ответственности служителей, о том, чтобы они угож-
дали Богу, а не людям, искали Божьей славы, а не легкого пути для людей. Мы 
должны пасти овец, которых вручил нам Господь. Церковь — это невеста Христа, 
и она дороже всего для Него. И если мы идем на поводу людского мнения, идем 
на поводу у обстоятельств или своего удобства, а не руководствуемся страхом 
Божьим, если у нас не хватает мужества, чтобы противостать тем тенденциям, 
которые угнетают искренних чад Божьих (даже если их меньшинство!), то мы 
по всей строгости будем отвечать за это не перед людьми, а пред святым Бо-
гом. Вера должна быть правдивой, основанной на Писании, а не на людских 
амбициях, вера должна славить Бога, а не потакать людям.

Для того чтобы истинным верующим являть Божью славу, важно «чтобы 
все вы говорили одно, и не было между вами разделений, но чтобы вы 
соединены были в одном духе и в одних мыслях». Соединение должно 
быть не только в одном, но во всем: в словах, в мыслях, в духе. Эта мысль про-
ходит через все Писание, потому что она чрезвычайно важна.

Еще Давид восклицал о радости единодушия: «Как хорошо и как при-
ятно жить братьям вместе!» (Пс.132:1).

Наш Господь молил Отца Небесного в Своей Первосвященнической молитве 
о единстве всех Апостолов и всех последователей Христа:

Ин.17:20,21: «Не о них же только молю, но и о верующих в Меня по 
слову их, да будут все едино, как Ты, Отче, во Мне, и Я в Тебе, так и они 
да будут в Нас едино, — да уверует мир, что Ты послал Меня».

Такое единство давало силу первой церкви в Иерусалиме: «У множества 
же уверовавших было одно сердце и одна душа; и никто ничего из 
имения своего не называл своим, но все у них было общее» (Деян.4:32).

Апостол Петр призывает к единомыслию:
1Пет.3:8: «… Будьте все единомысленны».
Апостол Павел предостерегает верующих от людей, которые производят 

разделения:
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Рим.16:17: «Умоляю вас, братия, остерегайтесь производящих раз-
деления и соблазны, вопреки учению, которому вы научились, и укло-
няйтесь от них».

Павел учит, что разделение духовной семьи наносит раны Телу Христа:
1Кор.12:25-27: «Дабы не было разделения в теле, а все члены одина-

ково заботились друг о друге. Посему, страдает ли один член, страдают 
с ним все члены; славится ли один член, с ним радуются все члены. И 
вы — тело Христово, а порознь — члены».

Когда проблема с учителями в галатийской церкви зашла очень далеко, 
когда верующие уже отпали от благодати и церковь осталась без Христа в цен-
тре своей жизни (Гал.5:4), даже тогда Апостол видит причину в тех лидерах, 
которые искали своего, а не Божьего:

Гал.4:17: «Ревнуют по вас нечисто, а хотят вас отлучить, чтобы вы 
ревновали по них».

Гал.1:7: «Которое впрочем не иное, а только есть люди, смущающие 
вас и желающие превратить благовествование Христово»

Все дело в людях, все дело в духовных руководителях, все дело в том, 
куда и как они ведут паству, смиряются ли они под Божье Слово или Божье 
Слово подчиняют под себя. Дорогие братья и сестры! Мы должны помнить, 
что разъединяются вначале не овцы, а лидеры. Сначала разъединяются те, 
кто пасет стадо, а потом овцы идут за ними своими группками. Единство 
не достигается от ног к голове, а идет от головы к ногам. Вот почему так 
важно духовное единство ведущих братьев и церковного Совета. Вот почему 
так важно смирение и поиск всеми того, что угодно Господу, а не того, что 
хотелось бы людям.

Те, кто поставлен Богом и церковью пасти Божье стадо, должны брать 
пример со Христа, должны быть добрыми пастырями тех душ, которые им вру-
чены (это касается и пастырей, и дьяконов, и руководителей групп, и всякого 
служения), а не наемниками, убегающими от трудностей:

Ин.10:11-13: «Я есмь пастырь добрый: пастырь добрый полагает 
жизнь свою за овец. А наемник, не пастырь, которому овцы не свои, 
видит приходящего волка, и оставляет овец, и бежит; и волк расхищает 
овец, и разгоняет их. А наемник бежит, потому что наемник, и нерадит 
об овцах».

Такой пример любви и смирения в служении давал нам Христос и Апостолы.
Апостол Павел показывает свое сердце в служении тем, которые не всегда 

понимали и любили его:
2Кор.12:14,15: «Вот, в третий раз готов идти к вам, и не буду отяго-

щать вас, ибо я ищу не вашего, а вас… Я охотно буду издерживать свое 
и истощать себя за души ваши, несмотря на то, что, чрезвычайно любя 
вас, я менее любим вами».

Глава всякой церкви — Христос, и мы не должны изменять Его планов по 
подготовке Его Невесты к браку на небесах, но должны со страхом, трепетом 
и в смирении искать всеми силами того, как выполнить во всякое время то, 
чего желает Господь. Наглядно важность единства руководителей видна 
на примере семьи. Если отец и мать в единстве, то всегда достигается 
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единство в доме и принимается верная система ценностей. Если нет един-
ства, то дети будут играть на том, что один родитель противоречит 
другому. То же самое и в церкви. Если кто-то не смиряется под проверенные 
принципы жизни церкви, то он убегает в другую церковь, а еще хуже не 
только то, что он переходит в другую общину, но то, что начинает чернить 
свою церковь, в которой Бог нашел его и дал основы духовной жизни. Этот 
дом Божий для всех нас является не только местом духовного питания, но 
еще и духовной лечебницей, чтобы мы здесь врачевали свои раны, а не для 
того, чтобы выходили из него с новыми ранами, с приукрашенным фасадом 
и несли эти проблемы в другое место. У скульпторов, которые творят 
многие шедевры, иногда на скульптурах появляется изъян: что-то от-
летает и появляются дырки. Тогда некоторые хотят убрать изъян тем, 
что замазывают статую воском. Но это не даст требуемого результа-
та, так как при воздействии атмосферы воск выпадает и изъян вновь 
становится очевидным. Так и с нашими характерами. Надо в смирении 
приобретать Божьи черты, а не менять условия и место пребывания со сво-
ими прежними изъянами. Не надо бежать из своей семьи, пусть она имеет 
проблемы и недостатки, но это твоя духовная семья. Всякий развод делает 
больно всем. От себя не уйдешь. Часто нам не хватает терпения и смирения, 
жажды познания всей правды Божьей. Бог всегда ответит, если мы будем 
уповать на Него и Его ставить на первое место. Кто-то мудро заметил: 
«Господь отвечает тремя способами: иногда говорит «да» и дает то, что 
ты хотел. Он может сказать «нет» и дает то, что лучше для тебя. Но 
часто Господь говорит «потерпи» и дает самое совершенное». Так важно 
нам иметь силы перетерпеть все в любви и получить в своей духовной семье 
самое лучшее для наших сердец и для вечности, а не для сиюминутных благ. 
Лучше всегда перетерпеть, притом перетерпеть не пассивно, не ожидая, что 
все само свалится с небес, а перетерпеть деятельно, с любовью, внося в свою 
семью добро, мир, единство и всякое устройство. Без нашего изменения, без 
горячих молитв к Богу об указании Его воли, без подчинения себя с Божьей 
помощью под крепкую руку Божью в церкви каждый будет делать то, что 
считает справедливым, и в ней наступит хаос. Она будет не церковью Бо-
жьей, а местом религиозной психотерапии. 

Разделения всегда терзают церковь. Да, в течение определенного времени 
всегда будут разные мнения по некоторым вопросам, которые не влияют суще-
ственно на жизнь общины. Но и эти разногласия нужно обсуждать и приходить 
к единству, потому что за ними могут стоять серьезные причины, которые могут 
привести к разной системе ценностей, к разномыслию в учении и к разделениям. 
На примере галатийской церкви мы видим, как опасно уклоняться от истин 
Писания, когда в церкви появляется атмосфера недоверия, отсутствия мира, 
потери любви и отсутствия предпосылок для духовного развития: 

Гал.5:13-15: «К свободе призваны вы, братия, только бы свобода ваша 
не была поводом к угождению плоти, но любовью служите друг другу. 
Ибо весь закон в одном слове заключается: люби ближнего твоего, как 
самого себя. Если же друг друга угрызаете и съедаете, берегитесь, 
чтобы вы не были истреблены друг другом».
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Да, в церквах неизбежны разные мнения, но это не означает, что так 
должно быть всегда, в течение всего времени существования общины. Вре-
мя должно выявить истину, которую должны принять все члены общины. 
Об этом рассуждает Павел по отношению к коринфянам, у которых были 
разномыслия и разделения, из-за чего возник беспорядок при участии в 
Вечере Господней:

1Кор.11:18,19: «Ибо, во-первых, слышу, что, когда вы собираетесь в 
церковь, между вами бывают разделения, чему отчасти и верю. Ибо 
надлежит быть и разномыслиям между вами, дабы открылись между 
вами искусные».

Здесь говорится не о повелении, чтобы были разномыслия, которые при-
водят к разделениям, а о том, что это неизбежно при разных точках зрения и 
при разной системе ценностей. Здесь говорится о том, что разногласия будут со 
временем выявлять тех, кто искусные, тех, кто прав. Не все видят сразу Божью 
волю, не все стремятся ее выполнять. Но время высветит истину и определит 
искусных, т.е. тех, кто правильно принял волю Божью и исполнил Писание, 
кто проявит много христианской мудрости и любви, чтобы каждый пришел к 
истине и был в единстве с церковью.

И если причинами этих разделений в церковной общине являются не 
доктринальные различия и кардинальные несогласия с курсом церкви, то 
причиной таких негативных явлений является гордость, тщеславие, неспо-
собность победить свои амбиции, нежелание смиряться под волю Божью. 
Выход из этой ситуации — смирение, послушание Слову Божьему, 
молитвы, посты, искренние исповедания и общения с братьями и сестрами, 
открытие своего сердца для душепопечителей и для истинных детей Божьих. 
При этом церковь не должна идти на изменение учения и системы ценно-
стей, не должна понижать планку святости и пожертвовать истиной ради 
мнимого мира. Это никак не значит, что церковь должна закрывать глаза 
на заблуждения и ошибки собратьев, не должна обличать, как бы проявляя 
безразличие к их судьбам. Это нужно делать с любовью. Но если не будет от-
клика, если не будет изменено сердце обиженных и недовольных, проблема 
не будет решена, потребуются еще большие уступки в будущем. Прекрасно 
пишет об этом Джон Уэсли: «Беспорядок мышления, «колеблющийся и ув-
лекающийся всяким ветром», — не благословение, а проклятие; не друг, а 
непримиримый враг истинного единства. Человек, имеющий истинный дух 
единства, не мечется в поисках своей религии. Он так же непоколебим в 
знании и суждении об основных доктринах Христианства, как солнце на 
небосводе. Верно то, что он всегда готов выслушать и оценить возражения 
против своих принципов, но это не приводит к колебанию в его разуме. 
Он не находится на распутье, не зная, что считать верным, и не пыта-
ется понапрасну соединить два мнения в одно. Вы, незнающие к какому 
духу принадлежите, называющие себя людьми, имеющими дух единства 
только потому, что не имеете ясного понимания, потому что ваш раз-
ум в замешательстве, потому что у вас нет твердых, последовательных 
принципов, но лишь желание смешать все мнения, будьте уверены, что вы 
идете по неправильному пути, и не знаете, где находитесь».
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Да, нам всем надо учиться любить. Человек, который имеет истинную 
любовь Божью к своей церкви, любовь не на словах, а на деле, любовь, кото-
рая не радуется неправде, а сорадуется истине, любовь, которая не убегает от 
трудностей, уже обладает духом единства.

Только любовь, смирение и жизнь по учению Иисуса Христа и библейским 
истинам могут привести к единству и разрушить разделения. Об этом говорит 
Писание:

Рим.15:5,6: «Бог же терпения и утешения да дарует вам быть в едино-
мыслии между собою, по учению Христа Иисуса, дабы вы единодушно, 
едиными устами славили Бога и Отца Господа нашего Иисуса Христа».

Еф.4:1-3 «Итак я, узник в Господе, умоляю вас поступать достойно 
звания, в которое вы призваны, со всяким смиренномудрием и кро-
тостью и долготерпением, снисходя друг ко другу любовью, стараясь 
сохранять единство духа в союзе мира».

Особенно опасными качествами, ведущими к разделению, являются себя-
любие, тщеславие, упорство. Апостол Павел пишет, что состязаться, спорить с 
гордыми и упорными — это не принцип Церкви Божьей, потому что против-
ление истинам есть знак гордости: «А если бы кто захотел спорить, то мы 
не имеем такого обычая, ни церкви Божии» (1Кор.11:16).

Смирись под истины Божьи и люби Бога, братьев и сестер, имей долго-
терпение, сделай для созидания все, что можешь — вот противоядие против 
разделений в церкви. Топор нашего созидательного действия должен быть 
направлен на корень разделения — самолюбие, которое себя и свои интересы 
ставит выше дома Божьего, Божьего народа и выше славы Божьей.

Дорогие братья и сестры! Нам надо трудиться над единством и любовью 
ко всем братьям и сестрам. Человек легко расстается только с тем, что ему не 
дорого, а то, что дорого, то он всегда хранит в благоговении и благодарности 
за все, что было: и доброе, и сложное. Пусть Господь сохранит все лучшее, 
что получили те, кто решил уйти со своей церкви и трудиться в другой. 
Ушедшие от нас — не враги нам, но они сами создают себе проблемы и боль 
для церкви, которая их взрастила. Как это больно, когда брат или сестра, 
с которыми вместе молились, вместе трудились, вместе радовались, вместе 
плакали, переживали за них и их детей, оставляют свою семью! Это — рана 
и боль сердца, которую врачует только Господь через время. Давайте на-
учимся любить Бога, любить своих братьев и сестер так, чтобы наши обиды 
не заслоняли нам величие любви Христа, чтобы наши человеческие упуще-
ния и ошибки не останавливали нас на пути следования за Спасителем, а 
побуждали смотреть на Бога и видеть во всем Его лучезарную любовь, а не 
недостатки людей. Давайте не будем наносить раны друг другу, но в сми-
рении и трепете служить Господу, Который скоро грядет за Своей невестой 
Церковью. И так хочется, чтобы никто не потерялся для вечности. Ради этого 
и существует Церковь на земле.

Итак, отметим в заключение:
Разномыслия и разделения в церкви преодолеваются смирением 

под Божьи истины и посредством любви, которая ищет не своего, а 
Божьего. Для достижения единства и для победы над разделением необходимо:
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1. Иметь правильные отношения с Богом и принять всем сердцем и раз-
умом, что каждая поместная церковь принадлежит Богу, Который ненавидит 
разделения; церковь дороже всего для Него и проводится Им в вечные обители 
через разные трудности и испытания, в которых мы должны проявлять верность 
Ему, искать Его воли во всем, а не искать своего комфорта.

2. В спорных вопросах проявлять смирение, долготерпение и любовь, со-
крушать с Божьей помощью гордость, искать не своего, а Божьего, чтобы со-
зидать, а не разрушать.

3. Руководствоваться не своими планами, чувствами, системой ценностей, 
а только библейской истиной и Божьей волей.

Итак, творите единство в церкви смирением себя под Божьи исти-
ны и проявлением к ближним созидательной Христовой любви. Аминь.
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Сохранить верность Господу и 
отеческую любовь при Божьем 

домостроительстве

«1Итак каждый должен разуметь нас, как 
служителей Христовых и домостроителей 
таин Божиих. 2От домостроителей же тре-

буется, чтобы каждый оказался верным. 3Для меня очень мало значит, 
как судите обо мне вы или как судят другие люди; я и сам не сужу о 
себе. 4Ибо хотя я ничего не знаю за собою, но тем не оправдываюсь; 
судия же мне Господь. 5Посему не судите никак прежде времени, пока 
не придет Господь, Который и осветит скрытое во мраке и обнаружит 
сердечные намерения, и тогда каждому будет похвала от Бога. 6Это, 
братия, приложил я к себе и Аполлосу ради вас, чтобы вы научились 
от нас не мудрствовать сверх того, что написано, и не превозносились 
один перед другим. 7Ибо кто отличает тебя? Что ты имеешь, чего бы 
не получил? А если получил, что хвалишься, как будто не получил? 
8Вы уже пресытились, вы уже обогатились, вы стали царствовать без 
нас. О, если бы вы и в самом деле царствовали, чтобы и нам с вами 
царствовать! 9Ибо я думаю, что нам, последним посланникам, Бог су-
дил быть как бы приговоренными к смерти, потому что мы сделались 
позорищем для мира, для Ангелов и человеков. 10Мы безумны Христа 
ради, а вы мудры во Христе; мы немощны, а вы крепки; вы в славе, а мы 
в бесчестии. 11Даже доныне терпим голод и жажду, и наготу и побои, 
и скитаемся, 12и трудимся, работая своими руками. Злословят нас, мы 
благословляем; гонят нас, мы терпим; 13хулят нас, мы молим; мы как 
сор для мира, как прах, всеми попираемый доныне. 14Не к постыжению 
вашему пишу сие, но вразумляю вас, как возлюбленных детей моих. 
15Ибо, хотя у вас тысячи наставников во Христе, но не много отцов; я 
родил вас во Христе Иисусе благовествованием. 16Посему умоляю вас: 
подражайте мне, как я Христу».

Сегодня очень модным стало стремление всех верующих поместной церкви 
поверхностно оценивать служителей, пасторов и дьяконов по принципу: «Что он 
сделал для улучшения моей земной жизни?» Каждое время имеет свои болезни, 
а сегодня стремление каждого христианина к комфорту, значимости и неза-
висимости превращается в настоящую эпидемию. Люди часто ищут причины 
своих неудач в служителях. Они отчаянно пытаются прикрыть свои духовные 
слабости и проблемы тем, что кто-то их недооценил, обидел, не уделял доста-

1Кор.4:1-16
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точно времени и внимания, довел их до отчаяния, испортил им жизнь, не так 
наставлял, не так обличал, не так смотрел, не так сказал. Бывает, что вместо 
того, чтобы искать руку и действие невидимого Господа, приближаться к Нему 
в доверии и смирении перед Его Словом, современные верующие судорожно 
стремятся переложить свои проблемы, возникающие из-за равнодушия и лич-
ного нерадения в вере, из-за гордости и духовной лени, на плечи служителей, 
которые и так часто несут непомерное бремя. «Равнодушие верующих — вещь 
гораздо более ужасная, чем тот факт, что существуют неверующие», — от-
мечал священник А. Ельчанинов (1881–1934). Некоторые верующие, к боль-
шому сожалению, не знают, а многие забыли, что предназначение церковного 
служения (да и всей нашей христианской жизни) состоит в том, чтобы вывести 
нас из маленького царства нашего большого «Я» в великое и славное Царство 
Божье, наполненное вечной любовью. 

Да, служители Божьи несут самую большую ответственность за паству, 
которая на время вручена им Господом. Апостол Петр призывает и умоляет 
пастырей со всей полнотой ответственности и с любовью относится к наследию 
Божьему, а паству — быть послушной пастырям: «Пастырей ваших умоляю 
я, сопастырь и свидетель страданий Христовых и соучастник в славе, 
которая должна открыться: пасите Божие стадо, какое у вас, надзи-
рая за ним не принужденно, но охотно и богоугодно, не для гнусной 
корысти, но из усердия, и не господствуя над наследием Божиим, но 
подавая пример стаду; и когда явится Пастыреначальник, вы получите 
неувядающий венец славы. Также и младшие, повинуйтесь пастырям; 
все же, подчиняясь друг другу, облекитесь смиренномудрием, потому 
что Бог гордым противится, а смиренным дает благодать» (1Пет.5:1-5).

Вопросы взаимоотношения служителей и остальных христиан поместной 
церкви, оценки служения и критериев успешности были острыми во все вре-
мена. Так было и в первом веке в церкви Коринфа, которая имела много про-
блем. Основателем и духовным служителем этой церкви был Апостол Павел. 
Это тот великий Апостол, которого Бог, как Ангела, восхитил в рай, вознес до 
третьего неба, сообщил ему такие тайны, которые невозможно пересказать че-
ловеку (2Кор.12:2-4). Это тот Апостол, для которого была «жизнь — Христос 
и смерть — приобретение» (Флп.1:21). Это тот Апостол, о котором Иоанн 
Златоуст напишет, что он «имел добродетели всех святых, все то, что ни ока-
зали доблестные пророки, патриархи, праведники, апостолы, мученики, все 
это в совокупности имел он». Казалось бы, что у такого великого служителя, 
духовного наставника и отца в опекаемой им церкви не должно быть проблем. 
Но проблемы были, и не только в образованной Павлом церкви в Коринфе, но и 
в других церквах. Проблемы были и в Ефесе, где Павел «три года день и ночь 
непрестанно со слезами учил каждого» (Деян.20:31) и где он предрекает, 
что по отшествию его «войдут… лютые волки, не щадящие стадо, и из вас 
самих восстанут люди, которые будут говорить превратно, дабы увлечь 
учеников за собою» (Деян.20:29,30). Проблемы были в церквах Галатии, где 
верующие под действием ложных учителей впали в закон и отпали от благо-
дати (Гал.1:6-9; 3:1; 5:1-7). Проблемы были и в других церквах. И здесь есть 
важный для нас урок: не ждите спокойного и беспрепятственного движения 
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церкви в Царство Божье, движения без бурь и штормов, без борьбы за истину 
и любовь. Дорогие братья и сестры! Проблемы в церквах были и будут всегда, 
мы никогда до Пришествия Господа не будем избавлены от трудностей, пере-
живаний, скорбей, разногласий. Но это не говорит о том, что церкви или пастыри 
плохие. Важно, чтобы эти проблемы вовремя решались, важно, чтобы церковь 
очищалась от грехов и заблуждений, приходила к единомыслию по Слову 
Божьему. Что при этом должны делать служители? Какова их роль? Какими 
критериями успешности должны они руководствоваться в своем служении? В 
Послании к Коринфянам Апостол Павел дает нам важные принципы отноше-
ния служителей и общины, представляет критерии угодного Богу служения.

Первый важный принцип в отношении церкви к служителям и самих 
служителей к своему духовному труду состоит в том, что они поставлены 
Богом для домостроительства Церкви Божьей и являются служителями 
Христовыми: «Итак каждый должен разуметь нас, как служителей 
Христовых и домостроителей тайн Божиих». Здесь открывается важный 
момент. Кому служат пастыри, дьякона? Да, конечно же, они служат людям, 
но они служат людям во имя Христа, ведут их ко Христу, во всем должны быть 
покорны Господу, покорны Тому, Кто их поставил на служение. Никакой слу-
житель не может служить правильно и богоугодно верующим людям, если он не 
служит правильно Христу. Слово «служитель» (греч. хуперетес) означало раба 
на галерах, который был гребцом на нижней палубе корабля, был самым низ-
шим по званию, полностью покорным своему хозяину. Этот термин использует 
Апостол Павел и показывает, что церковный служитель — это не служитель для 
исполнения желания людей, не раб рабам Божьим, а, прежде всего, служитель 
Христов, исполняющий Его волю, действующий на основании Его повелений, 
изложенных в Слове Божьем. Он — тот гребец на корабле спасения Христова, 
который прикладывает все силы, чтобы и он, и находящиеся на этом корабле 
христиане доплыли до желанной гавани — Царства Божьего. Для служителя 
Божьего мнение людей о его служении важно, но оно не может быть определя-
ющим, потому что на мнение несовершенных людей никак нельзя положиться. 
Люди все очень разные, имеют разный духовный опыт, духовную зрелость, 
разные отношения со Христом и разную систему приоритетов и ценностей. 
Есть верующие, которые имеют страх Божий, смирение под Его крепкую руку, 
послушание, жажду труда для славы Божьей, которые несут свой крест во всех 
испытаниях, а есть и те формальные христиане, у которых на шее крестик, а 
в душе — нолик, которые не ищут Божьего, а ищут своего, но которые больше 
всех бунтуют, приносят больше всех проблем, меньше плодов и нуждаются в 
особом попечении и исправлении.

Служителями Христовыми и домостроителями тайн Божьих могут быть 
невсе, а те посвященные Господу люди, которые имеют страх Божий, благо-
говение и трепет перед Ним, смирение и кротость, любовь к Господу, а также 
те, которые способны создавать в духовной семье атмосферу доверия, любви, 
прощения, сотрудничества и понимания.

Итак, Апостол Павел показывает, что служители Христовы и домостроители 
тайн Божьих, т.е. самые важные лица в церкви, есть лишь доверенные рабы 
Божьи, они устрояют дом духовный, трудятся для созидания Церкви Божьей, 
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пасут не свое, а Божье стадо и дадут отчет не людям, а Богу. Это коренным об-
разом отличает мирских правителей от служителей Божьих, которые должны 
полностью посвятить себя на служение Христу. Это отличие наш Господь из-
ложил в таких словах: «Цари господствуют над народами, и владеющие 
ими благодетелями называются, а вы не так: но кто из вас больше, 
будь как меньший, и начальствующий — как служащий» (Лк.22:25,26).

Поэтому для всех христиан церкви и для служителей важной является 
библейская истина: «Итак внимайте себе и всему стаду, в котором Дух 
Святой поставил вас блюстителями, пасти Церковь Господа и Бога, 
которую Он приобрел Себе Кровию Своею» (Деян.20:28). И если Господь 
так дорого уплатил за Свою Невесту, если Церковь Ему дороже всего на свете, 
если вся история спасения связана с ней, то каков будет спрос Бога с каждого 
служителя?!

Задача служителя — угождать Богу, исполнять Его волю во всех, даже 
самых отчаянных, обстоятельствах, ставить Его ценности и принципы на 
первое место, чтобы не потерять ни одной души, которую дал Господь. Если 
угождать людям, а не Богу, можно иметь похвалу от людей, можно вести 
более спокойную и комфортную для служителя жизнь, можно менять ценно-
сти в зависимости от потребности людей, но никогда нельзя стать успешным 
служителем в глазах Бога. Об этом пишет Апостол Павел заблудившимся 
галатам: «У людей ли я ныне ищу благоволения, или у Бога? людям ли 
угождать стараюсь? Если бы я и поныне угождал людям, то не был бы 
рабом Христовым» (Гал.1:10). Задача служителя так вести паству, чтобы 
христиане уподоблялись Христу и служили Ему со страхом и трепетом. Цель 
служения — прославление Бога через приближение к Нему и укрепление в 
вере христиан церкви и через спасение неверующих. Если церковь не имеет 
сильного желания являть славу Божью, а ищет только покоя, тишины и от-
сутствия трудностей, то это говорит о том, что души верующих напичканы 
чем угодно из ценностей мира сего, из земного и тленного, но не вечными 
истинами Христа, в них не осталось места для вечного. Но только то, что с 
любовью отдается Христу, становится вечным, нетленным. Служить Богу и 
быть домостроителем тайн Божьих означает трудиться с душами и воспиты-
вать христиан так, чтобы они приняли всем сердцем и разумом, что их при-
звание — преображаться в образ Христа, быть рабами Христу, а не королями 
этой жизни. Служить Христу — значит вселять в сердца людей Слово Божье, 
питать их Божьими истинами, преподавать глаголы вечной жизни, являть 
волю Божью и Его откровение людям.

Второй важный критерий успешного служителя — верность Господу во 
всех обстоятельствах. «От домостроителей же требуется, чтобы каждый 
оказался верным». Если Господь поставил служителя быть управителем 
дома Божьего, соработником в «доме Божьем, который есть Церковь Бога 
Живого, столп и утверждение истины» (1Тим.3:15), то самым важным 
критерием угодного Богу служения является верность Его истинам, верность 
вечному Слову Божьему, преданность Господним целям и планам. Успеш-
ным считается не тот, кто много написал книг, провел много конференций 
и семинаров, не тот, кто имеет ученые степени, не тот, кто талантлив, не 



133

14. 1Кор.4:1-16 Сохранить верность Господу и отеческую любовь при Божьем домостроительстве

тот, кто имеет творческий подход, кто пользуется популярностью (хотя и это 
все прекрасно, если направлено на служение Господу), а тот, кто сохраняет 
верность во всех обстоятельствах до конца жизни. Если этого не будет, если 
строительство будет вестись не по Божьему плану, а по человеческим меркам, 
то это приведет к большому ущербу, такое строительство основано на песке и 
может быть легко разрушено при первых испытаниях. Павел говорит о себе, 
что Бог дает ему силы быть верным, что он выступает «как получивший от 
Господа милость быть Ему верным» (1Кор.7:25). Он и своих сотрудников 
для служения подбирал по принципу верности Господу: Епафрас был вер-
ным служителем Христовым (Кол.1:7), рабом Иисуса Христа (Кол.4:12). Воз-
любленным и верным в Господе сыном был Тимофей (1Кор.4:17). Тихик был 
возлюбленным братом, верным служителем и сотрудником в Господе (Кол.4:7). 
Тит был истинным сыном по общей вере (Тит.1:4), которого Павел наставлял 
говорить то, что сообразно со здравым учением (Тит.2:1). Павел подбирал со-
трудников не по принципу личной преданности (как некоторые практикуют 
сегодня в церквах для обеспечения тихой жизни), а по принципу преданно-
сти и верности Господу. Итак, не количество членов церкви, не количество 
проведенных мероприятий и проектов, не высокий рейтинг в глазах людей, 
не известность в разных кругах (хотя и это все хорошо и важно), но именно 
верность Господу, отсутствие отступлений от истин Писания, твердая позиция 
служителя, которая не зависит от давления уклоняющихся от истины и от 
давления грешного мира, является самым важным и абсолютным требованием 
для служителей Христовых. К большому сожалению, многие сегодня хотят 
быть популярными у людей, быть на пике разных проводимых программ и 
кампаний, ищут что-то новенькое, хотят угождать мнению людей, которые 
имеют влияние в церкви, подстраиваются под тех, кто имеет вес в обществе, 
идут на компромисс с грешным миром, чтобы иметь большее количество, 
пусть даже невозрожденных членов церкви и т.д. Известный американский 
проповедник двадцатого века Э.У. Тоузер призывает служителей к духовному 
мужеству, твердости и верности, чтобы сохранить силу церквей и не размы-
вать границы церкви и мира. «Религиозный менталитет, характеризуемый 
робостью и отсутствием нравственного мужества, привел нас сегодня к 
дряблому христианству, христианству лишенному интеллектуальной вы-
разительности, вялому, однообразному и для огромного множества людей 
просто скучному. И его пытаются распространять, называя его истинной 
верой наших отцов... Мы кормим с ложечки [этим безвкусным детским 
питанием] этой пресной кашкой нашу пытливую молодежь, а чтобы сде-
лать это более аппетитным, приправляем все плотскими развлечениями, 
которые стащили у неверующего мира. Легче развлекать, чем наставлять, 
легче угождать испортившимся вкусам общества, чем думать самому, и 
потому слишком многие из наших евангельских лидеров позволяют своему 
уму атрофироваться, в то же время, проявляя изрядную ловкость в прове-
дении различных религиозных трюков для привлечения любопытных масс».

Пуританский проповедник Томас Ватсон подчеркивает главенство исти-
ны над угождением людям, потому что Слово Божье приводит ко спасению, а 
отвращение от истины уводит от Бога: «Иоанн Креститель проповедовал не 
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для того, чтобы понравиться слушателям, а для того, чтобы принести им 
пользу; он избрал целью своего служения открывать людям их грехи, а не 
демонстрировать им свое красноречие. Лучшим зеркалом является не то, 
которое позолочено, а то, которое правдиво показывает наше лицо. Предпо-
чтительнее та проповедь, которая самым правдивым образом открывает 
людям их грехи и показывает им их сердца».

Для Бога важны не столько таланты, сколько смирение и послушание, 
верность и твердость духа, уподобление Христу в жизни и в труде. Верный 
служитель — это сильное духовное оружие в руках всемогущего Бога. 

В связи с твердой позицией и верностью Господу служителя на него часто 
обрушивается критика, недовольство, попытка дискредитации авторитета слу-
жителя, незаслуженные дурные отзывы, несмотря на добрые плоды в служении. 
Так было и с Апостолом Павлом. И он выдвигает еще один важный критерий 
оценки истинного служителя: не поддаваться на критику плотских верующих 
и на несправедливое их обличение, твердо уповая на то, что конечное слово 
скажет Господь, Который есть истинный Судья. Служителю важно избегать 
лести, а также не придавать большого значения несправедливой критике, хотя 
это и непросто. Особенно сложно нести поношение от тех, за которых полагал 
душу, которым отдавал свое сердце. Но это нужно перетерпеть и не ожесто-
читься. Бог видит сердце. Служитель должен держать руку на пульсе жизни 
церкви, реагировать на чувства и переживания ее членов, знать духовные 
нужды и заинтересованность паствы. Он должен с благодарностью и без обид 
принимать полезные и созидательные замечания.

Больше всего нас должно волновать мнение Господа о нас и о церкви. 
Очень легко получить дурной отзыв от тех, кто не желает жить по Христу, 
кому не хочется возрастать духовно и укрощать дела плоти духом. Так было у 
Павла, которому разрывали сердце гордые и превозносящиеся человеческими 
знаниями коринфяне, многие из которых жили для себя, а не для Бога. Они не 
хотели изменяться и не хотели, чтобы Павел их трогал, обличал их совесть. И 
Павел отвечает им: «Для меня очень мало значит, как судите обо мне вы 
или как судят другие люди; я и сам не сужу о себе. Ибо хотя я ничего 
не знаю за собою, но тем не оправдываюсь; судия же мне Господь. По-
сему не судите никак прежде времени, пока не придет Господь, Кото-
рый и осветит скрытое во мраке и обнаружит сердечные намерения, и 
тогда каждому будет похвала от Бога». Так часто бывает, что те, кто имеет 
множество грехов и имеет в глазах своих бревно, под микроскопом разбирают 
грехи служителей, которые меньше сучка. Для хвастливых коринфян великий 
Апостол был слабым, для них его большая жертва всей жизни ради их спасения 
была меньше пустых философских измышлений и красноречий многих чле-
нов церкви. Они говорили, что «в посланиях он строг и силен, а в личном 
присутствии слаб, и речь его незначительна» (2Кор.10:10). Но Апостол по-
нимает, что эти люди — еще духовные младенцы, что они движимы плотскими 
помышлениями и своим тщеславием, что они не могут судить духовно, что их 
мнение влияет на дух общины, но не должно приводить к изменению Божьей 
позиции, на которой стоял Павел. Он ходит пред Господом и представляет 
своему Пастырю право защитить его и общину от несправедливых обвинений. 
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«Для меня очень мало что значит, как судите обо мне вы или как судят 
другие люди». В этом нет гордости Павла и нет бесчувственности к мнению 
паствы. Нет, здесь все гораздо глубже. Павел как бы говорит: «Судить о других 
людях и даже судить о себе — это не мое дело. Суд будет впереди, он еще не 
наступил, а единственным праведным Судьей является Господь, на Которого 
я ориентируюсь. Только Господь видит все, видит цели и намерения, видит 
наши сердца, видит наши успехи в настоящем и в будущем, видит нашу искрен-
ность и плоды труда. Только Господь желает не унизить каждого, а поднять и 
каждому дать награду и Свою похвалу». Он понимает опасность самооценки 
и говорит: «Я и сам не сужу о себе». Он понимает, что всякое человеческое 
суждение не может быть абсолютно объективным, суждения человека чаще 
всего будут смещены в свою пользу. Он понимает, что есть несовершенства, 
упущения, недостатки, но в ревности и верности он искренен и честен, хотя не 
оправдывает себя этим, а все отдает в руки Господа. 

Здесь важный урок для каждого верующего поместной церкви, скорых на 
осуждение и оценки труда служителей. Вы не знаете всех обстоятельств и мо-
тивов поступков служителя, вы видите только малую часть и не всегда самую 
важную, вы не понимаете иногда, что ради пользы вашей душе не все вам по-
лезно, не все подлежит огласке. Для того, чтобы судить служителя важно побыть 
на его месте и понести его ответственность и его бремя. Покуда ты сам ничем 
значительным не пожертвовал в своей жизни для Христа, а только получал от 
Него блага, покуда ты не имел большой ответственности за всех членов и не 
беспокоился за всех, а только за тех, кто тебе нравится, покуда ты не плакал 
за грехи других, не томил душу в постах за церковь и за каждого христианина 
церкви, покуда ты не приложил массу усилий для исправления грешника или 
отступившего от истины, покуда ты не видишь, как сделать так, чтобы церковь 
устояла в истине и как направить души ко Христу, а не к покою, покуда ты 
спокойно спишь по ночам и тебя не беспокоят проблемы духовного здоровья 
братьев и сестер церкви, а беспокоит только твое удобное христианство без 
креста, покуда ты пальцем не пошевелил, чтобы понести чью-то боль, молчи, 
слушай, смиряйся и доверяй. Если у тебя нет возможности и желания служить 
Господу и нести добро в церковь, то хотя бы не мешай другим и не делай зла и 
разделений. Слово Божье повелевает: «Повинуйтесь наставникам вашим 
и будьте покорны, ибо они неусыпно пекутся о душах ваших, как обя-
занные дать отчет; чтобы они делали это с радостью, а не воздыхая, 
ибо это для вас неполезно» (Евр.13:17). 

Как часто бывает в церквах и сегодня, коринфяне перешли границу би-
блейских отношений со служителями, разделились на группы, руководителей 
превозносили ради их последователей («я Павлов, я Аполлосов»), а не ради 
поднятия авторитета руководителей. Они не могли понять то, о чем Павел 
скажет в Послании к Тимофею: «Достойно начальствующим пресвитерам 
должно оказывать сугубую честь, особенно тем, которые трудятся в 
слове и учении» (1Тим.5:17). Но все это необходимо делать в рамках Писания, 
не превознося человека, а ободряя и поддерживая его, молясь за него, будучи 
благодарным за его труд. Павел напоминает, что если он — Апостол — и верный 
служитель Божий Аполлос, отказываются превозносить себя, то нет никаких 
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оснований делать это другим. Слуги Божьи верны и смиренны, а не горды, до-
мостроители покорны своим хозяевам, не высокомерны и не мудрствуют. «Это, 
братия, приложил я к себе и Аполлосу ради вас, чтобы вы научились от 
нас не мудрствовать сверх того, что написано, и не превозносились один 
перед другим». Павел говорит, что все равны перед Богом. Никакая группа в 
церкви не лучше другой, потому что всех искупил Господь и всех любит. Никто 
не лучше других. Откуда тебе известно, что ты достоин похвалы, ведь судилища 
Христова еще не было? «Ибо кто отличает тебя?» Павел говорит, что мы не 
имеем ничего хорошего от себя, но все дал Господь. Достоинства наши не от 
нас, а от Господа, от Его благодати. Все дано Господом: и вера, и мудрость, и 
прощение, и дарования, и учительство, и данные нам служители. Все, что мы 
имеем, мы получили, а не достигли сами собой. А если все дал Бог, то этим не 
следует хвалиться. «Что ты имеешь, чего бы не получил? А если получил, 
что хвалишься, как будто не получил?»

Павел с иронией обличает коринфян: «Вы уже пресытились, вы уже 
обогатились, вы стали царствовать без нас. О, если бы вы и в самом 
деле царствовали, чтобы и нам с вами царствовать». Он, по сути, 
говорит им: «Вы уже дошли до Царства? Вы уже всего достигли? Вы уже 
получили все? Вы, наши ученики, уже без нас стали царствовать. Если вы 
довольствуетесь этими благами и считаете их полнотой, то насколько же 
мелки ваши души. Вы как бы царствуете сейчас, а мы постоянно в борениях 
и бедствиях ради будущего Царства, вы ведете себя, как цари, а мы — как 
самые последние и ничтожные рабы». «Ибо я думаю, что нам, последним 
посланникам, Бог судил быть как бы приговоренными к смерти, по-
тому что мы сделались позорищем для мира, для Ангелов и челове-
ков. Мы безумны Христа ради, а вы мудры во Христе; мы немощны, 
а вы крепки; вы в славе, а мы в бесчестии. Даже доныне терпим 
голод и жажду, и наготу, и побои, и скитаемся, и трудимся, работая 
своими руками. Злословят нас, мы благословляем; гонят нас, мы 
терпим; хулят нас, мы молим; мы как сор для мира, как прах, всеми 
попираемый доныне». Вот оно — истинное служение Христу! Не многие 
хотят этого, а только посвященные и призванные на служение Господом, 
только те, для которых все ценности — в Нем. Для истинных служителей 
есть готовность быть приговоренными на смерть, они, с точки зрения чело-
веческой, безумны Христа ради, их гонят, они в бесчестии, терпят голод, 
наготу и побои, трудятся своими руками, что считалось тогда характерным 
только для рабов. Они — как приговоренные к смерти, как сор для мира, 
как прах, всеми попираемый. Здесь они сравниваются с теми пленными, 
которых вели победители на смерть, с отбросами, которые выбрасывают, как 
ненужное. Но это все в глазах мира, а в глазах Бога они — верные рабы, 
достойные самых высоких почестей и славы в вечности со Христом. Павел 
мог хвалиться крестом Господа Иисуса Христа, потому что нес его по всей 
своей жизни, потому что знал, в Кого он уверовал и что ожидает его в веч-
ности. Поэтому и здесь, на земле, служители ведут себя, как дети Божьи, 
не отвечая злом за зло: «Злословят нас, мы благословляем; гонят нас, 
мы терпим; хулят нас, мы молим».
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И далее Павел являет четвертое качество и критерий истинного служите-
ля Христа: он — любящий отец своих духовных детей. «Не к постыжению 
вашему пишу сие, но вразумляю вас, как возлюбленных детей моих. 
Ибо, хотя у вас тысячи наставников во Христе, но не много отцов; я 
родил вас во Христе Иисусе благовествованием. Посему умоляю вас: 
подражайте мне, как я Христу». Павел любит своих духовных детей и 
потому желает вывести их из заблуждения, поправить их путь и направить 
на путь истины. Он иногда суров со своими детьми, но не для того, чтобы их 
унизить, а для того, чтобы возвысить, чтобы они были со Христом и во Христе. 
Он для коринфян — не просто учитель, но он — единственный духовный 
отец, который направил их ко Христу, показал Христа и желает, чтобы они 
всегда были со Христом. Они для него — возлюбленные дети. Несмотря на 
все их недостатки и пороки, он не оставляет их, он ищет не своей пользы и 
удобства, а их блага, он возится с ними, переживает за них, вразумляет их. 
И здесь, и из всего Писания мы видим, что отцовство включает следующие 
важные духовные моменты: рождение через благовестие, любовь, вра-
зумление и учеба, наказание, пример для подражания. Истинный 
служитель, подобно Апостолу Павлу, учит более примером жизни, чем 
словами, потому что слова могут запутать, а пример — никогда. Как важно 
вести такой образ жизни и так служить Христу, чтобы сказать, как Апостол: 
«Умоляю вас: подражайте мне, как я Христу»! Павел говорил так всем, 
кто знал его и видел его жизнь самоотречения. Он говорил галатам: «Прошу 
вас, братия, будьте, как я» (Гал.4:12). Он говорил филиппийцам: «Под-
ражайте, братия, мне и смотрите на тех, которые поступают по об-
разу, какой имеете в нас» (Флп.3:17). Истинный служитель Христа всегда 
должен служить примером неустанного стремления в уподоблении Христу.

Если посмотреть на эти качества служителя, то может возникнуть жела-
ние сказать: «Если такова обязанность служителя, то лучше быть послушной 
овцой». Да, никто не может иметь абсолютного совершенства, никто не может 
достичь чего-то зрелого своими силами. Служитель тоже человек со своими 
сильными и слабыми сторонами, он также переживает, страдает и радуется. 
Бог желает, чтобы дети Божьи берегли и заботились о своих служителях, 
молились за них, ободряли их, были послушны им. Да, служитель Христов 
избирает трудный путь. Но то, что легко дается, то дешево стоит. Наш Господь 
ожидает тех, которые готовы стать на этот самый трудный, самый атакуемый 
силами зла, самый опасный, но и самый прекрасный, и самый возвышенный 
пред Господом путь. Господь, Который положил Свою жизнь за нас, ждет 
от нас ответной любви в служении для спасения многих душ человеческих, 
для реализации того великого плана, который Бог приготовил от вечности. 
Блаженны те, которые станут на этот путь домостроительства Божьего! Крест 
служителя очень тяжек, но взгляд на любящего Христа, на Голгофу, на гиб-
нущие души и на нападки лукавого на Церковь — все это вдохновляет на то, 
чтобы стать в один ряд с Тем, Кто является источником вечного блаженства 
и Кто даст силы преодолеть все трудности. Трудности временны, а жизнь со 
Христом в блаженстве с Ним — вечны, поэтому нет ничего более высокого, 
чем такое смирение в служении Господу.
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Итак, сделаем выводы:
Истинное и верное служение людям осуществляется только тог-

да, когда служитель угождает Богу, а не людям и во всех обстоятель-
ствах ищет славы Господу, а не себе. Для успешного служения необходимо:

1. Не бояться трудностей, с верой преодолевать их с Божьей помощью, зная, 
что в труде нет остановок и покоя. 

2. Считать служителя рабом Божьим и домостроителем тайн Божьих, ко-
торый поставлен Богом для исполнения Его планов на земле. 

3. Быть верным Господу во всех обстоятельствах, исполнять Его волю, а не 
желания людей, угождать Господу, а не людям.

4. Не падать духом от несправедливой критики людей, твердо зная, что 
решающую оценку дает Сердцеведец Господь.

5. Быть духовным отцом для вверенных душ, приводить людей ко Христу 
для возрождения в Боге через благовестие, любить, вразумлять, учить и быть 
примером для подражания. 

Итак, поставь в своем служении людям Божью славу, Божью волю 
и вечные Божьи оценки на первое место и всегда подражай Христу, 
чтобы быть любящим и верным домостроителем Христовым. Аминь.
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Беречь любовь как основу семьи

«4Любовь долготерпит, милосердствует, лю-
бовь не завидует, любовь не превозносится, 
не гордится, 5не бесчинствует, не ищет своего, 

не раздражается, не мыслит зла, 6не радуется неправде, а сорадуется 
истине; 7все покрывает, всему верит, всего надеется, все переносит. 
8Любовь никогда не перестает, хотя и пророчества прекратятся, и языки 
умолкнут, и знание упразднится».

Дорогая церковь, дорогие родители, друзья! Сегодня мы являемся свиде-
телями одной из великих тайн проявления Божьей любви для двоих людей, 
парня и девушки, которые навсегда соединяются в единый семейный союз, 
чтобы сделать счастливой свою половину. Дорогие жених и невеста! Сегодня 
для вас наступил самый ответственный день в вашей жизни, когда вы перед 
Богом, перед ангелами, перед церковью и перед близкими вам людьми даете 
обещание жить в любви и единстве друг с другом и славить своим брачным 
союзом имя Господа. С сегодняшнего дня вы берете на себя ответственность за 
жизнь ваших половин. С этого момента вы должны твердо помнить, что ваш 
союз — это не только радость для вас, не только ваше личное дело, но это еще 
и Божье дело, дело Того, Кто установил этот союз еще в Едемском саду, и ожи-
дает от Своих детей проявления всей красоты и силы двух любящих Господа и 
друг друга сердец. Сегодня вы должны повысить планку своей ответственности 
в хождении пред Богом и друг перед другом, чтобы всегда помнить: «Жить 
только для себя — это значит быть против Бога, жить для ближних во славу 
Божью — это значит жить для вечного Царства Божьего уже здесь на земле». 
Секрет блаженной жизни в браке состоит в совершенном бескорыстии. Только 
бескорыстная жизнь для ближнего дает живительный сок сердцу каждого 
христианина для созревания плода во славу Божью.

Истинная христианская семья строится на духовном единстве в Господе и на 
любви агапе, на любви безусловной, жертвенной, действенной и вечной. На этой 
любви стоял, стоит и будет стоять мир. О ней так много говорится в Писании. 
Она является природой Бога. О ней так ярко написал Апостол Павел в 1Кор.13. 
Эта любовь превосходит любовь как физическое влечение, превосходит любовь 
как привязанность, превосходит любовь как дружбу и как чудесные романти-
ческие отношения (хотя все эти элементы важны и представляют грани любви 
в браке) и выражается, по словам французского писателя В. Гюго (1802–1885), 
следующей формулой: «Наивысшее счастье в жизни — это уверенность, что 
вас любят: любят ради вас самих, вернее сказать — любят вопреки тому, 
какие вы есть». Такая любовь является несокрушимым стержнем в браке. Такую 
любовь дает только Господь Своим детям, дает тем, кто любит Его.

1Кор.13:4-8
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Я сегодня хочу еще раз приоткрыть для вас тайну семейного счастья, тай-
ну достижения совершенных отношений, тайну успешной семьи. Ее можно 
выразить в нескольких словах: «Любите Господа и достигайте любви агапе 
с Его помощью». Любовь-агапе не является чувственной любовью, она являет-
ся любовью волевой, она оперирует не такими понятиями, как «нравится-не 
нравится», а понятиями «угодно это Богу или нет?», «прославляет это Господа 
или нет?» Самые лучшие дары, которые не наполнены любовью, ничего не 
значат для Бога, потому что без любви они не имеют вечной ценности: «Если 
я говорю языками человеческими и ангельскими, а любви не имею, то 
я — медь звенящая или кимвал звучащий. Если имею дар пророчества, 
и знаю все тайны, и имею всякое познание и всю веру, так что могу и 
горы переставлять, а не имею любви, — то я ничто. И если я раздам 
все имение мое и отдам тело мое на сожжение, а любви не имею, нет 
мне в том никакой пользы» (1Кор.13:1-3). По отношению к семейному союзу 
этот принцип можно сформулировать так: ваша влюбленность, ваши симпатии 
и чувства мало что значат, если они имеют в основе поиск пользы для себя и 
не строятся на желании посвятить всю жизнь своей половине. Вы женитесь 
не потому, что сегодня переполнены чувствами друг к другу (и это прекрас-
но, это первый шаг к единству!), а для того, чтобы любить так, как возлюбил 
нас Господь. «Да любите друг друга, как Я возлюбил вас» (Ин.13:34). Ты 
женишься и выходишь замуж не для того, чтобы было хорошо только тебе, но 
чтобы приносить блага брачной половине. Не надо путать влюбленность и ис-
тинную любовь в браке. Подчеркивая эту разницу, восточная мудрость гласит: 
«Многие женятся на своих девушках, потому что влюблены, а счастливые 
женятся для того, чтобы любить».

Нигде для человека нет такой острой необходимости ущемлять свой эгоизм, 
как в браке. Никакой брак не станет счастливым без самоотдачи. Брак — это 
созданное Господом очень совершенное средство, чтобы привести мужчину и 
женщину к смирению, к отказу от эгоизма.

Любовь агапе — это трудная для постижения в повседневной практике 
любовь, но если не постигать ее глубин на практике, то никакая семья не 
сможет почерпнуть в браке глубин блаженства и красоты семейной жизни. 
Итак, для того, чтобы прославлять Господа как Архитектора счастливых се-
мейных отношений, вам надо иметь любовь к Богу и просить у Него любви, 
которая «да будет непритворна» (Рим.12:9); любви, которая «не делает 
ближнему зла» (Рим.13:10); любви, которая любит «ближнего, как самого 
себя» (Рим.13:9); любви, которая не разрушает, а «назидает» (1Кор.8:1); люб-
ви, которая «положит душу свою за друзей своих» (Ин.15:13). Поставьте 
приоритетом своей жизни не материальные ценности, не высокое положение 
в глазах людей, не жизненный комфорт, а любовь к Богу и достижение с Его 
помощью любви агапе, тогда все остальное приложится.

Давайте послушаем гимн любви и применим его к семейной жизни, в ко-
торую вы вступаете. Пусть ваши характеры приобретают эти живительные и 
прекрасные грани добродетелей. Подставляйте вместо слово «любовь» свое имя, 
чтобы сверять свою жизнь в разных ситуациях со словом Божьим и направлять 
свои действия в послушание Христу.
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Любовь долготерпит. Мы все далеко не идеальные, и нужно терпеть недо-
статки друг друга. Любовь долготерпит недостатки других до конца, не осуждая, 
не отчаиваясь; даже если человеку причинили зло, он не отвечает злом; она в 
терпении исправляет ближнего, обуздывает злые страсти; она долготерпит в 
ожидании мира, а не копит отрицательные чувства; она долготерпит и уповает 
на Бога, обращается к Нему за помощью; она угашает зло и приближает человека 
к Богу. Это качество чрезвычайно важно в семейной жизни. Не торопитесь убить 
словом при раздражении, а перетерпите; не говорите в ответ на несправедли-
вые обвинения так, чтобы разгоралась война даже при маленьком конфликте, 
перетерпите; не спешите осуждать спутника, а постарайтесь понять его мотивы 
и помочь ему, перетерпите, постарайтесь исполнить в данной ситуации то, что 
хочет Бог. Важно в терпении и долготерпении каждому всю жизнь исполнять 
свое назначение в браке, притом исполнять без всяких условий. Долготерпение 
не пассивно, а активно. Любовь мужа к жене, как его важнейшая обязанность в 
браке, не должна ставить никаких условий. Послушание жены мужу и уважение 
мужа женой, как ее важнейшая обязанность в браке, также должно исполняться 
без всяких условий. Когда муж чувствует по отношению к себе неуважение, он 
естественным образом склонен реагировать так, что его жена почувствует себя 
нелюбимой. Когда жена чувствует себя нелюбимой, она естественным образом 
склонна вести себя так, что муж чувствует с ее стороны неуважение к себе. Полу-
чается замкнутый круг. Муж говорит, что такую непослушную любить невозмож-
но, да и зачем стараться, если она его все равно не уважает; а жена утверждает, 
что она не хочет быть лицемеркой и не желает его уважать, так как уважение 
надо заслужить. Секрет успешного брака состоит в том, что и любовь мужа к 
жене, и уважение жены к мужу не заслуживаются, они должны проявляться на 
практике без всяких условий. Это требует терпения и долготерпения, чтобы по-
беждать эгоизм и в любых ситуациях исполнять свое главное назначение. Надо 
изменять себя с Божьей помощью. Один муж сказал: «Вчера я был уверенным, 
хотел изменить жену. Сегодня я мудрый, поэтому меняю себя».

Любовь милосердствует. Она готова все отдать ради блага другого, 
ничего не требуя взамен, потому что милосердие дарится, а не заслуживается 
и не зависит от поведения другого. Милосердие способно вместить иную, чем 
твоя, точку зрения, не считая врагом того, кто думает иначе, а прилагая все 
усилия, чтобы обоим приблизиться к истине. В семейной жизни милосердие 
проявляется в благородных поступках, несмотря на слабости половины, в про-
явлении доброты во всех обстоятельствах, в прощении без условий, в принятии 
скорбей половины как своих и в стремлении облегчить их. Особенно важно 
прощать друг друга, быстро приходить к миру, не носить обид и не роптать на 
спутника жизни, а принимать его и ее такими, как они есть. Это должно стать 
образом жизни в семье, а не разовыми акциями, зависящими от настроения. 
«Но будьте друг ко другу добры, сострадательны, прощайте друг друга, 
как и Бог во Христе простил вас», — сказано в Еф.4:32.

Любовь не завидует. Успех другого человека не огорчает, а приносит 
радость. В семейной жизни важно не завидовать тем, у кого лучше, чем у вас: 
более высокая зарплата, лучшие жилищные условия, больше возможностей 
и дарований, более успешны муж или более привлекательная и послушная 
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жена. Для тебя самая лучшая — твоя половина, потому что она дана тебе лю-
бящим Богом, Который не делает ошибок. Тот, кто любит, тот не сравнивает. 
Христиане не должны делиться на два класса: на тех, кто уже богат, и на тех, 
кто хочет быть богатым. Мы все богаты Господом. Зависть убивает душу. Бог 
дает каждому разные условия, и спрос с каждого будет разный. В Англии на 
одном кладбище есть могильный камень с надписью: «Она умерла, потому что 
многого хотела». А рядом другой, на котором написано: «Он умер, стараясь 
добыть это для нее». Довольствуйтесь тем, что есть, и за все благодарите, не 
носите камень в душе, который мешает идти в Царство Божье. Любовь за все 
благодарит и радуется, когда у других все лучше, чем у тебя. Радость за успехи 
других говорит о чистоте сердца. Радоваться за успехи других бывает труднее, 
чем сочувствовать и помогать в горе.

Любовь не превозносится, не гордится. Она не приписывает себе 
заслуги и успехи, а всю славу отдает Господу. В семейной жизни при такой 
любви на троне — не свое «я», и даже не моя семья, а Бог. При этом отсутствует 
всякая показуха, семья не возвышает ни себя, ни своих детей («наш уже читает, 
а ваш еще и букв всех не знает», «наш учится в престижной гимназии, а вы что 
в простую школу ходите?»); не считает себя достигшей; не соперничает; не вы-
ставляет напоказ свои успехи; не рвется, чтобы быть на виду у людей, но ходит 
перед Богом; не унижает других для возвышения себя. В семейной жизни это 
выражается также в том, что брачная половина ставится на первое место и ее 
счастье является условием твоего счастья. Любовь пребывает в скромности, со-
знавая, что брачная половина всегда достойна большего, чем получает от тебя.

Любовь не бесчинствует. Такая любовь не проявляет грубости, бестакт-
ности, неприличности, не поступает не по чину, уважает старших, снисходит к 
простым людям, не проявляет лицеприятия, но ко всем относится вежливо и 
доброжелательно. В семейной жизни это проявляется в том, чтобы мы в почти-
тельности и нежности предупреждали друг друга, проявляли уважение друг к 
другу и ценили друг друга, как лучший подарок от Господа. Это проявляется 
также в том, чтобы никто не брал на себя тех функций в семье, которых Бог 
не давал им: жена не должна игнорировать главенства мужа и уж тем более 
унижать его при других («пусть говорит, что угодно, все равно будет по–мое-
му»), а муж должен защищать свою жену при всех обстоятельствах (не говорить 
людям: «Она у меня всегда такая непонимающая и беспомощная»). При такой 
любви муж — авторитетный король семьи, а жена — любимая царица, вместе 
же — оба рабы Господни. При такой любви одни наши лица уже должны быть 
живой проповедью красоты семейной жизни.

Любовь не ищет своего. Такая любовь ищет, прежде всего, пользы ближ-
нему, а не себе и в этом находит вдохновение и радость. В семейной жизни это 
проявляется в ревности не о своем благополучии, а о благополучии брачной 
половины и детей. Если мы не живем для других, то мы не живем Божьей 
жизнью вообще. Это проявляется также в том, чтобы каждый думал не о своих 
правах, а о своих обязанностях.

Любовь не раздражается. В семейной жизни это означает, что она спо-
собна останавливать гнев, не навязывать свои стандарты, а принимать Божьи. 
Она не бросается в обиды, имеет самообладание и контроль над собой, над 
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своим языком. Истинная любовь в семье всегда ищет пути к созиданию, а не к 
противостоянию и разрушению душевного мира через конфликты. «Гневаясь, 
не согрешайте: солнце да не зайдет во гневе вашем… Никакое гнилое 
слово да не исходит из уст ваших, а только доброе для назидания в 
вере, дабы оно доставляло благодать слушающим», — сказано в Слове 
Божьем (Еф.4:26,29). Споря, раздражаясь, вы можете иногда одержать победу, 
но она будет пустой, потому что никогда не приблизит вас друг к другу. «В 
любимом человеке нравятся даже недостатки, в нелюбимом раздражают 
и достоинства», — писал Омар Хайям.

Любовь не мыслит зла. Она не ведет счет злу, не держит зла, не имеет 
плохих мыслей о ближнем и гасит все любовью, пленяя всякое помышление 
в послушание Христу. В семейной жизни это означает отсутствие подозрений, 
обид, проявление доверия спутнику жизни, неприятие беспочвенных нега-
тивных мнений о своей половине. Такая любовь быстро забывает зло и долго 
помнит добро. Справедливо заметил Франсуа де Ларошфуко: «Люди мелкого 
ума чувствительны к мелким обидам. Люди большого ума все замечают и 
ни на что не обижаются». Люди от обид быстро стареют, а чистые сердцем 
всегда молоды и духом, и отношением ко всем событиям. Любовь угнетается 
обидой и возрождается чистотой сердца.

Любовь не радуется неправде, а сорадуется истине. Любовь не 
радуется всему плохому, всему, что худо, а радуется, когда торжествует истина. 
В семейной жизни это означает отсутствие радости при падении других, даже 
противников, отсутствие всяких сплетен. Любовь сорадуется истине и не мо-
жет быть отделена от Божьей истины. Это означает также, что в семье всегда 
царит искренность, говорится правда, нет никакого лукавства и наигранности, 
нет личных тайн, все открыто друг перед другом. Жена и муж делятся своими 
переживаниями и проблемами и носят бремена друг друга. Любовь сорадуется 
истине, потому что она исходит от Истины, т.е. от Бога.

Любовь все покрывает. Нет ничего того, чего бы любовь не смогла 
вместить в спутнике жизни и исправить его Божьей силой, постами, молитва-
ми, кротким поведением. Здесь ключевое слово «все». В семейной жизни это 
означает отсутствие акцента на недостатках и жизнь достоинствами брачной 
половины. Муж и жена покрывают недостатки друг друга покрывалом любви, 
не обнажая их, снисходя друг к другу, защищая репутацию друг друга и мир в 
своем семейном царстве. Важно переносить все трудности и испытания без ропо-
та. «Более же всего имейте усердную любовь друг ко другу, потому что 
любовь покрывает множество грехов», — пишет Апостол Петр (1Пет.4:8).

Любовь всему верит. В семейной жизни это — полное доверие своей 
половине, оптимизм и вера в лучшее при реальном видении ситуации, вера 
в лучшее в человеке, вера в милость и благодать Божью, в Его совершенные 
действия и волю для нас.

Любовь всего надеется. Она надеется и тогда, когда вера в доброе бывает 
разбитой, но пока человек живет, у него есть шанс исправиться. Любовь надеется, 
несмотря на недостатки, она не изменяет и не оставляет надежды на спутника 
жизни, это — не пассивное состояние, а преобразующая надежда и ожидание луч-
шего от Господа, потому что христианская «надежда не постыжает» (Рим.5:5).
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Любовь все переносит. В семье это означает, что брачная половина го-
ворит: «Я буду с преданностью стоять рядом, мы все перенесем, как бы тяжело 
не было». Такая любовь не опускает руки и не сдается ни в каких ситуациях, 
зная, что Бог не оставляет Своих детей, а вы являетесь Его детьми.

Такая любовь никогда не перестает, она вечна, как вечен Сам Бог, 
являющийся ее Источником. И вы имеете это в себе, важно только научиться с 
Божьей помощью постоянно проявлять ее, чтобы это стало образом вашей благо-
словенной жизни. Бог благоволит вам, а все остальное в ваших руках. Достигайте 
любви, постигайте на практике ее глубинные тайны и созидающую силу, чтобы 
мужья могли любить своих жен, «как Христос возлюбил Церковь» (Еф.5:25), 
а жены повиновались «своим мужьям, как Господу» (Еф.5:22). Поэтическим 
языком единство всех добродетелей и тайну любви-агапе можно выразить в такой 
беседе добродетелей с Небом о любви:

— Что есть любовь? — долготерпение спросило.
— Ты — крепость в ней и Божья с неба сила.
— Что есть любовь? — хотела милость чутко слушать.
— Ты — мягкость в ней, врачующая души.
— Что есть любовь? — так чистота спросила нежно.
— Ты — свет в ней с Неба, чуткий и безбрежный.
— Что есть любовь? — спросило Небо снисхожденье.
— Ты — голос миротворчества в ней с пеньем.
— Что есть любовь? — хотело также знать прощенье.
— Ты — стержень в ней и Бога прославленье.
— Что есть любовь? — спросила Небо тихо радость.
— Душа ты в ней и будущности сладость.
— Что есть любовь? — спросила правда очень ясно.
— Ты — святость в ней, дух совести прекрасный.
— Что есть любовь? — вдруг вопросила кротко нежность.
— Цветок ты в ней, приятный, как подснежник.
— Что есть любовь? — спросила мудрость осторожно.
— Ты— очи в ней, что славу видят Божью.
— Что есть любовь? — ждет красота теперь ответа.
— В ней — нити от тебя с небесным светом.
— Что есть любовь? — вот доброты вопрос сердечный.
— Основа ты в ней, веры слух предвечный.
— Что есть любовь? — уж благодать в конце спросила.
— Ты — сердце в ней, отдачи славной сила.
— Так что ж она? — спросили все они в блаженстве.
— То — тайна Неба, Божье совершенство.

Этого совершенства мы желаем вам в семейной жизни. Стремитесь к не-
бесной высоте, возьмите за приоритет вашей семейной жизни любовь-агапе, и 
вы никогда не пожалеете об этом.

Да благословит вас Господь! Аминь.
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«5Ибо мы не себя проповедуем, но Христа 
Иисуса, Господа; а мы — рабы ваши для 
Иисуса, 6потому что Бог, повелевший из 

тьмы воссиять свету, озарил наши сердца, дабы просветить нас по-
знанием славы Божией в лице Иисуса Христа. 7Но сокровище сие мы 
носим в глиняных сосудах, чтобы преизбыточная сила была приписы-
ваема Богу, а не нам. 8Мы отовсюду притесняемы, но не стеснены; мы 
в отчаянных обстоятельствах, но не отчаиваемся; 9мы гонимы, но не 
оставлены; низлагаемы, но не погибаем. 10Всегда носим в теле мерт-
вость Господа Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в теле на-
шем. 11Ибо мы живые непрестанно предаемся на смерть ради Иисуса, 
чтобы и жизнь Иисусова открылась в смертной плоти нашей, 12так что 
смерть действует в нас, а жизнь в вас. 13Но, имея тот же дух веры, как 
написано: я веровал и потому говорил, и мы веруем, потому и говорим, 
14зная, что Воскресивший Господа Иисуса воскресит через Иисуса и 
нас и поставит перед Собою с вами».

Когда мне надо сказать какое-то пожелание или наставление служителям, 
я говорю тогда то, что важно в служении священника и пастыра душ челове-
ческих во все времена: «Не устаньте любить людей, души которых вверил вам 
Господь». Мы можем стоять в истине, бороться за чистоту библейской доктрины, 
вершить многие дела, но если в своем служении потеряем любовь к душам, если 
ожесточим наши сердца при преодолении трудностей, то наше служение будет 
легковесным и пустым, потому что в Царстве Христа, куда мы все стремимся, 
будет господствовать любовь. Без любви пред Богом мы — ничто, медь звенящая. 
Без любви нет ни нам, ни от нас никакой пользы. «Когда ты теряешь любовь, 
ты теряешь все… Любовь — это цель всех Божьих заповедей», — писал Джон 
Уэсли. Мы еще не умеем так любить, как ожидает от нас Бог. Бог любит нас не 
из-за нас, не из-за наших добрых качеств, но несмотря на нас и вопреки нам. 
А мы часто не умеем любить даже любящих нас.

Мы живем в такое время, когда «по причине умножения беззакония, 
во многих охладеет любовь» (Мф.24:12). Но охлаждения любви не должно 
быть среди истинных детей Божьих. Такого не должно быть в церкви в период 
возрастания зла в мире. У истинных христиан все должно быть наоборот. Я 
часто ловлю себя на мысли, что наши сердца все более ожесточаются с увели-
чением проблем и трудностей. Мы теряем что-то важное, без чего нет истинной 
веры и нет христианства, без чего невозможно выжить в последнее время. 

2Кор.4:5-14
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Господь создал Церковь Свою не для того, чтобы она духовно падала, но для 
того, чтобы она одерживала духовные победы во все времена и особенно в 
последнее время нынешнего века, в которое нам выпало жить. Это является 
нашей общей задачей: задачей священнослужителей и задачей каждого чада 
Божьего. Можем ли мы сами, своими силами и в одиночку не ожесточиться 
в последнее время и не потерять то, ради чего существует Церковь на земле? 
Нет. Нельзя полюбить человека истинной любовью, пока не полюбишь Бога, 
а Бога нельзя полюбить без веры в Него и без укрепления веры в Церкви 
Божьей. Бог создал Церковь, чтобы мы не только были спасены от рабства 
греха, но и для того, чтобы приготовить для вечной жизни «царственное 
священство, народ святой» (1Пет.2:9), чтобы мы могли возвещать совер-
шенство Призвавшего нас из тьмы в чудный Свой свет, чтобы мы, взирая на 
славу Господню, преображались «в тот же образ от славы в славу, как от 
Господня Духа» (2Кор.3:18), чтобы мы прославили Господа своей жизнью 
и исполнили свое назначение на земле. При этом каждый в церкви должен 
совершать свой труд, на который его поставил Господь, чтобы «истинной 
любовью все возрастали в Того, Который есть глава Христос» (Еф.4:15). 
Возрастать в Господе и приближаться к Нему можно только любовью. Наказа-
нием можно остановить грех, запретом можно его предупредить, но изменить 
характер человека может только любовь, потому что любовь может породить 
только другая, более сильная любовь.

Сегодня речь пойдет о служении пастырей и о взаимоотношениях пасты-
рей и паствы. Нет ничего более ответственного, более сложного и более воз-
вышенного служения, чем пасторское. И если все должны истинной любовью 
возрастать в Господе, то тем более — пастыри. Мы посмотрим на примере 
служения Апостола Павла, к каким основным качествам надо стремиться свя-
щеннослужителю, чтобы исполнять свое назначение по Писанию и объединять 
церковь вокруг имени Христа: «Пастырей ваших умоляю я, сопастырь и 
свидетель страданий Христовых и соучастник в славе, которая долж-
на открыться: пасите Божие стадо, какое у вас, надзирая за ним не 
принужденно, но охотно и богоугодно, не для гнусной корысти, но из 
усердия, и не господствуя над наследием Божиим, но подавая пример 
стаду; и когда явится Пастыреначальник, вы получите неувядающий 
венец славы» (1Пет.5:1-4).

От служителя требуется очень многое: учить истине, защищать истину, 
бороться с грехом, организовывать поклонение в духе и истине, вести попече-
ние душ, молиться за каждую душу, являть образ Христа в своей жизни и в 
жизни семьи, благовествовать погибающим о Христе, постоянно развиваться 
и многое другое. Сегодня хочется сосредоточить наше внимание на любви и 
жертвенности в служении пастора. Об этом пишет Апостол Павел в своем 
послании: «5Ибо мы не себя проповедуем, но Христа Иисуса, Господа; 
а мы — рабы ваши для Иисуса, 6потому что Бог, повелевший из тьмы 
воссиять свету, озарил наши сердца, дабы просветить нас познанием 
славы Божией в лице Иисуса Христа. 7Но сокровище сие мы носим в 
глиняных сосудах, чтобы преизбыточная сила была приписываема 
Богу, а не нам».
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Первое, что становится явным из текста, так это то, что при огромных стра-
даниях, которые Павел несет в служении, он всегда всю славу и успех отдает 
Господу и указывает на источник силы — на Бога, а не на свои способности. 
Апостол, который несет многочисленные страдания, говорит о них так: «Ибо 
кратковременное легкое страдание наше производит в безмерном 
преизбытке вечную славу, когда мы смотрим не на видимое, но на не-
видимое: ибо видимое временно, а невидимое вечно» (2Кор.4:17,18). Кра-
тковременное и легкое? И это все при том, что Павлу приходилось переносить:

2Кор.11:24-30: «От Иудеев пять раз дано мне было по сорока ударов 
без одного; три раза меня били палками, однажды камнями побивали, 
три раза я терпел кораблекрушение, ночь и день пробыл во глубине 
морской; много раз был в путешествиях, в опасностях на реках, в опас-
ностях от разбойников, в опасностях от единоплеменников, в опас-
ностях от язычников, в опасностях в городе, в опасностях в пустыне, 
в опасностях на море, в опасностях между лжебратиями, в труде и в 
изнурении, часто в бдении, в голоде и жажде, часто в посте, на стуже 
и в наготе. Кроме посторонних приключений, у меня ежедневно сте-
чение людей, забота о всех церквах. Кто изнемогает, с кем бы и я не 
изнемогал? Кто соблазняется, за кого бы я не воспламенялся? Если 
должно мне хвалиться, то буду хвалиться немощью моею».

Павел принимает, что он, как слуга Христа, не выше Господина своего, 
что он не может в своем служении ожидать от людей лучшего отношения к 
нему, чем было ко Христу во время Его земного служения. Он воспринимает 
страдания как явный признак угодного Христу служения и понимает, что 
чем ревностнее и вернее он будет трудиться для Христа и преображаться в 
Его образ, тем больше он будет страдать от людей. При этом самые тяжкие 
страдания были от своих единоплеменников и от лжебратьев. Любовь слу-
жителя проявляется в труде для Бога ради спасения людей и укрепления 
в вере спасенных. Надо очень сильно любить Бога и людей, чтобы быть 
готовым страдать за них, чтобы проявлять любовь к тем, кто менее всего 
ее достоин. Нам дана заповедь от Господа любить людей. При этом нам 
не надо беспокоиться о том, любят они нас или нет, а надо беспокоиться о 
том, чтобы нам полюбить их. Священство — это не стяжание человеческой 
славы, не возвышение над вверенными тебе душами, не поездки в составе 
почетных делегаций на престижном транспорте и под охраной, а служение 
людям, отдача себя и своей жизни ради того, чтобы встретиться с ними в 
вечности. Ответственность священника выше ответственности царя, пото-
му что царю вверены тела, а священнику — души; царю вверены земные 
дела и благополучие людей, а священник ответственен перед Небесным 
престолом за сердца людей; царь может принуждать людей к действиям, 
а священник может действовать только убеждением и любовью. Павел по-
нимает это и превозносит не себя, а только Господа Христа, Которому он 
служит. Будучи самым образованным человеком того времени, он говорит 
коринфянам: «Ибо я рассудил быть у вас незнающим ничего, кроме 
Иисуса Христа, и притом распятого, и был я у вас в немощи и в 
страхе, и в великом трепете. И слово мое и проповедь моя не в убе-
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дительных словах человеческой мудрости, но в явлении духа и силы, 
чтобы вера ваша утверждалась не на мудрости человеческой, но на 
силе Божией» (1Кор.2:2-5). Бог озарил жизнь Павла, дал свет истины, 
подарил те духовные богатства, с которыми ничто не сможет сравниться и 
дал залог вечной жизни с Ним. Эти великие истины и великая любовь к 
Богу дают Павлу силы служить Ему во всех обстоятельствах, принимая за 
величайшую честь быть рабом Самого Господа. «Но что для меня было 
преимуществом, то ради Христа я почел тщетою. Да и все почитаю 
тщетою ради превосходства познания Христа Иисуса, Господа мое-
го: для Него я от всего отказался, и все почитаю за сор, чтобы при-
обрести Христа» (Флп.3:7,8). Павел проповедует не себя, он представляет 
людям не свою ученость, не свои заслуги, но показывает людям Христа, Его 
славу, Его спасительную любовь к ним, Его страдания за грешных людей, 
Его дивный план приведения их в блаженное Царство. Павел — раб веру-
ющих ради славы Христа, ради исполнения Его воли. Получив сокровища 
благодати, получив дар Святого Духа, получив истины Слова Божьего от 
Самого Господа, Павел ни на что не желает променять эти бесценные со-
кровища. И он ясно понимает, что, будучи немощным человеком, имея тело, 
как хрупкий глиняный сосуд, который могут предать смерти или разбить 
его враги, отняв физическую жизнь, он несет спасительный Божий свет 
людям. Он несет тот свет, которым Бог озарил сердца служителей, «дабы 
просветить нас познанием славы Божией в лице Иисуса Христа». 
Павел понимает, что, используя хрупких и немощных людей, Бог все время 
утверждает всех верующих в том, что спасение является не результатом 
способностей служителей, а результатом силы Божьей, которая действует 
через смиренных служителей, раскрывая их способности для служения 
Богу. Глиняный сосуд вмещает небесные сокровища и сохраняет их силой 
Божьей. Для нас здесь содержится важный урок и важный принцип: мы 
сильны не своими способностями, а Господом; мы сильны тем, что Он хра-
нит наш хрупкий сосуд; мы сильны тем, что Он сильнее всех и всего; мы 
сильны тем, что Он верен Своему Слову и что Он «отворяет — и никто не 
затворит, затворяет — и никто не отворит» (Отк.3:7); мы сильны тем, 
что смиряемся под Его совершенную волю, которая непременно исполнится 
через нас, если мы являемся угодными и послушными сосудами для испол-
нения этой воли. Важна сила нашей веры, чтобы Бог проявил Свою силу 
через нас. Сокровище — славная весть Евангелия, этот драгоценнейший 
небесный бриллиант — доверен хрупкому, непрочному человеческому телу. 
Гарантом того, что этот сосуд будет сохранен до времени, предназначен-
ного для служения и исполнения Его воли, является Сам Бог. Кто-то из 
служителей сказал: «Богу не представляется никакой трудности найти 
человека для исполнения Его воли, но трудностью является то, чтобы 
человек, исполнив волю Божью, не присвоил славу себе и не думал, что 
он это сделал своей силой». Смиренный пред Господом Павел не желает 
ничего присвоить себе, он понимает, Кто является источником успеха и всю 
славу отдает Богу: «7Но сокровище сие мы носим в глиняных сосудах, 
чтобы преизбыточная сила была приписываема Богу, а не нам». 
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Для того, чтобы все было на своих местах, чтобы человек надеялся не на 
человека, а на Бога, чтобы сосуд не был драгоценнее находящегося в нем 
сокровища, и чтобы драгоценный бриллиант, а не глиняный сосуд, привле-
кал все внимание ближних, Бог вверяет Свои истины смиренным людям. 
Это делается для того, чтобы другие видели в спасении и следовании за 
Христом Бога, а не человека. А если воля Божья и Божье предназначение 
будут исполнены, тогда можно во всей полноте радости восклицать вместе 
с Павлом: «Подвигом добрым я подвизался, течение совершил, веру 
сохранил; а теперь готовится мне венец правды, который даст мне 
Господь, праведный Судия, в день оный; и не только мне, но и всем, 
возлюбившим явление Его» (2Тим.4:7,8). Что может быть прекраснее и 
полноценнее такой жизни!

В том и состоит любовь служителя к людям, что он приводит людей не к 
теоретическим знаниям, не только к пониманию и усвоению доктрин, но к 
любящему, живому и вечному Богу, Который надежно сохранит приходящих 
к Нему в Своей руке. Когда младенец вырастет и научится сам решать свои 
проблемы по Писанию, он становится уже зрелым, взрослым, ему не нужны 
подпорки на каждый день. Он может решать свои жизненные проблемы, со-
ветуясь с Богом. Задача служителя — являть Христа, являть Его славу, являть 
красоту Его вечных и непревзойденных ценностей. Как это делать?

Во-первых, через истинное представление Бога Писания, для чего важно 
вникать в глубины Слова Божьего, побуждать людей к таким поступкам, какие 
совершал Господь, давать более глубокое понимание природы Христа, чтобы 
подражать Ему. Важным звеном в этой цепи является живая проповедь Сло-
ва Божьего, которая будет побуждать людей не к накоплению теоретических 
знаний, а к изменению характеров и приближению ко Христу через доверие 
Богу и прохождение разных жизненных ситуаций. Во-вторых, надо призывать 
людей к личным отношениям с Богом через молитвы, посты, через труд для 
Господа, через плодоносное общение с братьями и сестрами, через назидание, 
утешение, обличение. В-третьих, важно являть личный пример в жизни и 
служении. Один брат после правильной проповеди сказал проповеднику: «Ваша 
жизнь говорит так громко о Вас, что я не могу услышать Вашу проповедь». 
Апостол Павел вел такую праведную жизнь в Господе, что мог сказать: «По-
сему умоляю вас: подражайте мне, как я Христу» (1Кор.4:16).

И в-четвертых, и это самое главное, надо любить вверенные Богом души, 
ревновать о каждой из них, заботиться о всех, поднимать упавших, поддержи-
вать слабых, исправлять хромающих, ободрять и вдохновлять действенных. 
Бог спросит у пастырей за каждую вверенную им душу. Трудно быть успешным 
пастором, если не научишься любить каждого человека, в том числе и своих 
противников. Иногда нам трудно любить человека, мы напрягаем все силы, 
но не получается. В чем причина? Скорее всего, мы упустили первый шаг — 
любовь к Господу. Мы не можем отдавать любовь, не приняв ее от Господа. 
Мы не можем любить людей без Божьей помощи. Поэтому для любви к людям 
надо поставить Господа как Источник любви в центр своей жизни во всем. 
Для возрастания в любви нам надо питаться от любви, которая больше, чем 
человеческая. Силу любить дает только Бог, надо у Него просить силы любить, 
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«крепко утвердиться Духом Его во внутреннем человеке» (Еф.3:16), 
укореняться и утверждаться в любви, а Корнем является Христос. Так было у 
Павла. Поэтому мы видим изливающуюся на всех любовь в служении Павла 
и его сотрудников:

2Кор.11:2: «Ибо я ревную о вас ревностью Божиею; потому что я об-
ручил вас единому мужу, чтобы представить Христу чистою девою».

2Кор.11:29: «Кто изнемогает, с кем бы и я не изнемогал? Кто соблаз-
няется, за кого бы я не воспламенялся?»

2Кор.12:14,15: «Вот, в третий раз я готов идти к вам, и не буду отяго-
щать вас, ибо я ищу не вашего, а вас. Не дети должны собирать имение 
для родителей, но родители для детей. Я охотно буду издерживать свое 
и истощать себя за души ваши, несмотря на то, что, чрезвычайно любя 
вас, я менее любим вами».

Павел как служитель относится к своим духовным детям не просто как 
учитель, но и как духовный отец. В семье детей Божьих есть разные дети. 
Но разве любящий отец покидает больного ребенка, если он тянется к нему и 
нуждается в помощи? Духовное отцовство пастора в истине и любви — залог 
единства и силы церкви, несмотря на все трудности, какие были в создаваемых 
Павлом церквах. А их было очень много. Были те, которые не признавали его 
авторитета, тем самым бунтуя против Бога. Но Павел не терял самообладания, 
потому что он знал, в Кого он уверовал и Кому он служит. Он отвечает гордым 
коринфянам, которые требовали от него рекомендательных писем и говорили, 
что «в посланиях он строг и силен, а в личном присутствии слаб, и речь 
его незначительна» (2Кор.10:10):

2Кор.3:1-3: «Неужели нам снова знакомиться с вами? Неужели нуж-
ны для нас, как для некоторых, одобрительные письма к вам или от 
вас? Вы — наше письмо, написанное в сердцах наших, узнаваемое и 
читаемое всеми человеками; вы показываете собою, что вы — письмо 
Христово, через служение наше написанное не чернилами, но Духом 
Бога живаго, не на скрижалях каменных, но на плотяных скрижалях 
сердца».

Павел любит своих даже самых непослушных детей, преодолевая все труд-
ности и обиды, чтобы не было порицаемо служение, чтобы не было духовного 
поражения. Настоящее духовное мужество и любовь — в смирении сносить 
обиды и несправедливость:

2Кор.6:3-12: «Мы никому ни в чем не полагаем претыкания, чтобы 
не было порицаемо служение, но во всем являем себя, как служители 
Божии, в великом терпении, в бедствиях, в нуждах, в тесных обстоя-
тельствах, под ударами, в темницах, в изгнаниях, в трудах, в бдениях, 
в постах, в чистоте, в благоразумии, в великодушии, в благости, в 
Духе Святом, в нелицемерной любви, в слове истины, в силе Божией, 
с оружием правды в правой и левой руке, в чести и бесчестии, при 
порицаниях и похвалах: нас почитают обманщиками, но мы верны; 
мы неизвестны, но нас узнают; нас почитают умершими, но вот, мы 
живы; нас наказывают, но мы не умираем; нас огорчают, а мы всег-
да радуемся; мы нищи, но многих обогащаем; мы ничего не имеем, 
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но всем обладаем. Уста наши отверсты к вам, Коринфяне, сердце 
наше расширено. Вам не тесно в нас; но в сердцах ваших тесно». Вот 
она — высочайшая небесная поэзия самого трудного и самого угодного Богу 
служения! Мы часто говорим, что нам трудно, что иногда не хватает сил 
для служения и любви. Но разве Павлу было легче? Но он питался силой 
Божией через абсолютное доверие Ему, через смирение и послушание, через 
молитвы, принимая отказ в просьбах, чтобы Господь удалил от него жало в 
плоть, как волю Божью, чтобы он «не превозносился чрезвычайностью 
откровений»:

2Кор.12:8-10: «Трижды молил я Господа о том, чтобы удалил его от 
меня. Но Господь сказал мне: «довольно для тебя благодати Моей, ибо 
сила Моя совершается в немощи». И потому я гораздо охотнее буду 
хвалиться своими немощами, чтобы обитала во мне сила Христова. 
Посему я благодушествую в немощах, в обидах, в нуждах, в гонениях, 
в притеснениях за Христа, ибо, когда я немощен, тогда силен».

Нам легко служить и верить, когда Бог исполняет наши просьбы, которые, 
как нам кажется, помогут более эффективно служить Господу. Но у Бога Свои 
планы, и они самые совершенные. Он лучше нас знает каждого из нас и все 
делает во благо. Любовь к Богу проявляется в доверии Ему и в смирении под 
Его волю. Без смирения пред Богом нет Божьего пастора, нет истинного свя-
щенника, впрочем, как нет и истинного христианина вообще. Критиканство, 
осуждение, превозношение себя как бы в смирении, противостояние делу 
Божьему и разрушение единства — это бесплодная борьба против Бога. Не 
критикуй, а подставь плечо. Не осуждай, а молись и благодари за все. Не оби-
жайся, а радуйся, что Бог тебя испытывает и учит. Не упорствуй, а в кротости 
смирись, и Бог выведет правду на свет. Когда распинается эгоизм, тогда вос-
кресают любовь и созидательная жизнь. Вот несколько стихотворных строк о 
тех, кто не ревнует о деле Божьем, а только дает свои бесполезные оценки и 
ядовитую критику:

Будь же искренним, друг, пред Христом и собою,
Не меняй ценность веры на ломаный грош.
Со Христом ли ты, брат, коль ушел с поля боя
И оценку всему, сидя в кресле, даешь?

В руководстве церковью нужно применять все, о чем говорит Писание: и 
бороться с ересями, и бороться с грехом, и обличать, и запрещать, и увещевать 
со всяким долготерпением и назиданием (2Тим.4:2), и применять дисциплинар-
ные меры, и наставлять в здравом учении, и противящихся обличать (Тит.1:9), 
и заграждать уста непокорным и пустословам (Тит.1:10,11). Но основным 
стержнем в сердце служителя должна быть любовь. Управляй не только и не 
столько жезлом, но любовью, добрым и исцеляющим словом, утешай скорбящие 
души, чтобы они тянулись к тебе за помощью и знали, что получат ее. Только 
тот может быть эффективным пастором, кто знает Небесного Пастыря и имеет 
призвание от Него. Служитель призван к самому высокому на земле — быть 
соработником Богу в строительстве Церкви, а без любви это невозможно. Никто 
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другой не поставлен Богом для этого небесного дела. Трепещи пред Богом в 
таком предназначении для вечности и служи людям во славу Божью.

Сердце Павла было наполнено жизнью вверенных ему душ, он вмещал и 
прощал всех, заботился и жил жизнью других:

Гал.4:19: «Дети мои, для которых я снова в муках рождения, доколе 
не изобразится в вас Христос!»

1Фес.2:6-8: «Не ищем славы человеческой ни от вас, ни от других: 
мы могли явиться с важностью, как Апостолы Христовы, но были тихи 
среди вас, подобно как кормилица нежно обходится с детьми своими. 
Так мы, из усердия к вам, восхотели передать вам не только благовестие 
Божие, но и души наши, потому что вы стали нам любезны».

1Кор.4:14,15: «Не к постыжению вашему пишу сие, но вразумляю вас, 
как возлюбленных детей моих. Ибо, хотя у вас тысячи наставников во 
Христе, но не много отцов; я родил вас во Христе Иисусе благовество-
ванием».

Пасторская любовь к каждому члену паствы никогда не должна угасать. 
Иоанн Златоуст обращается к своей пастве: «Если бы можно было исторгнуть 
и показать мое сердце, то вы увидели бы, как не тесно помещаетесь в нем все 
вы… Поверьте мне, я забываю о собственном спасении, заботясь о вашем, и не 
имею времени оплакивать свои грехи. Так вы для меня — все. Когда вижу, что 
вы преуспеваете в добродетелях, то не чувствую собственных бед от радости; 
а когда вижу, что вы не преуспеваете, то от скорби опять занимаюсь своим… 
Ибо какая надежда учителю, когда его паства предана порокам? Какая жизнь, 
какое утешение?» К такому состоянию должно стремиться сердце пастора, чтобы 
совершить то служение, на которое поставил его Господь. Нет выше никакого 
служения на земле. Любовь к Господу через любовь к людям — основа служения. 
А люди все очень разные, но за всех умирал Господь и всех надо любить. Хорошо 
об этом сказала Мать Тереза: «Люди часто бывают упрямы, эгоцентричны и 
нелогичны. Все равно прощай их. Если ты добр, люди будут обвинять тебя в 
том, что под маской доброты ты скрываешь корысть. Все равно оставайся 
добрым. Если ты добился успеха, тебя будут окружать притворные друзья и 
подлинные враги. Все равно добивайся успеха. Если ты честен и прям, люди 
будут обманывать тебя. Все равно будь честным и прямым. То, что ты стро-
ишь годы, кто-то разрушит за одну ночь. Все равно строй. Если ты спокоен и 
счастлив, тебе будут завидовать. Все равно оставайся счастливым. То добро, 
которое ты делаешь сегодня, завтра люди забудут. Все равно делай добро. От-
дай миру самое лучшее из того, что у тебя есть, и мир попросит еще. Все равно 
отдавай самое лучшее. И в конечном счете ты поймешь, что это происходит 
между тобой и Богом».

Учиться любить — это наша общая задача на пути в небо. Что должна де-
лать паства, как она должна помогать служителю, чтобы церковь укреплялась 
в Господе?

1. Быть в смирении, послушании и доверии к священнослужителю:
1Пет.5:5: «Также и младшие, повинуйтесь пастырям; все же, под-

чиняясь друг другу, облекитесь смиренномудрием, потому что Бог 
гордым противится, а смиренным дает благодать».
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Евр.13:17: «Повинуйтесь наставникам вашим и будьте покорны, ибо 
они неусыпно пекутся о душах ваших, как обязанные дать отчет; чтобы 
они делали это с радостью, а не воздыхая, ибо это для вас неполезно».

2. Не осуждать служителя, а молиться за него, помогать ему во всем, 
совершая совместный труд для Господа. Служитель тоже человек, он имеет свои 
проблемы, нужды, нуждается в молитве и поддержке. Апостол Павел просит 
паству: «Братия, молитесь о нас!» (1Фес.5:25), а также: «Между тем умоляю 
вас, братия, Господом нашим Иисусом Христом и любовью Духа, под-
визаться со мною в молитвах за меня к Богу» (Рим.15:30).

3. Защищать служителей от внешних и внутренних нападок, рев-
новать о своей церкви, о любви и мире между братьями и сестрами, закрывать 
уста разрушителям единства, носить бремена друг друга, противостоять греху:

Гал.6:2: «Носите бремена друг друга, и таким образом исполните 
закон Христов».

1Кор.5:11: «Но я писал вам не сообщаться с тем, кто, называясь бра-
том, остается блудником, или лихоимцем, или идолослужителем, или 
злоречивым, или пьяницею, или хищником; с таким даже и не есть 
вместе».

Рим.16:17,18: «Умоляю вас, братия, остерегайтесь производящих 
разделения и соблазны, вопреки учению, которому вы научились, и 
уклоняйтесь от них; ибо такие люди служат не Господу нашему Иисусу 
Христу, а своему чреву, и ласкательством и красноречием обольщают 
сердца простодушных».

1Пет.2:15: «Ибо такова есть воля Божия, чтобы мы, делая добро, за-
граждали уста невежеству безумных людей».

Если мы безразличны к тем, кто плохо говорит о церкви, и не останавливаем 
их, то это говорит о недостатке любви в нас к своим братьям и сестрам. Более 
того, Иоанн Златоуст учил: «Даже не занимая учительского места, отверзайте 
уста в защиту истины и против нечестия, ибо молчанием предается Бог». 
Любите свою духовную семью и своих служителей, которые трудятся для вас.

Апостол Павел имел великую любовь к братьям и сестрам. И его не смуща-
ли, а только укрепляли все трудности на путях служения своему Спасителю. Он 
желал прославить Господа спасением вверенных ему душ, чтобы быть вместе 
с ними перед Господом в вечности: 

«8Мы отовсюду притесняемы, но не стеснены; мы в отчаянных 
обстоятельствах, но не отчаиваемся; 9мы гонимы, но не оставлены; 
низлагаемы, но не погибаем. 10Всегда носим в теле мертвость Господа 
Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в теле нашем. 11Ибо мы 
живые непрестанно предаемся на смерть ради Иисуса, чтобы и жизнь 
Иисусова открылась в смертной плоти нашей, 12так что смерть дей-
ствует в нас, а жизнь в вас. 13Но, имея тот же дух веры, как написано: 
я веровал и потому говорил, и мы веруем, потому и говорим, 14зная, 
что Воскресивший Господа Иисуса воскресит через Иисуса и нас и 
поставит перед Собою с вами». 

При этом во всем Павел видит действие и силу Господа: «8Мы отовсюду 
притесняемы, но не стеснены; мы в отчаянных обстоятельствах, но не 
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отчаиваемся, 9мы гонимы, но не оставлены; низлагаемы, но не погиба-
ем». Сила от Бога не может быть подавлена или остановлена никакими пре-
следованиями, потому что «если Бог за нас, то кто против нас» (Рим.8:31). 
Бог всегда выводит Своих верных детей, у Него нет тупиков.

Страдания и потери Павла означали духовные приобретения для других. 
Кто-то должен чем-то пожертвовать, чтобы другие могли воспользоваться Бо-
жьей благодатью и приобрести вечность: «10Всегда носим в теле мертвость 
Господа Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в теле нашем. 
11Ибо мы живые непрестанно предаемся на смерть ради Иисуса, чтобы 
и жизнь Иисусова открылась в смертной плоти нашей, 12так что смерть 
действует в нас, а жизнь в вас». Все эти трудности не означают поражения, но 
наоборот. Последователи Христа терпят то, что терпел Он, одерживая тем самым 
духовные победы. Когда есть жертвенность и страдания в служении Господу, 
тогда жизнь Иисуса открывается в нашем теле, мы живем по тем ценностям 
любви, по которым жил Христос. И если даже служитель умирает физически, то 
не умирает, а возрождается дело Христа в других людях, принявших Господа. 
Кровь мучеников служит семенем Церкви, что постоянно подтверждено исто-
рией Церкви: чем больше гонений и преследований, тем больше проявляется 
милости Божьей и тем больше распространяется христианство. Трудности не 
заставили Павла опустить руки и не лишили его мужества. Вера дает ему силы 
доносить Благую Весть, спасать людей. Он цитирует Давида (Пс.115:1), который 
был в трудных обстоятельствах и побеждал верой. Земная жизнь — это еще не 
все, на ней все не кончается, она — лишь подготовка к вечности. Павел уверен 
в будущем воскресении, в воскресении своем и в воскресении тех, кто принял 
Христа по его свидетельству: «13Но, имея тот же дух веры, как написано: я 
веровал и потому говорил, и мы веруем, потому и говорим, 14зная, что 
Воскресивший Господа Иисуса воскресит через Иисуса и нас и поста-
вит перед Собою с вами». А это и есть высшая цель служения — увидеть всех 
духовных детей на небесах в радости пред Господом. Ради этого стоит жить и 
отдать все на алтарь служения. Ради этого важно сохранить веру и любовь.

Итак, отметим в заключение:
Созидание здоровой церкви возможно только на принципе истин-

ной Божьей любви. Для этого пастырю и пастве необходимо:
1. Иметь правильные приоритеты в жизни, иметь в центре жизни Христа 

как источник любви и верой укреплять корни своей жизни в Господе.
2. Пастырю с любовью относиться к каждой душе, приближать каждого 

к Богу, стать для всех любящим отцом, заботиться обо всех, осознавая, что 
каждая душа вручена Господом на время и за каждого придется нести отчет 
перед Богом.

3. Каждому брату и сестре в церкви ревновать о духовном состоянии своей 
поместной церкви, носить бремена друг друга, быть помощниками служителям, 
любить их как поставленных Богом для особой миссии на земле.

Итак, пасите и паситесь в Божьем стаде с любовью, чтобы полу-
чать еще большую и нескончаемую любовь Небесного Пастыря. Аминь.
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«1Итак заклинаю тебя пред Богом и Господом 
нашим Иисусом Христом, Который будет 
судить живых и мертвых в явление Его и 

Царствие Его: 2проповедуй слово, настой во время и не во время, об-
личай, запрещай, увещевай со всяким долготерпением и назиданием. 
3Ибо будет время, когда здравого учения принимать не будут, но по 
своим прихотям будут избирать себе учителей, которые льстили бы 
слуху; 4и от истины отвратят слух и обратятся к басням. 5Но ты будь 
бдителен во всем, переноси скорби, совершай дело благовестника, ис-
полняй служение твое. 6Ибо я уже становлюсь жертвою, и время моего 
отшествия настало. 7Подвигом добрым я подвизался, течение совершил, 
веру сохранил; 8а теперь готовится мне венец правды, который даст 
мне Господь, праведный Судия, в день оный; и не только мне, но и всем, 
возлюбившим явление Его».

Один служитель Божий вспоминал такой эпизод из своей жизни. Однажды 
верующий отец спросил его: «Какая у тебя самая большая мечта земной жиз-
ни?» Он был тогда молод и ответил: «Быть с Богом наедине». На это отец 
ответил: «Ты еще и не начал быть христианином». Это действительно так, 
потому что без любви к людям нет любви к Богу и нет живого христианства. 
«Кто говорит: «я люблю Бога», а брата своего ненавидит, тот лжец: ибо 
не любящий брата своего, которого видит, как может любить Бога, Ко-
торого не видит? И мы имеем от Него такую заповедь, чтобы любящий 
Бога любил и брата своего», — учит Апостол Иоанн (1Ин.4:20,21). Сегодня 
мы так много рассуждаем о вере, об общении, о том, сколько надо иметь бого-
служений в неделю, как поддерживать себя в вере, что часто забываем самую 
простую истину. Эта истина состоит в том, что духовность определяется не 
количеством богослужений и общений, не суммой интеллектуальных знаний 
о Боге, не красотой и стройностью наших измышлений и философствований, 
а реальным единством с Богом, личным знанием Бога, красотой любящего 
сердца, жертвенным и бескорыстным служением людям для их приближения 
к Господу и для их спасения. Духовность определяется реальными делами и 
плодами веры, прославляющими Господа. Духовность определяется атмосферой 
братолюбия в церкви, которая твердо стоит в истине. Служение Богу — это слу-
жение людям, а наипаче своим по вере. У нас так много литургии, но так мало 
диаконии. Рядом в грехах гибнут люди, наши соседи, наши родные и друзья, а 
мы уже привыкли к этому, мы уже сдались и не плачем перед Богом в молитвах 
за них. Мы не приближаем их ко Христу, потому что мы — на богослужениях, 
мы — на общениях. Нам некогда, мы рассуждаем о том, предопределил ли 

2Тим.4:1-8



156

17. 2Тим.4:1-8 Служить Богу в любви и истине

Бог тех или иных людей ко спасению или нет, мы рассуждаем о духовном от-
цовстве, будучи сами немощными младенцами, питаясь молоком, а не твердой 
пищей (Евр.5:12,13). Так дьявол постепенно отводит церковь от основных задач 
и направляет ее силы в такое русло, где очень много шума и мало плода. Для 
противостояния этому нам важно понимать суть христианского служения каж-
дого чада Божьего, суть христианского служения пастырей душ человеческих 
и всех служителей Божьих. От этого зависит наше духовное состояние и сила 
всей церкви. Об этом ясно говорится в пастырских посланиях Апостола Павла, 
об этом говорится в прочитанном нами тексте Писания.

Апостол Павел, который предсказывает свою мученическую кончину, на 
которую он взирает как на жертву ради славы Христа, как на радостное пере-
селение из этой страны скорбей и бедствий в вожделенное Небесное Отечество, 
дает самые важные пастырские наставления своему духовному сыну Тимофею, 
который был пресвитером Ефесской церкви.

«1Итак заклинаю тебя пред Богом и Господом нашим Иисусом Хри-
стом, Который будет судить живых и мертвых в явление Его и Царствие 
Его». Последние слова уходящего из этой жизни человека обычно отражают 
самое важное для наставляемых. Павел так торжественно и серьезно начинает 
свое наставление, что начинаешь трепетать перед этими словами. «Заклинаю 
тебя пред Богом и Господом нашим Иисусом Христом». Заклинание 
Павла выступает и как горячий призыв, мольба, просьба, воодушевление к 
ревности и долгу, и как наказ под страхом ответственности перед Богом и на-
казания от Бога в случае неисполнения наказа, когда Христос явится в силе 
и в славе и установит Свое Царство. Апостол с силою веры заклинает своего 
ученика не быть небрежным в исполнении своих пастырских обязанностей. За 
все придется дать ответ перед Господом в день суда Христова, которого никто 
не избежит. Служение пасторов и каждого христианина не только происходит 
под всепроникающим взором Христа, но оно еще будет представлено на суд. 
Все верующие (и мы с вами) будут давать отчет Господу на судилище Христо-
вом, и это слово будет судить не только служителей, но и каждого верующего. 
Если мы несем ответственность за временное на этой земле перед людьми, 
то какова же мера ответственности за Божье и вечное?! «Проклят, кто дело 
Господне делает небрежно», — читаем мы у пророка Иеремии (Иер.48:10). 
Господь видит каждый наш шаг, каждое намерение и действие, и все это будет 
представлено на суд Царствующего. Каждый будет отвечать за качество сво-
его служения уже не перед поместной церковью, не перед Советом, не перед 
людьми, а перед прославленным и святым Господом, Который не делает оши-
бок. Отчет будет состоять в том, исполнили ли мы свое назначение на земле, 
совершили ли свое служение, выполнили ли те задачи, которые должны были 
выполнить как дети Божьи. Отчет будет состоять в том, какого качества было 
это служения и с чем мы придем к Господу. Важно, из чего мы строили: «из 
золота, серебра, драгоценных камней» или из «дерева, сена и соломы», 
и выдержит ли это качество нашего служения и домостроительства Церкви 
Христовой огонь правды Божьей (1Кор.3:12-14).

Серьезной проблемой для служения может являться завышенная само-
оценка, т.е. нереальные ожидания от самого себя, ведущие к провалам, обидам, 
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унынию, депрессии. Для таких случаев Слово Божье говорит: «По данной мне 
благодати, всякому из вас говорю: не думайте о себе более, нежели 
должно думать; но думайте скромно, по мере веры, какую каждому Бог 
уделил» (Рим.12:3). Павел акцентирует внимание не на внешних успехах перед 
людьми, а на вечных ценностях перед Богом, даже если эти ценности люди не 
признают. Некоторые, движимые гордыней и самозначимостью, могут искать 
успеха перед людьми, но Бог желает от нас вечных ценностей, которые исходят 
от смирения пред Его величием, имеют вечное значение и направлены на Его 
славу. Внешний успех измеряется сравнением с другими людьми, а истинные 
плоды Божьи и исполнение своего назначения и служения измеряются Богом в 
соответствии с Его совершенными планами для нас и мерками по принципу: «И 
от всякого, кому дано много, много и потребуется, и кому много ввере-
но, с того больше взыщут» (Лк.12:48). Поэтому несущие духовное служение 
должны всегда иметь особый благоговейный страх перед величием Божьим. 
Смирение — это одеяние Божества. 

О чем же заклинает Апостол Тимофея и всех нас, верующих, каждый из 
которых должен исполнить свое назначение в земной жизни, в последнем 
призыве?

«2Проповедуй слово, настой во время и не во время, обличай, за-
прещай, увещевай со всяким долготерпением и назиданием. 3Ибо 
будет время, когда здравого учения принимать не будут, но по своим 
прихотям будут избирать себе учителей, которые льстили бы слуху; 4и 
от истины отвратят слух и обратятся к басням. 5Но ты будь бдителен 
во всем, переноси скорби, совершай дело благовестника, исполняй 
служение твое».

1. Проповедуй слово. Возвещай, открыто провозглашай людям Писание, 
спасение по благодати и любви Божьей. Открывай людям глаголы вечной жиз-
ни, открывай природу Бога, указывай путь к спасению через Христа, возвещай 
верно Слово Божье, возвещай всю истину. Возможно, Тимофей был робок и не 
чувствовал силы в себе так, как Павел. Павел ободряет Тимофея: «Ибо дал нам 
Бог духа не боязни, но силы и любви и целомудрия. Итак, не стыдись 
свидетельства Господа нашего Иисуса Христа, ни меня, узника Его; 
но страдай с благовестием Христовым силою Бога» (2Тим.1:7,8). Павел 
повелевает: говори людям о Христе, доноси глаголы вечной жизни, вложи все 
свое сердце и всю свою жизнь в это дело. Слово Божье авторитетно и истинно, 
потому что исходит от совершенного Бога. Через Слово Божье Сам Бог говорит 
людям и возрождает их дух.

Сегодня появляются различные модернистские взгляды на то, как оживить 
церковь, как сделать ее «привлекательной» для людей. Появляются различные 
технологии и подходы: создание современных музыкальных групп, малых 
групп, различных клубов, совершаются особые молодежные и спортивные 
походы, для молодежи ищут развлечений, практикуют создание молодежных 
церквей со специфическим поклонением, молитвенные завтраки в кафе (как 
будто там Бог слышит лучше, чем в Доме Божьем) и т.д. Но Господь и Апосто-
лы призывали не к этому, они не призывали к христианству без креста. Они 
призывали детей Божьих к живой вере, действующей любовью, к святости и 
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труду для славы Божьей, к стойкому перенесению трудностей, к христианству, 
которое строится на Слове Божьем, а не на мирских принципах менеджмента, 
не на мирской психологии и не на маркетинговых подходах. Первое повеление 
Павла Тимофею гласит совершенно ясно: «Проповедуй Слово Божье!» Преоб-
ражающую силу Божьего Слова не может заменить никакая мирская техно-
логия. Если церковь не ставит во главу угла серьезную и глубокую проповедь 
Писания, если она не воспитывается на силе Слова Божьего и испытывает при 
этом бурный количественный рост, то это может быть опасным симптомом и 
указанием на то, что в церкви появляются невозрожденные люди, которые не-
сут туда дух мира. Это не является успехом, это является поражением, и такой 
количественный рост не является критерием успеха. В современном духовном 
мире, когда есть все условия для чтения, изучения и распространения Писа-
ния, церкви более всего испытывают дефицит живого и действенного Слова 
Божьего, голод от недостатка проникновения проповедников в дух Писания и 
от неспособности донести пастве преобразующую силу Слова.

Служитель должен проповедовать не философию, не свои измышления, 
не захватывающие повествования из жизни разных людей, которые не иллю-
стрируют идею библейского текста, а уводят от его сути. Служитель должен 
проповедовать не свои идеи и фантазии, а чистое Божье Слово, не искажая, 
не отнимая и не прибавляя ничего человеческого к Божьим истинам. Только 
чистое Божье Слово приводит к живой Божьей вере, а суетное человеческое 
слово приводит к суетной вере. Ранее Апостол учил: «Вникай в себя и в 
учение; занимайся сим постоянно: ибо, так поступая, и себя спасешь 
и слушающих тебя» (1Тим.4:16). Чтобы учить нужно самому быть научен-
ным, чтобы укреплять веру, самому надо быть убежденным верующим. Без 
авторитета живой проповеди и служители, и церковь ничего не добьются. 
Задача служителя не дискутировать, не рассуждать, а провозглашать, 
питать паству живым Словом. Мы слабеем, когда не провозглашаем, а фило-
софствуем. Сила и авторитет идут не от служителя, а от силы Божьего Слова, 
которым он владеет, от власти Священного Писания. Поэтому Слово Божье 
надо проповедовать в благоговении и страхе Божьем. Никакая церковь не 
может относиться с благоговением и трепетом к Слову Божьему, если это не 
делает и этому не учит пастор. Если служитель не имеет благоговения перед 
Библией, этот недостаток будет и у членов церкви. Слабость наших церквей 
часто в том, что из-за кафедры мы слышим человеческие идеи и разные 
философские мысли, а не глубокий анализ Писания с конкретными реко-
мендациями, как применить это Слово к каждому христианину в жизни, что 
конкретно надо ему сделать, чтобы исполнить Писание. Апостол Павел сам 
так учил живому Слову: «И слово мое и проповедь моя не в убедитель-
ных словах человеческой мудрости, но в явлении духа и силы, чтобы 
вера ваша утверждалась не на мудрости человеческой, но на силе Бо-
жией» (1Кор.2:4,5). Церковь, в первую очередь, должна быть научена иметь 
постоянную жажду слушания Слова, а не красивого гимна или стиха, хотя и 
это тоже важно, но главенствующую роль должно играть Писание. Я помню, 
как однажды в одной из церквей США во время служения и моей проповеди 
пришла записка к ведущему собрание: «У нас присутствует интересная 
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музыкальная группа, давайте сократим две остальные проповеди, и дадим 
время им». Ясно, что было на первом месте у автора этой записки и на-
сколько принижен авторитет Слова в этой церкви, когда ведущий так и 
поступил, как его просили.

Церковь остается духовно голодной и ей не прививается любовь к Слову, 
если проповедники небрежно готовятся к проповеди или переписывают из 
интернета чужие проповеди, не соответствующие их вере и убеждениям. Мы 
должны знать, что самая прекрасная хвала возносится Господу, когда народ 
любит, слышит и исполняет Слово Божье. И это — первейшая задача служи-
теля и первейшее стремление всех верующих в служении. Один служитель 
сказал мудрую мысль: «Овладевайте Библией до тех пор, пока Библия не 
овладеет вами». Есть разные дарования у верующих, но благовествовать и 
доносить истины Писания в искренности и простоте сердца — это поручение 
всем верующим, так как успех покоится не на нашем мастерстве, а на истине 
Божьей. Нам надо оставить свою лень, благовествовать людям и быть готовыми 
понести их бремена до их утверждения в вере.

2. Настой во время и не во время. Всегда будь готов к духовному сражению, 
как воин (настой). Донесение Слова Божьего должно быть всегда и везде, а не 
только в церкви. Оно должно возвещаться во всех обстоятельствах, в трудностях, 
в испытаниях. Не дожидайся удобного времени для тебя, а используй каждый 
удобный момент для других, каждую возможность. Не ожидай времени духов-
ного падения, а предупреждай болезнь, лечи Словом. Пренебрегай личным 
удобством и неси этот нелегкий труд, иди туда, куда зовет пасторский долг.

3. Обличай, запрещай, увещевай со всяким долготерпением и назиданием.
Пока есть время, это надо делать. Никогда не надо бояться утверждать 

истину. Не всегда люди будут благодарны, даже часто будет так, что на нас 
будут нападать те, которых мы нянчили, как своих детей, и отдали им часть 
своего сердца. Это не должно смущать истинного служителя, потому что он 
служит Богу и делает все, чтобы приблизить к Господу других людей, которые 
бывают и слабыми, и неблагодарными, и жестокими, и резко изменяющими 
свои позиции. Люди очень разные. Кто-то будет называть своих детей вашим 
именем, а кто-то будет поносить и злословить вас и вашу семью. Благодарность 
сегодня — крайне редкое явление. Все видит Бог, Который каждому воздаст 
свое. Но это не должно останавливать служителя и вводить его в растерянность. 

Обличай — укажи на отступление от истины, от Писания, на уход в ересь, 
на неверные действия и бездействия, пробуди совесть, возбуди желание ис-
правиться и помоги в этом. Обличение — это не все то, что нам не нравится, а 
указание с любовью на то, где и как неверно поступает человек в свете Писания. 
«Согрешающих обличай перед всеми, чтобы и прочие страх имели», — 
повелевает Апостол (1Тим.5:20).

Запрещай то, что приносит духовный вред каждому отдельно и церкви, 
останавливай ошибающегося человека, запрещай грех и приводи к покаянию.

Увещевай других, ободряй, терпеливо учи Слову (назидай), упроси, умоли. 
Не раздражайся при этом, подобно тому, как врач не раздражается на боль-
ного из-за болезни. Иоанн Златоуст пишет: «"Увещевай", — говорит; подобно 
врачам, указав рану, сделав разрез, он прилагает потом и лекарство. Если 
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что-нибудь из всего этого опущено, то прочее бывает бесполезно. Действи-
тельно, обличение само по себе невыносимо, если оно не растворено утеше-
нием». Обличение и запрет должны быть соединены с утешением, чтобы быть 
принятыми. Запрещение и наказание подобно нанесению раны, а утешение 
подобно смягчающему и исцеляющему пластырю и лекарствам. Все эти дей-
ствия должны совершаться с любовью и состраданием. Все это требует времени 
и терпения, так как результат получается не сразу. «Умоляем также вас, бра-
тия, вразумляйте бесчинных, утешайте малодушных, поддерживайте 
слабых, будьте долготерпеливы ко всем», — наставляет Павел (1Фес.5:14).

Все это нужно делать, пока есть благоприятное время, пока люди способ-
ны воспринимать, слушать и исправляться. Надо спешить, потому что будут 
уходить из жизни те, кто способен научить и помочь (как Павел у Тимофея). 
Надо спешить, потому что будет время, когда люди будут безразличны к Слову, 
безразличны к здравым истинам. Мы уже вступаем в это время, когда многие 
номинальные верующие становятся как неверующие, когда людей уже совер-
шенно не волнуют истины Писания, когда не признаются никакие авторитеты, 
когда игнорируется мнение даже тех, которые были узниками за веру и за 
Христа и явили образец верности Господу в испытаниях.

«3Ибо будет время, когда здравого учения принимать не будут, но 
по своим прихотям будут избирать себе учителей, которые льстили 
бы слуху; 4и от истины отвратят слух и обратятся к басням». Здравое 
учением трудно принять и применить тем, кто свое «я» ставит на первое место, 
кто не имеет никаких авторитетов, кто придумал для себя свою религию и 
успокаивается в ней, продолжая жить не преображенной Господом жизнью, 
а жизнью, приукрашенной «нравственностью» этого мира. Они считают себя 
верующим в церкви, а часто претендуют и на роль духовных учителей. Здравое 
учение всегда является сильным укором для таких людей, они противятся 
ему и ищут обоснования для своего отступления от Господа. Такие люди 
будут избирать себе соответствующих учителей по своим прихотям. А соот-
ветствующие учителя всегда найдутся, и слепой поведет слепого. Служитель 
Божий Марвин Винцент справедливо заметил: «Если люди желают тельца 
для поклонения, легко находится служитель, создающий тельцов». Даже 
не учителя будут их звать, они, скорее, сами будут находить и избирать себе 
учителей, которые учат так, как они хотят, а не так, как желает Бог. Сюда 
относятся также и те, кто не желает вникать в вечное Слово, а ищет чего-то 
новенького, как афиняне, которые «ни в чем охотнее не проводили время, 
как в том, чтобы говорить или слушать что-нибудь новое» (Деян.17:21). 
Сначала надо разобраться в азах, изучить азбуку, чтобы не обращаться к 
басням, отвратившись от истины. Писание говорит о таких: «Это люди, отде-
ляющие себя от единства веры, душевные, не имеющие духа» (Иуд.19). 
Апостол Петр пишет о таких верующих, которые возомнили себя учителями 
и упражняются в пустословии: «Ибо, произнося надутое пустословие, 
они уловляют в плотские похоти и разврат тех, которые едва отстали 
от находящихся в заблуждении. Обещают им свободу, будучи сами 
рабы тления; ибо, кто кем побежден, тот тому и раб» (2Пет.2:18,19). 
Сколько сегодня ложных учений, сколько тонких обольщений изливается 
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из интернета, в соцсетях, в книгах, брошюрах! Как трудно неутвержденным 
христианам устоять от обольщений, если они не находятся в здоровом обще-
нии, не имеют для себя авторитета пастыря и учителей в церкви, если ищут 
чего-то новенького и переоценивают себя! Задача пастырей — учить церковь 
здравым доктринам, учить важнейшим истинам, чтобы никто не уклонился 
от простоты во Христе, чтобы не гнались за новыми интернет-звездами и 
именами, чтобы не были падкими на что-то необычное. Важно достигать 
того, чтобы все пребывали в смирении, в любви и истине, творили в церкви 
атмосферу открытости, доверия, любви, доверяясь испытанному веками здра-
вому учению. Что касается доктрин, то их чистоту надо охранять как зеницу 
ока и со всей строгостью останавливать самозваных учителей, которых Бог 
не ставил на это служение. Они появляются тогда, когда пастыри не могут 
напитать свою паству живительной духовной пищей и позволяют опасное 
разномыслие в доктринах. Так было всегда, но это предупреждение Павла 
особенно актуально сегодня: «5Но ты будь бдителен во всем, переноси 
скорби, совершай дело благовестника, исполняй служение твое». Не 
поддавайся на сладкую и красивую ложь, держись вечных истин, проповедуй 
Евангелие. Павел, как отец, наставляет своего духовного сына: «Держись 
образца здравого учения, которое ты слышал от меня, с верою и лю-
бовью во Христе Иисусе» (2Тим.1:13). «Еретика после первого и второго 
вразумления отвращайся» — учит Апостол Павел (Тит.3:10). Но при этом 
повелевает: заблудшим учителям «должно заграждать уста» (Тит.1:11). 
Он повелевает отстаивать истину: «Сие говори, увещевай и обличай со 
всякою властью, чтобы никто не пренебрегал тебя» (Тит.2:15). Да, ты 
будешь подвергать себя атакам и скорбям, но достойно переноси их с Божьей 
помощью, уповай на Господа, обращайся к Нему, стой в молитвах и постах, 
мобилизуй всю церковь на труд и служение. Не может быть плодоносное слу-
жение безболезненным. Что легко дается, то дешево стоит. Тебе трудно, но 
ты спасай погибающих грешников, утверждай церковь в вере, совершай дело 
благовестника, исполняй вверенное тебе Господом служение. Апостол Павел 
учит своего последователя Тита тому, что служитель должен быть «держа-
щийся истинного слова, согласного с учением, чтобы он был силен 
и наставлять в здравом учении и противящихся обличать» (Тит.1:9). 
Прямое провозглашение истин Писания никогда не устареет. Служитель 
должен доносить Слово всегда, особенно, когда это не модно, когда надо на-
стоять, когда нельзя идти на компромисс.

Сколько же надо иметь любви к Богу и к людям, чтобы все это совершать! 
Но надо всегда помнить, что ты не один. Церковь — это не арена действия 
одного пастора, а важнейшее поле деятельности любовью сплоченной семьи 
единомышленников, подчиняющихся воле одного Господина небес и земли — 
Бога. Важно, чтобы служители, учителя, все сотрудники на ниве Божьей и вся 
церковь были едины. Важно, чтобы не было превозношения, поиска своего, 
амбиций, тщеславия, потому что мы все в одной лодке и имеем одну и ту же 
цель. Бог использует каждого для максимальной пользы Его дела в Ему только 
ведомое время. А для каждого важно смирение и подчинение Его воле, для 
каждого важно исполнить то, что Бог желает от него в данное время, на данном 
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месте. В каждой поместной церкви на данный момент Бог выдвигает служите-
лем того человека, который нужен для исполнения Его планов в данное время. 
Эти планы мы, возможно, не всегда понимаем, но мы доверяемся мудрости и 
совершенству Господа. В деле Божьем не должно быть конкуренции, а должно 
быть стремление к возрастающей любви и прославлению Христа, к единству 
во всем. Оценка нашего служения не зависит от того, какой труд мы несем (от 
этого зависит мера ответственности), но зависит от того, как мы это делаем, с 
какой любовью и смирением, с каким желанием и отношение к Господу, кого 
славим, какие плоды имеем. Христианский служитель Уорен Уэрсби дает та-
кую замечательную формулу служения Богу: «Служение совершается тогда, 
когда Божественные источники, изливаясь через исполненные любви каналы, 
удовлетворяют нужды людей к славе Божьей». Мотивом служения должна 
являться любовь. Американский служитель Джонотан Эдвардс (1703–1758) 
говорит о том, что не надо смотреть и сравнивать себя с другими, надо смотреть 
на Господа: ««Я решил: следовать за Господом всем сердцем своим. Еще решил: 
не важно, будут ли верны Богу другие, буду верен я». Любовь, смирение, взаи-
мопомощь, благоговение перед Творцом выше всех способностей и дарований 
человека в служении. Церковь — это духовная семья, а семья строится на люб-
ви, единстве, уважении, смирении и исполнении каждым своих обязанностей.

Успех церкви зависит от каждого христианина. Братья и сестры церкви 
должны помогать пастору своими постоянными молитвами за него и за его 
семью, заботиться о нем, потому что дьявол более всего атакует семьи служи-
телей. Слово Божье говорит нам: «Просим же вас, братия, уважать трудя-
щихся у вас, и предстоятелей ваших в Господе, и вразумляющих вас, 
и почитать их преимущественно с любовью за дело их, будьте в мире 
между собою» (1Фес.5:12,13). Забота эта будет проявляться в смирении и по-
слушании Божьим истинам, в ободрении, в братской поддержке, в разделении 
болей служителя, потому что служитель является живым человеком со своими 
переживаниями и трудностями, но при этом он должен быть образцом для всех, 
побеждающим все искушения.

При единстве и любви в церкви труд служителя будет более успешен. Об 
этом свидетельствует Писание: «Повинуйтесь наставникам вашим и будьте 
покорны, ибо они неусыпно пекутся о душах ваших, как обязанные дать 
отчет; чтобы они делали это с радостью, а не воздыхая, ибо это для вас 
неполезно» (Евр.13:17). Бунтари вредят всей церкви и себе.

Верующие должны с радостью нести труд, воспринимать каждую нужду, 
каждую проблему как свои собственные, иметь ревность в служении, «быть 
готовыми на всякое доброе дело» (Тит.3:1). Они не должны говорить: «Пусть 
это сделает кто-нибудь другой». Мы должны взять для своей жизни важный 
христианский принцип: если я не служу Господу и людям, то я паразитирую, 
я расточаю возможности, данные Богом. «Кто не собирает со Мною, тот 
расточает», — утверждает наш Господь (Мф.12:30).

Но самое главное в служении пасторов и всех членов церкви — любовь, 
атмосфера мира и доверия, пребывание в истине и братолюбии. Нам так не 
хватает сегодня простоты во Христе, не хватает горения первой любви к Господу, 
к братьям и сестрам, благодарности Господу за все, что имеем, не хватает рев-
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ностного труда для Его славы. Любовь — основа служения и гарантия успеха, 
любовь — движущая сила спасения погибающего мира и сила для утверждения 
верующих в вере.

Когда я только приходил к Богу, я спрашивал у многих людей: «Что вы 
думаете о баптистах?» Многие отвечали: «Это люди, которые не курят и не 
пьют». Было приятно услышать хотя бы это. Но разве не пить и не курить и 
есть основа христианства? Есть много людей вне церкви, которые не курят и не 
пьют. Разве этим определяется наше христианство и разве это является нашим 
светом перед людьми, «чтобы они видели ваши добрые дела и прославляли 
Отца вашего Небесного» (Мф.5:16)? Как мало такого света, чтобы спасать 
других и прославлять Христа! Как было бы прекрасно и какой бы сильный 
авторитет имела бы церковь, если бы люди говорили о нас: «Они так любят 
Бога, что готовы отдать все ради Его славы. Они так трудятся и расточают себя, 
чтобы другим было хорошо, они так искренне верят и имеют такие сердца, что 
указывают нам своей жизнью дорогу к Богу и ставят нас перед неизбежным 
выбором: верить или не верить»! Первые христиане не философствовали, не 
дискутировали об очевидных вещах, их умы не повреждались, «уклонившись 
от простоты во Христе» (2Кор.11:3). Они не собирались маленькими элит-
ными группами на молитвенные завтраки в кафе, но все «верующие были 
вместе» (Деян.2:44), «единодушно пребывали в храме» (Деян.2:46); их вера 
была такой, что все видели в них отраженную любовь Христа, изливающуюся 
на всех. Они находились «в любви у всего народа», и Господь «ежедневно 
прилагал спасаемых к церкви» (Деян.2:47). Мы часто боимся свидетель-
ствовать (а вдруг обидим человека), мы боимся запятнать себя перед людьми 
(что они обо мне подумают?), мы готовы найти тысячи оправданий, понастро-
ить себе разных теорий, чтобы не свидетельствовать о Боге. Но где же наша 
любовь к погибающим людям? Где наш плач за грешников? Где исполнение 
поручения Христа идти и научить все народы? Где реальный труд, где служе-
ние и любовь «не словом или языком, но делом и истиною» (1Ин.3:18)? 
На это надо направить все наши усилия сегодня и направлять всегда, чтобы 
был успех. Мне хотелось бы сегодня адресовать пожелания послушания всем, 
но особенно молодежи. Никогда не ломайте добрые традиции, основанные на 
Писании, никогда не ломайте оградительные заборы, если не знаете, для чего 
они поставлены.

Бог всегда даст силы и возможности, если будет призвание Божье на слу-
жение и ревность по делу Божьему. Здесь требуется полная отдача себя Христу 
и укрепление в Его благодати, отрешение от уз житейского пристрастия, от 
мнения людей мира. Иоанн Златоуст пишет: «Мы весьма блаженны были бы, 
если бы для Бога делали столько же, сколько делаем для людей из тщеславия, 
страха или уважения».

Мотивы служения Богу кардинально отличаются от ценностей мира, по-
тому что, как верно заметил Макс Лукадо, «миру нужно только твое лучшее 
для них, Богу нужен ты весь». Богу нужны не наши рассуждения, Ему нужна 
наша преданность и любовь, Ему нужен наш добровольный труд для Его славы. 
Только такой добровольный труд будет увенчан высшей наградой и прославит 
Господа. Только образец служения и хождения пред Господом и добрый пример 
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пастве будет угоден Господу, как об этом учит Апостол Петр: «Пастырей ваших 
умоляю я, сопастырь и свидетель страданий Христовых и соучастник 
в славе, которая должна открыться: пасите Божие стадо, какое у вас, 
надзирая за ним не принужденно, но охотно и богоугодно, не для гнус-
ной корысти, но из усердия, и не господствуя над наследием Божиим, 
но подавая пример стаду; и когда явится Пастыреначальник, вы полу-
чите неувядающий венец славы» (1Пет.5:1-4). Даже правильные вещи надо 
стараться делать с правильными и чистыми мотивами. Надо начинать делать 
добро, и благодать Христова будет направлять и приближать к Богу, Который 
будет изменять наше сердце. Любовь — это не чувства, это глагол, это действие.

При награде речь идет не о мирской выгоде, а о любви к Господу, о Его 
прославлении, потому что, исполнив Божье предназначение на земле, каждый 
христианин прославляет Бога, прославляет Его планы по основанию Царства 
Божьего, уже здесь, на земле, расширяет пределы Царства. При этом воздаяние 
Божье в миллионы раз превосходит наши успехи и дается, по сути, по благо-
дати через действенную веру.

Для истинного служителя Божьего, который исполнил свое назначение, 
смерть земная есть радостный переход в жизнь вечную. Это совершается для 
любого христианина, сохранившего веру и совершившего свое течение, без 
всякого страха и сожаления. Так было у Апостола Павла перед его земной 
кончиной: «6Ибо я уже становлюсь жертвою, и время моего отшествия 
настало. 7Подвигом добрым я подвизался, течение совершил, веру 
сохранил; 8а теперь готовится мне венец правды, который даст мне 
Господь, праведный Судия, в день оный; и не только мне, но и всем, 
возлюбившим явление Его». Он исполнил свое назначение честно и до 
конца, отдал все силы на служение Господу. Он силою Бога совершал великие 
дела, всегда был послушным Богу, всегда был в состоянии духовной борьбы 
и воздерживался от всего земного, подвизался в этом великом служении, как 
подвиге, за который Господь вручит венец при Пришествии во славе. Павел 
совершил течение, которое он сравнивает с бегом на состязании, он бежал 
«не так, как на неверное», но смирял и порабощал тело свое, чтобы «про-
поведуя другим, самому не остаться недостойным» (1Кор.9:26,27). И вот 
этот бег пришел к счастливому финишу. Он сохранил веру в свете Божьего 
Слова, стремясь к «цели, к почести вышнего звания Божия во Христе 
Иисусе» (Флп.3:14). Все заповеди блаженства для таких людей можно выра-
зить в одной заповеди: «Блаженны любящие Господа и людей, исполнившие 
Божье назначение в жизни и отдавшие все земные силы для достижения 
вечности по благодати Божьей».

Великий Апостол Павел, для которого ничто на земле не имело значения, 
кроме дела Христова, не боялся, а радовался переходу из земной жизни в жизнь 
вечную. Он говорит о будущем переходе из земной жизни в небесную, как о 
триумфе. Какой огромный контраст между смертью верующего и неверующего 
виден на примере предстоящей физической смерти! Член ЦК партии больше-
виков, председатель Лиги безбожников СССР, Е.М. Ярославский (1879–1943) 
в предсмертные минуты говорил Сталину: «Сожги все мои книги! Смотри, 
вот он здесь! Он ждет меня. Сожги все мои книги». Французский писатель 
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Г. Мопассан в страхе восклицал: «Тьма, о, тьма!» Как резко отличаются 
слова верующих. С другой стороны, великий учитель Церкви Иоанн Злато-
уст скончался в ссылке со словами: «Слава Богу за все!» «А теперь готовится 
мне венец праведности», — восклицает Апостол Павел в радости будущей 
таинственной встречи с Господом и Царем вечности. Он ожидает в полной 
уверенности венца той самой праведности Искупителя, которая даруется в 
полном совершенстве прославленному верующему. И здесь Слово Божье обо-
дряет нас всех, что такой венец получат все те, кто возлюбил явление Господа 
Иисуса Христа, т.е. все, кто живет Господом, Его ценностями, кто ожидает Его 
прихода во славе как возлюбленного Жениха для Своей Невесты-Церкви, все, 
для кого это является самой великой ценностью. Если христианин действитель-
но всем сердцем жаждет прихода Христа, то и вся его жизнь будет наполнена 
светом этого непреложного и радостного события, и все его устремления будут 
направлены на то, чтобы в любви прославить своего Спасителя, невзирая на 
все трудности и скорби.

Пусть Господь благословит каждого из нас, а служителей в особенности, 
исполнить свое назначение в этой жизни, являть любовь к Богу и к людям, 
служить Господу, чтобы всем (без потерь!) в неописуемой радости встретиться 
со своим Спасителем в вечности. Для каждого служителя это будет самой ве-
ликой радостью.

Итак, отметим в заключение:
На примере жизни Апостола Павла и всех истинных воинов Христа мы мо-

жем утверждать, что блаженны любящие Бога и отдавшие все свои силы 
на прославление Его имени, ибо так они исполнят высшее назначение 
Божье на земле. Для исполнения своего назначения на земле и получения 
венца праведности в вечности служителям и всем верующим необходимо:

1. Проповедовать Слово Божье, исполнять Слово Божье и строить все цен-
ности жизни и всю жизнь на истинах Писания, поставив возвещение истин 
Божьих в основу служения и отвергнув всякие современные человеческие 
технологии и идеи, не основанные на Библии.

2. Исполнять свое служение в любви, использовать обличение, запрещение, 
увещевание, бороться и отстаивать истину, в терпении переносить все скорби, 
каждому исполнять свое служение, невзирая на отступление других от истины, 
переносить скорби и быть верным до встречи со Христом, чтобы сохранить веру 
и совершить течение духовной борьбы до явления Господа славы.

3. Полюбить Пришествие Христа, жить радостным ожиданием явления 
славного Царя и воскресением праведных, взять за приоритет совершение тех 
дел, которые имеют вечные ценности и прославляют Господа Иисуса Христа, 
чтобы с радостью перейти в вечное Царство Христа. 

Итак, поставь Бога Господином всех сфер твоей жизни и направь 
все силы на жертвенное служение Ему в любви и истине Божьего 
Слова для прославления Христа. Аминь.



166

Сохранить до конца дерзновение 
и упование, побеждая ропот

«1Итак, братия святые, участники в небесном 
звании, уразумейте Посланника и Первосвя-
щенника исповедания нашего, Иисуса Христа, 

2Который верен Поставившему Его, как и Моисей во всем доме Его. 
3Ибо Он достоин тем большей славы пред Моисеем, чем большую 
честь имеет в сравнении с домом тот, кто устроил его, 4ибо всякий 
дом устрояется кем-либо; а устроивший все есть Бог. 5И Моисей ве-
рен во всем доме Его, как служитель, для засвидетельствования того, 
что надлежало возвестить; 6А Христос — как Сын в доме Его; дом же 
Его — мы, если только дерзновение и упование, которым хвалимся, 
твердо сохраним до конца. 7Почему, как говорит Дух Святой, ныне, 
когда услышите глас Его, 8не ожесточите сердец ваших, как во время 
ропота, в день искушения в пустыне, 9где искушали Меня отцы ваши, 
испытывали Меня, и видели дела Мои сорок лет. 10Посему Я вознего-
довал на оный род и сказал: непрестанно заблуждаются сердцем, не 
познали они путей Моих; 11посему Я поклялся во гневе Моем, что они 
не войдут в покой Мой. 12Смотрите, братия, чтобы не было в ком из вас 
сердца лукавого и неверного, дабы вам не отступить от Бога живого. 
13Но наставляйте друг друга каждый день, доколе можно говорить: 
«ныне», чтобы кто из вас не ожесточился, обольстившись грехом. 14Ибо 
мы сделались причастниками Христу, если только начатую жизнь 
твердо сохраним до конца, 15доколе говорится: «ныне, когда услыши-
те глас Его, не ожесточите сердец ваших, как во время ропота». 16Ибо 
некоторые из слышавших возроптали; но не все вышедшие из Египта 
с Моисеем. 17На кого же негодовал Он сорок лет? Не на согрешивших 
ли, которых кости пали в пустыне? 18Против кого же клялся, что не 
войдут в покой Его, как не против непокорных? 19Итак видим, что они 
не могли войти за неверие».

Причиной многих наших бед и падений являются беспечность, мало-
верие и ропот, которые взаимосвязаны между собой. Маловерие и неверие 
производят ропот, а ропот, в свою очередь, также ведет к маловерию и грехам, 
потому что ропотник удаляется от Бога, душа его в бессилии противостоять 
греховному миру погружается в ценности этого мира, и он теряет страх Божий. 
Ропотник делается неблагодарным и непослушным Богу. Он пытается все 
решить своими силами без Бога, по своим несовершенным планам, игнори-
руя волю Божью и пытаясь оправдать свое поведение своим несовершенным 

Евр.3:1-19
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пониманием веры и следования за Христом. Иоанн Златоуст пишет: «Какие 
бы дела ни совершал человек ропщущий, он унижается и теряет награду, 
подобно израильтянам, — а вы знаете, какому подверглись они наказанию 
за ропот». Обратимся к урокам истории израильтян, которые дает Апостол 
Павел в Послании к евреям, где содержится много предупреждений для нас, 
современных христиан.

Апостол Павел пишет свое послание верующим евреям. Вначале он пока-
зывает превосходство Христа по плоти над авторитетным для евреев Моисеем: 
«1Итак, братия святые, участники в небесном звании, уразумейте По-
сланника и Первосвященника исповедания нашего, Иисуса Христа, 
2Который верен Поставившему Его, как и Моисей во всем доме Его. 3Ибо 
Он достоин тем большей славы пред Моисеем, чем большую честь имеет 
в сравнении с домом тот, кто устроил его, 4ибо всякий дом устрояется 
кем-либо; а устроивший все есть Бог. 5И Моисей верен во всем доме 
Его, как служитель, для засвидетельствования того, что надлежало 
возвестить; 6А Христос — как Сын в доме Его; дом же Его — мы, если 
только дерзновение и упование, которым хвалимся, твердо сохраним 
до конца».

Автор послания призывает уразуметь и принять всем сердцем и умом 
Иисуса Христа как Бога, как изначально Сущего, раньше Которого ничего не 
было. Именно такое понимание и принятие Христа как Творца и Спасителя 
дает твердое основание веры и будущей вечной жизни. Важно познать, Кто и 
Какой истинный Первосвященник, чтобы не иметь нужды в другом утешении 
и ободрении. Иисус Христос как Бог Сын является Творцом Вселенной вместе 
с Богом Отцом и Богом Духом Святым. Творец всегда больше творения и имеет 
более высокую честь, чем все, сотворенное Им. Моисей есть лишь часть Дома 
Божьего, он входил в семью верных, а Христос «большую честь имеет», потому 
что создал эту семью верных, потому что устроил дом духовный, потому что 
«устроивший все есть Бог». Здесь сказано, что любой мастер дороже своего 
шедевра, что художник имеет большую честь, чем картина, а Господь является 
великим и совершенным Художником и духовным Устроителем. Моисей был во 
всем народе Божьем как верный распорядитель и попечитель народа (домом 
был народ Израиля), как верный слуга Бога, как раб Божий, а Христос был 
верным Сыном Божьим, был как «Сын в доме Его». Христос имел непревзой-
денную близость к Богу, Который послал Его на землю (Ин.3:17,34; Ин.5:36-38; 
Ин.8:35; Ин.8:42) и в качестве Посланника (наделенного всей властью от Бога, 
всеми правами, всей Божественной силой и принесшего благодать и истину 
людям), и в качестве Первосвященника христианского исповедания и веры 
(1Тим.6:12), Первосвященника перед Богом для умилостивления за грехи 
народа (Евр.2:17), «Первосвященника великого, прошедшего небеса», 
«великого Священника над домом Божьим» (Евр.10:21,) дающего милость 
и благодать (Евр.4:14-16). Моисей был послан Богом вывести народ из Егип-
та и египетского рабства (Исх.3:10), а Иисус был послан Богом вывести Свой 
народ из духовного рабства греха. Поэтому Христос не только славный, но и 
превосходящий всякую славу (Евр.1:3-13), включая и славу ангелов, «сколько 
славнейшее пред ними наследовал имя» (Евр.1:4).
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Ранее Апостол Павел сделал первое предупреждение для верующих, ис-
пытавших раздаяние Духа Святого от Самого Бога (Евр.2:4), исходя из того, 
что им так много дано через Сына Божьего, Который проповедал Евангелие 
спасения и Который превосходит ангелов, через которых был дан закон Моисея 
(Гал.3:19; Деян.7:53):

Евр.2:1-4: «Посему мы должны быть особенно внимательны к слы-
шанному, чтобы не отпасть. Ибо, если через Ангелов возвещенное 
слово было твердо, и всякое преступление и непослушание получало 
праведное воздаяние, то как мы избежим, вознерадев о толиком спа-
сении, которое, быв сначала проповедано Господом, в нас утвердилось 
слышавшими от Него при засвидетельствовании от Бога знамениями 
и чудесами, и различными силами, и раздаянием Духа Святого по Его 
воле?»

Для нас важно то, что обращение в прочитанном нами послании идет явно 
к верующим из иудеев. Это подтверждают слова «братия святые». В Рим.8:29,30 
Христос выступает как Первородный между многими братиями, которых про-
славляет Бог: «Ибо кого Он предузнал, тем и предопределил быть подоб-
ными образу Сына Своего, дабы Он был первородным между многими 
братиями». Слова, «участники в небесном звании» (Евр.3:1) указывают на то, 
что послание относится к возрожденным христианам, к тем, кто призван небом. 
Ниже также сказано: «Ибо мы сделались причастниками Христу» (Евр.3:14), 
т.е. верующие и Христос стали едины, как Тело (верующие) и Глава (Христос), 
верующие имеют участие в том, что принадлежит Христу. Слова «дабы вам не 
отступить от Бога живого» (Евр.3:12) явно говорят о верующих, потому что 
неверующим, которые не имеют единства с Богом, не от чего отступать. Далее 
в послании Апостол Павел описывает их как приступивших к «небесному Ие-
русалиму» (Евр.12:22) и «церкви первенцев» (Евр.12:23).

Итак, обращение и предупреждение идет к возрожденным верующим. 
Если бы не было опасности отпадения, то не было бы и предупреждения об 
этом, потому что оно теряло бы всякий смысл. И для верующих звучит вто-
рое предупреждение в Послании к евреям: «6А Христос — как Сын в доме 
Его; дом же Его — мы, если только дерзновение и упование, которым 
хвалимся, твердо сохраним до конца». Апостол Павел и здесь, и в других 
текстах Писания называет христианскую Церковь домом Божьим (1Тим.3:15; 
1Кор.3:9,16; Еф.2:19-22):

1Тим.3:15: «Чтобы, если замедлю, ты знал, как должно поступать в 
доме Божием, который есть Церковь Бога живого, столп и утвержде-
ние истины». Итак, дом Божий здесь есть Церковь, т.е. рожденные свыше от 
Духа Святого люди. И для них, т.е. для всех нас с вами, звучит строгое пред-
упреждение: «Вы являетесь домом Божьим, являетесь обладателями будущих 
небесных благ, если дерзновение и похвалу упования, т.е. внешнюю радость 
христианской надежды, твердо сохраните до конца, до самой цели, до того 
времени, когда вера перейдет в реальность, а надежда перейдет в обладание». 
Верующие начали свой путь за Господом (имеют дерзновение и надежду на 
Него), но теперь нужно все это сохранить до конца, сохранять твердую веру и 
надежду, не поколебаться в испытаниях. Верующие имеют упование, которым 
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по праву хвалятся. Но все основные блага даны еще в надежде, потому что мы 
«спасены в надежде» (Рим.8:24), эту надежду надо сохранить с Божьей по-
мощью, чтобы она стала действительностью. Поэтому твердо сохраняйте веру, 
будьте духовными воинами Христа, всегда ведите брань «против духов злобы 
поднебесной» (Еф.6:12); бодрствуйте, «со страхом и трепетом совершайте 
свое спасение, потому что Бог производит в вас и хотение и действие 
по Своему благоволению. Все делайте без ропота и сомнения, чтобы 
вам быть неукоризненными и чистыми, чадами Божиими непорочны-
ми среди строптивого и развращенного рода, в котором вы сияете, как 
светила в мире» (Флп.2:12-15); «убегайте идолослужения» (1Кор.10:14); 
«не любите мира, ни того, что в мире» (1Ин.2:15); «ибо если живете по 
плоти, то умрете, а если духом умерщвляете дела плотские, то живы 
будете» (Рим.8:13). Так учит нас Слово Божье. Оно учит нас, чтобы мы не были 
самоуверенными, не были беспечными, чтобы сохраняли и умножали веру с 
Божьей помощью, сохраняли до конца упование на Господа и на Его благодать. 
Чтобы не думали, что спасение сохраняется автоматически без нашей веры 
и упования на Господа, без нашего стремления к послушанию Его Слову и 
Его истинам. Не будем искать спокойствия на земле, потому что Слово Божье 
говорит нам, что «многими скорбями надлежит нам войти в Царствие 
Божие» (Деян.14:22) и что «все, желающие жить благочестиво во Христе 
Иисусе, будут гонимы» (2Тим.3:12). Писание поучает нас: «со страхом про-
водите время странствования вашего» (1Пет.1:17). Оно предупреждает 
нас: «берегитесь, чтобы вам не увлечься заблуждением беззаконников 
и не отпасть от своего утверждения» (2Пет.3:17). Писание строго говорит 
нам: «Ибо невозможно — однажды просвещенных, и вкусивших дара 
небесного, и соделавшихся причастниками Духа Святаго, и вкусив-
ших благого глагола Божия и сил будущего века, и отпадших, опять 
обновлять покаянием, когда они снова распинают в себе Сына Божия 
и ругаются Ему» (Евр.6:4-6), а также: «Ибо если мы, получив познание 
истины, произвольно грешим, то не остается более жертвы за грехи, но 
некое страшное ожидание суда и ярость огня, готового пожрать про-
тивников» (Евр.10:26,27). Все эти предупреждения даны верующим. Это не есть 
учение о спасении делами или собственными силами без Божьей благодати, 
но есть библейское учение о спасении Божьей благодатью на условиях веры 
в противовес поверхностному пониманию некоторыми «новыми верующими» 
тезиса: «спасен однажды — спасен навсегда».

Далее Апостол преподает важный исторический урок: «7Почему (в греч. 
оригинале «итак», «посему»), как говорит Дух Святой, ныне, когда ус-
лышите глас Его, 8не ожесточите сердец ваших, как во время ропота, 
в день искушения в пустыне, 9где искушали Меня отцы ваши, испы-
тывали Меня, и видели дела Мои сорок лет. 10Посему Я вознегодовал 
на оный род и сказал: непрестанно заблуждаются сердцем, не по-
знали они путей Моих; 11посему Я поклялся во гневе Моем, что они 
не войдут в покой Мой». Дух Святой как Автор всего богодухновенного 
Писания, которое живо и действенно, говорит через псалмопевца Давида, 
которого цитирует Павел: «О, если бы вы ныне послушали гласа Его: 
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«не ожесточите сердца вашего, как в Мериве, как в день искушения 
в пустыне, где искушали Меня отцы ваши, испытывали Меня, и ви-
дели дело Мое. Сорок лет Я был раздражаем родом сим, и сказал: 
это народ, заблуждающийся сердцем; они не познали путей Моих, и 
потому Я поклялся во гневе Моем, что они не войдут в покой Мой»» 
(Пс.94:7-11). Апостол переносит духовные принципы этого урока на всех хри-
стиан, говоря: «Ныне, когда услышите глас Его». Это означает «сегодня» 
и «всегда», т.е. и в новозаветное время, и всегда нужно слушать глас Божий. 
Павел обращается к истории евреев, описанной в Исх.17:1-7 и Чис.20:2-13. 
Евреи, вышедшие из Египта по Божьему благоволению под руководством 
Моисея, совершили сложный путь. Бог вел их, давая все потребное и со-
вершая тысячи чудес и знамений силы Божьей и Своего присутствия. Это 
было от самого начала в Египте. Это было на Чермном море, когда были 
потоплены полчища египтян, преследующих евреев. Это было постоянно, 
когда Господь питал людей манной с неба. Но евреи все время роптали и 
требовали доказательств Божьей силы и Его присутствия чудесами, когда 
в них не было необходимости. Вера, которая держится на чудесах, не есть 
прочная вера, потому что она будет обращена не на Бога как на Источник 
чудес, а на сами чудеса. При этом для поддержания веры будут требоваться 
все новые чудеса и знамения. Люди не имеют права требовать отчета от 
Бога или указывать Богу, что Ему делать. Те, кто ропщет и желает полу-
чить доказательства действий Бога, не веруют, что Бог всемогущ, благ и 
человеколюбив, что действия Его всегда совершенны. Столько чудес и бла-
гословений дал израильтянам Бог, а они все роптали и были недовольны 
встречающимися трудностями! О, как они роптали! Они готовы были даже 
возвратиться назад, в Египет, в прежнее рабство. Мы читаем:

Чис.20:2-5: «И не было воды для общества, и собрались они против 
Моисея и Аарона; и возроптал народ на Моисея и сказал: о, если бы 
умерли тогда и мы, когда умерли братья наши пред Господом! зачем 
вы привели общество Господне в эту пустыню, чтобы умереть здесь 
нам и скоту нашему? и для чего вывели вы нас из Египта, чтобы при-
вести нас на это негодное место, где нельзя сеять, нет ни смоковниц, 
ни винограда, ни гранатовых яблок, ни даже воды для питья?»

Исх.17:6,7: «Вот, Я стану пред тобою там на скале в Хориве, и ты 
ударишь в скалу, и пойдет из нее вода, и будет пить народ. И сделал 
так Моисей в глазах старейшин Израильских. И нарек месту тому имя: 
Масса и Мерива, по причине укорения сынов Израилевых и потому, что 
они искушали Господа, говоря: есть ли Господь среди нас, или нет?»

Какое недоверие Богу, Который сорок лет водил этот народ, как малень-
ких детей, давал все необходимое, защищал от врагов, давал пищу и хранил 
от бед! Евреи роптали, потому что милость Божью к ним они принимали как 
должное от Бога; потому что они жаловались на всякую трудность, как будто Бог 
обязан был предоставить легкий путь. Они искушали Бога, Который говорит: 
«Искушали Меня отцы ваши, испытывали Меня, и видели дела Мои 
сорок лет». Сорок лет чудес и знамений, но все то же маловерие и недоверие 
Богу, все тот же ропот! 
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Об этом грехе и его опасности Апостол Павел говорит также в 1Кор.10:1-
6,10,11: «Не хочу оставить вас, братия, в неведении, что отцы наши все 
были под облаком, и все прошли сквозь море; и все крестились в Моисея 
в облаке и в море; и все ели одну и ту же духовную пищу; и все пили 
одно и то же духовное питие: ибо пили из духовного последующего 
камня; камень же был Христос. Но не о многих из них благоволил Бог, 
ибо они поражены были в пустыне. А это были образы для нас, чтобы 
мы не были похотливы на злое, как они были похотливы… 

Не ропщите, как некоторые из них роптали и погибли от истреби-
теля. Все это происходило с ними, как образы; а описано в наставление 
нам, достигшим последних веков».

Все были в одинаковых условиях, но не все были верны Господу, не все 
проявляли спасающую веру, несмотря на то, что Бог обещал (Нав.21:44; 
Втор.12:9,10) этому народу (народу, а не каждому лично) землю Ханаанскую: 
«Я выведу вас от угнетения египетского в землю… где течет молоко и 
мед» (Исх.3:17). Мы видим, что важна личная вера каждого. В 1Кор.10 Апо-
стол Павел говорит о ропоте многих на Бога после того, как Он уничтожил по-
средством ангела-истребителя более 14700 мятежников, не считая 250 мужей 
из команды Корея, Дафана и Авирона с их друзьями (Чис.16:1-35). В данном 
случае люди проявили ропот на волю Божью: «На другой день все общество 
сынов Израилевых возроптало на Моисея и Аарона и говорило: вы 
умертвили народ Господень» (Чис.16:41). Это был ропот на суверенность 
Бога. Как страшен грех ропота!

Ропот — это недовольство совершенной волей Божьей в жизни людей, 
отсутствие благодарности Богу за Его милости.

Ропот — это дерзкий вызов человека Божьей мудрости и попытка заменить 
мудрость Божью мудростью человеческой. 

Ропот — это тихий бунт против Бога и Его провидения.
Ропот — это поиск вины не в своем сердце, а в ком-то ином.
Ропот — это попытка прикрыть свое несмирение и бессилие перед труд-

ностью, которая преодолевается упованием на Бога и действием по Его воле, 
потому что у Бога нет тупиков, у Него всегда есть выход.

Ропот — это самоуверенность в безнаказанности, когда недоверием уни-
чижается имя Господа.

Ропот — это искушение Бога и непослушание Богу в своем сердце.
Ропотник ходит по краю опасности, потому что своим маловерием он 

уничижает Божью славу и бесчестит Его имя, уничижает Божественную цель 
страдания и скорбей. Нам нужно доверять Богу и быть всегда довольными 
не только ради собственного благополучия, но и ради укрепления в вере, 
ради победы над дьяволом, ради Божьей славы. Один из путей победы над 
ропотом — полное доверие Богу и принятие с благодарением Его воли как 
самой совершенной для нашего блага. «Всегда радуйтесь. Непрестан-
но молитесь. За все благодарите: ибо такова о вас воля Божия во 
Христе Иисусе», — учит нас Писание (1Фес.5:16-18). В противном случае 
человек несет бесплодные страдания, не познавая воли Божьей для себя в 
определенных ситуациях.
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Ропот является плацдармом дьявола для отвращения человека от Бога, 
потому что он не решает ни одной проблемы, а только усугубляет их и пленяет 
человека греховными принципами. Иоанн Златоуст отмечает опасность ропота 
и недовольства у христиан: «Те же, которые не переносят вразумления Божия 
с благодарностью, а предаются ропоту, кроме того, что не получают от того 
никакой пользы, еще и подвергают себя крайним бедствиям».

С такими людьми всегда трудно: трудно делать Божье дело, потому что у 
них все не так и они не желают проявлять жертвенность, чтобы не лишить себя 
определенных мирских благ и мнимой свободы; трудно за все благодарить Бога, 
потому что они считают, что могло быть лучше; трудно радоваться в Господе, 
потому что всегда есть проблемы, которые надо решать и прилагать терпение 
и долготерпение.

Слово Божье говорит нам о том, чтобы мы избегали ропота во всех сферах 
христианской жизни твердым упованием и доверием Богу:

Флп.2:14: «Все делайте без ропота и сомнения».
1Пет.4:9: «Будьте страннолюбивы друг ко другу без ропота».
Итак, Господь являл Свою любовь и милость, являл удивительное по-

печение евреям, а они были недовольны и требовали то, чего желала плоть. 
Вот они подошли к Обетованной земле. Они посылают соглядатаев, которые, 
возвратившись, рассказали о том, что там чудесные земли, которые дают 
обильные плоды. Но там были сильные люди, которых трудно победить 
(Чис.13:26-34 — Чис.14:4). И тогда израильтяне возроптали, не вспомнили о 
всех победах Господа, а испугались трудностей и говорили: «Поставим себе 
начальника и возвратимся в Египет» (Чис.14:4). Они поверили больше 
соглядатаям, чем Богу, забыв о том, что Бог давал все победы, рассек камень 
в пустыне и дал потоки воды, ниспосылал им манну. Бог разгневался на 
израильтян и поклялся, что это поколение не достигнет покоя. Все они по-
гибли в пустыне, кроме Халева и Иисуса Навина, которые не смешались с 
неверными, не приняли участие в возмущении и ропоте, а поверили в силу 
Господа. «16Ибо некоторые из слышавших возроптали; но не все вы-
шедшие из Египта с Моисеем. 17На кого же негодовал Он сорок лет? 
Не на согрешивших ли, которых кости пали в пустыне? 18Против кого 
же клялся, что не войдут в покой Его, как не против непокорных? 
19Итак видим, что они не могли войти за неверие». Два человека вошли 
в Ханаан, а погибло шестьсот тысяч! Для нас примером должны быть Иисус 
Навин и Халев, а не шестьсот тысяч погибших.

На начальном этапе у израильтян была вера, а потом они перестали по-
ступать по вере, постоянно проявляли недовольство и были истреблены, а в 
землю вошли их потомки (Чис.14:31). Господь сказал ропотникам: «В пустыне 
сей падут тела ваши, и все вы исчисленные, сколько вас числом, от 
двадцати лет и выше, которые роптали на Меня… А сыны ваши будут 
кочевать в пустыне сорок лет, и будут нести наказание за блудодей-
ство ваше, доколе не погибнут все тела ваши в пустыне» (Чис.14:29,33).

Такими маловерами и ропотниками были многие евреи, такими, к со-
жалению, бываем и мы, не отдавая себе отчета в том, что это представляет 
огромную опасность.
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Гнев Божий на непослушание и недоверие Господу является такой же би-
блейской истиной, как и любовь Божья. И вот важный итог такого поведения, 
который дает Писание словами Бога: «10Посему Я вознегодовал на оный 
род и сказал: непрестанно заблуждаются сердцем, не познали они 
путей Моих; 11посему Я поклялся во гневе Моем, что они не войдут в 
покой Мой». Этот покой является прообразом вечного покоя верующих в доме 
Отца на небесах (мы знаем, что Иисус Навин не доставил (Евр.4:8) такой по-
кой (Евр.4:1-11). Нам важно не лишиться вечного покоя по неверию, подобно 
праотцам евреев.

Далее следует важный духовный принцип и третье предупреждение, 
которое Апостол дает уже нам, возрожденным христианам: «12Смотрите, 
братия, чтобы не было в ком из вас сердца лукавого и неверного, 
дабы вам не отступить от Бога живого. 13Но наставляйте друг друга 
каждый день, доколе можно говорить: «ныне», чтобы кто из вас не 
ожесточился, обольстившись грехом. 14Ибо мы сделались причастни-
ками Христу, если только начатую жизнь твердо сохраним до конца». 
Здесь речь идет не о «неверующих еврейских братьях, которые были вместе 
со святыми братьями», как считают приверженцы кальвинизма, и не о тех, 
которые никогда не были рождены свыше, а о реальных верующих, как мы 
установили это выше.

Неверное сердце, лукавое сердце приводит к отступлению от Бога. Апостол 
обращается к братьям, к верующим и предостерегает их об отступлении от 
Бога. До тех пор, пока человек держится Бога, верит в Него, надеется на Него, 
он находится в Боге и в безопасности. Отчаяние, маловерие могут приводить 
к обольщению грехом и к ожесточению сердца. Грех производит ожесточение 
сердца и неверие. Обольщение грехом может наступать тогда, когда люди не 
верят в то, что Бог милостивый и прощает всякий раскаянный грех, когда они 
сомневаются в верности Божьей и в Его обетованиях, как это делали некогда 
евреи. Здесь Слово Божье говорит нам, что мы сделались «причастниками 
Христу», стали едины с Ним, восприняли некоторое естественное приобщение 
к Нему посредством Духа Святого. Теперь остается сохранить начатую жизнь 
веры, чтобы остаться причастными Христу с верой, которую приняли в самом 
начале. Таким образом, нам важно сохранять веру во Христа, потому что она 
делает нас сопричастниками Христу. Приводя пример с отпадением Израиля, 
Апостол Павел предупреждает христиан: «Они отломились неверием, а ты 
держишься верою: не гордись, но бойся. Ибо если Бог не пощадил при-
родных ветвей, то смотри, пощадит ли и тебя. Итак, видишь благость 
и строгость Божию: строгость к отпадшим, а благость к тебе, если пре-
будешь в благости Божией; иначе и ты будешь отсечен» (Рим.11:20-22). 
Будучи причастниками Христу, мы имеем твердую уверенность в том, что Бог 
силен сохранить нас. Бог не даст нам случайно отторгнуться от Него, если только 
мы сами не пожелаем этого. И здесь вспоминается важный текст Священного 
Писания, который созвучен данной теме:

2Тим.2:11,12: «Верно слово: если мы с Ним умерли, то с Ним и ожи-
вем; если терпим, то с Ним и царствовать будем; если отречемся, и Он 
отречется от нас». Бог всегда верен Своей природе любви и справедливости.
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Какое противоядие от всех названных опасностей? «13Но наставляйте 
друг друга каждый день, доколе можно говорить: «ныне», чтобы кто 
из вас не ожесточился, обольстившись грехом». Слово Божье говорит 
нам, чтобы мы поддерживали друг друга, ободряли, укрепляли, имели обще-
ние, утешали и обличали в грехе, помогали избавляться от грехов. Никто в 
одиночку не сможет устоять против лукавого, против мастера и отца лжи. Мы 
должны помогать друг другу правильно верить, иметь и возгревать живую, 
действенную и спасающую веру в то, что только в Господе мы имеем все для 
спасения, а все остальное ведет в погибель. Мы должны стремиться иметь 
веру, действующую любовью, чтобы достичь с Божьей помощью Царства 
Божьего. А для этого надо твердой верой пленять ропот, твердо держаться 
истинного исповедания до конца без всяких колебаний и сомнений, о чем 
сказано в следующем тексте послания:

Евр.10:35-39: «Итак не оставляйте упования вашего, которому пред-
стоит великое воздаяние. Терпение нужно вам, чтобы, исполнив волю 
Божию, получить обещанное; ибо еще немного, очень немного, и Гря-
дущий придет и не умедлит. Праведный верою жив будет; а если кто 
поколеблется, не благоволит к тому душа Моя. Мы же не из колеблю-
щихся на погибель, но стоим в вере к спасению души».

Итак, отметим в заключение:
Ропот, сомнение, недоверие Богу являются коварным оружием 

лукавого против вхождения людей в вечное Царство Божье. Для до-
стижения высшего духовного покоя в Царстве Божьем необходимо:

1. Иметь твердое упование на Бога и сохранить действенную веру в Господа 
до конца.

2. Не колебаться в обетованиях Божьих, стойко переносить все испытания 
без ропота и сомнений, принимая волю Господа для нас как благую и совер-
шенную.

3. Побеждать недовольство и ропот благодарением Господа, терпением и 
проявлением верности Ему и Его Слову во всех обстоятельствах.

Итак, пленяй ропот и недоверие Богу твердой верой в Господа и 
в Его обетования, благодарением за все испытания как за лучшую 
школу Божьей подготовки к вечности. Аминь.
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Сохранить веру в трудностях 
последнего времени

«1Знай же, что в последние дни на-
ступят времена тяжкие. 2Ибо люди 
будут самолюбивы, сребролюби-

вы, горды, надменны, злоречивы, родителям непокорны, неблагодарны, 
нечестивы, недружелюбны, 3непримирительны, клеветники, невоз-
держны, жестоки, не любящие добра, 4предатели, наглы, напыщенны, 
более сластолюбивы, нежели боголюбивы, 5имеющие вид благочестия, 
силы же его отрекшиеся. Таковых удаляйся…

12Да и все, желающие жить благочестиво во Христе Иисусе, будут 
гонимы. 13Злые же люди и обманщики будут преуспевать во зле, вводя 
в заблуждение и заблуждаясь. 14А ты пребывай в том, чему научен и 
что тебе вверено, зная, кем ты научен».

Глядя на сегодняшний грешный мир и на ложные устремления многих 
людей, я все более и более убеждаюсь в бесцельности и бессмысленности жизни 
без Бога. Анализируя современное состояние христианства, я все более и более 
прихожу в страх за себя и за всех уверовавших, чтобы мы не начали жить так, 
как будто будем пребывать на этой земле вечно, как будто все события послед-
него времени совершенно не касаются нас, и наша цель — прожить в комфорте 
каждый существующий день. И я в страхе Божьем думаю, что самый большой 
ужас для того, кто называется христианином, — это быть очень близко от Цар-
ства Божьего и не войти в него. Не старт определяет победителя, а финиш, до 
которого нас может довести только Бог при твердой вере в Него. 

Слово Божье не тешит нас иллюзиями, что верующий мир будет посте-
пенно становиться лучше и лучше, пока все станут по-настоящему любить 
Бога и твердо верить в Него. Будет наблюдаться резкая поляризация: святой 
будет освящаться, нечистый будет скверниться (Отк.22:11). В самое последнее 
время «Сын человеческий, придя, найдет ли веру на земле?» (Лк.18:8). 
Наш Господь не обещал ученикам легкого пути следования за Ним. Он 
предупреждал: «Если мир вас ненавидит, знайте, что Меня прежде 
вас возненавидел. Если бы вы были от мира, то мир любил бы свое; 
а как вы не от мира, но Я избрал вас от мира, потому ненавидит вас 
мир» (Ин.15:18,19). Он учил о трудностях земной жизни для Своих после-
дователей: «Сие сказал Я вам, чтобы вы имели во Мне мир. В мире 
будете иметь скорбь; но мужайтесь: Я победил мир» (Ин.16:33). Апо-
стол Павел и его сотрудники на ниве Божьей утверждали души учеников 
пребывать в твердой вере и напоминали, что «многими скорбями надле-

2Тим.3:1-5,12-14
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жит нам войти в Царствие Божие» (Деян.14:22). Не каждого верующего 
будут заключать в тюрьму, пытать, мучить за веру, злословить. Будущее 
и настоящее каждого определяет Господь. Но каждый христианин должен 
быть готов принять вызовы этого мира и страдать за свою веру, перенося в 
терпении все испытания. 

«1Знай же, что в последние дни наступят времена тяжкие», — пишет 
Апостол Павел. Речь идет о всех днях христиан от Первого до Второго Прише-
ствия Христа, но особенно эти трудности проявятся в самое последнее время при 
кончине века перед Пришествием Христа во славе. Все предупреждения здесь 
касаются прежде всего Церкви, потому что грешный мир всегда был далек от 
Бога. Поэтому под словом «люди» имеется в виду не все человечество, не весь 
грешный мир, а члены церкви.

«2Ибо люди будут самолюбивы, сребролюбивы, горды, надменны, 
злоречивы, родителям непокорны, неблагодарны, нечестивы, недру-
желюбны, 3непримирительны, клеветники, невоздержны, жестоки, не 
любящие добра, 4предатели, наглы, напыщенны, более сластолюбивы, 
нежели боголюбивы, 5имеющие вид благочестия, силы же его отрек-
шиеся. Таковых удаляйся».

Апостол Павел указывает на самую большую опасность для верующих, 
которая исходит изнутри церкви. Она исходит от формальных верующих, она 
исходит также от духовных самозванцев, от плотских учителей, от тех, которые 
возвещают свое слово, возвеличивают человеческую мудрость, несут пустое и 
«рассказывают мечты сердца своего, а не от уст Господних» (Иер.23:16). 

Мы видим ужасный портрет членов церкви последнего времени, которые 
утверждают, что они принадлежат Христу, а на самом деле только имеют вид 
благочестия, но силы его отреклись. Как страшно иметь хотя бы одно или не-
сколько из восемнадцати качеств номинальных христиан! Такие люди своим 
духом будут способствовать разложению церкви, они будут ослаблять и расша-
тывать церковь до самого Пришествия Христа. Тяжкие времена наступят тогда, 
когда члены церкви более всего будут любить себя («самолюбивы»). Такие 
люди не служат Богу, а самореализовываются в церкви, являются эгоистами и 
ищут своего под вывеской служения Христу. Такие люди склонны более иметь 
подход менеджера в организации церковного труда, нежели подход доброго па-
стыря, полагающего свою душу за овец. Они сильно склонны к материальному, 
стремятся к земным благам и комфорту, любят положение и богатство («сребро-
любивы»). Эти люди рекламируют себя, хвастаются успехами, претендуют на 
значимость и величие, которых у них нет на самом деле, преувеличивают свои 
достижения, любят всех учить («горды»). Гордыня самолюбия является самой 
благодатной почвой для произрастания всех грехов и пороков. Такие люди в 
сердце презирают других людей, считают себя выше всех, они высокомерны 
(«надменны»), хотя внешне могут казаться кроткими и смиренными. Они часто 
имеют грязный язык, оскорбляют других, злословят за спиной («злоречивы»). 
Их непослушание Богу проявляется в непослушании родителям («родителям 
непокорны»). Дочь гордости — неблагодарность. Неблагодарные считают, 
что весь мир существует только для них, что все, что им дается по милости 
и благодати, — само собой разумеющееся,они это заслужили. Нечестивые 



177

19. 2Тим.3:1-5,12-14 Сохранить веру в трудностях последнего времени

стремятся удовлетворить свои похоти и страсти, имеют грязные цели и методы. 
Обольстители действуют исподтишка, они любят тьму, ибо боятся выступить 
открыто. Формальные верующие характеризуются недружелюбием, они 
не умеют дружить и не ищут истинной и бескорыстной дружбы, они там, где 
выгодно, а не там, где надо и где трудно. Они непримирительны, не ищут 
мира, не творят мир, нарушают порядочность, не стыдятся нарушать взятые 
на себя обязательства. Они часто прибегают к клевете и возвышению себя за 
счет унижения других(«клеветники»). Они не управляют своими желания-
ми, страстями и привычками («невоздержны»), могут поступать со злостью 
и жестокостью с другими, особенно с противниками («жестоки»), а потому не 
любят добрых людей и искренние добрые начинания («не любящие добра»). 
Тяжкие времена проявляются тогда, когда члены церкви могут предать Божье 
дело и братьев («предатели»), любыми методами достигают своего, невзирая 
на других («наглы»). Тяжкие времена для церкви наступят, когда верующие 
не будут принимать никаких обличений и считать для себя братское обличение 
унижением, оскорблением, когда они будут ходить надутыми и обиженными 
(«напыщенны»). Тяжкие времена в церкви, когда люди более любят свои же-
лания, чем Бога, когда свои удовольствия, комфорт и планы имеют приоритет 
над Божьей волей, когда на первом месте собственное «я». Тогда фактически 
эти люди любят мир более Бога и незримо становятся врагами Богу («более 
сластолюбивы, нежели боголюбивы»). И при всем при этом они претенду-
ют на звание христиан, они хотят иметь вид благочестия, чтобы избавиться от 
осуждений людей и от осуждения своей совести, но не хотят подчиняться силе 
благочестия, чтобы избавиться от своего греха перед Богом и иметь силу духа 
от Него для служения. Верно заметил Иоанн Златоуст, что «не дни или времена 
осуждает Апостол, но людей, которые тогда будут», и мы не должны стать 
такими людьми.

Когда я читаю эти строки Писания, мороз бежит по коже. Истинным веру-
ющим придется жить в это время, которое уже явно приходит. И это является 
особой трудностью веры. Зло настолько будет побеждать, что добру будет трудно 
существовать, но мы должны являть его в это время с особой силой.

Как много трудностей, бедствий и страданий ожидают истинных христиан 
в последнее время! Слово Божье предупреждает нас о множестве скорбей и 
испытаний и указывает пути побед в них.

1. Три с половиной года великой скорби и беспрецедентных гонений со 
стороны антихриста, требующего себе поклонения, как богу:

Мф.24:21: «Ибо тогда будет великая скорбь, какой не было от начала 
мира доныне, и не будет».

Отк.13:4-8: «И поклонились зверю, говоря: кто подобен зверю сему? и 
кто может сразиться с ним? И даны были ему уста, говорящие гордо и 
богохульно, и дана ему власть действовать сорок два месяца. И отверз 
он уста свои для хулы на Бога, чтобы хулить имя Его, и жилище Его, и 
живущих на небе. И дано было ему вести войну со святыми и победить 
их; и дана была ему власть над всяким коленом и народом, и языком 
и племенем. И поклонятся ему все живущие на земле, которых имена 
не написаны в книге жизни у Агнца, закланного от создания мира».
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2. Невиданные до сих пор лжеучения, обольщения и коварный обман лжех-
ристов и лжепророков:

Мф.24:24: «Ибо восстанут лжехристы и лжепророки, и дадут великие 
знамения и чудеса, чтобы прельстить, если возможно, и избранных».

Отк.13:12-14: «Он действует перед ним со всею властью первого зверя 
и заставляет всю землю и живущих на ней поклоняться первому зверю, 
у которого смертельная рана исцелела; и творит великие знамения, 
так что и огонь низводит с неба на землю перед людьми. И чудесами, 
которые дано было ему творить перед зверем, он обольщает живущих 
на земле, говоря живущим на земле, чтобы они сделали образ зверя, 
который имеет рану от меча и жив».

3. Изменение характера многих верующих и отступление от истины: 
2Фес.2:3,4: «Да не обольстит вас никто никак: ибо день тот не при-

дет, доколе не придет прежде отступление и не откроется человек 
греха, сын погибели, противящийся и превозносящийся выше всего, 
называемого Богом или святынею, так что в храме Божием сядет он, 
как Бог, выдавая себя за Бога».

2Тим.4:3,4: «Ибо будет время, когда здравого учения принимать не 
будут, но по своим прихотям будут избирать себе учителей, которые 
льстили бы слуху; и от истины отвратят слух и обратятся к басням».

1Тим.4:1: «Дух же ясно говорит, что в последние времена отступят 
некоторые от веры, внимая духам обольстителям и учениям бесовским».

4. Охлаждение любви и предательство:
Мф.24:10-12: «И тогда соблазнятся многие, и друг друга будут пре-

давать, и возненавидят друг друга; и многие лжепророки восстанут, 
и прельстят многих; и, по причине умножения беззакония, во многих 
охладеет любовь».

Какие же пути побед в этих испытаниях указывает нам Господь? Это — 
верность Господу, твердое упование на Его силу и помощь, жизнь по истинам 
Божьего Слова, долготерпение и готовность отдать жизнь за будущее воскре-
сение праведных со Христом:

Мф.24:13: «Претерпевший же до конца спасется».
Лк.21:19: «Терпением вашим спасайте души ваши».
Отк.3:10,11: «И как ты сохранил слово терпения Моего, то и Я со-

храню тебя от годины искушения, которая придет на всю вселенную, 
чтобы испытать живущих на земле. Се, гряду скоро; держи, что имеешь, 
дабы кто не восхитил венца твоего».

Евр.10:38: «Праведный верою жив будет; а если кто поколеблется, 
не благоволит к тому душа Моя».

Отк.12:11: «Они победили его кровию Агнца и словом свидетельства 
своего, и не возлюбили души своей даже до смерти».

Отк.20:4: «И увидел я престолы и сидящих на них, которым дано было 
судить, и души обезглавленных за свидетельство Иисуса и за слово 
Божие, которые не поклонились зверю, ни образу его, и не приняли 
начертания на чело свое и на руку свою. Они ожили и царствовали со 
Христом тысячу лет».
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Отк.2:10: «Будь верен до смерти, и дам тебе венец жизни».
Отк.21:7: «Побеждающий наследует все, и буду ему Богом, и он будет 

Мне сыном».
Все это можно обобщить следующими словами Христа: «Кто хочет идти 

за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною. Ибо 
кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а кто потеряет душу свою 
ради Меня и Евангелия, тот сбережет ее. Ибо какая польза человеку, 
если он приобретет весь мир, а душе своей повредит?» (Мк.8:34-36). От-
вергни себя ложного, отвергни себя без Творца и приобрети Его, отвергнись 
привязанности к временному, материальному миру, отвергнись худых целей 
и мыслей, отвергнись мнения, что ты — центр Вселенной, и поставь на трон 
Господа. Возьми крест свой, возьми добровольно из Божьих рук все то, что 
потребует Господь для переплавки твоего характера, прими всю горечь стра-
даний и, если потребуется, смерть за Христа. Следуй за Господом, не бунтуй 
против неба в трудностях, не впадай в отчаяние при трудностях, не сгибайся 
при ударах, не ищи опоры в мире, а ищи в Господе, в Господе черпай силы, Ему 
подражай, Ему служи, потому что только так ты будешь способен нести свой 
крест. Знай, что только за Господом можно войти в Царство Божье. Вот чему 
учит нас Господь. Он не ремонтирует старое, а творит все новое, Он спасает 
нашу душу, которая выше всего мира, идущего в погибель.

Слово Божье научает нас, чтобы мы не смущались никаких трудностей, но 
все преодолевали силой Возлюбившего нас. Особенно тяжело истинным веру-
ющим переносить испытание несправедливостью со стороны так называемых 
собратьев. И самым пиком испытаний при этом является то, что формальные 
верующие будут казаться успешными, они будут временно преуспевать, они 
будут хорошо выглядеть в глазах других. Многие будут иметь успех в карьере, 
многие будут состоятельными и подумают, что они разбогатели и не имеют 
нужды ни в чем, не видя, что они духовно бедны. Они в своих неверных цен-
ностях сами уже поверят в свою правоту и будут вводить в заблуждение других.

«12Да и все, желающие жить благочестиво во Христе Иисусе, будут 
гонимы. 13Злые же люди и обманщики будут преуспевать во зле, вводя 
в заблуждение и заблуждаясь».

Апостол Павел учит Тимофея и нас, чтобы мы не удивлялись этому, чтобы 
мы не смущались, что такие люди благоденствуют, а нас постигают испытания. 
Он как бы говорит нам, что в этой духовной брани нет остановок для отдыха, 
что этот успех является ложным в глазах Бога, за Которым будет последнее 
слово в вечности. Мы не должны ревновать злодеям в их успехах и завидовать 
делающим беззаконие, если им даже сопутствует видимый успех. Рано или 
поздно безумие лжехристиан становится очевидным, рано или поздно на-
ступит возмездие, если не последует раскаяние. Поэтому Апостол Павел дает 
категоричный совет: не гонись за такими людьми, не подражай им, не ревнуй 
им, но «таковых удаляйся».

Видимый, внешний земной успех и процветание в этом мире обеспечены 
нечестивым, которые находятся в своей среде зла и неправды. Их почва — не-
честие, их живительная среда — лицемерие и ложь, их цель — материальное 
благополучие и комфорт на сей день. Вся система правления в этом мире по-
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строена на гордости и тщеславии, на подавлении конкурентов, на возвышении 
человеческого «я». Она не может быть принята богобоязненным и благочести-
вым человеком. Чтобы достичь успеха в ней, нужно будет вписываться в эту 
греховную систему. Это означает, что ты будешь кривить душой и преступать 
Божьи законы совести. Богобоязненность и благочестие в подавляющем боль-
шинстве случаев не приводят к высокому положению в обществе. Благочестие 
не ведет к материальному благополучию, сегодня оно часто отвергается, как 
устаревшее понятие. «Важен результат, не имеют значения средства», — так 
думают многие, в том числе и среди тех, кто называется христианами. При 
этом даже не так важно то, что они, возможно, своими руками добились 
хорошего положения и успеха в обществе, но более важно то, какую цель в 
жизни они ставят, что является определяющим в их жизни, где находятся их 
сокровища. Они даже могут проповедовать и цитировать слова Христа: «Не 
собирайте себе сокровищ на земле, где моль и ржа истребляют и где 
воры подкапывают и крадут, но собирайте себе сокровища на небе, 
где ни моль, ни ржа не истребляют и где воры не подкапывают и не 
крадут, ибо где сокровище ваше, там будет и сердце ваше» (Мф.6:19-21), 
но при этом сами будут собирать или мечтать и стремиться иметь сокровища 
на земле. Они могут учить, чтобы другие искали «прежде Царства Божий 
и правды Его» (Мф.6:33), но сами ищут более всего материальных благ. Они 
построили свою удобную религию и самоуспокаиваются в ней. Тем самым они 
вредят своей душе и ставят себя и подражающих им в опасное положение.

Своим внешним благополучием и процветанием нечестивые вводят 
в заблуждение многих людей, слушающих разные басни о том, что если 
ты праведный, то будешь успешным и будешь благоденствовать. Поэтому 
многие соблазняются и полагают все усилия на достижение материальных 
благ. Они отказываются вести богобоязненный и честный образ жизни, 
потому что он труден, он сопряжен со многими неприятностями, он не ве-
дет к материальным благам и комфорту. Эти опасности характерны для 
плотских учителей, для пастырей-наемников, для некоторых из тех, кто 
занимает определенные посты в церковной иерархии, но забыл о самом 
высоком звании во Вселенной — раб Божий. Таким людям трудно понять 
и принять всем сердцем слова Апостола Павла: «Но что для меня было 
преимуществом, то ради Христа я почел тщетою. Да и все почитаю 
тщетою ради превосходства познания Христа Иисуса, Господа 
моего: для Него я от всего отказался, и все почитаю за сор, чтобы 
приобрести Христа и найтись в Нем не со своею праведностью, 
которая от закона, но с тою, которая через веру во Христа, с пра-
ведностью от Бога по вере» (Флп.3:7-9). Они живут сегодняшним днем 
и не думают о вечности для себя и для своих детей. Они ищут справед-
ливости в этом греховном мире, который весь «лежит во зле» (1Ин.5:19). 
Они пытаются найти виновных в неудачах, они думают, что в этой жизни 
можно установить справедливость. Если бы мы приняли позицию о том, 
что земные блага являются показателем благословения, то тогда Иисус 
в земной жизни был бы самым неблагословенным, потому что «лисицы 
имеют норы, и птицы небесные — гнезда, а Сын Человеческий не 
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имеет, где преклонить голову» (Лк.9:58). Если бы земным процветанием, 
отсутствием скорбей, комфортом и людской славой определялось высокое 
положение перед Богом, то величайший муж Божий Апостол Павел был бы 
на самой низкой ступеньке, потому что в его жизни были все скорби: «От 
Иудеев пять раз дано мне было по сорока ударов без одного; три 
раза меня били палками, однажды камнями побивали, три раза я 
терпел кораблекрушение, ночь и день пробыл во глубине морской; 
много раз был в путешествиях, в опасностях на реках, в опасностях 
от разбойников, в опасностях от единоплеменников, в опасностях 
от язычников, в опасностях в городе, в опасностях в пустыне, в 
опасностях на море, в опасностях между лжебратиями, в труде и 
в изнурении, часто в бдении, в голоде и жажде, часто в посте, на 
стуже и в наготе» (2Кор.11:24-27).

Так было и будет всегда до Пришествия Христа, что «те, которых весь 
мир не был достоин, скитались по пустыням и горам, по пещерам и 
ущельям земли» (Евр.11:38) и при земной жизни «не получили обещан-
ного» (Евр.11:39). Мы должны проверять себя на истинность нашей веры. 
Мы должны избегать всех неугодных качеств, как смертельного духовного 
яда для своей жизни. Все мы пройдем испытание на определение истинных 
ценностей, на привязанность к земному, на то, насколько дорого нам духовное 
отрепье этой греховной жизни и временные блага, которые все сгорят. Такое 
испытание описывает псалмопевец Асаф в Пс.72: «А я — едва не пошатну-
лись ноги мои, едва не поскользнулись стопы мои, — я позавидовал 
безумным, видя благоденствие нечестивых, ибо им нет страданий до 
смерти их, и крепки силы их; на работе человеческой нет их, и с про-
чими людьми не подвергаются ударам. От того гордость, как ожерелье, 
обложила их, и дерзость, как наряд, одевает их; выкатились от жира 
глаза их, бродят помыслы в сердце; над всем издеваются, злобно раз-
глашают клевету, говорят свысока; поднимают к небесам уста свои, 
и язык их расхаживает по земле. Потому туда же обращается народ 
Его, и пьют воду полною чашею, и говорят: «как узнает Бог? и есть ли 
ведение у Вышнего?» И вот, эти нечестивые благоденствуют в веке 
сем, умножают богатство. так не напрасно ли я очищал сердце мое и 
омывал в невинности руки мои, и подвергал себя ранам всякий день 
и обличениям всякое утро? Но если бы я сказал: «буду рассуждать 
так», — то я виновен был бы пред родом сынов Твоих. И думал я, как 
бы уразуметь это, но это трудно было в глазах моих, доколе не вошел 
я во святилище Божие и не уразумел конца их. Так! на скользких 
путях поставил Ты их и низвергаешь их в пропасти. Как нечаянно 
пришли они в разорение, исчезли, погибли от ужасов! Как сновидение 
по пробуждении, так Ты, Господи, пробудив их, уничтожишь мечты 
их» (Пс.72:2-20). Это только кажется, что нечестивые все время проведут без 
страданий и мук. Это является только иллюзией, что Бог не видит их жизнь 
и не примет меры. Нет, их благополучие мимолетно. Придя в присутствие 
Божье, псалмопевец увидел страшный конец нечестивых, вечную погибель. 
Об этом же говорит и Павел: «Но они немного успеют, ибо их безумие 



182

19. 2Тим.3:1-5,12-14 Сохранить веру в трудностях последнего времени

обнаружится перед всеми» (2Тим.3:9). Справедливость будет восстановле-
на, но не сейчас, а при Пришествии Христа. Поэтому христиане должны жить 
не настоящим, а будущим, искать вечного, а не сегодняшнего блага. Об этом 
учит Писание: «И если мы в этой только жизни надеемся на Христа, то 
мы несчастнее всех человеков». (1Кор.15:19). Если бы мы всегда помни-
ли, что величайшие из всех несправедливостей принял на Себя Христос, то 
мы бы без ропота и с пониманием принимали всякую несправедливость как 
возможность в терпении прославить Господа и сделать еще один шаг веры. 
Победа любовью и долготерпением, ведущая к вечной правде, выше времен-
ной справедливости. Есть то, что выше справедливости, это — спасительная 
любовь Бога к нам.

Все христиане в этой жизни проходят проверку на верность Господу через 
испытание материальными благами, определяя нашу меру привязанности к 
этому материальному миру. Бог допускает просеивать нас, чтобы выковать 
духовную личность с небесными и вечными целями и ценностями. Мы про-
ходим в этой жизни тест на корень всех зол — сребролюбие (1Тим.6:10). Никто 
не сможет избежать этих испытаний, поэтому важно достойно пройти их, от-
бросить ложное и избрать те ценности, которые никто не сможет отнять у нас. 
Мы никогда не должны мыслить и делать шаги в сторону ценностей Иуды, 
который показал сущность своего сердца при предательстве Христа на самой 
позорной сделке с первосвященниками: «Я вам предаю Христа, а вы мне даете 
30 сребренников». Не дай нам Бог сегодня в каких-то жизненных испытаниях 
предательски сказать: «Я на время сдвигаю Христа с первого места в моей 
жизни, чтобы решить материальные проблемы, а потом опять вернусь к Нему». 
Такое «потом» крайне опасно, оно обычно никогда не наступает. Нам важно 
принять Христа не только как Спасителя, но и как Господина нашей жизни, 
отдаться в Его волю, благую, угодную и совершенную. Никто никогда не рас-
каивался, что жил слишком просто, что не уклонился от простоты во Христе, что 
служил другим любовью. В бедствие впадали те, кто обольстился богатством, 
деньгами, властью, мирским успехом в глазах людей, «уклонились от веры и 
сами себя подвергли многим скорбям» (1Тим.6:10). Поэтому Писание устами 
Апостола Павла указывает нам путь победы в этих испытаниях: держаться того, 
чему научены духовными и любящими Бога людьми, держаться во всем Слова 
Божьего, которое ведет к спасению: «А ты пребывай в том, чему научен и 
что тебе вверено, зная, кем ты научен. Притом же ты из детства знаешь 
священные писания, которые могут умудрить тебя во спасение верою 
во Христа Иисуса» (2Тим.3:14,15). Тот, кто любит Писание и применяет его в 
жизни, не соблазнится ничем временным, перенесет все мужественно, взирая 
на Христа и облако свидетелей, прошедших впереди нас.

У нас так много оснований для радости и торжества духа: вера в Господа, 
обетование вечной жизни, помощь от Спасителя, будущее Пришествие Христа, 
открытие истины, ясная цель, настоящие братья и сестры, возможность каждый 
день творить дела, славящие Господа, с радостью встречать каждую зарю как 
еще один день приближающий нас ко встрече со Христом. Сегодня мы еще не 
дома, сегодня мы еще на пути в небесный дом. Будем стремиться к тому, чтобы 
не растерять те ценности, которые ведут нас туда. Выбор зависит от нас и нашего 
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сердца, от того, чем мы его питаем. Однажды дедушка рассказал внуку такую 
притчу. У одного хозяина были два попугая: один злой, который набрасывался 
на всех и повторял грубые слова, а другой добрый, который всех встречал с 
радостью и говорил доброе. Они между собой всегда дрались. Внук спросил: «А 
какой побеждал?» «Тот, которого хозяин больше кормил», — ответил дедуш-
ка. Важно, какие ценности мы питаем и лелеем в себе, в своей душе, укрепляем 
мы в себе духовного или плотского человека. И пусть Господь даст нам силы 
противостать всякому злу и убегать от всякого желания богатеть в себя, а не 
в Бога. И пусть всегда в нашем сердце звучат слова Писания из 1Тим.6:11-15: 
«Ты же, человек Божий, убегай сего, а преуспевай в правде, благоче-
стии, вере, любви, терпении, кротости. Подвизайся добрым подвигом 
веры, держись вечной жизни, к которой ты и призван, и исповедал 
доброе исповедание перед многими свидетелями. Пред Богом, все жи-
вотворящим, и пред Христом Иисусом, Который засвидетельствовал 
пред Понтием Пилатом доброе исповедание, завещеваю тебе соблюсти 
заповедь чисто и неукоризненно, даже до явления Господа нашего 
Иисуса Христа, которое в свое время откроет блаженный и единый 
сильный Царь царствующих и Господь господствующих». Достижение 
этих истинных ценностей и твердое пребывание в этом не на словах, а на деле 
даст нам силы все перенести и откроет «свободный вход в вечное Царство 
Господа нашего и Спасителя Иисуса Христа» (2Пет.1:11).

Итак, отметим в заключение:
Успех жизни определяется не отсутствием трудностей, а верным 

отношением человека к Богу и к допускаемым Им трудностям. Чтобы 
быть побеждающим и наследовать Царство Божье, необходимо:

1. Помнить о всех испытаниях, трудностях и временной несправедливости 
в этой земной жизни, которые неизбежно будут сопровождать благочестивого 
христианина, и не смущаться внешним успехом нечестивых людей.

2. Твердо стоять в вечных Божественных истинах, не отступать от Божьих 
ценностей во всех обстоятельствах, иметь терпение и долготерпение, быть 
верным до конца, чтобы получить воздаяние в вечности, которое превосходит 
всякую земную справедливость.

Итак, поставь на первое место волю Божью, а не временные земные 
успехи нечестивых, чтобы перенести все трудности и быть побеж-
дающим и наследующим вечность. Аминь.
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«15Услышав это, некто из возлежащих с 
Ним сказал Ему: блажен, кто вкусит хлеба 
в Царствии Божием! 16Он же сказал ему: 

один человек сделал большой ужин и звал многих, 17и когда наступило 
время ужина, послал раба своего сказать званым: идите, ибо уже все 
готово. 18И начали все, как бы сговорившись, извиняться. Первый ска-
зал ему: я купил землю и мне нужно пойти посмотреть ее; прошу тебя, 
извини меня. 19Другой сказал: я купил пять пар волов и иду испытать 
их; прошу тебя, извини меня. 20Третий сказал: я женился и потому не 
могу придти. 21И, возвратившись, раб тот донес о сем господину своему. 
Тогда, разгневавшись, хозяин дома сказал рабу своему: пойди скорее 
по улицам и переулкам города и приведи сюда нищих, увечных, хро-
мых и слепых. 22И сказал раб: господин! исполнено, как приказал ты, 
и еще есть место. 23Господин сказал рабу: пойди по дорогам и изгоро-
дям и убеди придти, чтобы наполнился дом мой. 24Ибо сказываю вам, 
что никто из тех званых не вкусит моего ужина, ибо много званых, но 
мало избранных».

Православный поэт иеромонах Роман (в миру Александр Матюшин) на-
писал такие замечательные стихи о важности веры в Бога:

Без Бога нация — толпа,
Объединенная пороком,
Или слепа, или глупа,
Иль, что еще страшней, — жестока.

И пусть на трон взойдет любой,
Глаголющий высоким слогом,
Толпа останется толпой,
Пока не обратится к Богу!

Почему на земле, на которой, согласно официальной статистике, живет 
сегодня более 7,7 млрд. человек, так много зла, страданий, скорбей, горя, войн, 
беззакония? Почему люди не могут жить мирно, в любви друг к другу, без 
зависти, зла? Причина глобальная — человек разлучен с Богом из-за своего 
греха, гордости, неверия и непослушания, и потому он запутался, потерял свою 
личностную ценность и смешался с толпой. Однажды на одной конференции 
мы с представительной группой американских служителей посетили дет-
ский дом. Дом был достаточно ухоженным, все там было на высоком уровне, 

Лк.14:15-24
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дети были всем обеспечены: одеждой, питанием, игрушками, хорошими вос-
питателями и учителями. Но достаточно было пристально вглядеться в 
глаза детей, чтобы увидеть в их душах какую-то особую печаль. Особенно за-
помнился один мальчик, который пристал к руководителю нашей делегации, 
уцепился за его рукав и умолял: «Дядя, будь моим папой». Этот мальчик, у 
которого родители погибли в автокатастрофе, как мы потом узнали, был 
позже усыновлен, но остальные дети остались там. Я вспоминаю глаза этих 
детей без отца и матери, у многих из которых они были живы. Многие дети 
были сиротами при живых родителях. Мне иногда вспоминается этот эпизод 
жизни, и я сравниваю жизнь сирот с жизнью людей без веры. Сегодня люди 
без Бога не могут быть по-настоящему счастливыми, несмотря на обеспечен-
ность, богатство, успешность в мире. Один из учителей Церкви сказал: «Без 
Бога люди — сироты, а с Богом — счастливые дети».

Самое великое чудо из творения — человек. Бог создал эту Вселенную, небо, 
звезды, землю. Он создал каждого из нас уникальным и неповторимым, когда 
при зарождении в утробе матери Бог вдохнул дыхание жизни, и мы стали не 
только носителями тела, но и душою живою. Именно потому, что нас создал 
Бог, мы дороги Ему. Он любит каждого человека, каждый человек бесценен 
для Него, потому что душа человека вечна. Вопрос только состоит в том, где и в 
каких условиях будет жить человек после смерти и воскресения: в присутствии 
Бога блаженной жизнью (если человек вернется к Богу) или в вечных адских 
мучениях озера огненного (если он отвергнет Божью любовь):

Мф.16:26,27: «Какая польза человеку, если он приобретет весь мир, а 
душе своей повредит? или какой выкуп даст человек за душу свою? ибо 
приидет Сын Человеческий во славе Отца Своего с Ангелами Своими 
и тогда воздаст каждому по делам его».

Желание Господа, чтобы все люди были счастливы, чтобы они любили 
своего Творца и друг друга, чтобы они жили вечно с Богом. Ради этого Он при-
ходил на землю, умер ради нас и воскрес ради нашего оправдания. В жизни 
так много горя, страданий и слез из-за того, что люди оставили Создателя и 
стали духовными сиротами. Человек оставил Бога, но Бог не оставил челове-
ка и послал на землю Бога Сына Иисуса Христа. Христос искупил нас Своей 
смертью, взял на Себя наши грехи, воскрес и скоро придет вновь на эту землю. 
Слово Божье открывает эту великую истину о Божьей любви:

Ин.3:16-18: «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Еди-
нородного, дабы всякий верующий в Него, не погиб, но имел жизнь 
вечную. Ибо не послал Бог Сына Своего в мир, чтобы судить мир, но 
чтобы мир спасен был чрез Него. Верующий в Него не судится, а не-
верующий уже осужден, потому что не уверовал во имя Единородного 
Сына Божия».

Бог в Своей любви предлагает каждому человеку спасение, вечную и 
блаженную жизнь с Ним, если человек захочет этого, примет сердцем Божью 
любовь, поверит в то, что и за него на кресте распятия Христос уплатил Своей 
Кровью, поверит в то, что Бог и его желает усыновить. 

Но если это так, то почему многие люди не приходят к любящему и совер-
шенному Богу, почему они не жаждут войти в вечное Царство Божье, где, как 
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сказано в Писании, «отрет Бог всякую слезу с очей их, и смерти не будет 
уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не будет» (Отк.21:4)? Основная 
причина — это грех и гордость человека. Но ведь многие приходят к Богу и 
находят самое дорогое в жизни, хотя все люди грешные.

Есть еще одна очень важная причина того, почему люди проходят мимо 
Бога, отказываются от будущего брачного пира на небесах со Христом и идут 
прямой дорогой в ад. Это — беспечность людей. Именно об этом говорит про-
читанная нами библейская притча. В ней сказано о трагедии отказа народа 
Израиля от своего Мессии Христа и о том, что у Бога есть место для язычни-
ков, для всех народов, для нас с вами. В этой притче, по сути, сказано о судьбе 
каждого человека в зависимости от его отношений с Богом. В ней сказано о 
каждом из нас.

В притче хозяин дома олицетворяет Бога как Господина Царства Божьего. 
Раб здесь — Сам Христос, Который в любви к нам и ради нашего спасения 
«не почитал хищением быть равным Богу; но уничижил Себя Самого, 
приняв образ раба, сделавшись подобным человекам и по виду став 
как человек; смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти 
крестной» (Флп.2:6-8). И все это, все неимоверные мучения и смерть на кре-
сте Голгофы Он претерпел добровольно из-за непостижимой любви к нам. Все 
званые — это люди мира сего, которых Господь приглашает на званный пир 
для спасенных в вечности. Избранные — это те, кто поверят, ответят на при-
глашение Господа и обратятся к Нему. Об этом будущем и самом счастливом 
брачном пире Церкви-Невесты и Жениха-Христа в Библии написаны такие 
восторженные слова: «Возрадуемся и возвеселимся, и воздадим Ему славу; 
ибо наступил брак Агнца, и жена Его приготовила себя. И дано было 
ей облечься в виссон чистый и светлый; виссон же есть праведность 
святых. И сказал мне Ангел: напиши: блаженны званые на брачную ве-
черю Агнца. И сказал мне: сии суть истинные слова Божии» (Отк.19:7-9).

Господь призывает всех на Небесный ужин, на ужин, а не на обед, что 
говорит о том, что вечное пиршество для верующих будет приготовлено по 
кончине мира сего. Он зовет многих: «и звал многих, 17и когда наступило 
время ужина, послал раба своего сказать званым: идите, ибо уже все 
готово». Но беспечность людская и суета не приводят к положительному ре-
зультату. Многие отказываются и теряют блаженное будущее, лишая самих 
себя Царства Божьего после воскресения. Ярким проявлением беспечности 
является спешка, суета, заботы века сего, которые ослепляют людей и повер-
гают их в бессмысленную круговерть жизни. Справедливо написал в своем 
стихотворении поэт Евгений Евтушенко: 

Проклятье века — это спешка,
И человек, стирая пот,
По жизни мечется, как пешка,
Попав затравленно в цейтнот.

Мы засорили суетой свои сердца и головы, мы являемся пленниками бе-
шеного ритма этого века, мы сами загнали себя в исполнение срочных и неот-
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ложных дел и торопимся, чтобы увеличить то, что, к сожалению, часто удаляет 
нас от Бога. У людей часто нет времени думать о смысле жизни, о Боге, о целях, 
о ценностях, о будущем, а часто и нет сил даже остановиться. Но веру в Бога 
невозможно получить в спешке, ты можешь поверить, если будешь размышлять 
о том, где ты сейчас, кто ты сейчас, куда тебе надо идти и кем стать.

Каждому в жизни приходилось слышать о Боге, но далеко не каждый от-
ветил себе на вопросы: «А кто для меня Бог? Как мне наладить отношения с 
Ним? Что мне надо сделать, чтобы не быть отвергнутым для вечного Царства?» 
Когда в центре не главное, а второстепенное, тогда и Бог остается на обочине 
жизни, а такая жизнь рано или поздно пойдет под откос. Тогда человек най-
дет сотни важных причин, чтобы не касаться главного вопроса земной жизни, 
для решения которого Бог и дал ее: «И начали все, как бы сговорившись, 
извиняться».

Сердце человека там, где его сокровище, где его основные ценности и 
приоритеты. Многие были бы не против быть с Богом, они думают это сде-
лать когда-нибудь, но не сейчас. Поэтому такие люди иногда обманывают 
не только Бога и приглашающих их к Богу, но и самих себя, заставляя себя 
поверить в то, что Бог есть у них в сердце. Это равносильно тому, что невеста 
говорит своему жениху: «Ты у меня в сердце, но не обижайся, что я пока не 
вышла за тебя замуж, может быть, я когда-то приду к тебе и мы будем вместе». 
Люди извиняются и приводят сотни причин, почему не сейчас: «Прошу тебя, 
извини меня». Это — типичная отговорка. Языком выражается смирение, а 
на деле — внутреннее несогласие и скрытая гордость. Нет времени. На что 
у тебя нет времени, дорогая душа? Если бы тебя пригласил твой самый 
большой начальник на торжество, и это предвещало тебе большие блага, 
разве не пошел бы ты на этот праздник, разве не оставил бы свое поле, свои 
автомобили, свою семью на время и не пришел бы в самой лучшей одежде 
на пир важного человека? Но здесь приглашает Сам Господь, Царь царей, 
приглашает Тот, от Которого зависит все в твоей земной жизни и в жизни 
вечной, пусть даже ты в это еще сейчас не веришь или имеешь сомнения! 

Какие пустые и несерьезные отговорки мы слышим. «Первый сказал ему: 
я купил землю и мне нужно пойти посмотреть ее; прошу тебя, извини 
меня». Как бы уважительная причина, может уже пора засеять поле. Но на 
самом деле это не так. Но разве кто-нибудь покупает землю или совершает 
другую дорогую покупку, не глядя? Разве убежит от тебя приобретенная земля 
за это время? Этот пример олицетворяет тех людей, которые ищут всеми сила-
ми материальных благ и не могут остановиться, но приобретают все больше 
и больше. Остановись, душа, ничего не возьмешь с собой на тот свет! Прими 
самое важное — дар спасения.

«19Другой сказал: я купил пять пар волов и иду испытать их; прошу 
тебя, извини меня». А раньше перед покупкой нельзя было испытать волов? 
Ты уже их купил, что изменится? Этот пример олицетворяет тех людей, для 
которых «богом» является их работа и заботы века сего. Они заняты земным 
и у них нет времени для вечного. Но у Бога все иначе: работа для человека, а 
не человек для работы. Работа будет всегда, а призыв Бога для вечности — не 
всегда. Они думают, что когда-то переделают все, решат все проблемы и потом 
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будут свободны для принятия Бога (на пенсии, после учебы, после строитель-
ства дома и т.п.). Очень часто это «потом» никогда не наступает, потому что Бог 
видит человеческое сердце и может не дать духа и силы для покаяния, если 
в нем лукавство.

«20Третий сказал: я женился и потому не могу прийти». Для таких 
людей, которые замыкаются в своем маленьком царстве и не хотят никого и 
ничего видеть, семья, являющаяся благословением от Бога, становится не бла-
гословением, а препятствием на пути к Творцу. Они ведут душевную жизнь, 
живут более эмоциями, а не духом. Но разве не Бог создал и благословляет 
семью? Разве не является благом для всей семьи приближение к Господу? Разве 
не обогащает Божье благословение ваш дом и не способствует единству в приоб-
ретении вечных ценностей? Замкнутые, изолированные от Бога семьи являются 
неустойчивыми семьями, и потому так много сегодня разводов и неустройства.

Причин для отказа тысячи, а Бог и Его спасение — одно, и его нельзя от-
кладывать на «потом». Это «потом» является важнейшей стратегией дьявола. 
Существует очень хорошая притча об этом. Дьявол собрал однажды свой со-
вет, где присутствовали все главные бесовские духи. Они обсуждали вопрос 
о том, как заградить людям путь к Богу и спасению. Первый бесовский дух 
предложил: «Будем говорить, что Бога нет». На это ему дьявол ответил: 
«Нет, люди могут поверить, что Бог есть, ведь они видят творение, видят 
Церковь, видят счастливую жизнь верующих людей с Богом». Второй сказал: 
«Будем говорить, что люди — грешные, а Бог не любит грех и не примет их». 
На это дьявол ответил: «Нет, люди видят, как Бог изменяет сердца грешных 
людей, которые обратились к Нему, как Он превращает силой Своей любви 
грешников в истинных детей Божьих». Тогда встал третий бесовский дух и 
сказал: «Будем говорить, что Бог есть, что Он любит грешников, что надо 
покаяться каждому человеку. Но будем говорить, что это надо сделать по-
том, а не сегодня, будем говорить, что еще успеешь». «А вот это и есть 
наша важнейшая стратегия», — сказал дьявол. 

На потом надо откладывать заботы века сего, а не ответ на Божий при-
зыв. Бог не призывает нас отказаться от всех дел и забот. Дела необходимы, 
но важны приоритеты. Дела необходимы, но человек не извинителен, когда он 
игнорирует Бога, Который и дает нам все потребное для жизни и благочестия. 
Вначале надо исполнить Божью волю о главном, о спасении души, а потом 
уже пусть наступает забота обо всем остальном. Мы живем в последнее время, 
о котором сказано, что оно будет похоже на время, в которое жил Ной. Только 
Ной и его семейство спаслись, потому что думали о вечном. Остальные ели, 
пили, женились и делали все суетное «до того дня, как Ной вошел в ковчег, 
и не думали, пока не пришел потоп и не истребил всех» (Мф.24:38,39). 
Нужно быть слепым, чтобы не замечать, что «время уже коротко» (1Кор.7:29) 
и «проходит образ мира сего» (1Кор.7:31)

Сегодня события развиваются так стремительно, что может так быть в жиз-
ни каждого человека или местности, что времени для остановки и изменения 
жизни уже не будет. Мы живем в беспечности, живем, как в пире во время 
чумы, и не думаем часто о главном только потому, что нас пока существенно 
не коснулись наказания бедствиями. Но посмотрите, как горит уже вся земля 
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от бедствий и беззакония. Я не беру войны, теракты, наркоманию, убийства, 
борьбу за власть и за ресурсы, финансовую и экономическую нестабильность. 
К этому мы уже привыкли. Я приведу только стихийные события и бедствия 
пяти дней с 24 января 2020 г. по 28 января 2020 г. по официальным данным 
из разных стран и источников:

Землетрясения: в Турции; в Китае; на Аляске; у побережья Соломоновых 
островов; в Японии (Хоккайдо); в Эгейском море, в Греции; между Кубой и 
Ямайкой; рой землетрясений в Исландии.

Наводнения, затопления, грязевые потоки: Мадагаскар (объявлена на-
циональная катастрофа); в Индонезии на западе Явы; в Бразилии (побит 
столетний рекорд количества осадков, в 47 городах объявлена чрезвычайная 
ситуация); в Испании.

Эпидемии: мутирует и распространяется новый коронавирус из Китая, 
г. Ухань с 11 млн. жителей стал, как мертвый, вирус распространяется в 
разных странах, есть много зараженных и умерших.

Торнадо и смерчи: в Бразилии; в Аргентине.
Вулканы: дышит вулкан Тааль на Филиппинах; извержение вулкана 

Попокатепетль в Мексике; извержение вулкана Этна в Сицилии (Италия).
Пожары: возобновление пожаров в Австралии; крупные лесные пожары 

в Чили.
Климатические выбросы: чрезвычайно низкие температуры в Саудовской 

Аравии; снежные заносы в Ираке; снег в Иордании; в Казахстане в столице 
и окрестностях выпала трехмесячная норма осадков в виде снега (около 2 м.).

Необычные явления природы: саранча в Восточной Африке (в некоторых 
районах уничтожила 100% урожая); появление из-под земли потоков красного 
цвета в Турции; провалы грунта возле Кубы и в Калифорнии; соленая река 
в Чили вышла из берегов.

Это неполный перечень только за пять дней текущего года. Бог напоминает 
всем нам со всей очевидностью, что мир идет к своему концу, мы приближаемся 
ко Второму Пришествию Христа, когда Бог воскресит и восхитит верующих в 
Него детей и уничтожит огнем всякое нечестие и всех, кто не поверит в Него. 
И если ты будешь беспечен и не примиришься с Господом через покаяние, не 
изменишь свои отношения с Богом от неверия к вере и следованию за Ним, то 
ты попадаешь в число тех, о которых Бог говорит в Писании:

Соф.1:18: «Ни серебро их, ни золото их не может спасти их в день 
гнева Господа, и огнем ревности Его пожрана будет вся эта земля, ибо 
истребление, и притом внезапное, совершит Он над всеми жителями 
земли».

Мф.24:37-39: «Но, как было во дни Ноя, так будет и в пришествие 
Сына Человеческого: ибо, как во дни перед потопом ели, пили, же-
нились и выходили замуж, до того дня, как вошел Ной в ковчег, и не 
думали, пока не пришел потоп и не истребил всех, — так будет и при-
шествие Сына Человеческого».

Стихийные бедствия будут нарастать, будет нарастать нестабильности, 
мир будут потрясать кризисы. В самом конце будет так, что никто, кроме вос-
хищенных верующих, не спасется для вечной жизни:
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Лк.21:25,26: «И будут знамения в солнце и луне и звездах, а на земле 
уныние народов и недоумение; и море восшумит и возмутится; люди 
будут издыхать от страха и ожидания бедствий, грядущих на вселен-
ную, ибо силы небесные поколеблются».

Отк.6:12-17: «И когда Он снял шестую печать, я взглянул, и вот, про-
изошло великое землетрясение, и солнце стало мрачно как власяница, 
и луна сделалась как кровь. И звезды небесные пали на землю, как 
смоковница, потрясаемая сильным ветром, роняет незрелые смоквы 
свои. И небо скрылось, свившись как свиток; и всякая гора и остров 
двинулись с мест своих. И цари земные, и вельможи, и богатые, и тыся-
ченачальники, и сильные, и всякий раб, и всякий свободный скрылись 
в пещеры и в ущелья гор, и говорят горам и камням: падите на нас и 
сокройте нас от лица Сидящего на престоле и от гнева Агнца; ибо при-
шел великий день гнева Его, и кто может устоять?»

Так будет. Но если даже мы не застанем время Пришествия, то Бог все 
равно застанет нас, и мы непременно предстанем на суд перед Ним. Каждый 
год в мире умирает около 55 млн. человек, каждый день эту жизнь покидает 
150 000 человек, каждые три секунды в мире умирает 5 человек. Когда-то это 
постигнет и каждого из нас. Где будешь ты: в озере огненном или на брачной 
вечере Агнца? Это зависит от тебя. Сегодня еще благоприятное время. Не будь 
беспечным, не суетись, остановись и реши главный вопрос жизни: примирись 
с Богом. Слово Божье призывает всех: «Остановитесь и познайте, что Я — 
Бог» (Пс.45:11). 

Примирение с Богом, покаяние за то, что раньше жил в самом страшном 
грехе — неверии, должен совершить при жизни каждый человек. Он может 
потом ходить в ту Божью церковь, которая стоит в истине и ближе ему по серд-
цу, но для спасения каждый должен поверить во Христа и быть рожденным 
свыше (Ин.3:1-7). Вера в Господа и покаяние — это начало пути спасения, к 
которому призывает Господь:

Деян.17:30: «Итак, оставляя времена неведения, Бог ныне повелевает 
людям всем повсюду покаяться».

Господь призывает нас то очень строго, говоря:
Соф.2:3: «Взыщите Господа, все смиренные земли, исполняющие 

законы Его; взыщите правду, взыщите смиренномудрие; может быть, 
вы укроетесь в день гнева Господня».

Ис.32:11: «Содрогнитесь, беззаботные! ужаснитесь, беспечные! 
сбросьте одежды, обнажитесь и препояшьте чресла».

…то Он призывает нас с трепетной любовью. Но выбор остается за нами. 
Послушай, дорогая душа, Его нежный призыв к сердцу каждого и к твоему 
сердцу:

Мф.11:28-30: «Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, 
и Я успокою вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я 
кроток и смирен сердцем, и найдете покой душам вашим; ибо иго Мое 
благо, и бремя Мое легко».

Отк.3:20: «Се, стою у двери и стучу: если кто услышит голос Мой 
и отворит дверь, войду к нему, и буду вечерять с ним, и он со Мною».
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Бог зовет тебя на Небесную вечерю, Он зовет тебя к блаженству в будущей 
вечной жизни. Приди к Нему и будь в числе избранных. На будущем брачном 
пире есть место и для тебя. Многие уже приобрели туда путевку, но там «еще 
есть место» и для тебя. Бог зовет тебя через Свое Слово; Он зовет через испол-
нение признаков последнего времени; Он зовет через знакомых тебе верующих; 
Он зовет через славную историю Церкви Божьей и через сотни исполнившихся 
пророчеств Библии; Он зовет через обстоятельства, а при упорном сопро-
тивлении иногда и через болезни и скорби. Не надо испытывать Бога, чтобы 
упорство приводило к ударам судьбы. Сегодня Он зовет вас через проповедь 
Слова Божьего, как сказано в Писании о проповедующих: «Мы веруем, по-
тому и говорим» (2Кор.4:13). И вот что важно услышать:

2Кор.5:19,20: «Потому что Бог во Христе примирил с Собою мир, не 
вменяя людям преступлений их, и дал нам слово примирения. Итак, 
мы — посланники от имени Христова, и как бы Сам Бог увещевает через 
нас; от имени Христова просим: примиритесь с Богом».

Не откладывайте самое главное на потом, оно может от вас ускользнуть:
2Кор.6:2: «Ибо сказано: во время благоприятное Я услышал тебя 

и в день спасения помог тебе. Вот, теперь время благоприятное, вот, 
теперь день спасения».

Бог зовет тебя лично. Это нужно тебе. Не думай, что если не придешь ты 
и многие другие, то брачный пир будет безлюдным. Просто ты будешь совсем 
в другом и весьма мрачном сообществе в вечности. А брачный пир на небесах 
будет наполнен и состоится без тех, кто в гордости или по непониманию думает 
о себе и своих ценностях, что они выше Божьих.: «Пойди скорее по улицам 
и переулкам города и приведи сюда нищих, увечных, хромых и сле-
пых. 22И сказал раб: господин! исполнено, как приказал ты, и еще есть 
место». Простые, смиренные и стремящиеся к правде и любви люди, которые 
в глазах этого грешного мира считаются нищими, увечными, хромыми и сле-
пыми, окажутся преображенными милостью Божьей и станут Его славными 
детьми. Там будут смиренные, кроткие и любящие. Там будут лучшие люди 
всех времен и народов. Там будут Енох, Илия, Авраам, Моисей, Даниил, Ио-
сиф, Иов, Ной, Апостолы, мученики за веру, все истинные христиане и лучшие 
люди земли. Там будет Сам Господь. Но тебя там может и не быть, твое место 
окажется пустым, если ты презришь это приглашение, потому что другого при-
глашения может и не поступить. Сегодня Господь говорит: «Придите ко Мне», 
но потом скажет: «Отойдите от Меня». Лучше не откладывать на потом, у 
нас есть сегодня, а завтра не в наших руках. Не ищите причин для того, чтобы 
проигнорировать призыв Христа. Таких веских причин, чтобы поставить свою 
будущность на задний план из-за сиюминутных дел, не существует.

Господь как бы говорит через нас сегодня очень важные и понятные ис-
тины: «Если ты поймешь свое положение и время, в котором ты живешь, и 
обратишься ко Мне в молитве, Я приготовлю тебе место на грандиозном 
Небесном пире со всеми лучшими людьми всех веков, со всеми вечными не-
божителями в Моем Царстве. Я отдал Свою жизнь и за тебя, потому что 
возлюбил тебя, всегда шел рядом с тобою и говорил тебе в разных обстоятель-
ствах. Я долго и терпеливо ждал тебя, пока ты ответишь на Мою любовь. 



192

20. Лк.14:15-24 У Бога есть место для тебя

И если ты сделаешь это сегодня, Я всегда буду охранять и оберегать тебя. Ты 
что-то оставишь из прежних ценностей и привычек, но Я дам тебе лучшие 
и непревзойденные ценности, дам смысл жизни, дам уверенность в будущем, 
устрою твою судьбу и приведу тебя к вечному счастью, потому что Я всегда 
исполняю то, что обещаю. Я дам тебе такую чудную семью и таких друзей, 
которых ты никогда еще не имел. Я покажу тебе великое и недоступное, 
чего ты еще не знаешь. Я хочу это сделать для тебя. Ответь своим сердцем 
и верой на Мой призыв».

Идите ко Христу сегодня все, кого убедило и коснулось Божье Слово. «Много 
званых, но мало избранных». Станьте в ряды избранных. Дух Божий при-
зывает вас к Богу сегодня, а враг душ человеческих нашептывает: «Успеешь, 
сделаешь потом». Одержи победу в духе. Господь ждет и желает принять тебя, 
Он радуется и прославляется в каждой спасенной душе. Пусть сегодня такой 
душой будет твоя. Иди, дорогая душа, на приглашение Бога, у Него есть место 
для тебя. Только бы хватило у тебя мудрости, смелости и веры принять это 
приглашение и стать сопричастником будущего брачного пира со Христом. 
Склонись перед Господом в молитве и скажи Ему: «Господи, я признаю себя 
грешником, прости меня, что мое сердце было далеко от Тебя. Благодарю Тебя 
за дар Твоего спасения и прошу Тебя принять меня в число Твоих детей». 
Господь никогда не отвергнет приходящего к Нему с чистым и сокрушенным 
сердцем. Приди к любящему Господу сейчас и стань Его чадом сегодня. Оста-
новись, склони пред Ним колени, где бы ты ни был: в церкви, дома, на отдыхе, 
наедине с природой, в больнице или где-нибудь еще. Бог услышит тебя всюду 
и не отвергнет твой зов об усыновлении. Аминь.
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